
Y EN concreto, ¿cuánto durará la pausa que le pusieron
el PAN y el PRD a la alianza con el PRI tras el apoyo
de Alejandro "Alito" Moreno" a la iniciativa para
que el Ejército permanezca en las calles hasta el 2028?
EL TIEMPO apremia, pues la definición de las candida
turas a los gobiernos de Coahuila y el Edomex se acer
ca y lo que menos quieren en la oposición es entregar
les esas entidades en bandeja de plata a Morena
y sus aliados.
AUNQUE el proceso electoral inicia oficialmente en
enero, se sabe que el acuerdo era definir a los candida
tos de la alianza Va por México tan pronto como
a fin de este mes y a más tardar en noviembre.
ASÍ ES QUE, si la pausa se alarga, al menos en el caso
de esas dos elecciones de junio del 2023, le tendrían
que cambiar el nombre a la fallida coalición opositora
a: la No Alianza... Iba por México

• • •

MUY SONRIENTES vieron ayer a dos de los presiden
ciables de la oposición, la diputada federal por el PAN
Margarita Zavala y el ex secretario de Turismo
y militante del PRI Enrique de la Madrid
RESULTA que les tocó sentarse juntos en la comida
anual de los 300 líderes, en donde compartieron mesa
con el ex secretario de Economía y también priista
Ildefonso Guajardo
SEGURO que la plática se puso bieeen interesante ahora
que la alianza opositora se está fracturando. ¡Ups!

• • •

POR CIERTO, tanto en el PRI como en otros partidos
hay quienes le están cargando carrilla al dirigente
tricolor Alejandro "Alito" Moreno, pues dicen que
se vendió más rápido él... ¡que el avión presidencial!

• • •

EL QUE presentará hoy su primer informe como
gobernador de Zacatecas es David Monreal, quien
llega a la fecha con una grave crisis de inseguridad
marcada por las más de mil ejecuciones registradas
en el último año.

PERO AHÍ no paran las desventuras del morenista,
pues además trae serios problemas financieros, tanto
así que pese a que prometió no endeudarse, su tesorero,
Ricardo Olivares, pidió un préstamo bancario por 100
millones de pesos
MIENTRAS tanto, hay empresarios locales y
proveedores del gobierno estatal quienes aseguran
que a Olivares le da igual pedir prestado pues él no tiene
problemas de dinero gracias a algunos "ingresos extra"
que dicen que le han caído desde que llegó al cargo...
¿Pues de qué estarán hablando?

• • •

SE SALIÓ con la suya Ulises Bravo, hermano del
gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pues
aunque el Trife le prohibió ser el presidente de Morena
en esa entidad, él será el verdadero poder detrás de una
presidencia de membrete.
Y QUIZÁS lo peor es que ese arreglo fue hecho público
por el dirigente nacional Mario Delgado, el mismo
que dice que ellos no son iguales. Ajá.
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CIRCUITO
INTERIOR
NO LO QUIEREN

reconocer

públicamente,
pero cuentan que los
choferes que dejarán
los microbuses
para conducir el
Trolebús Elevado

andan inquietos,
pues al principio
les habían dicho que
la capacitación sería
de un mes y, ahora,
quedó en
dos semanas.

NO SABEN si el

cálculo original
estaba sobrado o
si el actual está...

¡carrereado!

Y POR SI faltaran

focos rojos en la
Ciudad, ayer se
reencendió uno.

Cuentan que taxistas
se enfrentaron a
conductores de

aplicaciones en la
Central de Abasto
con los mismos

argumentos de

siempre: que los
dejan sin usuarios.

RARO, pero una
de las empresas
que originalmente
había dicho que
impugnaría la Ley de
Publicidad Exterior a
la mera

hora no lo hizo y,
a decir de las otras

compañías, hasta
ahora ha sido una
de las menos
afectadas con el retiro
de espectaculares.

Y SI en el próximo
proceso electoral
entrante comienzan

a ver que en sus
espacios hay una
generosa cantidad
de anuncios de

candidatas y
candidatos que antes
fueron funcionarías
o funcionarios del
Gobierno déla

Ciudad, pues quedará
más que claro que
recular... ¡fue una
decisión muuuy
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Desprender hojas
"No soy quién para desprender hojas

de la Constitución".

Alberto Pérez Dayán

Muchos juristas importan
tes afirman que la Suprema
Corte no puede enmendar

la Constitución. "No compete a la Cor
te eliminar la prisión preventiva", ha
señalado Diego Valadés, ya que esto
"convertiría a los ministros en legisla
dores". El ministro Alberto Pérez Da
yán rechazó el proyecto de su colega
Luis María Aguilar, que eliminaba la
prisión preventiva oficiosa, diciendo:
"No me corresponde asumir una ta
rea para la que no se me asignó. No
soy quién para desprender hojas de
la Constitución". El propio presiden
te López Obrador aplaudió esta de
claración de un ministro que, según él,
"siempre ha votado en contra de todo
lo que proponemos".

Y, es cierto, la Corte no puede mo
dificar la Constitución, pero esta siem
pre ha tenido contradicciones internas
que la Corte debe resolver. El artícu
lo 129, por ejemplo, establece que "En
tiempos de paz, ninguna autoridad mi
litar puede ejercer más funciones que
las que tengan exacta conexión con la
disciplina militar", lo cual no impidió
que la Corte decidiera en 1996 permi
tir que las Fuerzas Armadas partici
paran en funciones de seguridad pú
blica, siempre y cuando estuvieran al
mando de autoridades civiles. El fallo

unánime consideraba que el artículo
21 de la Constitución señalaba que "la
seguridad pública es una función del
Estado" y no limitaba la participación
de las Fuerzas Armádas en la tarea
En su fallo, sin embargo, los ministros
estaban desprendiendo una hoja de
la Constitución, la del artículo 129, al
permitir a las Fuerzas Armadas reali
zar acciones sin "exacta conexión con
la disciplina militar".

Hoy la Corte decidirá si mantie
ne la prisión preventiva obligatoria
en los delitos enumerados en el artí
culo 19. Debe considerar, sin embargo,
que el. artículo primero establece que
en México "todas las personas goza
rán de los derechos humanos reco
nocidos en esta Constitución y en los
tratados internacionales de los que el
Estado Mexicano sea parte". Uno de
estos derechos es la presunción de
inocencia de una persona "mientras
no se declare su responsabilidad me
diante sentencia emitida por el juez
de la causa", como dice el artículo 20.
No hay presunción de inocencia, sin
embargo, cuando se castiga a alguien
antes de ser juzgado.

El artículo primero señala que
"Las normas relativas a los derechos
humanos se interpretarán de confor
midad con esta Constitución y con los
tratados internacionales de la materia
favoreciendo en todo tiempo a las per
sonas la protección más amplia... To
das las autoridades, en el ámbito de sus
competencias, tienen la obligación de

promover, respetar, proteger y garan
tizar los derechos humanos de confor
midad con los principios de universali
dad, interdependencia, indivisibilidad
y progresividad".

Los ministros no tienen que des
prender ninguna hoja de la Constitu
ción, pero sí resolver sus contradic
ciones. El artículo 20 y la Convención
Americana sobre Derechos Humanos
obligan a respetar la presunción de
inocencia. El artículo primero estable
ce que la interpretación de las normas
sobre derechos humanos favorecerá la
"protección más amplia" y se ajustará al i
principio de progresividad, esto es, no
se podrán aplicar leyes más restrictivas
a los derechos humanos que las que en
un momento estén en vigor.

Coincido en este caso con el mi
nistro presidente Arturo Zaldívar: los
tratados internacionales "son Cons
titución, los derechos humanos son
Constitución, de la misma manera que
es Constitución el artículo primero y
el artículo 19". Los ministros no en
miendan la Constitución al reconocer
derechos cuyo respeto ordena la pro
pia Constitución

• ¿COINCIDENCIAS?

El PAN y el PRD anunciaron la sus
pensión de su alianza con el PRI porla
iniciativa de una diputada priista, Yo
landa de la Torre, para ampliar, hasta
2028, el plazo para la intervención del
Ejército en tareas de seguridad pública.
Quien gana es Morena
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'Vende caro tu amor...'
La cosa es muy sencilla AMLO

tiene agarrados por los uebos
al tal Alito y a Rubén Morei

ra Así se explica la insólita propues
ta de esos dos priistas que no del
PRI en el sentido no sólo de apoyar
la ilegal militarización de la Guardia
Nacional, sino además de alargar la
presencia del Ejército en las calles.
Ahora bien: nadie se escandalice por
el uso que hice de aquel vocablo, ue
bos. La palabra viene en el diccionario
de la Academia, y sirve para designar
aquello que se necesita. Tanto Mo
reira como Alito necesitan el amparo
de la 4T, pues ambos tienen, según
pública fama una cola más larga y
más fea que la de un tiacuache. De
ahí que los dos hayan llegado al ver
gonzoso extremo de hacer traición a
su partido, a los otros con los cuales
el PRI ha hecho alianza y a sus pro
pias convicciones, para sumarse como
obsecuentes partidarios al caudillo de
Morena y a una de sus ilícitas iniciati
vas militaristas. En los años en que el
talento de Agustín Lara estaba en su
apogeo las prostitutas de la calle de
San Juan de Letrán, en la Ciudad de
México, cobraban un peso por sus ser
vicios. Las suripantas francesas perci
bían el triple "pog las tges cosas". No
he podido averiguar cuáles eran esas

tres cosas, pero las meretrices locales
se negaban terminantemente a incu
rrir en dos de ellas. "Somos putas, pe
ro decentes", aducían. El caso es que
el Músico Poeta compuso su canción
"Aventurera", en la que aconsejaba a
las musas de la noche: 'Vende caro
tu amor, aventurera.. Y aquel que de
tu boca la miel quiera que pague con
brillantes tu pecado". Las dichas se
ñoras acogieron de buen grado la re
comendación y empezaron a cobrar 2
pesos en vez de uno. Los indignados
parroquianos de las daifas tildaron a
Lara de traidor a su sexo por haber
hecho esa inflacionaria sugerencia.
Pues bien: todas las evidencias mues
tran que el tal Alito y el tal Rubén Mo
reira vendieron caro su amor a AMLO,
quien si no les pagó con brillantes les
ofreció quizá algo de mayor valor pa
ra ellos: impunidad. Y es que ambos
tienen un expediente con más páginas
que los Episodios Nacionales de Gal
dós o La Comedia Humana de Balzac.
¿Habrá que preguntar también por
qué Layda Sansores, la colorida gober
nadora de Campeche, suspendió de la
noche a la mañana sus ataques contra
el descolorido dirigente nacional del
PRI? ¿Sorprenderá que Moreira pon
ga los contactos que aún le quedan en
Coahuila al servicio de Morena en la

elección de gobernador el próximo
año? Todos estos manipuleos ponen
un clavo más al ataúd del PRI y apor
tan otros dos obsecuentes servidores
al presidente López. En fin: para ellos
es preferible la indignidad que la Fis
calía Vende caro tu amor, aventurera
Intentaré disipar con un lene chasca
rrillo la hedentina que despiden esas
sospechosas transas... Varias patru
llas policiacas irrumpieron de súbito
en el Ensalivadero, solitario y umbrío
paraje al que acuden por la noche las
parejitas urgidas de emparejarse más.
Tan repentina fúe su llegada que nin
guna pudo escapar en su automóvil.
Uno por uno fueron los oficiales revi
sando a los ocupantes de los vehícu
los. Uno de los policías se percató de
que un conductor llevaba consigo en
la cintura una navaja grande. "Lo in
fraccionaré le dijo por tener en su
persona un arma ofensiva". Seguida
mente se asomó a otro automóvil. En
el asiento trasero se hallaba un hom
bre celebrando el antiguo rito natural
con una mujer. Ésta, al ver al patrulle
ro, lo llenó de tremendas maldiciones
que no puedo repetir aquí, pues vio
laría la Ley de Imprenta El policía le
dijo al hombre: "Lo infraccionaré por
tener en su arma una persona ofen
siva"... FIN.
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Burro.

Asno.

Pollino.

Jumento.

Rucio.

Borrico...

Lástima: tantas palabras para nombrar a esa mansa
y paciente criatura, y la estoy viendo desaparecer.

En el Potrero ya casi no hay burros. Antes se
oían sus sonoros llamados por aquí y por allá.
Ahora lo que se escucha es el ruidoso paso de las
motocicletas que usan los campesinos jóvenes,
olvidados del que fue fiel compañero de sus padres
y de sus abuelos.

Imposible intentarla defensa de esta humilde, si
bien no silenciosa criatura. Ni los borricos ni yo
podemos nada contra la modernidad. Cambian
los tiempos otra cosa no pueden hacer, y con
ellos cambia todo. Platero y yo estamos en vias de
extinción.

El burro de las 6 me despertaba todos los días a esa
hora de la mañana con su saludo wagneriano. Yo lo
daba a los mil diablos por sacarme de mi tranquilo
sueño campirano. Ahora me despiertan a las 4 de
la madrugada los roncos rugidos de las motos en
que los muchachos vuelven de una boda o unos 15
años, y me doy a los 10 mil demonios por no haber
sabido apreciar el armonioso rebuzno del burro de
las 6.

Caminemos, Platero, por la senda que lleva al
olvido.

/Hasta mañana!...
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Rl de Morena vs. el PRl de la
isición

: Nos cuentan que después de la suspen
t temporal de la alianza de Va por México,
; anunciaron los dirigentes nacionales del
, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zani
9; y de que su homólogo del PRI, Ale

jandro Moreno, anunció
que no se retira la iniciativa
para postergar la presencia
de las Fuerzas Armadas en
las calles, viene la segunda
aduana para el tricolor. Hoy,
el coordinador de los dipu
tados del PRI, Rubén Mo
reira, tendrá un encuentro

Alejandro con la bancada de los sena
Moreno dores del tricolor, quienes

ya adelantaron que van en
contra de este proyecto. Nos explican que, en
la reunión, Moreira tendrá que explicar por
qué se presentó la reforma de la diputada Yo
landa de la Torre y no se les avisó, pese a
que existía un compromiso de mantener una
moratoria legislativa en materia de reformas
constitucionales. Hoy en día, nos hacen ver,
el PRI está partido en dos: el de la Cámara de
Diputados, y el del Senado, uno cada vez más
cerca de Morena, y el otro, de la oposición.
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La nueva mentira
de García Vllchis
::::: De nuevo, Elizabeth García VUchis, en la
sección "Quién es quién en las mentiras de la
semana" de la conferencia de prensa presi
dencial dijo una mentira. Sin mayor prueba
aseguró que "existe una red en contra del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, fi
nanciada por una organización extranjera". En
su fantasiosa historia acusó que en esa red ha
bía periodistas, medios, y hasta una asocia
ción de padres con hijos enfermos de cáncer.
García Vilchis aseguró que en esa supuesta
red se encuentra EL UNIVERSAL. Doña Eliza
beth tendrá que sentarse a redactar una nueva
carta para ofrecer disculpas por esta asevera
ción falsa, o de lo contrario, está obligada a
presentar pruebas sólidas e irrefutables.

El espaldarazo de Adán
Augusto López a Monreal
:::n Una cubeta de agua helada cayó ayer so
bre algunos senadores del llamado grupo de
radicales de Morena cuando el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, dijo
que, con el coordinador de la bancada mayo
ritaria, Ricardo Monreal Avila, hay comuni
cación institucional y fluida. Y para que no
quedara duda, señaló que Monreal no es na
da más amigo y compañero rebelde, es un
aliado. Nos aseguran que las palabras del se
cretario envían el mensaje a los morenistas
que Monreal no está ni cerca de dejar el parti
do, y mucho menos, su aspiración de obtener
la candidatura presidencial.

De los reclamos al apapacho
::::: Y, a propósito de la reunión del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, con la
bancada de Morena y aliados, nos hacen ver
que algunos muy bravos lucieron muy pacífi
cos. Don Adán nos dicen, explicó que su au
sencia en la reunión plenaria de la semana no
fue un plantón, sino que tuvo que atender un
compromiso familiar. Algunas y algunos legisla
dores pasaron de los reclamos y descalificacio
nes de hace una semana a los arrumacos, las
selfies y las promesas de amor eterno. Senado
ras como la guerrerense Nestora Salgado y la
coordinadora del PES, Sasü de León, quienes
despotricaron, como varios morenistas, por la
ausencia del tabasqueño, ayer se desvivieron en
alabanzas para el funcionario federal.
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Corcholatos capitalinas, sin prisa
por destaparse
::::: Tal parece que, a diferencia del ámbito na
cional, los morenistas en la Ciudad de México
que se perfilan como candidatos a la jefatura

^ de Gobierno no quieren dis
| traerse de sus encargos y

W ^ | prefieren esperar a que los
2 tiempos electorales les per

rr i mitán destaparse. Luego de
| que durante la mañanera

im|y~ g en Palacio Nacional se men
^^ÉÉÍ^Íí cionaran los nombres, entre
Bk otros, del secretario de Go
Martí bierno, Martí Batres, y de
Batres la alcaldesa de Iztapalapa,

Clara Bragada, como posi
bles corcholatos capitalinas, ambos han decla
rado que por el momento están concentrados
en su trabajo y no se distraen en candidatu
ras, pues ya habrá tiempo para ello. Nos ha
cen ver que sería un error dedicarse desde
ahora de lleno a buscar la nominación y dejar
sus encargos, ya que en ellos tienen mayores
posibilidades de lograr presencia mediática.
Además, en estas épocas tan agitadas, un des
tape adelantado podría dejarlos fuera de la
contienda.
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Alistan fallo para Cablebús L3
::::: Aunque los reflectores se encuentran en la
próxima inauguración del Trolebús Elevado,
nos recuerdan que el 13 de septiembre se dará

el fallo para la construcción
del Cablebús Línea 3, la cual
irá del Pueblo de Santa Fe a
Los Pinos y aunque la Se
cretaría de Obras y Servicios
(Sobse), a cargo de Jesús
Esteva Medina, no ha que
rido informar sobre las em
presas participantes, no se

Jesús Esteva descarta que entre ellas esté
Medina Doppelmayr y Gami, Inge

niería y Construcciones y el
consorcio LeitnerPOMA, que realizaron la Lí
nea 1 y 2 de este sistema, respectivamente. In
cluso, el contrato se firmaría al día siguiente
para terminar la obra en por lo menos 15 me
ses, nos detallan.

Confirmada la fecha del Quinto
informe de Del Mazo
::::: Nos cuentan que en el Congreso del Esta
do de México andan un poco confundidos,
luego de que al interior de la Junta de Coor

dinación Política (Jucopo)
se comentara que no había

^una fecha firme para que el
gobernador priista Alfredo
del Mazo rinda su quinto
informe. Pues nos confir
mar que sí hay fecha: el do
cumento oficial se entregará
a los legisladores locales el

Alfredo próximo 12 de septiembre y
del Mazo ese mismo día se alista el

mensaje que dará don Al
fredo a los mexiquenses. Tal parece que los
diputados no traen todos los datos.

Fecha: 08/09/2022

Página: 13

Area cm2: 184

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 19,375

Página 7 de 193



KIOSKO

Primer año de gobierno y...
¿Monreal recurre a plagio?
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que a unas
horas de que presente su primer informe de
gobierno, el morenista David Monreal Ávila
recibió tremenda exhibida por un presunto
plagio de diseño en la elaboración de las invi
taciones que mandó hacer su departamento de

Imagen Institucional. Resul
ta, nos explican, que en re
des sociales la artista Ga
briela Suárez del Real de
nunció que hace más de un
mes fúe contactada por el
equipo de don David para
que les hiciera una propues
ta para las invitaciones, por

David Monreal las que incluso habría recu
Ávila rrido a un artista fresnillen

se; sin embargo, al final el
equipo de Monreal ni las gracias dio y simple
mente les dijo a los artistas que no requerían
sus servicios. El asunto, nos indican, es que al
ver las invitaciones finales, doña Gaby detectó
que éstas se hicieron con su propuesta origi
nal, lo que sin duda podría ser un delito. ¡Vaya
forma de presumir un año de gobierno!

Gober resulta muy "ahorrador"
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur la
falta de previsión del gobernador, Víctor Cas
tro (Morena) y su gabinete, en plena emer
gencia por el huracán Kay, llegó a niveles in
sospechados, pues en reunión del Consejo Es

tatal de Protección Civil, au
toridades municipales de
Comondú dijeron que no
habían alcanzado los víve
res en los albergues, ante lo
cual don Víctor les sugirió
pedir "fiado" a abarroteros.
Pero eso no es todo, nos
añaden, pues un día antes

Víctor el góber también pasó cha
Castro rola a diputados y magistra

dos para apoyar a los dam
nificados de Mulegé por el paso de la tormen
ta Javier, pero se molestó cuando periodistas
le preguntaron por los recursos estatales y fe
derales para estas emergencias. ¿De plano es
necesaria tanta "austeridad'?

De inauguraciones y amistades
::::: Desde Tabasco nos platican que el exsena
dor y expriista Humberto Mayans ahora se
unió a las filas de los emprendedores, y el fin
de semana pasado inauguró su primer local

comercial Gabo Librería,
que contará con cafetería y
que estará en una de las
nuevas plazas de la zona
hotelera de Villahermosa. El
tema, nos dicen, esfjue
aunque hay quienes seña
lan que el también cuñado
del secretario de Goberna

Humberto ción, Adán Augusto Ló
pez, alista su retiro, lo ciertoMayans
es que la inauguración de

su negocio llamó la atención por la presencia
del gobernador Carios Merino (Morena) y
del mandatario chiapaneco Rutilio Escan
dón (Morena), quienes lo arroparon sin más y
como dicen por ahí, en política no hay coinci
dencias.
i /

Sobre la nueva presidenta
::::: Donde no les quedó de otra que "apechu
gar", nos narran, es en el Congreso de Chi
huahua, luego de la toma de protesta de la di
putada Adriana Terrazas Porras (Morena),
como presidenta del Poder Legislativo. La ra
zón, nos explican, es que su nuevo cargo con
frontó a la bancada morenista, que se dividió
entre apoyarla o no, debido a su pasado en
las filas del PRI, pero aunque hubo quien pi
dió impugnar la decisión, lo cierto es que fi
nalmente han tenido que conformarse, pues
doña Adriana incluso ha ido ya a varios in
formes de alcaldes como presidenta del Con
greso. Se vale sobar.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Euforia en Palacio; AMLO dice
que no será como Cárdenas
En Palacio Nacional están

contentos, casi eufóricos,
porque esta semana el pre

sidente López Obrador sumaría
dos victorias políticas y jurídicas de
la mayor trascendencia; por un la
do la votación en la Suprema Corte
sobre la prisión prevéntiva oficiosa,
que se define este jueves con algu
nas precisiones e interpretaciones
constitucionales, pero que ya es un
hecho viene a favor de la que fue
desde un principio la posición del
Poder Ejecutivo y en contra del
proyecto de sentencia del ministro
Luis María Aguilar por 7 votos a 4;
y por otro lado, la ya inminente y
casi segura ruptura de la Alianza Va
Por México y la adhesión del PRI
para apoyar la permanencia del
Ejército en las calles y en la segu
ridad civil hasta 2028.
Dos triunfos políticos que sor

prendieronesta semana para el in
quilinode Palacio porque ninguno
de los dos se esperaba de manera
tanclaraycontundente. En el caso
de la votación en la Corte, el propio
presidente se había quejado públi
camente y había vociferado en
contra de los ministros y demás
miembros del Poder Judicial, so
bre todo contra los cuatro que él
propuso para integrar la Corte, de
los que se dijo "decepcionado",
porque decía que no podía com
pletar ni siquiera los 4 votos que le
garantizaran frenar la sentencia en
contra de la prisión preventiva. Y,
¡oh sorpresa], a la hora de la vo
tación 7 ministros coincidieron,
con distintos argumentos e inter
pretaciones, en la constitucionali
dad de la prisión oficiosa, y sólo 4
apoyaron su modificación.
Mientras tanto el caso de la

Alianza Va por México, si bien em
pezó a perfilarse desde la semana
pasada, lo que hoy se sabe bien fue
la traición del dirigente del PRI,
Alejandro Moreno Cárdenas, quien
pactó su impunidad e inmunidad
ante las acusaciones penales que le
hizo el gobierno de Campeche, a
cambio de hacerle el trabajo sucio
|il Presidente y aMorena, y presen
tar como propia de una de sus di
putadas, Yolanda de la Torre, una
iniciativa que amplía la presencia
jdel Ejército en las calles y en la se
guridad pública del país hasta2Q28,
estasemanalaamenazaderuptura
ya fue abiertayevidente con el em
plazamiento que hicieron las diri
gencias del PAN y PRD.
YcomoyaAlitoMorenodijoque

,no retirará la iniciativa constitucio
nal y que no permitirá ultimátums
de sus aliados, es un hecho que la
Alianza VaPorMéxicotienelasho
f ras contadas. ,
í Es decir, que la próxima semana,
cuando está ya programado que
Morena y el PRI revivan el PRIMor
legislativo para votar juntos por la
permanencia del Ejército en las ca
lles hasta 2028, la Alianza por Mé
xico podría terminar y dar paso a
una nueva coalición opositora que
nacería en el Senado con la alianza
entre el PANMCPRD y el Grupo
Plural en contra de la propuesta de
militarizacióa
Todo eso nos hace recordar un
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pasaje reciente que ocurrió tam
bién en Palacio Nacional durante
la reunión que sostuvo el pasado
mes de julio el Presidente con los
gobernadores electos y en funcio
nes de Morena. Ahí, en la plática
privadayen confianza, según con
firman al menos dos mandatarios
que estuvieron presentes, López
Obrador les dijo a los ejecutivos de

los estados que se pusieran las
las para lo que viene en el país
2023 y, sobre todo en 2024. "<
nadie se equivoque, lo que viei
en dos años no es una simple el
ción, es la lucha por el poder y
tedes en sus estados tienen
hacer todo para que nuestro pi
yecto y nuestro movimiento
tengan el poder".
El tono del Presidente era

y tras pedirles a los gobernado]
que se aplicaran para la sucesii
presidencial, les dijo muy seri<
con la mirada firme: "A mí no
va a pasar lo que al general
denas, que los gringos y los coi
servadores lo obligaron a cambi;
de último momento y no lo dejj
ron poner a su verdadero can<
dato. A mí no me van a im¡
poner a quien yo quiera", les
muy serio y contundente el
sidente. Varios de los gobernad
res que estuvieron en esa reunii
y escucharon a López Obrador
lieron preguntándose ¿quién
el general Mújica y quién el
Camacho? ¿Claudia, Maree!
Adán Augusto?.... Los dados
dan Escalera Doble. Subida. •
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Ninas y nmos
asesinados por
militares, "daño
9lrm

colateral" para
López Obrador
VF eidi estaba por celebrar su cumplea
H ños número cinco, su abuela Grisel
JL A da la llevaba junto con su hermano
Kevin para que fuera atendida en una clínica
d^,tytSS en Nuevo Laredo, Tamaulipas,
cuando un impacto de bala en la cabeza dejó
a jjeidi sin vida. Kevin de apenas ocho años
dej£(iad> quien salió del auto pidiendo
ayt,ida para su hermana. Los disparos venían
de un grupo del Ejército. No hubo ningún ti
pq^e enfrentamiento entre criminales y mi
litaos en la colonia Victoria el 31 de agosto
ci^do Heidi fue asesinada, aunque esa sea,
uqa vez más, la versión de los militares para
deslindarse de su responsabilidad.
López Obrador se refirió a la muerte de

Heidi Mariana Pérez Rodríguez como un
dapo colateral. La distancia en la que se co
locó para minimizar el dolor de la familia
de Heidi ante el delito del ejército es demo
lerá. Aunque la versión oficial habla de
qu^hubo algún tipo de enfrentamiento con
el primen organizado, de acuerdo con el tes
tiij^pijiio de doña Griselda Lizeth Zamora
Sandra, es una versión completamente
falsa,, ya que los militares dispararon contra
su auío sin que se estuviera realizando nin
gún enfrentamiento.
Este gobierno ha intensificado la militari

zación con un discurso de diferenciación se
mántica que intenta cambiar la idea de gue
rra por paz. ¿Qué tipo de paz ofrece? Las y

los niños en México son víctimas de la vio
lencia armada, de la militarización y la au
sencia de estrategia de seguridad por parte
del Estado, no del "fuego cruzado". No olvi
demos que, en 2010, dos pequeños murieron
a manos de soldados quienes dispararon a
una familia que viajaba a Matamoros tras un
retén por la Carretera Ribereña.

importa que cambie el liderazgo presi
dencial, el actuar de las .Fuerzas Armadas es
el mismo: no hay detención, no hay investl

ip policial, y todo se les dispensa,
asesinato de Heidi sucedió el mismo

dí^tjjue el PRI envió a la Cámara de Diputa
das ijji dictamen para extender la presencia
de'jas fuerzas armadas en el país hasta el
2Ó2§, La Cámara de Diputados apoyó la pro
puesta y está en manos del Senado darle
marcha atrás.
.Ante los oídos sordos del Poder Ejecutivo

y las procrastinaciones del Poder Judicial, el
Sej^d0 puede hacer una importante diferen
cié no detener la fallida estrategia, esta
rá^ <¡iendo cómplices de los que han perpe
trólo delitos contra los cientos de niñas y ni
= ;íctimas de esta guerra. Claramente la

ación no es el camino para la paz. •
@MaiteAzuelaSíTIl

El actuar de las Fuerzas Ar

madas es el mismo: no hay de
tención y todo se les dispensa.
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Carta dirigida al presidente
Andrés Manuel López
Calderón (¿Verdad que sí?)
PRÓLOGO MEDIO

LARGO: Estimados
Lectores: ¿Alguno de

ustedes ha visto RENUN
CIAR a Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Au
gusto López, Olga Sánchez
Cordero, Alejandro Encinas,
Pablo Gómez, Rosario Pie
dra, Mario Delgado, La Pa
dierna, Rocío Nahle, Manuel
Bartlett, Epigmenio Ibarra,
Lázaro Cárdenas, Yeidckol
Polevnsky, Fernández Noro
ña, y toda la bola de hipócri
tas que están en la BASURA
de la 4T?

¿Alguno de ustedes los ha
visto desfilar hacía el Zócalo
para PROTESTARLE AL
PRESIDENTE por la MILITA

RIZACIÓN en nuéstio país?
¿Alguno de los periodis

tas de La Jornada o de otro
medio VENDIDO al gobier
no le ha preguntado a estas
basuras por qué no se han
ido de la 4T?
¿Alguno de ustedes ha

visto RENUNCIAR EN MA
SA a los diputados y sena
dores de Morena por esta
militarización?

¡¡Por supuesto que NO!! ¿Y
saben por qué? Porque todas
estas porquerías de personas
son una bola de arribistas

que lo ÚNICO que persiguen
es el PODER Y LA LANA. To

das estas porquerías de séres
humanos HIPÓCRITAS Y
MENTIROSOS son los que
todos los días tratan de to
marles el pelo y que al final
de este sexenio, terminarán
en la lista de los nuevos mi
llonarios en México.
Ahí se los dejo. Nada más

un consejo: Este grupo de Alí
Baba y los 40 LADRONES
son las personas más desho
nestas, transas, CORRUP
TAS Y LADRONAS de este
sexenio.

Por favor: ¡¡DESPIERTEN!!
Aún tenemos tiempo.
Estimado Presidente Ló

pez Calderón: Como siem
pre, es un gran placer salu
darlo. Y sobre todo agrade
cerle que, gracias a sus ma
ñaneras, cada semana me da
un tema para mi artículo en
elMEJORDIARIO DEMÉXI
CO. ¡MIL GRACIAS!
El motivo de mi Carta Se

manal, mi estimado Presi
dente López Calderóa es
simplemente para expresarle
mi opinión en relación a su
iniciativa de ley para MILITA
RIZAR a NUESTRO PAÍS.
También es para felicitarlo

por las transas que hizo la Cá
mara de diputados para que

pase esta iniciativa para que
usted no se enoje. Mire que
desdoblar la Constitución pa
ra que esta iniciativa entre a
fuerza, se requiere de mu
chos pantalones y de muchas
ratas. Afortunadamente para
usted, le sobraban las ratas
entre Morena, PT y Verde.
También le tengo que con

fesar que usted me hizo llorar.
Así es presidente López CAL
DERÓN. Me hizo llorar por su
INTACHABLE HONESTI
DAD. ¡Qué bárbaro!
Mire que aceptar 4 años

después que a los 6 meses de
su gobierno se había equivo
cado en su diagnóstico sobre
la violencia, se requiere de
muchos pantalones.
Sobre todo 4 años DES

PUÉS de que se dio cuenta.
¡Wowww! Presidente Ló

pez Calderón ¡Qué valentía!
Sabe, mi estimado presi

dente, que en mi rancho hay
un dicho fantástico que dice
"Más vale tarde que nunca".
Y usted, mi estimado presi
dente, lo aceptó.
Ahora, las preguntas que

vienen son las siguientes:

¿Vamos a seguir celebran
do el 2 de octubre para seguir
mentándole la madre a
nuestras Fuerzas Armadas?
Aunque la Constitución

diga que la policía debe ser
manejada por un CIVIL y
como ya es nuestra costum
bre ¿la vamos a mandar al
diablo como lo hacemos
con nuestras otras institu
ciones y la manejará un ge
neral del Ejército o de la
Guardia Nacional?
Supongo que sí, ¿verdad?
Y, una vez después de ha

ber militarizado a nuestro
país, supongo que el narco
gobernará todos nuestros es
tados, ¿verdad?
¿También va a correr a to

dos sus colaboradores trai
dores que están en contra de
la militarización del país?
¡Perdón, presidente, por la

pregunta! Se me olvidó que
ya no hay enemigos.
Y, por último, presidente:

¿Ahora a quién le vamos a
echar la culpa de nuestras
desgracias?
Y una reflexión: No sé por

qué me recuerda tanto al
presidente Felipe Calderón.
Pero con la gran diferen

cia que él ¡SÍ SABÍA GO
BERNAR!^

eluniversal@alazraki.com.mx

Fecha: 08/09/2022

Página: 11

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

CArlos Alazrali

Costo: 30,010

Página 8 de 193



El juego que saben jugar
AMLOyAlito
tópez Obrador hizo lo que

tenía que hacer: apostar
por cooptar al PRI en vez

de perseguirlo. En Palacio Na
cional'—me dicen mis fuen
tes— ya estaban preocupados
porque sentían que se les estaba
pasando la mano con el dirigen
te priista, Alejandro "Alito" Mo
reno: juicio político, carpetas de
investigación, una grabación
por semana exhibiéndolo. Les
preocupaban las consecuen

cias mediáticas y jurídicas, in
cluso a nivel internacional, del
eventual encarcelamiento de
un opositor, que se sumaría al
activismo de AMLO a favor de
las dictaduras de Cuba, Nicara
gua y Venezuela.
Alejandro Moreno nunca ha

sido ajeno a López Obrador. Lle
gó a la dirigencia del PRI con el
respaldo del presidente. "Amli
to", le han apodado en distintos
momentos. Su figura escaló

dentro de la alianza opositora
con el PAN y el PRD, sorprendió
en ese grupo por su capacidad
de operación electoral, pero al
mismo tiempo se volvió —gra
bación a grabación, expediente
a expediente— icono de una

clase política frivola, distancia
da de la realidad, motivada por
el dinero, que abusa del poder
como herramienta cotidiana.
Eso no sólo dañó al PRI, dañó a
la Alianza. Cuando voces de su
partido le pidieron renunciar,
Alito Moreno mostró que tiene
control total del aparato priista,
pero está peleado con sus go
bernadores; tiene en el bolsillo
a sus diputados, pero sus sena
dores están en su contra; y ha
roto los puentes de interlocu
ción con cualquier otro grupo
interno que no sea el suyo.
Ayer, a consecuencia de una

iniciativa de ley alineada con
AMLO que presentó una dipu
tada priista respaldada por su
dirigente, PAN y PRD anuncia
ron que la alianza opositora es
tá suspendida temporalmente.
Alito dice que la alianza no está
en riesgo y que no hay ruptu
ra... pero que el PRI apoyará la
militarización que impulsa Ló
pez Obrador.
No es la primera vez que el lí

der priista juega a las indefini
ciones. Lo hizo igual durante la
discusión de la ley eléctrica: du
rante meses coqueteó con la
idea de votár con el gobierno o

con la oposición. Ganó tiempo
e impunidad. Quizá está inten
tando la misma estrategia. De
entrada, ya no hubo grabacio
nes esta semana, ya no se habló
de carpetas de investigación ni
se sabe que haya avanzado un
centímetro el desafuero en su
contra. Hace unos meses, en la
iniciativa eléctrica, Alito se de
cantó del lado opositor. Esta vez
ha mandado señales claras de
que votará con Morena.
Si lo hace, el PRI quedaría to

davía más fracturado. Y repre
sentaría un enorme reto en la de

signación de candidatos para las
próximas elecciones. Además,
PAN y PRD no tendrían más op
ción que cumplir su amenaza y
romper la alianza con el PRI... y
quizá volver a buscar a Movi
miento Ciudadano. Recuerdo

que cuando se hacían los prime
ros esfuerzos por conformar la
Alianza, antes de las elecciones
de 2021, el gobernador de Jalisco,
el emecista Enrique Alfaro, man
dó un mensaje a los arquitectos
de la coalición opositora: MC se
suma si el PRI se baja ¿Estará vi
gente el planteamiento? •

historiasref)oriero@gma¡Uom
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Así empezó la ruptura
de la Alianza por México
Dicen que Marko Cortés

nunca ha sido parti
cularmente bueno pa

ra hacer negocios, contador de
carrera y con un posgrado del
Tec de Monterrey en Adminis
tración, algunos de sus otrora
cercanos lo ven como el vende
humo de la política mexicana,
algo así como el "Carlos Master
Muñoz", ese gurú financiero
venido a menos, del PAN.
AMarko le fallaron las cuen

tas, la alianza ha resultado un
fracaso en términos electorales
para su partido, solo por citar
un par de ejemplos: mientras
que han cedido posiciones re
levantes al PRI como el caso de
Durango, donde gracias a los.
votos azules ganóeltricolorEs
teban Villegas, le han también
regalado hasta la superviven
cia como en Aguascalientes,
donde podían ganar solitos
con Teresa Jiménez.

Su "gran" triunfo se mide
apenas en algunas presiden
cias municipales y, sobre todo,
en la Cámara de Diputados
donde pasaron de tener 79 en
2018 a 114 en 2021, más claro:
han vendido su alma por fla
mantes 35 diputados más.
Desde que la gobernadora

de Campeche, Layda Sansores,
comenzó a filtrar los tristemen
te célebres audios de Alejandro
Moreno el ambiente en la
alianza comenzó a enrarecerse,
ni Jesús Zambrano ni Marko

Cortés tenían realmente idea
del tamaño de problema al que
se enfrentarían apostaban,
porque así les había jurado Mo
reno, que no pasaría de un par
de escándalos, de una crisis re
lativamente pasajera.
Pero no, cuando la prensa

mexicana se indignó, con jus
ta razón, con aquello de "ma
tar periodistas de hambre y
no a balazos", la crisis en el
PRD y en PAN se agudizó; en
corto pidieron la cabeza de
Alejandro Moreno para man
tenervivala alianza, pero bajo
otro liderazgo en el PRI.
Una salida fácil y digna para

el priista pudo venir con una se
rie de giras internacionales para
"denunciar a la dictadura de la
4Tenel mundo", Moreno man
tendría su fuero como diputado
yseríalavíctimadelsistemapa
ra los foros internacionales, pe
ro cedería a Rubén Moreira la

dirigencia del partido. El acuer
do, al final, no pudo concretar
se, ganaron los egos de Alito.
El acabóse vino hace poco

más de un mes cuando More

na les madrugó con la desig
nación de Delfina Gómez co
mo candidata al Estado de Mé
xico y el PRI mostró sus cartas
claras: tanto el Estado de Mé
xico como Coahuila serían de

ellos y nada más, la candida
turade Enrique Vargas no sería
viable y, en caso de ganar, al
PAN y al PRD solo les tocarían

un par de Secretarías de "alto"
nivel y presupuesto reducido, a
cambio los priistas prometían
no intervenir en la designación
del candidato para la Ciudad
de México en el 2024, donde
llevarían mano los panistas.
La cerrazón llevó a un auto

destape de Vargas impulsado
por el propio Marko Cortés, alo
que respondieron con burlas
desde el Estado de México.
El pasado viernes los rumo

res que negaban los dirigentes
del PRD y PAN se confirma
ron: Alejandro Moreno habíá
pactado ya con Palacio Nacio
jial: su desafuero no prospera
ría y el millonario dirigente li
braría la cárcel al menos hasta
el2024, pero vendría unaseñal
de sumisión al presidente ma
nifestando su apoyo a la narra
tiva de militarización.
La señal se concretó con la

propuesta, inviable a todas
luces, de la diputada Yolanda
de la Torre a modificar la
Constitución para ampliar la
duración del Ejército en las
calles hasta el 2028. Eviden
temente, un simple golpe de
narrativa sin posibilidad de
concretarse en los hechos.
Así comenzó la ruptura de

un divorcio anunciado. Gana
López Obrador, otra vez.
DE COLOFÓN. Los em

presarios que invirtieron millo
nes en Va por México exigen un
control de daños para sus re
cursos, no encuentran el botón
de "stop loss", les vendieron es
pejitos y en su desesperación
terminaron por comprarlos. Ni
modo, eso pasa cuando confías
en los vendedores de humo... A

fondo perdido.
Y todavía faltan 753 días pa

ra que termine el sexenio. •

Para el PAN la

alianza ha resul

tado un fracaso.
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Rayuela
Y si el espejito le dice
"no" al INE, ¿lo vana
agarrar a golpes
mediáticos?
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CIUDAD PERDIDA

Discusión decisiva en la SCJN # Para Luis María

Aguilar, los derechos del victimario son primero
# Ríos Farjat, apapachada porpanistas

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA DISCUSION EN torno al futuro
de la ley de la prisión preventiva
oficiosa, que tiene lugar en el edificio
que alberga a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), ha mos

trado a todas luces el remplazo de lo político
por el accionar desbocado del odio.

PODRÍAMOS DECIR QUE hasta lo jurídico
ha sido vencido por el embate de la venganza
irracional. Lo que corresponde a este ámbito
ya ha sido discutido: los ministros, la mayo
ría, se manifestaron en contra de desapare
cer la obligatoriedad de la prisión preventiva
oficiosa.

LA DISCUSIÓN PARECÍA irracional. El pro
yecto de ley del ministro Luis María Aguilar
pone por delante los derechos del victimario y
prácticamente se desentiende de las víctimas.
No era creíble que el asunto partiera de la idea
de un hombre que imparte justicia, por más
que sus antecedentes políticos lo ubiquen en
la oposición a la 4T. Sólo el odio da razón de la
actitud del ministro.

TAMPOCO RESULTABA CREÍBLE que el
ministro, con toda su experiencia hay que
recordar que él ya presidió la SCJN, preten
diera inaplicar la Constitución, porque como
dice acertadamente la ministra Yasmín Esqui
vel, eso equivaldría a "invalidarla, o por decir
lo menos, a vaciarla de contenido en perjuicio
de la supremacía que tiene, o lo que es lo
mismo, declarar inconstitucional a la propia
Constitución".

Y AHORA, DENTRO de la Corte, en estos
últimos días se ha tratado de presionar a los
ministros con la idea de que deben apoyar los

convenios internacionales firmados por Méxi
co, para lo cual la ministra Esquivel respondió:
"¿Puede un poder constituido, incluso esta
SCJN, dejar de observar y cumplir la Constitu
ción y privilegiar la observancia de un tratado
internacional, en contra de la letra expresa en
el artículo 133 de la propia Carta Magna? Mi
respuesta es contundente: no podemos".

LAS CONSIDERACIONES DE la ministra
seguramente las tiene en la cabeza el ministro
Aguilar, del mismo modo que las debe de de
tentar el actual presidente, Arturo Zaldívar,
quien apoya el proyecto que presentó Aguilar.
Los dos sabían con certeza lo llevado a la
discusión, pero se hizo por impulsos que van
más allá de lo jurídico; se trata de cuestiones
que no se quedan en la discusión de lo justo
y legal, hay algo más y tarde o temprano se
sabrá de eso, los ministros deben estar muy
conscientes.

De pasadita

Y YA QUE andamos por los rumbos de la Su
prema Corte, nos cuentan que sin sorpresa, el
fin de semana pasado la ministra Margarita
Ríos Farjat se la pasó apapachada por los del
color que más le gusta: el azul.

FUE EN QUERÉTARO, lugar al que asistió
a un foro que organizaron y promovieron los
panistas, el diputado Felipe Fernando Felifer
Macías, y el gobernador Mauricio Kuri, quie
nes también se sintieron a gusto con ella y su
participación en aquella actividad a todas luces
partidista.

AL FINAL DEL acto, y para que el día fuera
redondo, los protagonistas todos azules
junto con la ministra Ríos Farjat, se fueron a
comer para que nadie dudara de su compla
cencia. Nadie se sintió sorprendido.
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ASTILLERO
¿Reconciliación con Monreal? § Adán
hace guiños tí Alito ahonda fractura M
Claudio X. respinga
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ADAN AUGUSTO (AA) López
Hernández ha hecho algunas
pausas en su comportamiento
de corcholata 2024 para ponerse
en modo de secretario de Gober

nación y realizar figuraciones toreras ante
Alejandro Moreno Cárdenas, autodenominado
Alito, y Ricardo Monreal, el zacatecano.
EN EL CASO del ex gobernador de Campeche
y actual presidente del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), un "saludo de cortesía" de
AA, con aire de apapacho y confidencia, duran
te unos segundos del pasado 1Q de septiembre
en San Lázaro, fue interpretado ahora como
un adelanto de entendimientos primorosos
reflejados en la postura priísta de facilitar la
continuidad militarizada de la Guardia Na
cional (GN) mediante una cómoda extensión
por cuatro años de un artículo constitucional
transitorio.

LA ALFOMBRA TRICOLOR, convertible
en blanco GN y verde olivo Sedeña (¿quién
pondrá el rojo?), colocó a punto de quiebre el
proyecto empresarialpartidista llamado Va
por México, a tal grado que el gerente general,
Claudio X. González, se vio obligado a girar un
tuit ejecutivo advirtiendo que la alianza PRI,
Acción Nacional (PAN) y Lo Que Queda del
PRD (Partido de la Revolución Democrática)
es "INDISPENSABLE" (con mayúsculas en el
original, adjetivo repetido cuatro veces en un
solo mensaje).

POR LO PRONTO, Alito y su aliado interno
al acecho, Rubén Moreira (coordinador de los
diputados federales priístas), se permitieron
ayer el lujo de hablar "a nombre del pueblo
de México", invocar una presunta vocación
de servicio a "las mejores causas" nacionales
y regodearse en asegurar que la alfombra al
morenismo, antes mencionada, no obedece a
pactos o negociaciones, sino a una histórica
determinación de siempre ver "por el bien de
México" (¡oh, cuánta belleza retórica, tanto
tiempo regateada a los mexicanos!)

POR LO PRONTO, el casi reivindicado héroe
popular mejor conocido como Alito disfruta no

sólo de la "suspensión temporal" (en este uso,
toda suspensión es temporal: la RAE define

la suspensión con dos acepciones aplicables:
"detener o diferir por algún tiempo una acción
u obra" o "privar temporalmente a alguien del
sueldo o empleo que tiene") de la coalición con
el PAN (la participación accionaria del PRD en
este negocio es simbólica), sino, sobre todo, de
la suspensión de nuevos episodios de las graba
ciones soeces que develaba la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, en un programa
semanal.

HAY, ADEMÁS, UNA probable extinción del
proceso de desafuero de Alito, pues mágica
mente (¿?) el órgano legislativo que podría de
clarar la procedencia de acciones judiciales en
su contra fue integrado con una paridad que
en principio le favorecería: dos morenistas, un
priísta y un panista, bajo la suposición de que
este par "aliancista" llevaría a un empate de
votos y así se salvaría Alito de ser desaforado (a
menos que el panista, por despecho, se sume
a los morenistas, ante lo cual uno de éstos ten
dría que exhibirse votando contra el desafuero,
para mantener el 22).
EN OTRA PISTA del espectáculo, AA también
apapachó a la oveja negra apellidada Monreal,
con un tono tutorial cronológicamente muy
apropiado para buscar que no haya disensos o
marrullerías en el Senado contra la iniciativa
de reformas legales relacionadas con la GN.

AA SE DISCULPÓ con los senadores more
nistas por no haber asistido a una sesión ple
naria anterior, ofreció gestionar un encuentro
con el Presidente de la República e hizo un
llamado a la unidad, sin distraerse en "batallas
estériles". Juguetón, o disfrazando la verdad
entre bromas, rechazó que pudiera haber "un
mal entendido, un berrinche; eso lo acostum
bran los zacatecanos; los tabasqueños, no"
(risas de todos los presentes, incluyendo el
presunto berrinchudo).
PERO TAMBIÉN ESBOZÓ el levantamiento
de castigo superior a Monreal, pues aseguró
el oráculo de Bucareli que el zacatecano "no
es nada más nuestro amigo, sino nuestro com
pañero, aveces un compañero rebelde" (nota
de Andrea Becerril: https://bit.ly/3cUPnOt).
¡Hasta mañana!
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? Alejandro Moreno Cárdenas, Líder nacional
del PRI, aseguró ayer en conferencia de
prensa que La coaLición Va por México "no

está en riesgo". Asu Lado, Carolina Viggiano
Austria, secretaria generaL del tricolor. Foto
Roberto García Ortiz
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el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, se
reunió con senadores de Morena,
luego del supuesto desaire por no
asistir a la plenaria de la semana
pasada. Algunos llevaban listos
sus reclamos, pero eltabasqueño
fue paciente, desactivó ese ánimo
negativo y hasta ofreció gestionar
una reunión con el presidente An
drés Manuel López Obrador, al
que está invitado, por supuesto,
Ricardo Monreal. Esto demues

tra que no hay malentendido o te
léfono descompuesto entre el en
cargado déla política interna y los
legisladores de la4T, sino comuni
cación institucional y fluida.

justo en medio del fuego
cruzado por la iniciativa del PRI
para extender hasta 2028 la pre
sencia del Ejército en las calles,
el secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval, convocó
a los diputados federales de ese
partido, encabezados por Alejan
dro MorenoyRubénMoreira, a
conversar hoy en las oficinas cen
trales del mando militar. Aunque
algunos mal pensados pensarán
que en este encuentro hay un cri
terio distinto y hasta opuesto an
te la ausencia del militar en el en
cuentro con senadores de Morena

la semana pasada, lo cierto es que
se trata de un interés creciente del

general en conocer detalles de la
reforma tricolor.

en más del tema de se

guridad, altos mandos federales
aseguran que el gobierno de la
República prepara un despliegue
de tropas en el norte del país para
hacer frente a las organizaciones
del crimen organizado que ope
ran en Sonora, Chihuahua y Baj a
California, donde existe una dis
puta sangrienta entre cárteles por
el control territorial. La estrategia
refuerza el argumento del priismo
de que las fuerzas armadas deben
seguir en las calles, pues por ahora
no existe una fuerza policiaca ca
paz de hacer frente al narcotráfi
co y la Guardia Nacional, según el
propio Alejandro Moreno, "no
está lista" aún para esa tarea.

en Palacio Nacionalse en

cendieron las alertas por el conflic
to estudiantil en el Instituto Politéc

nico Nacionalypor eso fue llamado
con urgencia el director de la insti
tución, Arturo Reyes Sandoval;
aunque hay versiones que apuntan
aun trasfondo político, la recomen
dación es atender de inmediato el

asunto para evitar que se convierta
en un conflicto mayor.
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JORGE ZEPEDAPENSANDOLO BIEN PATTERSON

Para no hablar de Alito
Xo podemos ignorar que lo que aquí se operó fue una extorsión y, peor aún, que la moneda
de cambio es la impunidad de un personaje que continuará haciendo daño desde el poder

Hace unos días ti
tulé una columna

"¿De qué otra cosa
podemos hablar?"
para referirme a

la imperiosa necesidad de seguir
abordando la crisis de insegu
ridad pública y no olvidar a las
víctimas de la violencia. Pero
48 horas más tarde, tras el
escándalo del líder del PRI,
Alejandro Alito Moreno,
el desafío es otro: ¿qué po
demos hacer para no tener
que estar hablando de Ali
to? No solo se trata de que
el personaje resulta impre
sentable; eso lo sabíamos
hace rato. El problema son
los perjuicios cada vez ma
yores que provoca la "impre
sentabilidad" de este señor.

Los hechos están a la vista y
han sido plenamente difundidos,
en algo que pasaría por comedia
si las consecuencias no fueran

tan graves. Primer acto. En suce

sivos martes mediáticos Layda
Sansores, gobernadora de Cam
peche, da a conocer audios que
dan cuenta de la insultante pro
cacidad e inmoralidad del líder

del PRI y ex gobernador de ese
estado; en paralelo surge infor
mación sobre su riqueza inexpli
cable, que en realidad es perfec
tamente explicable a juzgar por
las prácticas abusivas que esas
conversaciones telefónicas re

velan. La fiscalía de Campeche
abre una averiguación e inicia el
proceso para solicitar el desafue
ro de Alito, quien, por supuesto,
está blindado por su investidura
como diputado federal.
Segundo acto, la alianza for

mada por el PRI, el
PAN y el PRD reitera su re
chazo a lo que denuncian como
"militarización" del país, tanto
en lo que corresponde a la peti
ción de trasladar la Guardia Na
cional a la Sedeña como a institu

cionalizar la presencia de los sol

dados en las tareas de seguridad
pública, como pide el gobierno.
Durante semanas juran que no
cederán a las presiones. Sorpre
sivamente, una diputada priista
cercana a Alito, y a contrapelo
de sus colegas, presenta un pro
yecto que autoriza a los solda
dos a quedarse en las calles hasta

2028. Más sorpresi
vamente aún, otros priistas

súbitamente se convencen de las
bondades de lo que rechazaban
unas horas antes.

Tercer acto. El presidente Ló
pez Obrador agradece el patrióti
co cambio de parecer del PRI. La
yda Sansores decide interrumpir
las sesiones de divulgación de los
pecados de Alito, y de manera si
multánea los diputados de Mo
rena expresan su desinterés en
proseguir el proceso iniciado
para desaforar al dirigente priis
ta. Los líderes de los partidos del
PAN y del PRD se dicen traicio
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nados por el PRI y aseguran que
tal burla pone en riesgo la futura
alianza del bloque opositor en los
comicios porvenir.
¿Cómo se llamó la obra? Pobre

país; Historia de una infamia; Lo
do. Usted sugiera, se me ocurren
peores, aunque impublicables.
Pero al margen del título, la mo
raleja es terrible.
Primero, la sensación de que

con esta clase política los desti
nos de la vida pública no se de
ciden en función de lo que pue
da ser mejor para el país y los

ciudadanos, sino por las ne
cesidades de supervivencia
in extremis de verdaderos

rufianes. Sin duda, el pro
tagonismo de los milita
res genera argumentos a
favor y en contra que de
ben ser aquilatados. En lo
personal, en este espacio
he argumentado a favor de
asumir una actitud realista

y discutir alguna forma que
lleve a institucionalizar el uso

de los militares, sujetándolos a
responsabilidades civiles, pero
entiendo que es un tema debati
ble. El problema es que la deci
sión tomada por los diputados no
esté relacionada con los méritos

o deméritos de algo tan trascen
dente para la vida nacional, sino
por la necesidad de un político de
mantenerse fuera de la cárcel.
Algunos festejarán la astucia

del Presidente, aparente dra
maturgo de la puesta en escena,
pues consigue por partida doble
un avance en la buscada institu
cionalización de los soldados en

las tareas de seguridad y, de paso,
torpedea, quizá de muerte, la po
sibilidad de una alianza electoral
de la oposición, al menos para los
comicios en puerta en Edomexy
enCoahuila
Los obradoristas incondicio

nales asumirán que tales accio
nes sonjustificablesbajolalógica
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de que el fin justifica los medios y
que, al margen de las ventajas o
desventajas, la decisión de cual
quier manera habría sido política,
es decir, en función de los intere
ses de los partidos. Quizá, pero no
podemos ignorar que en última
instancia lo que aquí se operó fue
una extorsión y, peor aún, que la
moneda de cambio es la impuni
dad de un personaje que seguirá
haciendo daño desde el poder.
Habrá que ver en qué termina es
te momentáneo "perdón" políti
co a los, hasta hace dos días, im
perdonables pecados de Alito.
Lo cual lleva a una conclusión

adicional. El escaso margen de
acción que tienen los liderazgos
de la oposición por la enorme

vulnerabilidad que les inflige una
trayectoria de prácticas cuestio
nables. Sean los moches del PAN,
las riquezas acumuladas de unos
y otros, la basura susceptible de
ser exhibida en cuanto se levan
ta una esquina del tapete. Rehe
nes políticos maniatados por su
pasado inmediato. Ya lo vimos
en el caso de los gobernadores,
la mayoría de los cuales prefirió
no intervenir en los comicios que
derrotaron a sus respectivos par
tidos para no poner en riesgo de
que fueran judicializadas cuen
tas bancarias y patrimonios.
En suma, un escándalo del que

nadie sale inocente. Unos por sus
pecados, otros por su disposición
a extorsionar a los pecadores.

Una trama que desnuda la esca
sa calidad moral del estado de la

cosa pública. Del intercambio de
insultos, descalificaciones y epí
tetos hemos derivado al chanta

je de expedientes, que ni siquiera
terminan en actos de justicia
¿Qué tendríamos qué hacer

para que la verdadera discusión
de nuestras legítimas diferencias
en materia de visiones de país
puedan expresarse en términos
de razones, datos reales y con
vicciones? La oposición de plano
tendría que recrear a sus cuadros
sobre nuevas bases; el obradoris
mo regresar a las banderas éticas
que quería enarbolar al tomar el
poder y está extraviando con pre
texto déla lucha diaria.
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Estados Unidos
bananeros

F
¦ ^ stados Un idos ha sido una nación admirada
¦ i en el mundo por su avanzada democracia y

estado de Derecho.

La aplicación de la ley contra tres presidentes, ori
lló a renunciar a Richard Nixon para evitar la destitu
ción por el Senado, mientras que Bill Clinton y Donald
Trump fueron absueltos por razones partidistas en los
juicios políticos.
En la Unión Americana funcionan los controles y los

contrapesos del poder Legislativo hacia el Ejecutivo, se
gún el equilibrio partidista, mientras que los jueces ejer
cen cierto grado de independencia, influidos por ideolo
gías, liberales o conservadoras.
Sin embargo, ningún presidente ha sido tan arrogante,

egocéntrico y proclive a desdeñar la ley como Trump, in
mune hasta ahora gracias, no al sistema de justicia, sino a
lalealtad de los aliados republicanos que lo absolvieronen
los dos juicios políticos.
Es largalalista de ilícitos cometidos por Trump duran

te su mandato: abuso de poder, obstrucción del Congre
so, conflicto de intereses, evasión fiscal,
ejercicio del nepotismo, intento de sedi
ción y ahora recientemente sustracción
indebida de documentos secretos.
La impunidad de Trump es una ver

güenzaparaunpaís que pretende asesorar
a otros como a México en el campo jurídi
co,sibiennuestropaísestálastradoporla
ineficienciay corrupción de la mayoría de
los jueces, tal como lo denunció reciente
mente elpresidenteAndrésManuelLópezObrador.
Varias cajas de documentos secretos que estaban en la

Casa Blanca fueron almacenadas ilegalmente en la resi

dencia del ex presidente, en MaraLago, Florida, llama
da así en español porque la propiedad se extiende de costa
a costa en una delgada franj a de tierra en Palm Beach que
va del mar a un lago.
La jueza Aileen Cannon que lleva el juicio en Florida

nombró, a petición de Trump, a un experto especial para
revisar los documentos secretos incautados al ex presi

dente por el FBI, lo cual, según expertos, significa un tra
to de privilegio a una persona ricay con influencia.
Resulta que la jueza Cannon, nacida en Colombia de

madre cubana, fue designada en ese cargo por el mismo
Trump meses antes de dejarla Casa Blanca, por lo que ella
debería declararse incompetente.
Varias carpetas clasificadas como "altamente secre

tas" "secretas" y "confidenciales" están vacías, faltan los
documentos ahí archivados de gran importancia para la

seguridad nacional cuyo destino de
berá explicar el magnate hotelero.
Una vez que concluye el cargo de

un presidente, el resguardo de di
chos materiales corresponde a la Ad
ministración Nacional de Archivos
y Registros, de acuerdo con la Ley de
Registros Presidenciales, con el fin de
preservar las comunicaciones presi
denciales y la correspondencia con

gobernantes extranjeros.
Ojalá, Trump sea finalmente llevado a la justicia luego

de que termine la investigación penal en curso sobre sus
intentos de anular los resultados de las elecciones presi
denciales de 2020.

Si Trump continúa saliéndose con la suya a través de la
red de complicidad de sus aliados republicanos en el Con
greso y de sus abogados con jueces nombrados por él, será
muy difícil recobrar para este país su prestigio moral en el
mundo, hoy degradado a Estados Unidos bananeros.
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Sanna Marin baila

17
^¦'«41 n medio de tantas noticias catastro

i ficas, en todas partes, apareció en los
medios, a fines de agosto, un video de

la jefa de Gobierno Sanna Marin bailando, el cual
provocó un escándalo en Finlandia. No era algo in
édito. En 2019, la víspera de su ingreso al Congre
so, apareció un video de Alexandria OcasioCortez
bailando también, divulgado como una forma de
condena por una cuenta de Twitter. ¿Por qué mo
lesta tanto, a tanta gente, ver a una muj er (política,
joven) bailando?

En diciembre de 2019, Sanna Marin, secretaria de
Transportes y Comunicaciones, fue electa primera
ministra de Finlandia. Tenía 34 años de edad. Erala

jefa de Gobierno más joven en la historia de su país.
Había sido ya, a los 29 años, diputada al Parlamen
to y vicepresidenta del Partido Socialdemócrata.
En una entrevista de radio en su país, en 2021, dij o
que quería "sacudir" lafunción del primer ministro:
"Represento una generación más joven, y trato de
vivir de acuerdo con mi edad". La derecha le repro
chaba su presencia en las redes sociales, sus lazos
con las celebridades, las fiestas que organizaba en
Kesáranta, la residencia oficial del primer ministro
de Finlandia. "Aveces siento que mi propia existen
cia es una provocación para algunos", dijo entonces
Sanna Marin. Un año después, este agosto, apareció
un video que la muestra bailando y posando con sus
amigos, en una fiesta privada
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Algunos en Finlandia su
girieron que Marin había
causado un riesgo para la se
guridad de su país, al consu
mir alcohol, y pidieron una
investigación a la policía. El
líder del partido de oposición
la presionó para que se hicie
ra una prueba de drogas, que
ella aceptó (el resultado fue

negativo). Ella misma apareció ante los medios, he
rida. ¿Por qué provocó esa reacción? Las mujeres,
cuando son jóvenes, no caben en el molde del típi
co político, por lo que aparecen vulnerables frente
al público si no proyectan una imagen de sobriedad:
chocan con las expectaciones de la sociedad. En su
caso, sin embargo, había algo más. "Se viste sexi y se
mueve sexi", señaló Eeva Luhtakallio, profesora de
Sociología de la Universidad de Helsinski, citada
por el New York Times, "y baila muy bien". Ese fue
el problema. Muchos líderes han sido ridiculizados
por su forma de bailar (el reportaj e del New York
Times cita a George W. Bush, Theresa May, Donald
Tramp), pero no por eso han provocado escándalos.
Todos bailaban muy mal. Sanna Marin, en cambio,
es una mujer joveny guapa que baila muy bien —en
una fiesta que había sido, en sus palabras, "bastante
salvaje". El video la muestra valiente, feliz, segura de
sí misma. No parece buscar la aprobación de nadie,
algo imperdonable en un político.
En Finlandia, las mujeres han subido videos

de ellas mismas bailando, con elhashtag#Solida
ridadConSanna. Hillary Clinton publicó una foto
en la que aparece bailando en Cartagena (era en
tonces secretaria de Estado) con la nota Sigue bai
lando. Sanna Marin dirigió a su país en medio de la
pandemia y unió a la nación frente a la agresión de
Putin en Ucrania ("Rusia no es el vecino que pen
sábamos que era", dijo para explicar la decisión de
su país de ingresar a la OTAN). El video muestra
que, a pesar de todo, ella disfruta aún con plenitud
la vida.

Las mujeres jóvenes no
caben en el molde del
típico político; chocan
con las expectaciones

de la sociedad
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Mismo Ejército,
misma visión

A principios de 2007, el divisionario
Guillermo Galván Galván, titular de
la Defensa, invitó a varios periodistas

a desayunary tener la visión del Ejército sobre la vio
lencia que campeaba en amplias regiones del país y
comentar el desplazamiento de tropas en Michoacán
solicitado a Felipe Calderón por el gobernador Láza
ro Cárdenas Batel (actual coordinador de asesores
del presidente López Obrador).
La cita fue a las ocho u ocho y mediay en la antesa

la Joaquín LópezDóriga me comentó que debía irse
máximo alas nueve y media, pero lo que luego escucha
mos nos atrapóy todos nos fuimos casi al mediodía
Para entonces en Guerrero, pero mucho más en

Michoacán, aparecían como hongos cabezas en pla
zas y oficinas municipales, o las regaban en centros
de diversión, y cobraba fama La familia michoacana.
Mientras el anfitrión hablaba proyectaron una

veintena o más de láminas con los nombres de gru
pos delincuenciales, áreas de influencia, batallas en
tre sí, "obj etivos" por detener o ya capturados, rutas
de la droga, decomisos de miles de armas y de cente
nares de vehículos de tierra, mar y aire.
Una gráfica llamó particularmente mi atención.
Apunto de irnos me aseguré de ser el último en

despedirme y el general interpretó bien mi supli
cante mirada cuando reparó en que yo no le soltaba
la mano. "No tengo copia", mintió. "Usted puede or
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denarlas que quisiera", musité,y
soltó: "Déjeme pensarlo...".
Conduje de Lomas de Sotelo

a MILENIO. Comenzaba a ma

niobrar para estacionar mi co
che cuando llegó un motociclis
ta militar para entregarme un
enorme sobre de papel manila.
Hablé con el reportero de la

fuente militar, mi querido Na
cho Alzaga, y le entregué el material.
Al día siguiente MILENIO amaneció con la nota

principal encabezada con la frase de la gráfica que me
impactó:
En riesgo<, la viabilidad del Estado: Sedeña.
La historia viene a cuento por el explícito cambio

de opinión de López Obrador sobre el empleo de las
fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, so
bre todo por decirlo cuando la violencia de hoy está
más extendida que en el calderonato.
En el auge de la 4T, el Ejército sigue viendo lo mis

mo que en los dos gobiernos anteriores y supo con
vencer a su actual comandante supremo de la conve
niencia de corregir su antimilitar prejuicio que tanto
expresaba como opositor y candidato.
Oportunismos y desgreñes aparte, el alitoista se

nador Rubén Moreira tiene razón en que los gober
nadores claman por tener el apoyo militar.
Por desgracia para su partido y los otros de oposi

ción, asociarse con el militarismo lópezobradorista
podrá atemperar la persecución carcelaria contra
su dirigente, pero la imprudente propuesta de re
forma para prolongar la participación de las fuerzas
armadas en la seguridad pública no solo nace muer
ta, porque no la aprobará el Congreso (además de
que la Constitución mandata que las acciones poli
ciacas deben estar bajo mando civil), sino dinamita
el proyecto aliancista de 2023 y de la próxima elec
ción presidencial.

Asociarse con
el militarismo

lopezobradorista
dinamita el

proyecto aliancista
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Alito

impresentable,
no hay sorpresa

Alej andró Moreno, líder na
cional del PRI, fue sentado
en el banquillo de los acu

sados desde abril de este año y solo aho
ra le dieron permiso de ponerse de pie
para estirar un poco las piernas.
El jueves 26 de mayo se quejó en en

trevista con Carmen Aristegui de que,
para esa fecha, llevaba ya cinco sema
nas la campaña de desprestigio em
prendida en su contra desde el gobier
no nacional.

Entonces se quejó de la difusión de
una serie de audios, porparte de su pai
sana la gobernadora Layda Sansores,
cuyo único propósito —afirmó— era
romper la coalición entre el PAN, el
PRIyelPRD.
Refirió también a una llamada del

senador Manuel Velasco quien le ha
bría dicho que, si no j alaba con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
el gobierno se le iba a ir "con todo". Sin
embargo, prometió en aquella conversa
ción que aélnoloibana"doblar".
En total Moreno

solo resistió 140 días.
Los audios divulgados
contenían declaracio

nes impresentables, en
particular respecto de
la prensa. Pero la ver
dadera embestida contra Alito incluyó
denuncias que podrían haberlo condu
cido a enfrentar la cárcel, tal como ha si
do el caso de otros líderes de la oposición.
El día de ayer la alianza Va por Mé

xico voló porlosairesy ocurrió así por
que Alito se quebró.
La evidencia de ello es el respaldo ala

iniciativa presentada por la legisladora

priista Yolanda de la Torre para que las
fuerzas armadas prolonguen su presen
cia en las calles más allá de 2024.

Esta propuesta no tiene posibilida
des de prosperar porque, aun si las se
tenta diputadas y diputados del PRI se
unieran a labancada presidencial para
aprobarla en la Cámara baja, en el re
cinto senatorial no tiene ninguna opor
tunidad de salir adelante ya que el ofi
cialismo no cuenta ahí con dos tercios

de los votos indispensables.
En esto radica la perversidad de lo

que está ocurriendo:
la iniciativa de De la
Torre no tuvo nun

ca otro propósito que
"doblar" al PRI hasta

quebrarlo en dos par
tes y también fractu

rar de manera irremediable la confian

za entre los tres partidos de la coalición
Va por México.
Zoom: el PAN se equivocó al aso

ciarse con un suj eto tan corrupto como
Moreno, pero antes erraron los priistas
al colocar al frente de su partido a este
exponente tan perfecto de la decaden
cia política mexicana.

El PAN se equivocó al
asociarse con un sujeto
tan corrupto como él
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La violencia a
ras de pueblo

iguiendolavozdelosexper
i tos, las reporteras de El País,
^ W Carmen Morán Breña e Isa
bella Cota, han dibuj ado en un reporta
je la nueva violencia ubicua, la violen
cia a ras de pueblo, que azota a México.
Su conclusión: "Los días en que el

crimen organizado se concentraba en
el narcotráfico quedaron en el pasado.
Muchas organizaciones cambiaron su
empuje delictivo nacional para situar
se en el negocio de la extracción de ren
tas sociales". https://bit.ly/3S21PLt.

El cambio, según Guillermo Valdés, ex
director del Cisen, empieza con Los Ze
tas, el grupo de ex mil itares de élite que
creó la más temible banda del narco.
Los Zetas controlaban ciudades

obligando a los delincuentes de cada
plaza a trabajar para ellos en el nuevo
negocio: el cobro de piso.
" El asunto no ha hecho más que per

feccionarse", dice Valdés. "Cuando uno
compra en un tianguis un kilo de limo
nes o de aguacates no
sabe cuánto de su di
nero se empleará en
pagar el piso".
Laura Atuesta, es

pecialista del CIDE, ve
aparecer el fenómeno
enlos ámbitos más inesperados.
"Ultimamente pasa algo en Guana

juato, ya van dos luchadores muertos o
desaparecidos, los levantan en la mis
ma arena. Es un mundo de apuestas y
mucho dinero, quizá sea por eso".
Valdés consígnala existencia de "crí

menes pagados a 100 pesos o extorsio
nes a indígenas huicholes".
Es,dice,"lalumpenizacióndel crimen".

El cobro de piso grava a la economía
popular, dice el veterano analista de las
drogas Luis Astorga. Suben los precios
del consumo básico, de las tortillas, del
pollo, del aguacate, del limón.
Según Stephen Woodman, analista

de Ais Intelligence: "Estamos viendo
un alejamiento de la extorsión a ven
dedores en mercados para buscar di
rectamente a sus proveedores".
"Es así como se está metiendo el cri

men organizado en el
retail (menudeo)", ex
plicaAlejandro Schul
tman presidente de la
consultora Empra.

«Todos quieren co.
brar su parte", dicen

Morán y Cota, y su parte "en muchas
ocasiones no es más que el reparto de
la miseria".
Para Laura Atuesta estamos en

una guerra del inframundo social, cu
yos muertos no le importan a nadie:
son pobres los que extorsionan y ma
tan, pobres los extorsionados y los
muertos.

La violencia a ras de pueblo.

"Crímenes pagados a
100 pesos O extorsiones
. i • i i

a indígenas hinchóles
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Rompiendo lo que
queda de oposición
Hay victorias que derrotan.

Florestán

He sostenido que serán los restos de
la oposición los que en 2024garan
ticen al presidente López Obra

dor la continuidad que quiere a su proyecto de
la cuarta transformación, al darle el triunfo que
necesita a quien sea su candidato(a) presidencial.
Parecía inalcanzable que los despojos de los

partidos opositores pudieran facilitarle aún más
esa tarea, pero son unos genios y lo están logran
do. ¿El autor? Alejandro Moreno, presidente del
PRI en funciones de salvar el pellejo.
En su afán de evitar lo que desde el gobierno le

advirtieron que era inevitable, se sacó del bolsi
llo una iniciativa para que Ejército y Marina per
manezcan en funciones de seguridad pública en
la Guardia Nacional hasta 2028, contra el plazo
constitucional de 2024, lo que Moreno asumió
como partido y bancada.
Esto llevó a Miguel Angel Osorio Chong a acu

sarlo de fracturar al partido por tomar decisio
nes unilaterales, quitar funcione sal priísmo lo
cal, centralizarlas, meter solo a sus cercanos y a
los que les rinden pleitesía. Ysí, afirmó, hay frac
tura con mucha militancia que reclama espacios,
oportunidades y hoy es solo la circunstancia del
propio presidente del partido.
El mismo coordinador anunció que su banca

da votará contra esta iniciativa de Moreno cuan

do llegue al Senado, que ratificará su rol en el blo
que de contencióny que no pasará como reforma
constitucional, es decir, se deslindó de su dirigen

te y de su iniciativa.
En estas condiciones el PAN y el PRD suspen

dieron, dijeron que temporalmente, la alianza
electoral y legislativa.
Así, pues, la oposición en los tiempos de entre

ga de Alejandro Morenoy de avance del proyecto
de López Obrador en las presidenciales de 2024.
RETALES

1. ENCUENTRO. Pues ningún senador de Mo
rena levantó siquiera la ceja, al contrario, todo
fue más que cordialidad, en el encuentro que tu
vieron con Adán Augusto López Hernández, el
secretario de Gobernación. Hasta bromeó a Ri
cardo Monreal al decirle que era su compañero
rebelde, algunas veces, y que los tabasqueños no
hacen berrinche, los zacatecanos sí. Les pidió
unidad y votar juntos la Guardia Nacional;
2. RELEVO. Jorge Arganis pidió ayer licencia
como titular de la SICT para atenderse un pro
blema de salud. Arganis, de 79 años, entró al re
levo de Javier Jiménez Espriú, quien en 2020, a
los 83 renunció al cargo. Fue significativo que el
mismo López Hernández fuera a darle posesión
al itamita Jorge Ñuño Lara, como encargado del
despacho; y
3. MAGOS. El ahuehuete de Reforma se ha con

vertido en un caso para Claudia Sheinbaum, yes
que no prende en la glorieta, que siempre fue de
una palmera Y ya no saben qué decir. Lo último fue
de su titular delMedio Ambiente, MarinaRobles,
quien declaró no soy maga para saber si se salva o
no. Así, los momentos estelares de la4T.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Contra los
militares II

Abandonamos el consenso
sobre la necesidad de de
sarrollar estructuras terri

toriales, regionales, con la intención de
cumplir el objetivo nacional de conte
ner la violencia. Las vías militares para
atender la seguridad pública jamás de
bieron sustituir la voluntad política.
Aceptamos discutir parámetros fal
sos y no sabemos separarnos de ellos.
Extraordinaria, regulada, fiscaliza

da, subordinada y complementaria,

decía el texto para habilitar la partici
pación del Ejército en la Guardia Na
cional. Era un mal inicio. Por su natu
raleza, la exaltación de las fuerzas ar
madas garantiza las vidas perdidas y el
deterioro político.
Los parámetros falsos son ya una

mentira fundacional. Para su disper
sión, el gobierno mexicano aprovecha
nuestra detestable indiferencia, capaz
de ignorarlo sabido por todos. Cuando
los militares cometen
delitos contra civi

les, la justicia nunca
se da en igualdad de
condiciones. Impu
nidad baj o amparo de
la quinta estrella y su
engaño de infalibilidad castrense. Hoy
el país está dispuesto a otorgarle fuero
militar ala seguridad pública.
Con la incorporación déla Guardia a

la Defensa, el gobierno federal prome
te cero corrupción, como si la perorata
fuese posible. No es demagogia como
vil desprecio a la realidad.
Hay terraplanistas y hay quien ve

tintes civiles en un cuerpo baj o control

de la Defensa. Laadscripciónala Secre
taría de Seguridad se convirtió en una
trampa retórica exenta de vergüenza,
insulto ala inteligencia ciudadana. Pre
texto frágil de esos altos funcionarios,
cómplices del cinismo para el cual los
militares no militarizan.

Se ha hecho normal la entrega abis
mal de recursos al Ejército. Hemos
dispensado sus violencias: golpes,
ahorcamientos o la violencia sexual

presente en los mo
dos de los marinos.

Corresponsables
también los medios.
Tratamos el tema co
mo si fuese asunto de

política habitual y elu
dimos hacer hincapié, constante y pe
dagógico, sobre las consecuencias de
semejante distorsión al orden político.
Abunda el cuidado al tomar postura.
Tomémosla. No hay gran democracia
donde los uniformes tienentanto peso.
Si queda un gramo de dignidad polí

tica ninguna urgencia es mayor a tra
zar una ruta realista para la salida de
los militares.

Se ha hecho normal

la entrega abismal de
recursos al Ejército
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Primero te

encarcelo y
luego vemos...
Y?
^¦4 1 asunto de la prisión pre

j ventiva oficiosa es bas
tante estremecedor. Los

ciudadanos nos encontramos, de
pronto, en una circunstancia de total
indefensión ante la temible maqui
naria del poder. El aparato judicial
del Estado, por medio de personas
interpuestas, puede acusarnos de al
go, así sea un delito menor o una falta
administrativa —por no hablar de la
abierta fabricación de una fechoría, es

decir, un descarado invento concebi
do por aviesos inquisidores— y la me
ra acusación implica que seamos en
carcelados hasta que en el correspon
diente sumario sea probada nuestra
culpabilidad, en cuyo caso el periodo
ya pasado tras las rejas contará, me
imagino, en el cómputo final de la pe
na impuesta o, por el contrario, será
un tiempo, precioso e irrecuperable,
robado a nuestras vidas.
Decenas de miles de mexicanos se

encuentran ahora mismo encerra
dos en los abomi

nables presidios de
este país —sobrepo
blados, insalubres y
crueles— en espera
de que procedan los
juicios a los que de
berán de ser sometidos por haber co
metido presuntamente un delito y
aguardando, con la desesperación de
quien se ve sometido a los intermi
nables plazos de una justicia tan len
ta como indiferente al sufrimiento de

los humanos, a que un juez determine
si son verdaderamente los autores del

quebrantamiento de las leyes o si son

inocentes. Se trata, en su gran mayo
ría, de gente pobre carente de los re
cursos para pagar los servicios de un
buen abogado defensor y para agen
ciarse, en el siniestro universo carce
lario, las más mínimas condiciones de
dignidad porque aun preso común se
le trata, en estos pagos, peor que a un
perro callejero si no apoquina sema
nalmente lo de su comida, su pequeño
espacio en la celda o el jabón que ne
cesita para lavarse. Así las cosas en un
mundo corrompido y salvaj e en el que

solamente impera la
ley del más fuerte.
Uno se pregunta

la razón por la cual
un régimen que alar
dea de su apostolado
social implementa, a

la vez, políticas públicas represivas y
persecutorias en lugar de mostrar el
rostro verdaderamente humano con

el que debiere validar el postulado de
que los pobres están en elprimer lugar
de las prioridades nacionales. Pero, en
fin, su apuesta no es el mejoramiento
de las cárceles sino... mantener la pri
sión preventiva oficiosa.

Su apuest a no es el
mejoramiento de las
prisiones, sino...
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Iba por México
La imagen de 45 segundos que se ha hecho viral en las redes, en la cual el

secretario de Gobernación abraza a Alejandro Moreno y le dice al oído Dios sabe
qué cosas, se ha convertido en el símbolo de la ruptura de la alianza

Como hubiera dicho la extin

ta mamá de Gil: tenía que
ser. En un comunicado de 15

puntos, los partidos Acción
Nacional y de la Revolución

Democrática dieron por terminada la
alianza con el PRI. Se acabó la coalición
Va por México, ¿a usted le importa?, por
que al PRI que dirige Alito le vale sorbe
te. No les falta razón a los dirigentes del
PAN y del PRD: '"Al inicio de este sexe
nio, los partidos opositores aprobamos
la reforma constitucional que creaba la
Guardia Nacional con un mando civil y
acompañamiento militar hasta por cin
co años (...) Ante la iniciativa de reforma
constitucional presentada por la dipu
tada Yolanda de la Torre, que prorroga
hasta 2028 la militarización del país, ex
presamos nuestra sorpresa y profunda
inconformidad, y le solicitamos a la di
rigencia nacional del PRI que revalore y
honre la plataforma electoral común a la

que se comprometió, así como el recien
te compromiso suscrito de la moratoria
constitucional",
Y tan tan, la alianza se va a la basura,

lugar en el cual quizás siempre debió es
tar. Pobre Gil, un día pensó que la alian
za sería posible, se lo decía su corazón,
aunque su cabeza le decía que niguas.
¿Quién podría confiar en priistas como
Alito? En su sano juicio, nadie. La imagen
de 45 segundos que se ha hecho viral en
las redes, en la cual el secretario de Go
bernación abraza a Alejandro Moreno y
le dice al oído Dios sabe qué cosas, se ha
convertido en el símbolo de la ruptura de
la alianza.

Ruptura
En el punto 11 del comunicado, PAN y
PRD anuncian: "la suspensión temporal
de nuestra coalición legislativa y electoral
hasta en tanto el PRI no defina con clari

dad si habrá de honrar nuestra plataforma
electoral común de la Coalición Vapor Mé

xico que firmamos en el 2021".
Inventemos versiones de los hechos:

primero que nada, Alito se ha doblado an
te la campaña de la inenarrable goberna
dora Layda Sansores. De pasada, alguien
le ha informado a Alito que la fiscalía tie
ne en su poder dos o tres carpetas de in
vestigación. En consecuencia, Alito se
arrodilla y acepta la propuesta de Liópez
Obrador. El dirigente del PRI, Gilga lo sa
be desde hace muchos días, acabaría, tar
de o temprano, con la alianza. Por si se les
había olvidado, el poder del Presidente
es total y si se trata de Liópez es totalísi
mo. ¿Qué puede esperarse de un político
de poca monta como Alito?, pues esto, al
guien que rompe con todos y se encierra
en el clóset después de mil pillerías. Y en
una noche oscura se adueña del partido
y se los roba, así como lo oyen; hasta once
gobernadores le pidieron que abandonara
la dirigencia nacional y él se montó en su
macho, háganle como quieran.
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El nuevo PRI
Gamés hesita: ¿qué quedará del PRI des
pués de este capítulo bochornoso? Gil se
los dejabarato: una desbandada, la mitad
al PAN, la otra mitad a Morena, el PRI se
rá, ya lo era, un cascarón, un pedazo de luna
rota (ah, lapoetry). El fin de la alianza se
guramente le dará la victoria a Morena en
el Estado de México, ¿cómo ven a Gilga es
cribiendo como analista de fuste y fusta?,
y tiempo después la Presidencia, así como
lo oyen. Vamos bien, muy bien. ¿Y si fuera
necesario todo este saínete para empezar
de nuevo y construir una nueva alternativa
política? Anjá, muy bonito.
En cierto sentido, el dirigente de sobre

nombre inverosímil ha logrado lo que se
esperaba, la destrucción de todas las cosas
en el PRI. A Gilga le parece que asiste a un

momento histórico y también histérico.
Le toca al PAN remar a solas, pero para eso
tendrá que recuperar su historia. ¿Y qué
esperáis que no vais y enseguida las com
práis? La verdad sea dicha (muletilla patro
cinada por el Presidente y Morena) hemos
regresado a la era del partido único, ¿cómo
la ven?, dicho sea sin un albur partidista.
Analistas sesudos y sesudas no imaginaban
este final prematuro de la alianza.
Todo es muy raro caracho, como di

ría Epícteto de Frigia: "La verdad triunfa
por sí misma, la mentira necesita siempre
complicidad".

Hasta H gobernadores le
pidieron que abandonara
la dirigencia y Alito se
montó en su macho
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IUn ojo al gato y otro al garabato. El secretario
• de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, está

en todo. Se ha posicionado como uno de los funcio
narios más activos de la 4T, pues lo mismo realiza las
labores diplomáticas que amerita el cargo o atien
de personalmente, como lo hizo durante dos años, la
llegada de insumos para combatir la pandemia. Ayer,
en Ciudad Juárez, Chihuahua, Ebrard supervisó los
trabajos de construcción de nueva infraestructura en
los límites con Estados Unidos, cuyo objetivo es crear
cruces fronterizos estratégicos y más ordenados. Su
presencia ahí obedece a que es un punto de decla
ración de importaciones del que el gobierno espera
crecimiento potencial. ¿Quién mejor que él?

2 Reunión. Trascendió, entrada la noche de ayer,
•que 69 diputados de la bancada del PRI en San

Lázaro, incluido el presidente nacional de ese partido
y también legislador, Alejandro Moreno Cárdenas,
están convocados a desayunar hoy con el secretario
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, en
las instalaciones de esa dependencia. Como se sabe, el
otrora partido hegemónico apoya la iniciativa de la le
gisladora Yolanda de la Torre, que busca extender el
despliegue del Ejército en las calles hasta 2028, lo cual,
por supuesto, tiene el visto bueno de Morena, pero ya
provocó un choque en la alianza con el PAN y el PRD.
Esperamos saber qué se habló en esa reunión, pues,
hoy más que nunca, es un asunto de interés público.

3 De dos bandas. El dirigente nacional del PRI,
•Alejandro Moreno, aseguró que la alianza Va

por México no está en riesgo y negó que se esté vio

lando la moratoria constitucional que firmó con el
PAN y el PRD. "Ante cualquier duda, se los dice el PRI,
la alianza no está en riesgo, siempre he tenido co
municación con los dirigentes del PAN y del PRD y,
por supuesto que se respetan sus posturas, tenemos
un proyecto conjunto, pero eso no quiere decir que
coincidamos en todo, esto es por México, esto es por
la gente", dijo. Lo cierto es que la balanza se inclinó a
su favor, tanto, que hasta Layda Sansores, la incisiva
gobernadora de Campeche, puso freno total contra el
líder tricolor. Le salió bien la jugada.

4 Orgullo patrio. El presidente Andrés Manuel
•López Obrador convocó a celebrar la Indepen

dencia de México la noche del 15 de septiembre en el
Zócalo. A unos días de que se realice la celebración
de los 212 años, el primer mandatario reveló la lista
de los invitados a la ceremonia nocturna y al desfi
le cívicomilitar del 16 de septiembre, entre los que
se encuentran Martin Luther King III, hijo del ac
tivista estadunidense; Aleida Guevara, hija del Che
Guevara, y Stella Moris, esposa de )ulian Assange,
fundador de WikiLeaks. Otros de los invitados son
Evo Morales y José Mujica. No todos han confir
mado, pero el orgullo de ser mexicano se podría
compartir con Noam Chomsky, intelectual estadu
nidense, y el mismísimo Dalai Lama. ¡Viva México!

5 Sensato. Ante la posibilidad de ruptura de la
• coalición Va por México a nivel nacional, el

PRD en Puebla insistió en salvar el acuerdo con el
PRI y con el PAN. El dirigente estatal del sol azte
ca, Carlos Martínez Amador, abogó por no romper
como oposición, pues sería darle ventaja a los adver
sarios desde muchos meses previos a los comicios.
Los tres partidos tuvieron una diferencia luego de la
reforma de la diputada federal del PRI, Yolanda de la
Torre, que busca que las fuerzas castrenses estén en
las calles del país por nueve años. Martínez Amador
espera que las decisiones a nivel nacional no afec
ten el rumbo de la alianza en Puebla. Él sí entiende
de flaquezas.
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Los dirigentes del PAN y del PRD, Marko Cortés y Jesús
Zambrano, respectivamente, han anunciado la suspensión
temporal de la alianza Va por México por las divergencias con
el presidente del PRI, Alejandro Moreno, respecto a la inter
vención de los militares en la seguridad y la incorporación de la
Guardia Nacional a la Defensa. Es fuerte la versión de que Alito
habría cambiado los procesos que se le siguen desde el gobier
no campechano por el apoyo al gobierno federal en este tema
neurálgico para el futuro de la seguridad en el país.

Yo no sé si hay un acuerdo en ese sentido. Pero en la reunión
del Gabinete de Seguridad de ayer, el presidente López Obrador
insistió en que el oficialismo no irá por la propuesta que presen
tó la diputada priista Yolanda de la Torre, respecto
de ampliar el transitorio que le permite a la De
fensa Nacional intervenir en temas de seguridad
pública, llevando ese plazo hasta el 2028. Ésa po
dría ser una salida si no se concretaran las refor
mas de ley que quiere pasar el Ejecutivo, pero lo
cierto es que, dentro y fuera del gobierno, van por
las reformas de ley, más allá de que les pueda ser
útil (y puedan apoyar) la propuesta de la diputada.
El hecho es que las reformas de la GN ya pasaron
en la Cámara de Diputados y se ve difícil que no
vayan a pasar entre los senadores, asumiendo que
se necesita una mayoría simple para ello.

El verdadero conflicto pasa por otros ámbitos.
En este tema se han equivocado en la oposición en
casi todo. No sólo porque existe, según encuestas
independientes, un 80% de la población que está de acuerdo
con la participación militar en la seguridad, sino también por
que cayeron en su propia trampa. La iniciativa que presentó la
diputada De la Torre obviamente que no era un acto espontá
neo, pero Cortés y Zambrano sobrerreaccionaron a una pro
puesta que no era central en el debate en curso y que hubiera
podido ser una salida incluso para ellos.

Por la sencilla razón de que Marko Cortés podrá ser el pre
sidente del PAN, pero el factor de poder real en el blanquiazul
son los gobernadores y los presidentes municipales de centros
urbanos importantes, y ni uno solo de ellos se ha pronunciado
en contra de la incorporación de la Guardia Nacional a la De
fensa, porque sin la participación de la GN y de los militares se
destruirían sus esquemas, muchas veces endebles, de seguridad.

Entre los gobernadores panistas, sólo Mauricio Vila, en Yu
catán, y Mauricio Kuri, en Querétaro, tienen policías locales

funcionales. En la misma situación está la gobernadora entrante
de Chihuahua, Maru Campos, que está reconstruyendo el de
sastre que le dejó Javier Corral. Los demás dependen de la par
ticipación militar, incluyendo, por supuesto, Guanajuato, donde
Diego Sinhue trabaja de la mano con las fuerzas federales para
tratar de paliar la violencia en ese estado, y entidades como Ta
maulipas que, pese a sus graves conflictos políticos, ha logrado
avances importantes en los últimos meses en seguridad, con la
intervención de las fuerzas militares. En Durango y Aguascalien
tes, tanto los mandatarios entrantes como los salientes, saben
que no podrían sostener su seguridad sin militares, como sucede
también en Quintana Roo.

No me imagino a los priistas Alfredo del Mazo y Miguel
Riquelme pidiendo que se retiren las fuerzas federales y mili
tares del Estado de México o de Coahuila. Ni a Samuel García
o Enrique Alfaro, de Movimiento Ciudadano, en Nuevo León

y jalisco, respectivamente. Y no lo hacen, más allá
de sus propias historias e ideologías, porque tienen
que gobernar y la realidad es muy canija, muy dura
a la hora de tratar de garantizar la seguridad como
para reemplazarla por la grilla partidaria.

No se trata de que una alianza antiMorena no sea
aconsejable para el 23 o el 24. Creo que podría ser
útil y hasta necesaria. Lo que pasa es que esta alian
za, como estaba planteada hasta el día de hoy, es
un acuerdo de las dirigencias partidarias que, salvo
espacios muy específicos, como fueron las alcaldías
de la CDMX o Durango en la pasada elección, no
trasciende hacia las militancias y la gente, donde
a muchos priistas se les hace intransitable apoyar
a candidatos panistas y viceversa. Es verdad que,
como diría Borges, en ocasiones no nos une el amor,

sino el espanto, pero en política partidaria eso siempre tiene un
límite. Y mientras las alianzas no trasciendan los acuerdos de unas
dirigencias partidarias, algunas muy cuestionadas, para ser par
te de un verdadero movimiento social, los intereses particulares
siempre terminarán estando por encima de los comunes.

Varias veces hemos dicho aquí que yo sí creo que la Guardia
Nacional tiene que ser parte de la Defensa, no como un sistema de
seguridad pública ideal, sino como una forma de enfrentar la rea
lidad, mientras se construye ese sistema policial que no tenemos,
que no se está discutiendo ni proponiendo. En parte también por
los intereses partidarios de coyuntura. Cuando uno lee a uno de
los mayores detractores del Ejército mexicano ahora convertido
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en un creyente de que las fuerzas militares renacieron sólo por
el cambio de sexenio, ignorando que la carrera militar es transe
xenal, suena tan ridículo como cuando uno descubre a panistas
o priistas renegando de unas Fuerzas Armadas que fueron clave
cuando les tocó estar a cargo de la administración federal.

Unos y otros demuestran que no comprendían, ni antes ni
ahora, de lo que están hablando. Mucho menos lo que está
en juego.

No me imagino
a los priistas Del
Mazo y Riquelme
pidiendo
que se retiren las
fuerzas federales

y militares
del Edomex
o de Coahuila.
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En los últimos días, la alerta por el posible
primer "episodio triple" de La Niña ha ocu
pado un espacio en los principales medios
de comunicación de todo el mundo.

Y es que la Organización Meteorológi
ca Mundial (OMM) de las Naciones Unidas
(ONU) alertó hace algunas semanas de que,
por primera ocasión en este siglo, el cono
cido fenómeno meteorológico de La Niña,
que empezó en septiembre de 2020, podría
sumar tres inviernos conse
cutivos en el hemisferio nor

te (veranos para el hemisferio
sur), prolongando su presencia
hasta febrero de 2023, lo cual
representa un impacto, tanto
positivo como negativo, en el
medio ambiente.
Como es conocido, el fe

nómeno de La Niña produce
el enfriamiento del agua en la
superficie del Pacífico ecua
torial, en sus partes central y
oriental, generando importan
tes repercusiones en la tem
peratura global y el clima, que
se ve afectado por lluvias más
intensas y vientos más fuertes
y, de acuerdo con la Organi
zación Meteorológica citada,
actualmente ha agravado las
sequías e inundaciones en diferentes partes
del mundo, como lo es el Cuerno de África,
donde las personas ya sufren consecuen
cias desastrosas por la fuerte sequía que
enfrentan.

Si bien este fenómeno no es una causa del
cambio climático, pues tanto La Niña (que
representa la fase fría) como El Niño (que
representa la fase cálida) son manifestacio

nes naturales importantes en el proceso cli
mático de la Tierra, sí tienen que ver con el
mismo, pues, de acuerdo con los expertos,
sus manifestaciones pueden ser más inten
sas y/o frecuentes por la influencia del cam
bio climático.

Pero no todo durante el paso de La Niña
es malo, pues sus efectos de enfriamiento
resultan positivos contra el calentamiento
global, toda vez que la temperatura mundial
se ha visto correr a un ritmo temporalmente
menos acelerado con su presencia. Sin em
bargo, es preciso reiterar que no es ésa su
función y que ese efecto temporal no es la
clave contra la crisis climática.

Como humanidad, tenemos la obligación
de efectuar cambios radicales en los patro
nes de vida y consumo, cuyos resultados
sean a largo plazo y resulten positivos para

el medio ambiente. Hay que
entender que la presencia de
fenómenos naturales y climato
lógicos cada vez más extremos
es la forma que encuentra el
planeta para pedir auxilio ante
el abuso al que ha estado ex
puesto durante décadas.
Y aunque ni el cambio cli

mático ni los seres humanos

somos responsables de la exis
tencia de La Niña, sí lo somos
de la magnitud de los estragos
que pueda ocasionar a su paso.
La humanidad debe reaccionar

y sensibilizarse sobre la impor
tancia de proteger la naturaleza
y el medio ambiente, pues las
crisis humanitarias y sociales
que hoy enfrentamos son resul
tado de nuestros propios actos.
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Concluyo esta opinión con una parte del pen
samiento de Henry David Thoreau, gran
ambientalista y escritor, recordado por su es
trecha relación con la ecología y la naturaleza:
"Los hombres y los jóvenes aprenden

todo tipo de oficios, pero no cómo conver
tirse en hombres. Aprenden a levantar casas,
pero no están bien alojados, no son felices
en sus casas, como lo es una marmota en su
hoyo. ¿De qué sirve una casa si no dispones
de un planeta decente donde levantarla, si
no soportas el planeta en el que está?".

Como
humanidad,

tenemos que
efectuar cambios
radicales en

los patrones de
vida y consumo,
cuyos resultados
sean a largo
plazo y sean
positivos para el
medio ambiente.
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Boric topó con pared
Su triunfo fue arrollador. Llegó a la presidencia tras varios
años convulsos, en los que los ciudadanos no dejaron de
salir a las calles para exigir, lo mismo educación gratuita
que control al precio en el transporte público. Incluso su
país, alguna vez tierra en la que habitó una terrible dicta
dura, le dio al mundo uno de los movimientos feministas
más contundentes y organizados. Gabriel Boric llegó con
el apoyo de seis de cada diez electores, tras una segunda
vuelta que dio un resultado contundente. Joven, hoy tiene
36 años, desenfadado en su manera de ser, o al menos, no
sigue con los protocolos acostumbrados en la política, lo
mismo presume su tatuaje en el antebrazo que le tuitea a
Taylor Swift para demostrarle su admiración. Figura nueva,
el candidato progresista que entiende el lenguaje millen
níal, sin la arrogancia de Nayib Bukele. Chile, se convirtió
así en un faro de esperanza para una América Latina que
al paso de los meses veía cómo se extendía el espectro de
polarización, como en Argentina y Brasil, naciones de la
misma región. Pero más aún para sus ciudadanos que lo
eligieron a él como su posibilidad para dar vuelta a la pá
gina. Con él se comandaría la redacción y concreción de su
nueva constitución, la que sería una de las más progresistas
y de avanzada en el mundo. La que les permitiría dejar atrás
aquella elaborada durante la dictadura militar de Augusto
Pinochet y que encontró con Michelle Bachelet su prime
ra oportunidad para convertirse en pasado, pero también
un cambio que se frenó con Sebastián Piñera, quien tuvo
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que ceder ante las movilizacio
nes ciudadanas.
Una Carta Magna en la que

se hablaba claramente, o con
mayor precisión que otras en
el mundo, sobre paridad, reco
nocimiento de pueblos origina
OS y medio ambiente, por deciralgo. Con la llegada de Boric al
poder y con el capital político
que lo acompañó, parecía rutafácil, sin embargo, también con
su llegada, comenzó el golpe de
realidad, con todo y su gabinete
conformado en su mayoría por
mujeres, le ha sido complicado
contener el índice inflacionario,
los conflictos al sur del país (que
hicieron a su antecesor enviar al
Ejército), y así como el descon
tentó por el acceso a la educa
ción, que hace un par de días dieron una postal que se
creía impensable tratándose de un presidente de izquierda:
estudiantes se enfrentaron con elementos de seguridad,
quienes les aventaron gases lacrimógenos, esto mientras
Boric anunciaba cambios en su gabinete a escasos seis
meses de iniciado su mandato y como reacción a lo que se
considera, hoy por hoy, su primer gran fracaso.

La anhelada y prometida nueva Constitución no con
venció a los ciudadanos. El fin de semana se invirtieron
aquellos números de la segunda vuelta que hicieron a
Boric presidente. Aunque en una primera consulta, ocho
de cada 10 electores avalaron la redacción de una nueva
Carta Magna, el resultado tras varios meses de trabajo, no
logró más que el apoyo de cuatro de cada diez. Así, el pro
ceso volverá a comenzar, según lo prometió Boric.
Este resultado también se entiende a partir de la po

larización, porque éste es un factor que hace a los líderes
creer cosas inadecuadas. Boric creía tener el resultado de

la consulta del domingo en la bolsa. Con su capital políti
co, qué podría salir mal. Sin embargo, esto muestra que la
política actual ha perdido su quintaesencia: la búsqueda
de consensos, la búsqueda de centros. Aunque claro, ante
el anuncio de que el proceso buscará una nueva opción,
se abre una nueva oportunidad que pulir la redacción y
llevarla a un lugar que verdaderamente convenza a todos
los grupos que, de entrada, busca representar. Ojalá allá
sí aprovechen el chance que tienen para abrir diálogo y
debate.
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El miércoles 31 de agosto del presente año fue
ron electos los integrantes de la Mesa Directiva
para el segundo año de ejercicio de la LXV Le
gislatura; después de tres rondas de sufragios,
las votaciones resultaron favorables para el se
nador poblano Alejandro Armenta Mier, de
nuestro grupo parlamentario (Morena), quien
toma protesta como nuevo presidente del órga
no rector de nuestro H. Senado de la República.

Como una breve remembranza del trabajo
del actual presidente de la Mesa Directiva, cabe
destacar que se ha desempeñado desde hace
ya cuatro años como presidente de la Comi
sión de Hacienda y Crédito Público, en donde
ha impulsado reformas contra la condonación
de impuestos, la expedición de la Ley Fede
ral Republicana, etcétera. Además, ha sido la
principal voz en el Senado que ha defendido
fervientemente la nacionalización del litio,
asimismo, ha sido integrante de reconocidas
comisiones, como la de Economía, Relaciones
Exteriores, Energía, así como el Grupo de Tra
bajo para analizar los mecanismos de apoyo a
las y los trabajadores que han perdido su tra
bajo o han visto disminuidos sus ingresos con
motivo de la contingencia sanitaria.

Es importante resaltar que el resultado que
favoreció como presidente de la Mesa Directiva
al senador Armenta se alcanzó al obtener 65
votos de un total de 122 emitidos, seguido por
la votación tramposa de la oposición, quienes

votaron por nuestro coordinador, el senador
Ricardo Monreal Ávila, con 52 votos.

Lo anterior tuvo su origen derivado de los
comicios internos de nuestro grupo parlamen
tario, en donde el senador Armenta, junto con
el senador Higinio Martínez, quien al conside
rar que llegaba fortalecido a la elección interna
de la bancada por la declinación de los aspi
rantes a presidir la Mesa Directiva, José Narro
Céspedes y Gabriel García Hernández, par
ticipó como candidato.

Es de señalar que, aun cuando el proceso
electoral ameritó tres votaciones ante el ple
no, los legisladores salieron satisfechos y con
vencidos de la celebración de un acto electoral
limpio y transparente en el que la voluntad ma
yoritaria estuvo a favor del senador Alejandro
Armenta Mier.

Es menester reconocer el trabajo de las
mujeres dentro del Senado, durante el primer
año de ejercicio la LXV Legislatura, la senadora
Olga Sánchez Cordero destacó su presidencia
por su templanza y comunicación con un res
petuoso intercambio de ideas.

Bajo este mismo contexto, es grato en
contrar una paridad de género con el nom
bramiento de senadoras dentro de la Mesa

Directiva; en la vicepresidencia; Ana Lilia
Rivera de Morena, y Noemí Reynoso, del PAN,
mientras que en las secretarías se encuen
tran Noemí Camino, de Morena; Verónica

Delgadillo, de MC, y Cecilia Márquez, del
PT. No menos importante tomar en cuenta al
senador Eruviel Ávila en su nuevo encargo
como vicepresidente y al senador José Narro
como secretario.

Resaltando la razón e inteligencia de las y
los legisladores al emitir su voto, la nueva vice
presidenta Ana Lilia Rivera ha destacado por
su gran trabajo al frente de la Comisión de Es
tudios Legislativos, Segunda, quien ha servido
con cabalidad al impulsar invaluables aporta
ciones a la sana alimentación, el cuidado del
medio ambiente y nuestros recursos naturales,
sin duda, es un orgullo que la senadora tlax
calteca sea reconocida en el ámbito político
nacional.

Es necesario recalcar que el inteligente ma
nejo político de Ricardo Monreal evitó una
fractura al interior de nuestro grupo parlamen
tario de Morena, al garantizar el derecho al su
fragio libre y secreto de todos los integrantes.

El proceso democrático durante las pasadas
elecciones para conducir los trabajos legislati
vos del Senado de la República demuestra que
dentro del Congreso de la Unión se manifiesta
una pluralidad de ideas, sin embargo, se hace
necesario mantener la unión al interior del Po
der Legislativo tal y como lo expresó el líder
de la Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal: "Necesitamos una reconciliación en
el país, el enfrentamiento permanente no es lo
más adecuado para México..."
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Militarización, fracaso
de los gobiernos civiles

La militarización de la seguridad pública representa el fra
caso de los gobiernos civiles para construir una policía efi
ciente que garantice el derecho de los mexicanos a vivir sin
miedo. Lo mismo aplica para la justicia, que asume formas
cada vez más alejadas de la civilidad y los derechos huma
nos, como la prisión oficiosa, sin haberse despojado de las
peores prácticas de la tortura y la desaparición que preva
lecen desde el antiguo régimen.
El gobierno de la 4T finalmente ha dado un paso más

para adscribir a la Guardia Nacional a la Sedeña y la Corte
perfila mantener la prisión automática, aunque ambas sean
inconstitucionales. El argumento, al final, es que la milita
rización es inevitable dada la profundidad del problema de
inseguridad que crearon los gobiernos anteriores. Ésa es la
justificación del presidente López Obrador al aceptar haber
cambiado de opinión respecto al regreso de los militares a
los cuarteles en 2024, como establece un transitorio de la
Ley de la Guardia Nacional aprobada en 2019.

Su aceptación es un reconocimiento de la capitulación
de las instituciones de seguridad civiles frente a las Fuerzas
Armadas, que ahora se dirige a su legalización con la nueva
reforma para poner la Policía bajo el control del Ejército y
aplazar su regreso a los cuarteles hasta 2028. Pero éste no
es un resultado adverso e inesperado, la apuesta por la mi
litarización ha sido consistente desde 2006 con el gobierno
de Calderón y acaba imponiéndose por vía de los hechos,
¿o es que acaso alguien respaldaría que se vayan y dejen el
país en manos del crimen?, como desafía la iniciativa del
PR1 para prorrogar su mandato en seguridad hasta 2028.
Vale recordar que vamos para dos décadas con creciente
intervención de las Fuerzas Armadas en seguridad, por lo
que el desenlace tampoco es sorprendente.

La reforma de la 4T tiene el mérito de exhibir la trampa
sobre la "excepcionalidad" del encargo de la seguridad al
Ejército que mantuvieron los últimos dos gobiernos y éste
por el costo político de abrir una discusión pública y abierta
del cambio del modelo policial. No por ello la consolida
ción de la policía militar deja de ser un duro golpe a los
esfuerzos civilistas de edificar instituciones democráticas,

como la reforma penal de 2008, para un nuevo sistema
de justicia, la de derechos humanos de 2011 y 27 años de
construcción del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Si en algo se sustenta el modelo militarista de la 4T, es en
el "fracaso histórico" de los proyectos para modernizar a la
Policía —para citar a Lorenzo Meyer—, aunque también
hay que señalar que hay evidencia de que su intervención
tampoco ha servido para detener la violencia.

Su triunfo sobre las estructuras civiles puede ser, sin
embargo, una "manzana envenenada" para el Ejército, en
varios sentidos. Primero, porque la estrategia jurídica del
Presidente para la reforma con leyes secundarias sobre la
"moratoria constitucional" de la oposición deja un cuadro
jurídico confrontado con la Constitución. El manto legal
que le ofrece al Ejército es fácilmente impugnable o rever
sible por el próximo gobierno. Y, segundo, la ampliación de
la "excepcionalidad" del Ejército en las calles hasta 2028
trasciende el sexenio y compromete al próximo gobierno.

Pero ninguno de esos dos problemas preocupa al Presi
dente ni al Ejército, a pesar de que ha exigido reiteradamente
un marco legal que proteja su actuación en seguridad publica.
La confianza de ambos parece descansar en que la reforma
es parte de un proyecto político más amplio que apuesta por
lograr la continuidad los próximos años a través de un pacto
con ellos. En efecto, la estrategia del Presidente para asegurar
su "transformación" pasa por incorporar a la cúpula del Ejér
cito como nuevo actor en la sucesión con al menos capacidad
de veto sobre la nominación. Si como señalan las encuestas,
se impone Morena en las urnas, el próximo Presidente les
deberá su apoyo y, además, tendrá que contar con ellos como
soporte de la paz social y la estabilidad en el país. Ése es parte
del costo político del fracaso de los gobiernos civiles a los que
sus omisiones y la corrupción dejó sin fuerza para mantener
la ruta de civilidad en el país. Y que ahora termina derrum
bándose también con el favor de la división del PRI y la sus
pensión del bloque opositor para oponerse a la militarización.
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Casi diez años después de la liberación de Florence Cassez, el
caso de la presunta banda de secuestradores de Los Zodia
cos, liderada por Israel Vallarta, sigue dando de qué hablar.
Ahora, con base en el extraordinario libro Una novela cri
minal de Jorge Volpi, ha aparecido una serie documental en
Netflix. Recomiendo verla.
Ahí salen varios de los involucrados en un asunto que se

convirtió en una disputa diplomática entre México y Francia.
La propia Florence, desde su hogar en Dunkerque, habla ex
tensamente. Participan los presidentes Calderón y Sarkozy,
miembros de la familia Vallarta, los ministros Sánchez
Cordero y Zaldívar y autores de textos sobre un caso que
conmovió a la opinión pública.

Destacan la aparición de dos personajes.
En primer lugar, de mi colega Carlos Loret de

Mola. Supongo que no fue fácil para él aceptar
la invitación de salir en la serie. No tenía mucho
que ganar y sí mucho que perder. Sin embargo,
dio la cara para contar su versión de los hechos.
Ahí, frente a las cámaras, reconoce que se equi
vocó, que fue uno de los peores días de su vida y
ofrece una disculpa. Por cierto, ya la había pedido
años antes en su noticiero. Es de humanos errar,
de valientes reconocerlo y de humildes ofrecer
perdón. Chapó para Carlos.
En segundo lugar, habla un personaje que,

desde el libro de Volpi, juega un papel sospecho
so en la historia. Me refiero a Eduardo Margolis,
empresario de dudosa moralidad, quien hizo negocios con el
hermano de Florence que vivía en México. Margolis se pre
senta como miembro de la comunidad judía que, en aquellos
años de comienzos del siglo, sufría muchos secuestros, y con
presuntos vínculos con Genaro García Luna y Luis Cárdenas
Palomino para resolver algunos de estos plagios. Sus inter
venciones no tienen desperdicio. Pintan de cuerpo entero a
un tipo que navega por los bajos mundos.

A lo largo de la serie, los espectadores seguimos hacién
donos la misma pregunta de tantos años: ¿eran o no inocen
tes Cassez y su novio Vallarta de los famosos secuestros de
las víctimas que se "rescataron" en el rancho Las Chinitas y
que, a la postre, resultó ser un montaje para la televisión?

Yo, honestamente, sigo sin saberlo. Como lo escribió con
gran tino Héctor de Mauleón después de leer el inmenso
expediente judicial, la verdad es la que está secuestrada en

este caso.

Después de haber sido condenada a 60 años de cár
cel, Cassez hoy está libre gracias a una jugada brillan
te de su abogado, Agustín Acosta, quien elevó el caso a la

Suprema Corte, argumentando que las autoridades no respe
taron sus derechos constitucionales, en particular el debido
proceso.

En marzo de 2012, el posible amparo de Cassez se debatió
en la Primera Sala de la Corte. El ministro Zaldívar presentó
la ponencia proponiendo su liberación. La policía había echa
do a perder las pruebas que tenía en su contra al no haberla
puesto a disposición de un Ministerio Público inmediatamente
y notificar al Consulado de Francia. Además, había armado
un montaje mediático en su contra. La violación de los de
rechos constitucionales de Cassez corrompía las pruebas y,
como éstas tenían que desecharse, no se podía establecer su

culpabilidad.
La ministra Sánchez Cordero estuvo a fa

vor de la liberación! Pero, como la propuesta
no alcanzó los tres votos para otorgar un am
paro, el asunto fue turnado a la misma ministra
para elaborar un nuevo proyecto. Lo presentó en
enero de 2013. Proponía un "amparo para efec
tos", es decir, desechar las pruebas corruptas y
regresar el caso al juez para dictar una nueva
sentencia ya sin ellas. El ministro Cossío estuvo
de acuerdo, pero sólo si se desechaban algunas
pruebas.

El ministro Pardo votó en contra de cualquier
tipo de amparo. Zaldívar sostuvo su postura de
marzo: debía darse un amparo liso y llano para
liberar a Cassez. Vino entonces la sorpresa. Un

nuevo ministro, Gutiérrez Ortiz Mena, apoyó a Zaldívar. Ha
bía dos votos a favor de un amparo directo. Sánchez desechó
su propio proyecto y regresó a su postura original de marzo:
liberar a Cassez. Tres votos a favor de que se habían violado
sus derechos constitucionales.
Cassez fue liberada esa noche. ¿Esto quiere decir que es

inocente? Sí para la ley mexicana porque las pruebas con las
que la inculparon se desecharon al estar contaminadas. ¿Es
realmente inocente? No lo sé.
Por su parte, Vallarta lleva 17 años en la cárcel y no se

le ha dictado sentencia. No lo entiendo. ¿Por qué la france
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sa salió libre y el mexicano no? ¿Acaso no eran las mismas
pruebas de uno y otro las que quedaron contaminadas? En
la serie, De Mauleón ofrece una respuesta: "Lo que pasa es
que Vallarta no tuvo un Sarkozy que la defendiera".

¿Esto quiere decir
que es inocente?
Sí para la ley
mexicana porque
las pruebas con las
que la inculparon
se desecharon

al estar

contaminadas.
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El grotesco ejercicio llevado a cabo
por López puede llamarse de muchas for
mas, pero no informe, dado que no da cuen
ta de hechos, sino de una delirante fantasía
que sólo tiene cabida en su mente. Poco útil
es ya saber si miente descaradamente, o si
tanto tiempo viviendo una palaciega aven
tura lo hace pensar que lo que dijo, remo
tamente, se acerca a la realidad que viven
los mexicanos.

Es claro que no ha visto imágenes, que
son incontestable evidencia de la vida de
boato que llevan sus hijos, ya que, de lo
contrario, se cuidaría mucho
al usar la palabra "fantoche".
Es ya evidente que nadie se
atreve a decirle que usar la
palabra fifí es profundamente
clasista, y diría yo, hasta racista.
No sólo ello, acude al término
"conservador", empleándo
lo con un notorio y ostensi
ble alcance discriminatorio e
insultante.
Se hace cruces pensando

que su cuarto año termina has
ta concluir noviembre, a pesar
de que sabe que el día 1Q de oc
tubre le quedarán tan sólo dos
años. Así es, le quedan poco
más de 12 meses efectivos en
el cargo. Se acabaron los años
malos, vienen los peores. No
sólo es así para él, histórica y
estadísticamente todo presidente se derrite
gradualmente a partir del 5Q año.

La pieza, que difícilmente puede califi

carse como oratoria, es un defectuoso men
saje que se esperaría de algún funcionario
rural, pero, de esos que laboran en un po
blado alejado y rústico. Se nota escasa pre
paración y un nivel de improvisación que
asusta. Ya sólo le quedan las remesas como
oropel para colgar en la solapa, a pesar de
que sabe que él, y su inepto gabinete, nada
tienen que ver con la evolución del aleatorio
ingreso. Comienza a dar pena ajena, cuan
do su voz se torna trémula y chillona, como
aquella con la que reclamaba complots y
recuentos. La falta de potencia en la voz, y

más en el mensaje, le obligan a gritonear
senilmente.

Claro que ha cambiado el contenido res
pecto de sus antecesores; en el pasado sólo
se referían a lo ocurrido en la anualidad
transcurrida, en tanto que, López, a falta de
materia, acumula eventos que corresponden
a todo el accidentado trastabille que ha sido
su administración.

Llegó al micrófono acusando a las Fuer
zas Armadas de lo ocurrido en Ayotzinapa,
sí, señalando a personajes que ocupan ele
vados rangos en la actualidad, al tiempo de

decir que lo mejor que podría
pasar es seguir entregando
áreas y tareas de orden civil
al sector castrense. Es posible
que la milicia comience a ad
vertir lo peligroso que es caer
en la truculenta engañifa ideo
lógica que se ha denominado
4T. Nada novedoso existe en el
personaje, quien ya se perfila

a ser uno de los peores admi
nistradores públicos que haya
ocupado la silla.
Es popular, como el Santo,

Resortes o la Chupitos, pero de
gobernar sabe tanto como ellos.
Tras 4 años, es evidente que de
histórico ese movimiento tiene

lo mismo que la narrativa pro
palada por Murillo Karam.

Era cuestión de tiempo para
que, como otros que le antecedieron en el
papel de dueño de la verdad, se peleara con
los suyos, tanto con los que puso en el Poder
Legislativo, como con aquellos que mandó
como leales pajes al Poder Judicial federal.
Así, como lo hizo en su tiempo Robespierre,
antes de que la historia dé cuenta de él, él
acabará con todo posible legado histórico,
desmoronando lo que, para algunos, quiso
parecerse a la redención política nacional.

Han sido 4 años que nos han regresado
40, colocándonos en el umbral del más las
timoso subdesarrollo y en el inevitable curso
de tener que financiar, con el altísimo costo
del endeudamiento público apresurado, el
volver a la yarda 0.

No sólo es así

para él, histórica y
estadísticamente

todo presidente
se derrite

gradualmente a
partir del 5Q año.
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Provoca Alito truene
"temporal" de la alianza
opositora

La coalición Va por México está en terapia intensiva. PAN y
PRD suspendieron "temporalmente" su alianza legislativa y
electoral con el PR1. Ambos partidos opositores rechazan la
iniciativa que presentó en San Lázaro la diputada del trico
lor Yolanda de la Torre —con el apoyo de Alito Moreno
para prolongar la militarización del país hasta el 2028.

Son muy buenas noticias para Morena y el presiden
te López Obrador. Doblaron a Alito, el que se iba a morir en
la raya. En Palacio Nacional debe haber sonrisas. El escenario
ideal para los tiempos electorales que se avecinan. Pero son
malísimas para el INE y los órganos autónomos, los inversio
nistas, la academia, la ciencia, la salud, la seguridad, la eco
nomía, la democracia y el cambio hacia un México donde se
respeten las leyes y se haga valer el Estado de derecho.
* La explicación al súbito viraje del PRI a favor de la militariza
cióp no está en la preocupación por la gente de la calle, de la
comuna, del ejido, como afirman sus dirigentes. Es obvio que
hay" que buscarla en el terreno político y judicial, en la amena

za de desafuero y persecución que se ciernen sobre el dirigen
te nacional del tricolor. La diputada De la Torre presentó esa
iniciativa de reforma constitucional, que tiene el respaldo del
público del tándem AlitoMoreira, sin consultar a sus aliados
de la coalición Va por México. Los priistas de Alito tampoco
avisaron a los senadores de su partido lo que iban a hacer.

Miguel Angel Osorio Chong, coordinador de la bancada
tricolor en la Cámara alta, se sorprendió el martes cuando
le dijimos que su homólogo del PRI en San Lázaro (Rubén
Moreira) empujaba abiertamente la iniciativa. Osorio invitó
a Moreira al Senado para explicar a la bancada del PRI los
motivos del viraje, pero luego de la conferencia de prensa que
ofreció ayer Alito, dijo que ya no era necesario.

La iniciativa rompe con la "moratoria constitucional"
acordada por los tres partidos de oposición que componen
la tambaleante coalición. Azules, tricolores y amarillos pac
taron no aprobar ninguna modificación a la ley de leyes en lo
que resta del sexenio. La modificación que propone la dipu
tada De la Torre requiere de una mayoría calificada en ambas
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cámaras. En diputados sí tienen esa mayoría de dos tercios.
Morena y rémoras votarían a favor. No así en la Cámara alta,
y sin la bancada del PRI en el Senado no hay manera.
* La respuesta de Alito al anuncio de la suspensión "tempo
ral" de la alianza ya no fue bravucona, como ayer. Pasó de "el
PRI no acepta ultimátums ni órdenes de aliados ni de adver
sarios", a refrendar su vocación aliancista y aseverar que la
coalición no está en riesgo. Muy quitado de la pena le dijo a
los reporteros: "Tenemos un proyecto conjunto, pero eso no
quiere decir que coincidamos en todo. Esto es por México, por
la gente. ¿Con quién están, con los intereses del partido o con
el interés supremo del pueblo de México?... Mantenemos con
profunda convicción nuestra postura aliancista, porque es el
mejor camino de llegar a la victoria en 2023 y 2024, así que
el llamado a nuestros coligados es que tengan claro que esta
decisión es a favor del pueblo de México".
* El titular de Gobernación, Adán Augusto López, regresó ayer
al Senado, luego del plantón que él y otros cinco secretarios
de Estado le dieron a la bancada de Morena en su plenaria.
Ante legisladores de la coalición Juntos Haremos Historia,
encabezados por Ricardo Monreal, el secretario sostuvo:
"México requiere que los legisladores emanados de nuestro
movimiento y aliados estén más unidos que nunca. El proyec
to de nación no admite titubeos". En rueda de prensa poste
rior, atribuyó a un ejercicio de "imaginación" las versiones de
que el viraje del PRI, que se hizo patente a partir de que le
habló al oído a Alito cuando iba camino a la tribuna en San
Lázaro para entregar el 4Q Informe de Gobierno. Una palabra,
una señal, cambian todo en segundos. Dijo Adán: "Saludé a
Alejandro Moreno como lo hago con los diputados y senado
res de todas las fuerzas políticas. El que uno dialogue con opo
sitores no significa más allá que el protocolario intercambio de
saludos". La nota hubiese sido que dijese lo contrario.
* Los exgobernadores del PAN, agrupados en la organización
Unidos por México, manifestaron ya su preocupación por el
riesgo inminente de ruptura de la alianza. Saben que si PAN,
PRI y PRD no van unidos, no habrá alternancia en 2024. "Ha
cemos un llamado urgente a las fuerzas políticas de Va por
México y a las organizaciones de la sociedad civil que luchan
por la defensa de la democracia y las libertades, para mantener
la unidad. No permitamos que nada ni nadie nos divida. Sólo
así construiremos un país más justo y próspero", remataron.
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Van también por familia
de Christian
Al parecer septiembre no será el mejor mes para la fa
milia Von Roehrich de la Isla, pues mientras Ernestina
Godoy tiene lista la carpeta judicial en contra de Christian,
líder del PAN en Donceles, las investigaciones se extienden
hacia su hermano Fernando.

En el gobierno capitalino llevan tiempo siguiendo los
movimientos financieros del hermano, quien es el director
de Recursos Materiales y Servicios Generales en la alcaldía
de Coyoacán, gobernada por Giovani Gutiérrez.

Los sabuesos de la carnala Ernestina Godoy aseguran
que, al igual que en el gobierno federal, en Coyoacán abun
dan contratos por asignación directa, con la gran diferencia
de que el que manda en Palacio Nacional tiene el control
de los órganos auditores.
Si bien es cierto que el golpe no va aún con

tra Giovani, sino contra Christian y familia, Claudia
Sheinbaum quiere aprovechar para darle otro llegue al
grupo de los cinco magníficos del PAN, que lidera el dipu
tado federal Jorge Romero.
Y es que, junto con Andrés Atayde, Mauricio

Tabe, Santiago Taboada y el diputado Luis Mendoza
Acevedo, Von Roehrich es integrante del clan que domina
el panismo en la capital del país, que incluso tiene tentá
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culos importante en la dirigencia
nacional del partido.Los ataques contra este clan
llevan ya varias semanas, pues
los han querido relacionar con
la existencia de un supuesto cár
tel inmobiliario en Benito Juárez,
alcaldía en la que al menos cua
tro de ellos han tenido que ver
directamente.
La estrategia es debilitar lo

más que puedan a los suspiritos
azules, para que los partidos que
buscan aliarse con ellos para 2024 en la Ciudad de Méxi
co, caigan en la incertidumbre y terminen decepcionados
y sin alianza.
A nivel federal ya lo lograron con el priis

ta Alejandro Alito Moreno, quien traicionó los acuerdos
aliancistas de no acompañar a Morena en ninguna de sus
iniciativas, al anunciar que apoyarán que el Ejército siga al
frente de la Guardia Nacional hasta 2028.

Ante ello, las dirigencias nacionales de PAN y PRD pau
saron la alianza, y aún no se sabe si eso repercutirá en
los acuerdos que desde hace ya varios meses afinan los
líderes locales de esos partidos, Andrés Atayde, Nora
Arias e Israel Betanzos.

Qué será lo que contienen las grabaciones que la 4T tie
ne sobre cómo hacía negocios Alito mientras fue gober
nador de Campeche; es claro que pactó, pues apenas se
anunció el apoyo del PRI a Morena en San Lázaro, Layda
Sansores dejó de difundir los audios de su antecesor.

Y algo así quierehacer Sheinbaum en la capital, pues
además de amenazar a Christian con dejarle caer la gui
llotina de la Fiscalía de la CDMX, dicen que tienen bien es
tudiada una presunta red de flujo financiero manejado por
su hermano Fernando.

Ojalá tengan todo en orden en Coyoacán, para que no los
metan en el mismo costal, pues con eso de que se mantiene
la prisión preventiva...

CENTAVITOS

Ya van cuatro años que los diputados locales hacen como
que La Virgen les habla, y no han cumplido con el mandato
constitucional de emitir una ley para regular el comercio en
el espacio público.

Los propios comerciantes han presentado iniciativas,
como la de Diana Sánchez Barrios, apoyada por miles
de firmas, y el gobierno capitalino se ha sordeado; quizá
porque les convenga tener a los comerciantes en situación
informal, para usarlos como grupos de presión política. Por
lo pronto, hoy, en las escalinatas de Donceles, la diputa
da Silvia Sánchez propondrá la instauración del Día del
Comercio en la CDMX
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ALERTA

Se me hace que para estar mejor informado de los peligros de
viaje en el país sería mejor tratar de seguir las recomendacio
nes que nuestros vecinos del norte les dan a sus compatriotas,
esos avisos de "alto riesgo" en México. ¿Me puede decir que
es lo que en estos días dice la embajada de Estados Unidos,
cuáles son las zonas de riesgo?

R. Don Marco, no le critico buscar más y variada información
acerca de este tema. Como me pide, aquí le comparto lo que
el Departamento de Estado indica en sus páginas web:
"El aviso de viaje actualizado incluye nueva información so
bre los estados de Coahuila, México, Nayarit y Zacatecas. Los
viajeros deben ejercer una mayor precaución cuando viajen

a Coahuila, México y Nayarit y no viajar a Zacatecas. También
hay información actualizada sobre el riesgo de secuestro para
los estados de Colima, Michoacán, Sinaloa, Tamaulipas, Zaca
tecas, Baja California, Chihuahua, Guanajuato, Jalisco, Sonora,
Nuevo León, Puebla, Quintana Roo y San Luis Potosí.
Según el aviso, "se aconseja a los ciudadanos estadunidenses
que se adhieran a las restricciones a los viajes de los emplea
dos del gobierno de los Estados Unidos". Algunas medidas in
cluyen no llamar a los taxis de la calle, sino más bien usar un
servicio de viaje compartido como Uber o las paradas de taxis
reguladas, y no viajar solo".

INODORO y

Recientemente que he pasado más tiempo en casa me he
dado cuenta de algunas costumbres que antes no notaba.
Entre otras, y ésta me da curiosidad y algo de preocupación,
es que parece que todos los desechos que no son basura no
se van por el escusado. En general, ¿qué cosas no se deben
tirar por ahí?

R. Se recomienda altamente que no tire estas cosas por el
inodoro:

Toallitas de enjuague (como las que se usan para limpiar a los
bebés y ahora ya de moda entre los adultos).
Pañuelos faciales. >

Alimentos (obvio, espero).
Cabello.

Bolas e hisopos de algodón (Q tips).
Tampones y compresas.
Arena, tierra, etcétera.
Chicle.

Grasa y aceite de cocina.
Medicamentos.

LA PRESIÓN
Si en general estoy bien de salud y hago ejercicio y como bien,
¿para qué tengo que tomarme la presión como me dice mí
esposa?

R. Por precaución. Debido a que la presión arterial alta rara vez
tiene signos o síntomas de advertencia, muchas personas con
esta condición de sigilo no se dan cuenta de que la tienen. Pero
la presión que mide 130/80 milímetros de mercurio (mm Hg) o
superior, la definición oficial de presión arterial alta, daña los
vasos sanguíneos, haciendo que se espese y se endurezcan. Si
no se trata, la presión arterial alta finalmente daña el corazón,
el cerebro y los riñones.
Es por eso que cada visita de atención médica debe incluir un
control de presión arterial. Lleve un registro de sus lecturas,
que pueden fluctuar debido a una serie de factores, incluidos
el esfuerzo o el estrés. Si sus lecturas comienzan a tener ten
dencia hacia el rango alto o ya le han diagnosticado presión
arterial alta, debería obtener un dispositivo para que la con
trole en casa.
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Cruje la alianza
No es necesario ser malpensado para advertir la andanada que
se ha lanzado desde el gobierno contra Va Por México.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, quien solía
celebrar que se unieran el PRI y el PAN —porque, según él,
eso probaba su dicho de que ambos partidos eran lo mismo—,
ha venido llamando a los priistas a "divorciarse" de los panis
tas porque, a su juicio, ese pacto nada bueno ha dejado a los
tricolores, además de ser una "traición" a su historia.

De acuerdo con fuentes aliancistas, las conversaciones para
nombrar candidatos comunes en las elecciones locales de Es
tado de México y Coahuila iban viento en popa, cuando, el
viernes pasado, de forma inopinada, una diputada federal del
PRI presentó una iniciativa para prorrogar la participación de
las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad publica de 2024 a
2028, algo que López Obrador celebró ayer en su mañanera.

La propuesta tiene todos los visos de haberse hecho al
vapor, pues en su exposición de motivos no se ofrece mayor
explicación de por qué es necesaria dicha ampliación. Ade
más, la bancada priista en San Lázaro rompió reglas en su trato
con los otros integrantes de Va Por México e incluso con sus
correligionarios del Senado, pues ni a unos ni a otros dio aviso
de la presentación de la iniciativa.

El día anterior había sucedido un hecho que llamó la aten
ción: en su visita al Palacio Legislativo, para entregar el Cuarto
Informe de Gobierno del presidente López Obrador, el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López, se detuvo
para saludar al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, con quien intercambió palabras.

El dato seria quizá anodino, de no ser que, en unas con
versaciones telefónicas que tuvo con el senador verde eco
logista Manuel Velasco —las cuales el líder priista divulgó en
mayo pasado—, Moreno supo que Adán Augusto (a quien
en la plática identificó como "el dos") le mandó decir que su
bancada debía colaborar con el oficialismo en la aprobación
de la reforma constitucional en materia eléctrica o se atuviera

a las consecuencias. Éstas llegarían poco tiempo después, en la
forma de grabaciones comprometedoras para el campechano,
dadas a conocer por la gobernadora Layda Sansores.

La iniciativa sorpresa del PRI cayó como bomba en el PAN y"
el PRD, que ayer dieron a conocer que ponían en suspenso su
alianza con el PRI, luego de que éste les había jugado chueco.
Minutos después, en conferencia de prensa, Moreno justificó la
idea de ampliar el mandato de las Fuerzas Armadas en tareas
de seguridad pública, bajo el argumento de que esperar a que
se venza el plazo actual (en 2024) dejaria desprotegidos a ciu
dadanos y autoridades locales ante la acción de grupos crimi
nales, y negó que Va Por México estuviese en riesgo. ¿Negoció
algo el PRI con el gobierno de López Obrador? Varios priistas
entrevistados sostienen que no. ¿Cedió Moreno bajo presión
de las grabaciones? El dirigente tricolor lo niega. Sin embargo,
el lugar común dice que las coincidencias en política no existen.
El diferendo entre los partidos opositores llega en un

momento clave. Es muy probable que paralice las negocia
ciones —ya presionadas por el tiempo— para nombrar can
didaturas comunes a los gobiernos del Estado de México y
Coahuila, entidades en las que ganarle a Morena depende
muy probablemente de que se conforme una alianza electoral.

Si ésta no llegara a concretarse, las posibilidades de triunfo
del oficialismo se incrementarán. Y aunque la historia dice que
no hay correlación entre quién gana los comicios en el Estado
de México —la entidad más poblada del país— y quién se lleva,
al año siguiente, la Presidencia de la República, una derrota
opositora en la contienda mexiquense se volvería un pesado
fardo de cara a la próxima elección.

Hoy por hoy, no se ve cómo pueda Morena perder la Pre
sidencia en 2024 si no tiene enfrente una amplia alianza de la
oposición. Es por eso que la política nacional vive momentos
cruciales. El PRI necesita al PAN para ganar en el Estado de Mé
xico y Coahuila —dos de los tres estados que le quedan en el
mapa— y ambos se necesitan para sacar a Morena de Palacio
Nacional. Si la alianza no sobrevive a esta prueba en el Legislati
vo, es casi seguro que tenga que despedirse de la posibilidad de
expulsar del poder a la autodenominada Cuarta Transformación.
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Diputada "con neuronas
y sin marido"
Mucho ha crecido la versión de que la diputada priista Yo
landa de la Torre no es la autora de la iniciativa que
propone aplazar hasta 2028 la permanencia del Ejército en
tareas de seguridad, y que es en realidad de Rubén Moreira
y sólo le pidieron a ella presentarla. La reacción de la legisla
dora fue fuerte: "Es una falta de respeto a mi trayectoria y a
una vida limpia de trabajo. A mí no me manda nadie, tengo
neuronas para poder tomar decisiones. Es una burla, por eso
yo no tengo marido, porque no me gusta que me mande na
die, yo pienso por mí misma", refutó ante periodistas.

De rebeldesy berrinchudos
Durante su reunión con la bancada de Morena en el Senado,
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, no per
dió la oportunidad para hacer notar a Ricardo Monreal
cómo lo ven desde Palacio Nacional, al señalar que "es no
nada más nuestro amigo y compañero, a veces es como el
compañero rebelde, pero eso es aveces nada más"... Y entre
una risa y otra, le dio otro raspón cuando, al ofrecer discul
pas por el plantón que les dio en la plenaria, aseguró que no
había sido por un berrinche, "eso lo acostumbran los zaca
tecanos, los tabasqueños no", dijo. Entre broma y broma,
dicen, la verdad se asoma.

Gestor de encuentros
Y ya entrados en el ambiente de cordialidad, Adán Au
gusto López reveló que el flamante presidente del Senado,
Alejandro Armenta, le pasó "un papelito. Dice: 'Que nos in
vite a comer (López Obrador) un tamal de chipilín". Ante la
solicitud, el titular de Segob acotó: "Nada más que ahorita
hay veda de chipilín. Entonces no se puede". No obstante, se
comprometió a gestionar un encuentro entre el Presidente y
la bancada guinda, pero pasando las fiestas patrias, "yo creo

que pasando el 19, 20 de septiembre"... No, pues que se
sienten los senadores, no se vayan a cansar.

A comprar cachitos
En su mañanera, el presidente López Obrador convocó a los
mexicanos a participar en el sorteo de la Lotería Nacional
alusivo a las fiestas patrias, en el que se rifarán 240 millones
de pesos en efectivo y macrolotes en Playa Espíritu, Sinaloa.
Pero tal parece que la invitación del mandatario fue inter
pretada como una orden en algunas dependencias, donde
incluso obligan a los servidores públicos a comprar cinco
cachitos, que cuestan 500 pesos cada uno. Y si no, pregunten
en la SEP, ¿verdad, Lety Ramírez?

Reproches al vecino
Marcelo Ebrard se sumó a los reclamos del Presidente a

Estados Unidos, quien en la mañanera tildó de metiches a
los gringos por emitir alertas de viaje. "México, en su terri
torio, está decomisando cinco veces más armas que Esta
dos Unidos en el suyo, que vienen a México", reprochó el
canciller. Sostuvo que lo único que se pide es que Washing
ton iguale este esfuerzo. Estaría bien que el vecino del norte
coopere, aunque también sería importante revisar por qué
hay tanta demanda de armamento de este lado de la fron
tera, ¿no?

Irrita a consejeros exhibida
Algunos consejeros del INE tundieron ayer al titular del
Órgano Interno de Control, Jesús George Zamora, por
anticipar gastos en imagen y asesorías en el informe semes
tral que por ley debe presentar. Al tocar los gastos de la "bu
rocracia dorada", denominada así por el representante de
Morena, parte de los consejeros vieron poca imparcialidad
e incluso hubo un llamado a que la Cámara de Diputados
"cuide la independencia" de las personas que designan en
esta área.
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Y Alito... ¡la volvió a hacer!
La alianza opositora "Va

por México" fue suspen
dida ayer por los líderes

del PAN y del PRD.
La traición del PRI en torno

a la "comprometida" moratoria
en materia de reformas consti

tucionales es, a todas luces, un
misil cargado contra la línea de
flotación del bloque opositor.
En los pasillos de San Lázaro

corre la versión de que Ignacio
Mier, ahora flamante presi
dente de la Junta de Coordina
ción Política (Jucopo), pero en
los hechos, el operador y pastor
mayor de Morena, planteó al
presidente del PRI la jugada de
ajedrez.
Presentar una iniciativa de

reforma constitucional que no
pasará en la forma, pero en el
fondo, envía un mensaje de
apoyo y respaldo a las modifi
caciones legales enviadas por
el presidente, ya aprobadas por
diputados, y ahora en pleno de
bate en senadores.

Se trata de la muy controver
tida adscripción de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional.

La cantidad de argumentos,
disquisiciones, declaraciones
por funcionarios del gobierno y

por el propio presidente, cons
truyen ya una versión de esqui
zofrenia kafkiana.

El general secretario Luis Cre
sencio Sandoval, afirmó el mar
tes que la Guardia Nacional será
civil, aunque la opere, dirija y
comande la Sedeña. Más aún,
cayó en el extremo de afirmar
que estará bajo la supervisión
de otra área completamente dis
tinta a la militar.

Un auténtico nudo gordiano,
justificar lo que a todas luces es
anticonstitucional, el artículo
19 establece con claridad que la
coorporación será civil, por me
dio de argumentos falaces, sin
sustento y que pretenden enga
ñar y confundir a la ciudadanía.
Lamentable un presidente que

le miente sistemáticamente al

electorado, aunque se justifique
al decir que cambió de opinión.
De fondo, se trata de un manda
tario que viola la ley.
Vergonzoso un secretario de

la Defensa que participa en el
debate político y ensucia el pres
tigio de las Fuerzas Armadas al
apoyar un proyecto ideológico.
Pero en el Congreso suceden

otras cosas. Rubén Moreira,
coordinador de los diputados
del PRI, se lanza con toda su ex
periencia y colmillo a defender

la presencia de los militares por
cuatro años más en las calles.
Vota a favor de la iniciativa del

presidente como ha hecho siste
máticamente desde el inicio de

la legislatura. ¿De qué tamaño
será el expediente del señor Mo
reira en poder de la Fiscalía o de
Gobernación que controlan al
coordinador "opositor" en San
Lázaro? es pregunta.
En aras de escapar el des

afuero, Alito Moreno lanza
fuegos de artificio para en
viar señales de respaldo al
presidente.
Aunque repita que la alianza

no está en riesgo, su acción ha
debilitado sensiblemente la uni

dad opositora, no sólo porque
rompe un acuerdo, falta a su
palabra, sino porque exhibe con
total transparencia que no es 
ni será un aliado confiable bajo
ninguna circunstancia. Puede
sabotear el pacto, en beneficio
propio, en cualquier momento.
Además de la fractura en Va

por México, el viraje radical de
MorenoMoreira (el dúo diná
mico) transparenta la profunda
división al interior del PRI. No
sólo los senadores en voz de

su coordinador Miguel Ángel
Osorio Chong, quien salió a
rechazar el posicionamiento y
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la iniciativa, sino otros priis
tas han cuestionado al líder
nacional.

Lo dijimos antes, y lo repeti
mos ahora: en la búsqueda de la
redención, de evitar a la justicia
y victimizarse como perseguido,
Alito Moreno arrastra al PRI sin

pudor ni prurito al callejón de
la contradicción, del enfrenta
miento, de la escisión.
¿Será capaz el PAN con su

representante en la sección ins
tructora responsable de anali
zar el desafuero de Moreno, de
votar a favor del proceso en res
puesta y represalia a la traición
del priista?
¿La alianza podría construirse

de forma más sólida y con
gruente, con otro líder nacional
al frente del PRI?
Una vez más Moreno ha de

mostrado que usará todos los
recursos del partido a su dispo
sición para su defensa person
nal, sin importar que en ello
reviente la alianza, divida a su
partido, y se someta servilmente
a los intereses del caudillo.

¡Vaya opositores Moreno y
Moreira! Ya les dicen MoMo al
interior del PRI como símbolo

de caricatura política.
La bancada tricolor en el Se

nado hará lo posible por detener
las reformas legales para el tras
lado de la Guardia a la Sedeña,
sin éxito por cierto, dado que
Morena sólo requiere mayoría
simple para su aprobación.
En los tiempos en que el país

enfrenta debates y decisiones
graves y de fondo (prisión pre
ventiva oficiosa, Guardia Nacio
nal, amenaza electoral, etc.), el

PRI se desdibuja del escenario
político al mostrar fracturas,
falta de unidad, pobre visión de
largo alcance.
Victoria indiscutible para el

presidente y para Morena en los
oficios de Ignacio Mier: arran
car un apoyo a la Guardia mi
litar, al tiempo que debililta la
alianza.
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OxxoTelcel:
no hay manera

ELCEL Y OXXO violan flagran
temente las leyes federales deTCompetencia Económica y de Teleco
municaciones y Radiodifusión y po
drían ser sancionadas hasta por mil

280 millones de pesos.
Hace un par de días le referíamos la investiga

ción por prácticas monopólicas que anunció en
diciembre del año pasado el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), que preside Javier
Juárez Mójica.
Las tiendas de conveniencia se han conver

tido en puntos nodales del país para el creci
miento de muchas micro y pequeñas empresas al
ser el canal de distribución de miles de produc
tos y servicios.
Al ser México un mercado predominante

mente de prepago, los operadores telefónicos
las consideran medios esenciales para llegar a
millones de usuarios finales de manera rápida y
conveniente.

Pero Telcel, que dirige Daniel Hajj, y Oxxo,
que lleva Daniel Rodríguez, firmaron un
acuerdo de exclusividad que recuerda la barrera
de entrada que la la segunda impuso años atrás
a las cervezas de Grupo Modelo.
Recordará que en 2010 la Comisión Federal

de Competencia inició una investigación con
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tra Oxxo por las exclusividades con Cervecería Cuauhtémoc Moctezuma, ambas subsidiarias de
FEMSA.

Las cervezas de Grupo Modelo, léase Corona, Corona Extra, Modelo Especial, Negra Modelo,
Barrilito, Bud Ligth, etcétera, estuvieron bloqueadas por años de entrar a las cerca de 20 mil
tiendas Oxxo.

Fue hasta 2019 que el consorcio regiomontano se tuvo que abrir a la competencia del gigante
ABInbev. Algo similar sucedía con los refrescos de CocaCola, embotellador también filial de
FEMSA.

Las prácticas ventajosas de Oxxo se extendieron a otros ámbitos: Citibanamex que comanda
Manuel Romo y Banorte de Carlos Hanlt González dejaron de aceptar depósitos en sus tien
das por las comisiones que cobra: 12 pesos contra 9 de los 7Eleven.
Pero ahora la cadena de FEMSA, que preside José Antonio Fernández Carbajal, se alió a un

personaje en cuyo ADN no existe el concepto de la competencia: Carlos Slim Helú.
Sin importarle violar, una vez más, su sello de Agente Económico Preponderante que le im

pide hacer acuerdos de exclusividad como el de Oxxo, Telcel es el único proveedor de tarjetas
SIM en los Oxxo.

Le decía el martes que en las tiendas de FEMSA solo es posible adquirir las tarjetas SIM de
Telcel, dejando fuera a competidores como Qbocel, Six Móvil, Vasanta y Weex, por mencionar
algunos.
Pero con esta práctica monopólica absoluta también la dupla TelcelOxxo golpea a los que

son los principales adversarios operadores, léase TelefónicaMovistar que preside Camilo Aya
y AT&T que encabeza Mónica Aspe.
El problema de esta exclusividad es que es proporcional al tamaño que estas dos empresas tie

nen en nuestro país: Oxxo es la mayor empresa de comercio minorista de América Latina y Tel
cel tiene el 63.8% de participación en el mercado de servicios móviles y el 63% en la modalidad
de prepago.
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UNIFIN CONTINÚA PROACTIVAMENTE con su proceso de
reestructura financiera. Son alrededor de 80 mil millones
de pesos. La empresa que dirige Sergio
Camacho ha tenido reuniones con los
cuatro grupos de acreedores. En para
lelo que sigue trabajando, con apoyo
de su grupo de asesores, en el plan de
negocios y modelo financiero con la in
tención de presentarles su esquema de
reestructura en el corto plazo. Unifin,
que preside Rodrigo Lebois, mantiene
su negocio en marcha, cuidando su car
tera de clientes para fortalecer su plan,
negociar nuevas fuentes de financiamiento y librar esta
etapa complicada por la que atraviesa producto de la afec
tación del mercado en el que opera y la restricciones im
puestas por fondeadores tradicionales para tener acceso a
fuentes de financiamiento para nuevas originaciones. Por
lo pronto el próximo martes se llevaran al cabo asambleas
de tenedores de certificados bursátiles para conocer el in
forme y propuestas de la compañía. El equipo ejecutivo y el
Comité de Reestructura del Consejo de Administración es
tán trabajando a marchas forzadas para presentar los tér
minos de la propuesta a los prestamistas.

LA INSTRUCCIÓN A los diputados morenistas fue tajante: no
metan ninguna iniciativa de ley que tenga un componente
presupuestal que implique al gobierno
un desembolso. Así lo ordenó Andrés
Manuel López Obrador a su secre
tario de Gobernación, Adán Augus
to López, y éste al líder de la fracción
Ignacio Mier. El Paquete Económico
que se entrega hoy no contempla nue
vos impuestos, pero tampoco un quinto
para aliviar temas con un alto impac
to social, como el abasto de agua en
diversas zonas del país y que según el
Coneval afecta a entre 12 y 15 millones de mexicanos. Si se
legislara el agua como un derecho elemental humano, el
Estado estaría obligado a desarrollar la infraestructura.
Pero ésta tiene un costo de unos 80 mil millones de pesos.
El Presupuesto de Egresos de la Federación solo contempla
recursos para el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas y los
programas sociales de la 4T. No más.
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JORGE ARGANIS LLEVABA ausente de la Secretaría de In
fraestructura Comunicaciones y Transportes prácticamen
te un mes. Se presentaba de forma muy
esporádica a su oficina y ni hablar de
realizar giras de trabajo. Su salud a sus
79 años ya estaba muy deteriorada, so
bre todo por los estragos del Covid y la
exposición a nuevos contagios. Ayer se
informó que pidió licencia y su lugar lo
tomó temporalmente el subsecretario
de Infraestructura, Jorge Ñuño. Se ve
difícil que Arganis regrese. El presiden
te Andrés Manuel López Obrador
está ganando tiempo para mover sus fichas.

UNA DE LAS razones por las que la Agencia Federal de Avia
ción de Estados Unidos mantiene a México en la Categoría
2 y le impide a las aerolíneas nacionales tener más rutas y
aviones volando hacia destinos norteamericanos, es que
los inspectores verificadores de la Agencia Federal de Avia
ción Civil no poseen las competencias necesarias para des
empeñar sus cargos. Un caso patético es el del ingeniero en
sistemas José Marcelo Parra, quien de ser un programa
dor de cursos de inglés ahora es inspector verificador ae
ronáutico de tierra, aunque de la materia no sepa nada. Así
no se ve para cuándo recuperemos la Categoría 1.

EL SIGUIENTE DESPIDO que prepara Óscar Flores Jimé
nez, titular de Administración y Finanzas de la SEP, es
nada más y nada menos que el de la directora general
de Bachillerato, María de los Ángeles Cortés Basur
to. ¿Cuál es su pecado? Simplemente ser mujer. Según el
organigrama de esa secretaría, ella está subordinada al
subsecretario de Educación Media Superior, Juan Pablo
Arroyo. Pero Flores es otro que decide los despidos para
colocar a sus amigos, sin consultar a los subsecretarios ni a
la flamante secretaria, Leticia Ramírez Amaya.
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¿Planes sin plan? Segunda Parte
ué educación nos

m \ M podemos esperar
para el final de este

sexenio? En mi columna anterior

me referí a la prisa, la soberbia y
la sobrecarga administrativa que
conlleva el cambio de modelo cu

rricular, al que ya se le dio el ban
derazo oficial con su publicación,
el 19 de agosto, en el Diario Ofi
cial de la Federación. El Acuerdo

ahí plasmado "establece" un Plan
de Estudio 2022 para preesco
lar, primaria y secundaria. El
anexo, de 214 páginas, sólo hacia
el final tiene referencias sobre

cuatro campos formativos (Len
guajes; Saberes y Pensamiento
Científico; Ética, Naturaleza y
Sociedades; De lo humano y lo
Comunitario) que agruparán
los contenidos, funcionando
eventualmente como marco de

los programas de asignatura. En
concreto: lo oficialmente vigente
es un Plan, pero no hay ni un solo
programa oficial de, digamos,
matemáticas para alguno de los

seis grados de la primaria.
Hay multitud de preguntas sin

respuesta. ¿Qué se va a pilotear
entonces en 960 escuelas, 30 por
entidad federativa? Salvo para el
equipo de la Universidad Peda
gógica Nacional involucrado, es
un misterio. No lo saben las fa

milias, no lo saben los docentes,
pero tampoco los supervisores,
o los asesores pedagógicos... va
mos, ni los secretarios estatales.
En octubre, les van a llegar a esas
escuelas (¿Cómo? ¿Con qué tipo
de introducción? ¿Habrá aseso
ría en línea, cali center, o quién
estará para resolver dudas?) los
programas del primer grado de
cada nivel. ¿Y con boceto de li
bro o sin él? ¿Y cómo van a hacer
llegar su opinión, valoración y
experiencia a los diseñadores? ¿Y
cómo se pretende, entonces, te
ner un arranque generalizado en
agosto de 2023, si los comenta
rios de recapitulación no pueden
estar antes de julio? ¿En unas
semanas, entre dos y tres, se pue

den hacer todos los ajustes nece
sarios? ¿320 grupos de primero
de primaria pueden mostrar en
escala, con adecuada representa
tividad, lo que va a pasar en más
de 200 mil grupos? ¿Con qué
metodología se hace la selección
y proyección?
Mal cocinado, el Plan tuvo el

inmenso poder de convocar in
dignación sin gran fundamento.
Los gorgoritos barrocos del
vocero oficial en las asambleas

fueron recibidos con alarma por
muchos incautos, y académicos y
exfuncionarios que no se aplica
ron a una lectura atenta atiza

ron la hoguera del lugar común
y la denuncia superficial. Van a
desaparecer todas las evaluacio
nes: falso. Van a desaparecer los
grados y las asignaturas: falso.
Van a imponer el comunismo, la
depravación sexual y el culto a la
personalidad del caudillo... no
sé de qué artificio para conocer
el futuro se valieron quienes eso
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denunciaron, porque, como dije,
no hay programas disponibles.
Salieron a relucir los prejuicios

en los comentaristas supuesta
mente expertos: cierto que afir
maciones desmesuradas y sin
sustento hay varias en el texto,
pero se quisieron combatir, en
resbalones lamentables, con un
santo horror clasista y displi
cente. Todos perdemos cuando
no se da espacio a comprender
lo que hay detrás de expresio
nes que no usamos en el habla
cotidiana, pero que no se pueden
despachar como inútiles o noci
vas sólo porque es la primera vez
que alguien entra en contacto
con ellas, como puede pasar con
"decolonial", "paradigma" o "in
terculturalidad crítica".

En las aspiraciones, el texto
del Anexo pinta una educación
que favorece la justicia, el mutuo
entendimiento, el bienestar; una
educación en la que el aspecto
socioemocional no es secunda
rio ni se considera sólo como

materia de especialistas clínicos;
una educación que reconoce que
debe cuestionarse la imposición
y visibilizarse las causas de la
inequidad para superarlas. En
ello, lleva razón, y quien esté en
contra deberá decir por qué no
se logrará con este Plan, pero no

podrá, sin resultar despreciable,
decir que está en contra de esa
visión.

El lenguaje elegido por el re
dactor del anexo no ayuda: "En
la medida en que se impone y
legitima un modelo patriarcal,
colonial, científico eurocéntrico,
homofóbico y racista en la educa
ción básica, se está imponiendo
en los cuerpos y mentes un mo
delo hegemónico de ciudadano,
lo cual contradice una vida salu

dable y el sentido democrático,
abierto a la diversidad, inclu
yente, intercultural y decolo
nial de una educación que tiene
como núcleo de sus procesos a la
comunidad".

En su afán transformador,
pierde de vista uno de los princi
pios irrenunciables de la pedago
gía: para llegar a lo que aún no se
valora, comienza por hablar de
lo que a tu lector le importa. Para
llegar a lo no familiar, comienza
con lo familiar. "Comienza con
los aprendizajes previos" es la
mejor recomendación de un viejo
profesor a su colega novato. La
soberbia de estos "planificado
res", que caen justo en aquello
de lo que acusan a sus predece
sores, corre el riesgo de empan
tanar aún más a la educación
mexicana.
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No se quiebra la alianza en Edomex
A pesar de que ya traicionó

Alejandro Moreno a sus
aliados del PAN y PRD, sí

permanecerá la coalición Va por
México en las elecciones del Es

tado de México, debido a que el
gobernador Alfredo del Mazo la
impulsa como interlocutor princi
pal de los priistas.
Es decir, Alito no tiene ni tendrá

injerencia en el acuerdo que cris
talizará entre el bloque opositor
conformado, por ahora, entre el
PRI, PAN y PRD.
De hecho, desde antes de que

se doblegará el líder nacional de
los tricolores, por el grueso de las
pruebas que se tienen en su con
tra tanto en la FGR como en la Fis
calía de Campeche, el gobernador
mexiquense lleva la batuta polí
tica en ese estado para negociar
con los azules y los amarillos, así
como para escoger a la candidata
que buscará sucederlo en el cargo.

Así que, contra lo que dicen los
expertos, la alianza opositora se
mantiene viva en tierras de Isidro

Fabela y ello no es cualquier cosa,
ya que existen todo tipo de esco
llos para dinamitarla, principal
mente por el principal huésped de
Palacio Nacional.

Sacar a Alejandro Moreno de
la jugada política en la víspera de
la elección de Edomex y por su
puesto de la presidencial, puede
ser una oportunidad dorada para
la oposición, en virtud de que po
drán negociar con interlocutores
del Revolucionario Institucional

confiables y capaces de honrar su
palabra y los acuerdos escritos.
La verdad, Alito es un las

tre para el PRI y por ende para
cualquiera que busque su apoyo
político, sobre todo por las fecho
rías que ha hecho a su paso por el
gobierno de Campeche y al frente
del PRI, además de sus correrías
en otros menesteres.

Si ambas fiscalías no proceden
en su contra por consigna política,
será por las pruebas y agravantes
que conforman un grueso expe
diente judicial.
De toda crisis surge una opor

tunidad y los priistas están ante
la posibilidad de dar un golpe de
timón, haciendo a un lado a quien
los acuchilló por la espalda al ple
garse a los designios del jefe del
Ejecutivo federal.
Así como le está haciendo Al

fredo del Mazo al tomar el total

control del proceso electoral
de su partido en la entidad que
gobierna, también los senado
res tricolores, comandados por
Miguel Ángel Osorio Chong, han
asumido la responsabilidad de
preservar lo que queda del PRI y
de mantener la alianza opositora
en el Senado.

Cada vez es mayor el número
de diputados del Revolucionario
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que se oponen a que los traigan
como trapeadores; un día tienen
que ser oposición y otro, le lustran
las botas a Morena.

De qué sirve que suban a la tri
buna para oponerse firmemente
al régimen actual, si sus líderes
se venden o, de plano, se doblan
ante las traperías de "Amlito".
Esos políticos que solo ven por

lo suyo y por los intereses grupa
Ies no merecen siquiera ser respe
tados por sus correligionarios y
menos por la ciudadanía.
Como se aprecia, Moreno se

está quedando solo y aunque
patalee y vocifere, no habrá po
der presidencial que lo salve del
desprecio de los priistas de cepa,
esos que no se quiebran a cambio
de posiciones, salvoconductos o
billete.

En lo que respecta a los acon
tecimientos políticos que se ave
cinan en Edomex, diremos que
después de la ceremonia del grito
de Independencia y del V Informe
de Gobierno de Alfredo del Mazo,
que por el momento no hay fecha,
aunque podría ser a más tardar
la primera quincena de octubre,
se destapará a la candidata del
PRI que disputará, primero serla
abanderada también de los panis

tas y perredistas, y luego vencer a
Delfina Gómez.
En momentos en que Del

Mazo se pertrecha para defen
der la plaza tal como lo hicieron
su abuelo y su padre, tiene que
tomar una de las decisiones más

relevantes de su vida y como todo
apunta, ya se decidió por la candi
data que, sin duda, es la más com
petitiva y cuyo nombre responde
a Ana Lilia Herrera.

Así es, aun sin contar con los
recursos que tienen sus adversa
rios políticos, se mantiene en un
plano ascendente en las encues
tas que la sitúan por encima de
cualquiera priista, panista y por
supuesto del PRD y MC.
A Delfina le convendría man

tenerse en el Senado o de plano
regresarse a la SEP, en donde re
sultó ser una eminencia ante las

reducidas capacidades de su suce
sora; en lugar de volver a perder
la elección para gobernador del
Estado de México, tal como ocu
rrió cuando compitió con Alfredo
del Mazo.

"... Alito no tiene ni tendrá injerencia en el
acuerdo que cristalizará entre el bloque
opositor conformado, por ahora, entre el
PRI, PAN y PRD"
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La orfandad de la
oposición en el Senado

La oposición creyó que a es
tas alturas de septiembre
suyo sería el dominio del

Senado de la República.
Los opositores en esa cámara

soñaron con que una jugada
política les diera el control legis
lativo que las urnas les negaron
hace cuatro años.

Claro, ese reino tenía un
costo: el cetro del mismo lo lle

varía Ricardo Monreal, pero si
París vale una misa, dos años
de atorarle el gobierno a AMLO
bien valían entregarse al zacate
cano. Pero todo fue un sueño.

En una semana pasaron los
senadores de la oposición de la
ilusión al desencanto. Estu
vieron tan cerca o eso cre

yeron que hoy debe doler
particularmente ver la sonrisa
de Monreal, el hijo pródigo en
vías de ser aceptado de nuevo
por el patriarca de Morena.
Qué duro es el hubiera para

esta huérfana oposición. Si
Monreal hubiera agregado una
docena de apoyos a la hora de
elegir Mesa Directiva, si hoy
fuera el presidente del Se
nado.. . Uy, qué cara tendría el
de Palacio; uy, qué prescindible
resultaría Alito; uy, qué repu

blicana sería la discusión sobre

la militarización, sobre política
exterior y el TMEC, sobre los
nombramientos en el Banxico.

Vaya fin de sexenio de prota
gonismo que aguardaría a la
oposición.
La oposición le dio sus votos

la semana pasada, pero Mon
real decidió que estaba bien en
casa así fuera objeto de descor
tesías. Y a los siete días ese sa

crificio empieza a remunerarle
al zacatecano.

En agosto, Adán Augusto Ló
pez Hernández, secretario de
Gobernación para más señas,
plantó a Monreal y personas
que le acompañan en la ban
cada de Morena. Vayan ustedes
a Palacio, espetó el líder del ofi
cialismo senatorial a quienes le
objetaron por ser la causa de la
discordia con el Ejecutivo.
Ahí creció la ilusión de los

opositores: está roto el puente
entre Monreal y su viejo amigo
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el Presidente de la República;
no sólo no lo invitan, sino que
ya le hacen un grosero vacío;
intentarán colarle a un contra

peso como Higinio; su hora final
ha llegado y el tiempo en que
nosotros le ayudemos, también.
Pero se sabe no hay buenas

segundas partes. Monreal no
fue el mismo un cuarto de siglo
después. Cuando tuvo todo para
intentar un nuevo desafío a un

presidente, desairó los votos
opositores y aceptó que seguirá
sirviendo al régimen en el papel
de leal disidente: lo que resiste
apoya, rezaban antes estos que
ahora se dicen de izquierda.
La derrota de la jugada de la

oposición habría sido menos
dolorosa si hubiera quedado

sólo en el clásico "ya mérito". En
otras palabras, si no hubiera sa
lido Alejandro Alito Moreno con
su jugarreta en San Lázaro.
Si Monreal fuera el líder de la

oposición, Alito no podría hoy
ofrecerle nada constitucional al

Presidente de la República. Si
Monreal presidiera la mesa, el
bloque de contención tendría
vida e influencia. Si Monreal

hubiera caminado la ruta que
trazó en negociaciones, otra po
lítica sería posible.
En vez de eso. Adán Augusto

apapacha a Monreal, Alito des
fonda a la alianza opositora,
los panistas quedan como los
tontos útiles de la película, y los
priistas en el Senado ya no están
ni con el zacatecano ni con el

campechano.
Hay cosas que salen mal. Mas

la oposición en el Senado puede
decir que ésta salió pésimo.
Que con Alito de tránsfuga de la
alianza, con Monreal enconten
tado con Palacio, su orfandad
los reduce a la vulnerabilidad y
quizá también a la irrelevancia.
A estas alturas los opositores

en el Senado iban a cambiar el
sexenio. Iban. Pero a Monreal se

le rajóla rodilla.

Adán Augusto
apapacha a
Monreal Alito
desfonda a ¡a
alianza opositora,
¡os panistas quedan
como ¡os tontos

útiies de ¡a película
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La exitosa jugada de Alito
Estratégicamente, el líder

nacional del PRI, Alejandro
Moreno, ganó la partida

a sus pares en la alianza Va por
México, Marko Cortés del PAN,
y Jesús Zambrano del PRD. Por
diseño o intuición, usó la teoría de
juegos para llevar a cabo un brink
manship, el término acuñado
durante la Guerra Fría, para des
cribir una forma de hacer política
de alto riesgo, pero calculado.
La alianza de Moreno con el

presidente Andrés Manuel López
Obrador para duplicar el plazo
de la presencia militar en tareas
de seguridad pública llevó a la
coalición opositora a la orilla del
despeñadero, al rechazar Moreno
el ultimátum que le hizo Cortés
la víspera, con tal fuerza que el
PAN y el PRD recularon y sólo
suspendieron temporalmente el
acuerdo.

No hubo la ruptura y el fin de
Va por México, como parecía ser
su destino este miércoles. Mo

reno jugó exitosamente lo que
era visto como una traición a la

oposición aliada para evitar que
Morena repita en el poder, y los
llevó al umbral de un conflicto

con el propósito, como define
la estrategia del brinkmanship,
de lograr un resultado positivo.
"Tenemos un proyecto conjunto,
pero eso no quiere decir que coin
cidamos en todo", dijo en con
ferencia de prensa. "Esto es por
México, por la gente. ¿Con quién
están?, ¿con los intereses de par
tido o con el interés supremo del
pueblo de México?".
Esta última pregunta los arrin

cono. Alito Moreno mostró más

sagacidad e inteligencia que sus
pares en un momento crítico, y
atajó el discurso de López Obra
dor de que no aprobar la adscrip
ción de la Guardia Nacional era

ir contra los intereses del pueblo,
que pide seguridad. "No es un
cheque en blanco ni le estamos
haciendo el trabajo al gobierno",
agregó. "La estrategia de segu
ridad falló y es un fracaso, pero
la Guardia Nacional no está lista
aún para garantizar la seguri
dad en las calles", ni podían, se
ñaló, "desamparar" a las familias
mexicanas.

Leyó bien la realidad. El Ejér
cito, la Marina y la Guardia Na
cional son las instituciones mejor
evaluadas por la sociedad, y la
inseguridad y la violencia son el
principal problema que ven los
mexicanos. El discurso académico

sobre la militarización de la segu
ridad pública está rebasado. La
oposición, la prensa, las ONG y to
das las personas y organizaciones
que lo interpreten de esa manera,
hemos perdido esa batalla ante
lo que sucede en las calles. Por
lo que reflejan las encuestas, a la
gente sí le importa quién se haga
cargo de la seguridad, y hay un fa
voritismo claro por las Fuerzas Ar
madas, el ser en quienes confían.
Hablar de militarización desde

la oposición tiene rendimientos
decrecientes y contraproducen
tes. Pero también, particular
mente para el PAN, que gobierna
estados con alta incidencia de

lictiva como Chihuahua y Gua
najuato, mantener la línea de

No hubo la ruptura
y el fin de Va por
México, como
parecía ser su destino
este miércoles

Moreno jugó
exitosamente lo

que era visto como
una traición a ¡a

oposición
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confrontación con el PRI por su
iniciativa, lo ponía en riesgo de
que la gobernadora Maru Cam
pos y el gobernador Diego Sinhué
Rodríguez salieran públicamente
a deslindarse de la dirigencia
para mantener el consenso en
sus estados. Ésta habría sido una
fractura peor.
El brinkmanship surge de una

entrevista en 1956 con el en
tonces secretario de Estado del

gobierno de Dwight Eisenhower
sobre la política exterior a propó
sito de la guerra en Corea, donde
dijo: "Se tienen que tomar las
oportunidades para lograr la paz,
tanto como las que se tienen que
tomar en una guerra. Algunos
dicen que fuimos al borde de la
guerra. Por supuesto que estába
mos en ese punto. La capacidad
de llegar a él sin entrar en una
guerra es un arte necesario. Si
no puede dominarlo, inevitable
mente entrará en una guerra. Si
se rehúye, si está temeroso de lle
gar a ese punto, está perdido".
El término en sí mismo lo

acuñó Adlai Stevenson, enton
ces candidato demócrata a la

Presidencia, quien al reaccionar
en un discurso poco después, dijo
que "jactarse de un brinkmans
hip (una política arriesgada) es
el arte de llevarnos al borde del

abismo nuclear". Esa expresión
quedó asociada con el riesgo de
un conflicto nuclear, y fue uti
lizada para describir la gestión
exitosa de John F. Kennedy ante
Nikita Krushchov en la crisis de

los misiles en 1962, y a la política
de disuasión mediante las armas

nucleares, que hoy se evoca en la
guerra en Ucrania.
El ultimátum del PAN y del

PRD, en la lógica de esta estrate
gia, fracasó precisamente por la

aparentemente falta de estrategia
de sus líderes y, quizá, por una
reacción más emocional que ra
cional. Como se demostró ayer, la
amenaza falló porque sus pilares
eran débiles y no se analizaron
las consideraciones de Moreno

para haber tomado una decisión
unilateral. El ultimátum se quedó
en un bluff que no creyó el priista.
Sin embargo, no todo es nega

tivo para el PAN y el PRD en esta
derrota estratégica, si se mon
tan en ella a partir de las propias
palabras de Moreno, que afirmó
que la estrategia de seguridad de
López Obrador ha fracasado. Es
cierto, es un desastre por donde
se mire. En lo político, porque al
reconocer que optó por la milita
rización de la seguridad pública
al no haber otra alternativa, le da
la razón a lo que hizo su archiad
versario, el expresidente Felipe
Calderón. Segundo, la estrategia.
No importa que la Guardia Na
cional se integre al Ejército, pues
los resultados serán los mismos al
mantener el Presidente la orden

de no enfrentar a criminales y ser
sólo una fuerza de disuasión, por
lo que al final del sexenio pro
bablemente se registre el mayor
número de homicidios dolosos en
la historia.

La forma de aprovechar la co
yuntura es sumarse al PRI, pero
agregando algo que podrán uti
lizar en el futuro: métricas para
medir resultados. Le darán al

Presidente lo que quieren, pero
a cambio de que, con ello, haya
menos violencia y traiga la paz
prometida a la nación. Eso no
sucederá, porque tendría que
cambiar la estrategia, con lo cual
la derrota del momento pueden
convertirla en victoria para los
años de definiciones electorales.
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FUEGOS ARTIFI

CIALES , Después
de des años sin fes
tg^ enel Zócalo qg
pitalino por el anH
versarlo de nuestra

independettcia, a
causa de la pande
ríiia del Cov¡dl 9,
el Gobierno Fede

»¡prepara fiesta e|
grandey ya tieflé su
lista de invitados es
peciales para esa
gran noche mexica
na. Uno de ellos es
Evo Morales, tam
bién ae encuentran
José Mujica, las fa
milias Luther ©ng
y del ChéGuevcr
ra, hasta el padre y
hermano de Julián
Assahge, activista y
periodista muy de
fendido por la Cuar
ta Transformación.
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Perdón Felipe, tenías razón
Ya solo le quedan dos años a este go
bienio, difícilmente logrará revertir
la tendencia que lo perfila con las más
altas cifras delictivas en lo que va del
siglo...

La sorpresa fue que el presiden
te reconociese que cambió de
opinión después de unos 15
años de prometer el regreso de
los militares a los cuarteles, con

el mismo argumento de sus antecesores
sostuvo que las policías no eran la so
lución para enfrentar el problema de la
inseguridad.
De un plumazo reivindicó al expresi

dente Felipe Calderón, quien sacó de los
cuarteles al Ejército y la Marina, con una
gran diferencia, el fortalecimiento de la
Policía Judicial Federal que había crea
do Ernesto Zedillo.

Peña Nieto mantuvo en las calles a los

militares y no pudo concretar el proyecto
de la Gendarmería.

Tampoco era indispensable la admi
sión de López Obrador, ya era de domi
nio público la militarización que ha des
plegado dando tareas de todo tipo a los
uniformados, si acaso obligó a sus se
guidores a buscar justificantes para dar
el giro total de sus protestas del pasado
para hacer de la militarización la llave
maestra que ahora pregonan.
El problema ya le va a corresponder

al próximo presidente. La policía quedó

disuelta, apenas unos cuantos de sus ele
mentos se quedaron en la Guardia Na
cional que hasta ahora no da para creer
que será la solución, por el contrario,
se pueden anticipar serios problemas
administrativos.

Ya solo le quedan dos años a este go
bierno, difícilmente logrará revertir la
tendencia que lo perfila con las más al
tas cifras delictivas en lo que va del siglo.
Se supone que las Fuerzas Armadas

han sido un recurso para atacar los de
litos de alto impacto, pero el problema
de la inseguridad se extiende a lo largo
y ancho del país con los delitos del fue
ro común que deben enfrentar las poli
cías estatales y municipales, desgracia
damente en lugar de fortalecerlas, en
muchos de los casos se han quedado a
merced de los grupos que dominan gran
parte del territorio nacional.
La judicial federal seguramente tenía

vicios y elementos corruptos, pero no
como lo señala López Obrador, quien
descalifica sin pruebas a miles de per
sonas que fueron capacitadas. En últi
mas fechas se ha reconocido el trabajo
de la corporación que dirige Ornar Gar
cía Harfuch, quien se formó en las filas
de esa policía que a diario denuesto el
presidente.
Mecanismos como la plataforma

México, el intercambio con organiza
ciones de otros países, los exámenes

de confianza, entre otros; se fueron
extinguiendo.
Desde hace varios sexenios se viene

advirtiendo del involucramiento de algu
nos gobernadores y presidentes munici
pales con cárteles y delincuentes, lejos
de aminorar con el paso del tiempo se
han fortalecido, como se pudo observar
en el proceso electoral de 2021.
Para los militares tampoco ha sido de

su agrado participar en tareas de segu
ridad pública, no está en su formación
y se nota, tanto con Calderón como con
Peña Nieto fueron insistentes en que se
legalizaran las funciones que les agre
garon. Ahora es diferente porque han re
cibido poder y dinero, pero no quieren
que termine otro sexenio sin contar con
la legitimidad de las acciones que vie
nen desarrollando.

Se suponía que las fuerzas armadas
estarían en las calles mientras se integra
ba y desarrollaba una corporación con
fiable cosa que no ha sucedido. Sí hay
casos de entidades que han bajado los
índices delictivos, lo que viene a ratificar
que la tarea está en contar con policías
estatales y municipales confiables.
Es posible que al final de cuentas el

presidente se salga con la suya y consi
ga incorporara la Guardia Nacional a
la Sedeña para completar la militariza
ción en que ha estado empeñado. Una
militarización que no tuvieron ni Calde
rón ni Peña Nieto.
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Con tal de salvarse,
Alito le regala el Edomex
a Morena

El 13 de junio de 2019, Alejandro Alito Moreno
solicitó licencia absoluta al cargo de goberna
dor de Campeche para buscar la presidencia
del PRI, cargo que asumió el 1 8 de agosto de
ese mismo año, substituyendo a Claudia Ruiz

Massieu Salinas.
A nadie le sorprendió que decidiera mandar al dia

blo a los campechanos que hicieron posible que pudie
ra prosperar política y económicamente desde que en
2003, cuando tenía 28 años, por primera vez lo eligie
ron diputado federal.
En 2006 fue electo senador por Campeche y en

2012 y 2021, de nuevo diputado federal.
Se dice, se comenta y se rumora que durante los años

en que fue gobernador, el siempre ambicioso Alito se hi
zo inexplicablemente rico.
De acuerdo con su biografía que aparece en Wiki

pedia, "En 2015, año en el que empezó a gobernar
Campeche, incursionó en los medios de comunicación.
El primer medio que compró fue El Sur por 8 millones de
pesos (...) Después el periódico Novedades por 15 mi
llones de pesos. Tiempo después, a través de su herma
no, compró la televisora Mayavisión por 25 millones de
pesos. En 201 8, se hizo con la propiedad del periódi
co El Expreso de Campeche y por último, el portal web
campeche.com".

El 8 de julio de 201 8 el periódico El Norte de Mon
terrey publicó que "es propietario de una residencia de
más de 46 millones de pesos que construyó en dos años
en los que declaró ingresos anuales por 5 millones de
pesos mientras fue Gobernador. La casa, de 1,900 m2
de construcción, está ubicada en una zona escénica de
la playa de Campeche sobre terrenos que adquirió entre
2012 y 2015, cuando fue diputado federal por el PRI.
En ese periodo, antes de asumir la gubernatura, More

no se hizo de 13 predios que suman 7,000 m2 cuadra
dos en Lomas del Castillo, una zona de alta plusvalía".
Desde 2015 Moreno y varios de sus colaboradores

han sido denunciados de diversos delitos y, por una ra
zón u otra, ninguna de las acusaciones ha prosperado.
Layda Sansores, la actual gobernadora de Campe

che, ha difundido varios audios en donde se escucha a
Alito extorsionando, amenazando y hasta comprando
automóviles de lujo, utilizando un lenguaje más que al
tisonante. Y el mes pasado, el fiscal de Justicia de Cam
peche, Renato Sales Heredia, solicitó formalmente a la
Cámara de Diputados su desafuero después de acusar
lo de enriquecimiento ilícito.
Esta es, en pocas palabras, la biografía política y em

presarial del presidente y diputado priista que ahora,
con tal de quedar bien con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, autorizó a una diputada priista a pre
sentar una propuesta que de ser aprobada por el Con
greso permitirá que las fuerzas armadas se mantengan
a cargo de la seguridad pública hasta 2028 y no 2024
como la ley lo autorizó originalmente.

La decisión de Alito no solo ha desbaratado la alian

za del PRI con el PAN y PRD, aunque él y los líderes de
ambos partidos lo nieguen, sino que ha sido muy bien
recibida porAMLO, quien invitó al PRI para "que sedes
linden ya del conservadurismo, de lo rancio".
Alito, con tal de salvarse de ser desaforado y proce

sado por la fiscalía campechana, resolvió deshacer la
Alianza Va Por México y, de paso, regalarle a Morena
la gubernatura del Estado de México que estará en jue
go en 2023.
¿Quién dijo que en México se acabó la corrupción?
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Alito resultó blanclito
Los audios propagados en el programa radiofónico

"Martes del Jaguar" por la estridente gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, aparentemente, dieron
resultado y el diputado y máximo dirigente del PRI,
Alejandro Moreno Cárdenas, autollamado Alito, in

vestigado por la FGR por, posible, enriquecimiento inexpli
cable, han ¡do desvaneciendo su combatividad. De aquel
personaje que vociferaba: "No me van a callar" y "lo que
le hagan a uno de nosotros — los integrantes de la alianza
Va por México— nos lo hacen a todos", hoy queda un diri
gente priista cercano a lo propuesto por el presidente López
Obrador en relación con que el Ejército permanezca en las
calles hasta el 2028.

La actitud de Moreno Cárdenas ha provocado el recla
mo de Marko Cortés y Jesús Zambrano, líderes del PAN y
del PRD respectivamente, los dos partidos coaligados con
el PRI. Pero Alito puede contestarles campechanamente, pa
rafraseando el refrán: "Jalan más un par de McLaren que lo
que los políticos acordaren".

Coincidentemente, Layda, anunció que ya no hablará en
su programa de Alito, mientras éste siga portándose bien.

Fue Yolanda de la Torre, diputada del PRI, identificada
con el grupo de Moreno Cárdenas, y que forma parte de
la Comisión de Puntos Constitucionales, la que llevó la ini
ciativa que busca ampliar hasta el 2028 la disposición de
que las Fuerzas Armadas permanezcan fuera de sus cuar
teles haciendo labores de vigilancia y seguridad pública.

El proyecto de ley fue elogiado por el morenista Juan Ra
miro Robledo, presidente de dicha Comisión, ya que el pro
pósito de la legisladora coincide ampliamente con los de
seos del jefe del Ejecutivo.

Un breve paréntesis para no pasar por alto la reciente ini
ciativa de ley aprobada, en lo general y lo particular, en la
Cámara de Diputados, en fasttrack, es decir sin pasar por
ninguna comisión correspondiente, votada por Morena y sus
aliados, que le concede a la Secretaría de la Defensa Nacio

nal el control absoluto de la Guardia Nacional, propósito de
ley que pronto será puesto a la consideración del Senado.
Ayer en la anunciada y esperada conferencia de prensa

que ofreció el licenciado Moreno Cárdenas, expresó no ha
ber tenido comunicación directa en ese momento con los di

rigentes de Acción Nacional y del PRD, pero precisó haber
platicado con el diputado panista — presidente de la Cáma
ra— Santiago Creel, quien dejó en claro que el acercamien
to del PRI a la iniciativa legislativa de Morena había provoca
do (en la alianza) una suspensión, no una ruptura. Manifestó
que la posición del PRI es en pro de la alianza. Que dentro
de ésta se pueden tener puntos divergentes pero que el bien
mayor es el país; que muchas veces en las coaliciones no se
tienen un consenso general en todo pero que —en la que for
man PRI, PAN y PRD— lo fundamental es México.
Sin embargo, la iniciativa de militarización del país no

únicamente divide al PRI y al PAN —los Chuchos como quie
ran se acomodan — sino también ha generado una división
interna en el Revolucionario Institucional. El coordinador del

PRI en el Senado, Miguel Ángel OsorioChong, declaró que
la bancada priista no votará a favor de la iniciativa presen
tada por la diputada Yolanda de la Torre. Reveló estar en
desacuerdo con que el próximo sábado se discuta el dicta
men para que la Guardia Nacional pase a formar parte de
la Secretaría de la Defensa Nacional, que éste podría deli
berarse el martes o el jueves y anticipó el voto de los sena
dores del PRI en contra. Interrogado sobre la posibilidad de
que Alito haya sido ablandado con la amenaza de proce
der con las investigaciones en su contra, el hidalguense di
jo que esa pregunta sólo la podía contestar el interesado.

Por otro lado y de manera contradictoria, si no fuera así
no sería priista, felicitó a "su dirigente" porque no se va a
romper la coalición.
— Compré un libro sobre la bulimia.
— ¿Y qué tal?
— Lo devolví.
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Suculencias en el Senado
Adán Augusto López Hernández cumplió final

mente con la cita con los senadores cuatroteís

tas. Sin prisa, dedicó la primera media hora
de su estancia en el recinto legislativo para sa
ludar de mano a cuanto parlamentario pudo.

En el auditorio, casi medio centenar de legisladores de
Morena, del Verde y del PES. En el presidium, otra decena,
con lugares reservados para los coordinadores de los tres
grupos parlamentarios y los presidentes de las comisiones
que dictaminaron la minuta de la reforma legal que transfie
re la Guardia Nacional a las Fuerzas Armadas.

Por el pasillo, Ricardo Monreal y Alejandro Armenta
acompañaban al Secretario de Gobernación. En las filas
posteriores, José Antonio Alvarez Lima e Higinio Martínez
interrumpieron su conversación para abrazar al invitado es
pecial. César Cravioto apuró su participación en una gra
bación para el Canal del Congreso y alcanzó a llegar al
intercambio.

Antes de cruzar por las butacas blancas, para saludar
a Jaime Bonilla, Félix Salgado y Citlalli Hernández, López
Hernández se encontró con José Ramón Enríquez, quien as
piró a la candidatura en Durango pero fue sacrificado, por
la paridad de género.
"Ya pórtate bien, doctor", le conminó. Enríquez se ale

jó de Morena después de la nominación recayera en Ma
rina Vitela, quien se quejó de que trabajó para sus rivales
durante la campaña.
Tras de las salutaciones y los discursos de apertura, hu

bo un diálogo franco. Del estilo del funcionario —irónico,
provocador— ya había constancia. No sólo por su recla
mo a Enríquez en corto, sino también por sus invectivas a
José Narroy Sasil de León. A su anfitrión, el zacatecano Ri
cardo Monreal, de plano lo catalogó como "el compañero
rebelde... a veces".

López Hernández se disculpó por no haber atendido antes
los llamados para reunirse con la bancada guinda. Unidad y
compromiso, pidió el secretario a las bancadas cuatroteístas.

"Que las siglas no nos dividan, que no haya diferencias., el
proyecto de nación no admite titubeos", suscribió.
El presidente de la mesa directiva —quien apenas cum

plió 72 horas en funciones— le había pasado una tarjeta jus
to cuando la senadora Malú Micher lo interrumpía para pe
dirle un encuentro de los senadores con el Ejecutivo Federal.

"Urge una reunión con AMLO. A la brevedad, con ta
malitos de pejelagarto", escribió Armenta. La primera peti
cionaría, reconoció el funcionario, fue su paisana y vecina,
Mónica Fernández Balboa pero ahora mismo hay veda.
"Después del 20 (de septiembre) pero antes de las lluvias
de octubre", vendrá la convocatoria y un menú, con otras
suculencias.

Mientras, el desahogo de la agenda legislativa y la aten
ción de los agravios acumulados. La senadora Lilia Marga
rita Valdez pidió la palabra para quejarse de la inopia fe
deral en las elecciones por la gubernatura de Durango, que
ganó la coalición PANPRIPRD.
"No perdimos, lo entregaron", interrumpió Adán

Augusto.

Efectos secundarios
FANTASMA. Citigroup deberá resolver su litigio con Ocea
nografía, antes de proceder a la venta de Banamex. Y en
esa disputa mucho podrá aportar el exgobernador de Hi
dalgo, Jesús Murillo Karam, quien —de acuerdo con los
representantes de Amado Yáñez— validó que el entonces
director de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya, permitie
ra que el buque insignia de la firma campechana, el OSA
Goliath fuera incautado por la naviera noruega NorskTi
llitsmann. Ornar Olvera, entonces abogado de Oceano
grafía y amigo íntimo de Lozoya Austin, habría alcanzado
un acuerdo con el entonces titular de la PGR que permitió
que "perdieran" en altamar el barco justo el 28 de febre
ro del 2014, mismo día en que la PGR tomaba por asal
to las oficinas de Oceanografía por el supuesto fraude de
Banamex.
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Prioritario lo electoral,
no la seguridad
La machincuepa del dirigente del PRI Alejan

dro Moreno Cárdenas hizo que todo mundo
se colgara de las lámparas. Sólo ratifica lo di
cho hace tres años por Carlos Urzúa: el presi
dente Andrés Manuel López Obrador ve todo

a través del cristal de la política electoral.
La terca negación del fracaso del "abrazos no

balazos" sumó la creación de la alianza PANPRI

PRD y la derrota electoral en CDMX y se tomó la de
cisión de pasar a la ofensiva para dividir opositores,
aunque ello comprometa instituciones de seguridad.

La "Operación Alito" culmina con cambios lega
les para la Guardia y cuando las tretas "campecha
nas" hacen un paria de dirigente priista, lo obligan
a intentar congraciarse y sólo logra fracturar a la
alianza y al PRI. Si en estos lances no fue prioridad
la seguridad de los mexicanos, uno se pregunta:
¿alguna vez lo fue?

Economía y la fútil narrativa oficial
Aunque la directora del SAT Raquel Sosa serenó
ánimos al adelantar que no aumentan impuestos,
hoy, cuando Rogelio Ramírez de la O, titular de Ha
cienda entregue al Congreso los criterios económi
cos de 2023, se sabrá más.

Los especialistas hurgarán en los documentos pa
ra dilucidar a través del obvio optimismo de las ex
pectativas oficiales, cuáles realidades espera en
frentar el Gobierno de la República y cómo hacerlo.
Confían que los funcionarios tomen su propio

optimismo con un grano de sal, porque la volatili
dad económica es global y, ellos, mejor que nadie,
deben saber que las realidades económicas son in
munes a la narrativa oficial.

Alguien intriga a Adán Augusto

Sólo como intriga palaciega, propia de los tiem
pos nublados de la sucesión adelantada, puede
calificarse la publicación que, pese a sus "fuentes
de Palacio", parece tablero para notas del fuego
amigo, puede calificarse lo afirmando del titular de
Gobernación.

Aseguran que Adán Augusto López "considera
a Marcelo Ebrard como corcholata demasiado vin
culada a Estados Unidos", pero lo más serio es que
afirman que el tabasqueño afirma que el presidente
no cometerá "el error de Lázaro Cárdenas".
Porque calificar como error que el general Cár

denas designara candidato a Manuel Ávila Camo
cho y no al socialista Francisco Mújica, parece un
golpe bajo que busca alinearlo con los radicales de
la 4T y dañar su imagen. ¿Usted qué cree?

Notas en remolino
Ojalá y el matiz antiyanqui de los reproches al em
bajador de Estados Unidos Kenneth Solazar no
sean preámbulo del tono del discurso a pronunciar
desde Palacio Nacional el próximo 16 de septiem
bre. Sería, digamos, improductivo... A propósito
de la Guardia Nacional, tema tan de moda, ¿al
guien le ha preguntado al general secretario Luis
Crescencio Sandoval si ya recibe capacitación co
mo policías que en estricto rigor son?... Ojalá y se
reponga pronto el secretario de Comunicaciones y
Transportes Jorge Arganis, quien ayer se separó de
su cargo provisionalmente por razones de salud...
Excelente el libro de Marco Bucio que revela entre
telones de la gestión de Trump y los riesgos para la
democracia estadounidense... Ahora resulta que
estamos rodeados por los seguidores de Marx, de
Groucho, claro, quien dijo: "estos son mis princi
pios, si no les gustan, tengo otros" ...
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¿Por qué no
podemos ser
todos ricos?

BERKELEY  El ó de septiembre
se publica, por Basic Books,
mi libro Slouching Towards
Utopia, una historia económi
ca del "siglo XX largo" que va

de 1870 a 2010. En mi opinión, ya es hora
de cambiar de lugar la bisagra de ¡a historia
económica global.
Algunos la sitúan en 1076, cuando la

querella de las investiduras en Europa asentó
la idea de que las leyes deben poner límites
incluso al más poderoso, en vez de ser una
mera herramienta a su disposición. Otro año
importante es 1450, cuando la llegada de la
imprenta de tipos móviles de Gutenberg y el
Renacimiento sentaron las bases para la Ilus
tración. Y por supuesto, también está 1770,
año en que la Revolución Industrial comienza
a operara toda máquina.

El significado de estas fechas es indiscu
tible. Pero yo elegí 1870 porque es todavía
más importante. Es cuando entran en conjun
ción el laboratorio de investigación industrial,
la corporación moderna y la globalización
plena: las instituciones que iban a potenciar
el progreso tecnológico, al punto de duplicar
el tamaño de la economía global una vez
por generación (que es lo que han hecho la
mayor parte del tiempo entre 1870 y 2010).

Este ritmo inédito de avance tecnológico
dio por fin a la humanidad el poder de des
terrar para siempre al demonio malthusiano.
En adelante, el crecimiento de la población
ya no anularía las mejoras de productividad,
perpetuando al hacerlo la pobreza. Gracias
a las innovaciones en tecnología, métodos y
organización, era posible agrandar el pastel
económico, para que todos pudieran tener su
parte. Es decir que las instituciones de gobier
no ya no serían ante todo una máquina de
extracción de recursos con la cual la élite po
día apropiarse una tajada "suficiente" de un
pastel demasiado pequeño. En vez de eso,
el gobiernoy la política podían por fin orien
tarse a la creación de un mundo realmente
humano.

La trayectoria tecnológica posterior a
1870 superó en poco tiempo todo aquello
que la humanidad hubiera imaginado como

Fecha: 08/09/2022

Página: 32

Area cm2: 747

1 / 4

Columnas Políticas

J. Bradford DeLong

Costo: 604,166

Página 77 de 193



requisito para la utopía. Resuelto el problema
de hacer un pastel económico lo suficiente
mente grande, parecía que la parte más di
fícil había quedado atrás. Lo único que tenía
que hacer ahora la humanidad era decidir
cómo dividiry comer el pastel; es decir, cómo
convertir la hazaña tecnológica en una vida
feliz, saludable y segura para todos. Porque
ahora esos problemas se podían resolver mu
cho más fácil, ¿o no?

Pero en realidad, el problema de divi
diry comer el cada vez más grande pastel
económico nos superó una y otra vez. Para
entender por qué hemos sido colectivamente
incapaces de resolverlo, pongo el acento en
cuatro pensadores.

El primero es el economista de origen aus
tríaco Joseph Schumpeter, que explicó de qué
manera la tecnología moderna genera enor
mes riquezas mediante un proceso de "des
trucción creativa". El progreso tecnológico y
económico exige una destrucción periódica
de industrias, ocupaciones y pautas sociales

viejas para hacer lugar a creaciones nuevas.
Es evidente que este proceso puede ser pe
noso. Pero también explica por qué desde
1870 ha habido más cambio tecnológico
que el que hubo entre 6000 a. C. y 1869.

El segundo pensadores Friedrich Engels,
que elaboró el modelo marxista de base y su
perestructura para la economía política (por
supuesto, es el marco teórico de Marx, pero
creo que le debe más a su colaborador).

La "superestructura" describe el conjunto
de la sociedad, con sus redes interpersonales,
sus pautas sociológicas y sus instituciones po
líticas, culturales y (sobretodo) económicas.
Pero aunque todas estas cosas son importan
tes, descansan sobre una "base" tecnológica
de producción a la que deben conformarse.
De 1870 a esta parte, cualquier software so
ciológico que la sociedad estuviera ejecutan
do en un momento dado estaba condenado
a quedar obsoleto y dejar de funcionar en
no más de cincuenta años, como resultado
de cambios al hardware subyacente, impul

sados a su vez por la destrucción creativa
schumpeteriana.

El tercer pensador es otro economista de
origen austríaco, Friedrich von Hayek. Su
magnífica intuición fue que la economía de
mercado es un mecanismo inigualable para
alentary combinar innovaciones y movilizar
la inteligencia humana en pos de la creación
de riqueza (siempre que se respeten los dere
chos de propiedad).

Pero Hayek advirtió que esos beneficios
se obtienen a un precio terrible: no se pue
de esperar que el mercado provea ninguna
forma de justicia social. Y estaba convencido
hasta la médula de que cualquier intento de
manejar o modificar el mercado para lograr
ese objetivo no solo iba a fracasar, sino que
también le restaría capacidad para hacer lo
que mejor hace. Su doctrina era pues algo
así como "el mercado da, el mercado quita:
alabado sea el nombre del mercado". Cual

quier otra cosa nos pondría en un "camino de
servidumbre".

Finalmente, el antropólogo de la econo
mía, el húngaro Karl Polanyi, vio que la idea
que tenía Hayek de una utopía basada en
el mercado era insostenible, en virtud de su
carácter inhumano. La gente quiere tener voz
en lo referente a cómo se usan los recursos de
la sociedad; quiere un nivel mínimo digno de
ingresos para todos y cierto grado de estabi
lidad. Le genera rechazo la idea de perder
su modo de vida de un momento al otro por
obra de algún cosmopolita desarraigado y
maximizador de beneficios al otro lado del

mundo. Para bien o para mal, así es la gente.
Si en verdad los derechos de propiedad son
los únicos que importan, la destrucción del
tejido político y social es inevitable.

Los cuatro pensadores nos ayudan a en
tender por qué no hemos podido usar nues
tras hazañas tecnológicas para construir un
mundo equitativo y feliz.

Pero por supuesto, el diagnóstico es solo la
mitad de la batalla ¡y probablemente menos).
La tarea de las generaciones futuras es apren
der a dividir y comer el pastel económico tan
bien como las generaciones pasadas apren
dieron a agrandarlo.
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• A pesar de un progreso económico extraordinario
y sin precedentes durante los últimos 150 años, no
hemos podido utilizar nuestra destreza tecnológica
para construir un mundo equitativa) y feliz. Si bien
hemos ampliado el pastel económico, todavía no
hemos descubierto cómo rebanarlo y saborearlo

J. BhU De
Long, g¡i fpcretario
adjunfeidel Tesoro
de 10S Esfctdos Ur#
dos, es profesor
de EcorBnía en
b Llpersidad de
Califáfiíia en Ber
keleyginvestiga
cfor asociado ¡a

de lrivesj|japiones
Económicas dg
los Estados Unidos
(NBER).
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Ajuste en la SICT
Una recaída de salud ocasionó que Jorge Arganis DíazLeal, secretario de In
fraestructura, Comunicaciones y Transportes, se ausente del cargo para poder
recibir atención médica, se informó ayer. Por lo pronto, nos hacen ver, la deci
sión de que quede al frente del despacho el subsecretario Jorge Ñuño Lara da
garantías de continuidad y resultados en los trabajos de la dependencia. Y es
que ha quedado claro, y eso lo tuvieron en cuenta en Palacio, que el funcionario
encargado de la cartera de Infraestructura, fundamental en la actual adminis
tración, ha tenido un destacado desempeño y una cercanía más que evidente
con el Presidente de la República.

Apretón de gobernadores
Quienes ya encontraron el modo de hacerse escuchar y, claro, empujar sus po
siciones, son los gobernadores emanados de Morena y sus aliados. Y es que
ayer, una vez más, lanzaron un comunicado para pronunciarse en favor de que
la Corte no inaplique la prisión preventiva oficiosa contenida en el artículo 19
constitucional. Consideran que esa medida "ha sido fundamental para que los
delincuentes no se den a la fuga ni prosigan en la comisión de más delitos". El
dilema, señalan, no es el número de personas que se encuentran en prisión pre
ventiva sino cómo garantizamos la justicia ala víctima". Sólo para dimensionar,
lo anterior lo sostienen 19 gobernadores. De ese tamaño la presión a la Corte, tlf.

El peso político de Alito
Entre las filas del propio PRI, nos aseguran, dicen que está aun por verse la fuer
za política real que pudiera tener su dirigente nacional, Alejandro Moreno. Y
es que, hasta ahora, está un poco más claro que en la Cámara de Diputados sí
podría lograr que se apruebe la iniciativa constitucional que permite dejar hasta
el 2028 a las Fuerzas Armadas en tareas de Seguridad. Sin embargo, en el Sena
do, al no tener el respaldo total de los legisladores de su propio partido, tal vez
no, y eso le complique un poco las cosas. Por otro lado, nos comentan, está el
tema de la palabra que se empeña en toda negociación pues al exgobernador de
Campeche los líderes de los partidos es justamente lo que le están reclamando
y por lo cual han dado por "suspendida" la coalición. Uf.
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¿La librará el ahuehuete?
Al paso que vamos, nos comentan, ya sólo falta que alguien empiece a orga
nizar el funeral del ahuehuete que fue plantado en Reforma, en donde antes
hubo una palmera. Y no es que alguien quiera ser ave de mal agüero, sino que,
ayer, al ser cuestionada sobre el estado en que se encuentra el árbol, la titular
de Sedema del Gobierno capitalino, Marina Robles, dijo: "una de las cosas que
están en nuestro ciclo de vida es que podemos morir". Antes de ese epitafio
adelantado, la funcionaría reconoció que el ahuehuete de 20 años de edad no
se adapta, porque ha habido varios episodios que le han impedido echar raíces.
Por lo pronto, el ahuehuete fue cercado en un último intento de que, así, aislado,
logre recuperarse, lo que parece difícil, pues ya está encima el otoño, que es
cuando las hojas caen. Nos aseguran que si el ahuehuete muere, muchas voces
exigirán explicaciones.

Pi istas con el general
Aunque el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, no acu
dió a la plenaria de Morena en el Senado, este jueves se reunirá con la bancada
del PRI, con cuyos integrantes dialogará sobre la participación del Ejército en las
tareas de seguridad pública. Integrantes del propio grupo parlamentario con
firmaron el encuentro, al que acudirán todos los legisladores encabezados por
Rubén Moreira y Alejandro Moreno, para dialogar sobre, dijeron, uno de los
temas que más preocupa a los mexicanos: la séguridad. Nos comentaron que
esperan que gente del equipo del titular de la Sedeña les haga una presentación
a los legisladores priistas.

"Eso es de metiches"
El que ayer fue muy crítico con las alertas de viaje que, dijo, emite la Embajada
de Estados Unidos, para no visitar algunas entidades en nuestro país fue el Pre
sidente. Nos hacen ver que en realidad las emite el Departamento de Estado,
que encabeza Antony Blinken, quien próximamente visitará México. El caso
es que el mandatario exhibió en la mañanera de ayer un video de un presunto
robo en Nueva York. "A ver ¿por qué no buscas el video? Vamos a verlo, ni modo
que voy a estar diciendo: 'Oigan, no vayan a Nueva York'. Cómo no vayan a Nue
va York, que es una ciudad bellísima... es como una especie de capital del mun
do, y claro que tienen problemas ¿no?, como los que vamos a ver... porque miren
lo que está pasando". Una vez vistas las escenas, el Ejecutivo señaló: "además, es
de mal gusto, es de metiches, o sea, eso no es serio, pero ya quedó como práctica
política y todo eso hay que irlo ya haciendo a un lado". Uf.
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Cuatro meses tuvieron que pasar para que esta semana el ejército israelí
reconociera que uno de sus soldados disparó a muerte en contra de la

periodista palestina Shireen Abu Akleh. Después de meses de presión di
plomática y varias investigaciones de medios internacionales que apunta
ban a la culpabilidad de Israel, las investigaciones del ejército revelaron que
un grupo de soldados, en una redada para detener a presuntos terroristas en
la ciudad de Jenin, disparó hacia donde se encontraba Abu Akleh, una de las
periodistas más reconocidas en el mundo árabe.
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Desde la ola de atentados que dejaron a
más de una decena de civiles muertos en Is

rael hace más de un año, el ejército israelí ha
detenido a decenas de supuestos implica
dosymatadoen enfrentamientos a muchos
presuntos militantes. Sin embargo, la ma
yoría de la población israelí, acostumbrada
a décadas de violencia y enfrentamientos,
reaccionó a esta nueva ola de violencia con
absoluta indiferencia. Cuando se trata de

militantes o jóvenes anónimos, que cum
plen con el perfil de supuestos terroristas,
sus muertes no suelen recibir la atención de
medios israelíes e internacionales. Desde la

década de 1990 la violencia en Cisjordania
se ha convertido en norma, en una constan
te que pierde relevancia ante el volumen de
enfrentamientos, detenidos y muertos.
El caso de Abu Akleh fue diferente. De

inmediato la oficina del entonces primer
ministro, Naftali Bennett, liberó un video
donde se podía ver, supuestamente, cómo
militantes palestinos disparaban en di
rección a donde estaba Abu Akleh. Pocas

horas después el gobierno modificó la
narrativa, anunciando que sería prácti
camente imposible revelar quién es el
culpable sin contar con la cooperación de
la Autoridad Palestina que se negaba a
cooperar con la investigación privada del
ejército. La presión del departamento de
Estado de Estados Unidos y la lucha de la
familia de Abu Akleh terminaron por cam

biar el curso de la investigación. La muerte
de Abu Akleh parece no haber sido inten
cional; no obstante, el asesinato de una pe
riodista ha puesto en cuestión las normas
de comportamiento del ejército israelí en
áreas civiles palestinas, provocando inclu
so la demanda de Estados Unidos a Israel

de revisar los reglamentos que rigen a su
ejército en Cisjordania.

Es improbable, a pesar de haber ad
mitido responsabilidad, que Israel tome
acciones contra el soldado que disparó a
Abu Akleh. Muchos criticarán esa omisión

como un acto de crueldad; sin embargo,
la crítica no tendrá mayor efecto en la
sociedad israelí y, por lo tanto, tampoco
ocasionará un cambio de fondo. El motivo

de esto no es que la sociedad israelí sea
cruel, o busque la eliminación del pueblo
palestino, como algunos argumentarán; se
trata más bien de un estado de indiferen

cia ante una violencia que nadie entiende,
que los medios no explican, y que se ha
convertido en una constante que incluso
los pacifistas más asiduos se han cansa
do de denunciar. Después de décadas de
control militar de una población civil, de
cientos de ataques terroristas en contra de
civiles israelíes y de la incapacidad del li
derazgo político israelí y palestino de llegar
a acuerdos, la violencia en Cisjordania se
ha convertido en una especie de fantasma
que pierde importancia precisamente por
su omnipresencia.
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LA SUSPENSION

La diputada del PRI, Yolanda de la Torre, debe
saberloqueestaba haciendo o le pidieron que

hiciera al proponer que las Fuerzas Armadas se re
tiren a los cuarteles hasta 2028.

En su texto poco fundamentado e improvisado, a decir del
especialista en temas de seguridad, Alejandro Hope, y con el
aval del cuestionado presidente del partido, acabó haciéndole
el favor, suponemos que pagable, al Presidente y a Morena.

Por más que Alejandro Moreno se envalentone y asegure
que nadie le plantea ultimátums al PRI, debe saber lo que pro
voca. En política no hay casualidades, y en México menos. Al
mismo tiempo que están tomando estas decisiones, el titular
de Gobernación lo cobija, y la gobernadora de Campeche le
manda un mensaje suspendiendo su audioteca.

Poco le importó a Alito la solidaridad de Va por México a
lo largo de estas semanas. PAN y PRD lo defendieron, a pesar
de que los audios que dio a conocer la gobernadora sobre el
presidente del PRI lo hacen impresentable. Si bien la filtración
estaba y está fuera de la ley, no se ha presentado un solo ele
mento que pudiera desmentir las singulares expresiones, tanto
en forma como en fondo, del presidente del tricolor.

La reacción del PAN y del PRD era previsible. Estaban bajo la
idea de que iban en bloque en contra del proyecto presidencial
de militarizar a la Guardia Nacional, como parte de una alianza
que tendría un momento climático en las elecciones del 2024.

EL NUEVO

rompimiento
en el PRI va en

!ínea directa,
lleva a un severo

golpe interno a la
alicaída vida del

otrora partidote.
En lo que puede
convertirse la

intempestiva
propuesta es

en un eventual

rompimiento
de la compleja

alianza para quizá
terminar siendo

un apéndice de
Morena y del
Presidente
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El tema de la militarización fue tratado en sus reuniones y
todo indica que había acuerdo entre ellos; sin embargo, de ma
nera intempestiva, las cosas pueden tomar otro rumbo debido
a la propuesta de una diputada que está teniendo sus funestos
15 minutos de fama.

La legisladora está tratando de explicar lo inexplicable, ar
gumentando cándidamente que cuando los gobernadores ya
no necesiten al Ejército se retirará la propuesta, más le vale
que se siente a esperar, porque no se vislumbra cómo puede
pasar esto en un país que tiene enquistada la violencia en lo
más profundo.

Suponemos que Alito y su grupo midieron las consecuen
cias de lo que está haciendo, no sólo por poner la alianza en
riesgo, sino también por las diferencias cada vez más evidentes
al interior del tricolor.

La reacción de los senadores priistas pasa por la confron
tación que tienen con el actual dirigente de su partido, pero el
rechazo también se debe a que saben que con la propuesta, la
alianza sufre un serio revés que puede llevar a algo más que
a una suspensión, está a nada del rompimiento, lo que entre
otras cosas significa más vía libre para el Presidente y su partido.

El nuevo rompimiento en el PRI va en línea directa, lleva a
un severo golpe interno a la alicaída vida del otrora partidote.
En lo que puede convertirse la intempestiva propuesta es en
un eventual rompimiento de la compleja alianza para quizá
terminar siendo un apéndice de Morena y del Presidente, lo
que los puede llevar a hacer el trabajo sucio en el Legislativo.

Ayer, a López Obrador poco le faltó para que se regodeara
con lo que está pasando. El Presidente tiene, por primera vez
en el sexenio, al PRI donde lo quiere tener.

Si bien difícilmente el Presidente perderá las elecciones del
2024, no ganará como en 2018, mantendrá la Presidencia y el
Congreso, a lo que hay que sumar en lo que pueden terminar
las presiones para cambiar el INE y la Corte.

Va por México puede ser una oposición que derive en un
saludable equilibrio de fuerzas. El Presidente lo sabe y de al
guna manera busca atomizar a la oposición a sabiendas de que
pareciera que no hay quién no tenga cola que le pisen, y si even
tualmente no la tienen, se las inventan.

RESQUICIGS.A pesar de las intenciones de Ricardo Monreal
de discutir en comisiones del Senado el tema Guardia Nacio

nalSedena, todo apunta a que si bien tendremos buenos deba
tes, el desenlace podría ser similar al de San Lázaro; se puede
poner bueno, no vaya a ser que les metan un susto.

Twitter: (aiJavierSolorzano
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PRISIÓN PREVENTIVA
E INSEGURIDAD
POR BERNARDO BOLAÑOS

Alcanzamos un acuerdo nacional
en 2008: tener en la Constitución

una lista reducida de delitos que me
recen la prisión preventiva de oficio, o
sea, de cajón. La lista fue colocada en
el artículo 19 y constaba originalmente
de delincuencia organizada, homicidio
doloso, violación, secuestro, delitos
con armas y explosivos, algunos ilícitos
contra la salud y otros pocos contra la
seguridad nacional.
En 2008, ese catálogo mínimo era muy progresista porque
veníamos de un sistema de prisión oficiosa obligada para
cientos de delitos. La enumeración comenzaba con de

lincuencia organizada porque se trataba precisamente de
neutralizar de oficio a los presuntos mañosos y evitar que
los jueces se viesen presionados por poderosísimos grupos
delictivos.

Pero, con la convicción de la 4T de que los fifís de cue
llo blanco siempre se salvaban de pisar la cárcel, en abril de
2019 se reabrió la lista. Los reformadores de la Constitución

agregaron los delitos que les parecieron horrendos: corrup
ción, uso de programas sociales con fines electorales, robo
al transporte de carga, delitos en materia de hidrocarburos y
de desaparición forzada, trata de personas, etcétera.

Pero las normas internacionales limitan, en general, la
prisión preventiva a casos excepcionales y prohiben usarla
cuando es desproporcionada o innecesaria. Ante el actual
exceso del artículo 19, el ministro presidente, Arturo Zaldí

var, dice que la Suprema Corte no se puede quedar cruzada
de brazos. Asegura que la única razón para aplicar la prisión
preventiva es riesgo de fuga o que se ponga en peligro el
proceso al amenazar a víctimas o testigos, y que no debe
usarse con fines de prevención del delito o como estrategia
de política criminal.

Sin embargo, vimos que así fue concebida en2008 y lo
sigue siendo por el actual Gobierno. América Latina es la
región más violenta del mundo y México tiene niveles de
homicidio propios de una guerra civil. Abusar de la prisión
preventiva es incompatible con la presunción de inocencia,
pero no usada en casos excepcionales. En cambio, la pre
sunción de inocencia absoluta sería incompatible no sólo
con la prisión preventiva, sino con la seguridad pública.
¿Cómo liberar al sospechoso de querer hacer explotar una
escuela o un estadio?

Suponer que una persona es inocente no es siempre
más importante que evitar inminentes feminicidios, ba
laceras y levantones. El constituyente de 2008 estaba en
lo correcto al estimar que cierta prisión preventiva era
necesaria.

Nos guste o no, debemos ponderar los intereses de los
acusados con lo necesario para tener seguridad pública. La
idea misma de derechos humanos surgió en el pensamien
to que la contraponía al status naturae, barbarie donde cual
quiera podía matar a otro. El estado de naturaleza, escribió
Hobbes, es "donde cada hombre es enemigo de cada hom
bre |...J y la vida de cada persona es solitaria, pobre, misera
ble, brutal y corta".

¿Cómo llegamos al escenario de que tanto gobiernos
panistas como morenistas, consideran como necesidad de
la seguridad pública, lo que algunos juristas creen que está
prohibido usar como estrategia de política criminal?

bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos
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AMLO: MEJOR, IMPOSIBLE;
DOBLEGÓ A TODOS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
El Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador podrá presumir que
esta semana acabará siendo una de

las mejores en lo que va de su sexe
nio, luego de doblegar a los poderes
Legislativo, que aprobó el pase de la
Guardia Nacional a la Secretaría de la

Defensa Nacional, y al Judicial, al que
acusó públicamente de corrupto, cu
ya mayoría de ministros rechazaron
eliminar la prisión preventiva oficio
sa que hoy será votada y con una ciu
dadanía que por un lado la aprueba
y por otro, sigue pasmada, lo que le
permitirá actuar libremente hasta el
último día de su mandato.

Logró que la Cámara de Diputados, y seguramente este fin
de semana, el Senado, diera luz verde a que, sin reforma
constitucional, el Ejército continúe en tareas de seguridad
pública; que ministros de la Corte, aun cuando reconocen
que la PPO atenta contra los derechos humanos, se man
tenga; que el amedrentado dirigente del PRI con amena
za de desafuero y su partido, apoyen la militarización del
país y, finalmente, quebrantó la coalición Va por México
al anunciar PAN y PRD una "suspensión temporal", que

puede ser definitiva, por la sumisa actitud tricolor.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con el propósito seguramente de dar el último apretón
a los senadores de Morena para que no duden en aprobar
la propuesta para que la Guardia Nacional se incorpore
a la Sedeña, el secretario de Gobernación, Adán Augus
to López Hernández, acudió a la sede de la Cámara alta
en el Paseo de la Reforma, en donde en conferencia de
prensa negó que hubiera un acuerdo con el presidente
del PRI para prolongar hasta el 2028 labores de militares
en seguridad pública.
Tan logró su propósito el tabasqueño, que el líder
de la bancada senatorial de Morena, Ricardo Monreal, le
pidió que le transmitiera al Presidente, "nuestro respeto y
por qué no decirlo, nuestro cariño y nuestro aprecio, y que
aquí está de pie el grupo parlamentario de hombres y mu
jeres que formamos parte del movimiento y que siempre
estaremos pendientes del rumbo de la República".
Negó el titular de Segob que acudiera al Senado a
realizar una "operación cicatriz" por no haber acudido a
la plenaria morenista, al asegurar que nunca existieron
heridas y explicar que "desde que inició la pandemia",
no ha habido una reunión de aquellos con el Presidente
López Obrador, quien solía invitar a desayunar a Mon
real en Palacio Nacional.

También negó conocer la iniciativa de la diputada
priista Yolanda de la Torre, allegada a Alejandro Moreno,
para que el Ejército permanezca en tareas de seguridad
pública hasta el 2028, cuatro años más de los que esta
blece la Constitución y dijo no saber tampoco que hu
biera una ruptura en la coalición Va por México.

fcardenas@pulsopoli tico, com.mx
Twitter: (SMXPulsoPolitico
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DE CUANDO NI EN TU PAÍS
ESTÁSSEGURA/O/E
POR JACQUELINEL'HOIST TAPIA*

Así es el desplazamiento forzado
interno, cuando te tienes que

mover dentro de tu misma patria. Las
personas desplazadas abandonan sus
hogares por razones similares a las de
las personas refugiadas, como pue
den ser desastres naturales, conflictos
armados, disturbios o distintas situa
ciones de violencia causadas por el cri
men organizado, pero a diferencia de
las personas refugiadas, éstas no sue
len cruzar fronteras entre países.
Se mueven dentro de su país de origen para sobrevivir situa
ciones bastante delicadas. Al no tener un lugar seguro para
vivir, ni condiciones de vida dignas, terminan encontrándose
en una situación de extrema vulnerabilidad que difícilmente
es atendida por los gobiernos, porque difícilmente los gobier
nos quieren reconocer este tipo de movilidad humana, pues
representa un Estado fallido.

En el mundo, el tema del desplazamiento forzado arro
ja terribles datos. La Agencia de la ONU para los Refugiados
(ACNUR), en su informe Tendencias Globales de Desplaza
miento Forzado, en2020 se reportaron alrededor de 82.4 mi
llones de personas desplazadas en todo el mundo, el registro
más alto que se ha tenido en toda la historia, y de las cuales,
48 millones son personas desplazadas internas.

En México, la Comisión Mexicana de Defensa y Promo
ción de los Derechos Humanos (CMDPDH) reportó que el
número de personas desplazadas internas en 2020 fue de 9

mil 741, y los estados más afectados son Guerrero, Chiapas,
Oaxaca y Michoacán. Además, cabe resaltar que las pobla
ciones más afectadas son las indígenas, ya que, del total de
personas desplazadas en 2020, el 41.85 por ciento lo eran.
Estos desplazamientos ocurren en episodios, y de los 24 que
se registraron en 2020, la mayor parte se dieron a causa de
la violencia generada por grupos armados, aunque también
existen otras causas, como la violencia política y conflictos
territoriales o sociales.

Finalmente, el registro histórico llevado a cabo por la
CMDPDH reporta 356 mil 792 personas desplazadas en Mé
xico, lo cual nos deja en una crisis que está lejos de resolverse,
si tomamos en cuenta que los esfuerzos del Gobierno por
visibilizar esta problemática son demasiado recientes y, por
lo tanto, insuficientes, ya que a pesar de haber reconocido el
desplazamiento forzado interno en 2019, y con ello la publi
cación de algunos informes sobre el tema, las iniciativas de
ley que se han realizado desde ese año continúan sin dicta
men, por lo que todos los esfuerzos institucionales por atacar
el problema no terminan cubriendo las necesidades reales de
las víctimas que puedan estar enbuscadeun retorno seguro
a sus hogares o bien, atender su necesidad de vivienda segu
ra, educación, servicios de salud y reparación integral.

Ahora, en estos días, está de visita en México Cecilia Jimé
nezDamary, Relatora Especial sobre los Derechos Humanos
de las y los Desplazados Internos, ONU. Al respecto, el subse
cretario Alejandro Encinas Rodríguez dijo que la visita es un
hecho histórico, y el día 9 de septiembre, la relatora presenta
rá su informe y recomendaciones al Gobierno de México. Así
que habrá que estar muy al pendiente.

Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline.Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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[ ¿SERÁ?
Mala fama
¡ Cuidado con la cartera! Le gritó la senadora de Morena
Rocío Abreu al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, cuando éste refirió en conferencia que había salu
dado al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno. Nos
dicen que la senadora expriista fue muy cercana al actual
dirigente del tricolor... Y que algo le sabe. ¿Será?

Era de esperarse
Por cierto, nos recuerdan que si hubo un político que vatici
naba el rompimiento de la alianza, y por eso desde un inicio
decidió que no iríanjuntos, fue el senador de Movimiento
Ciudadano Dante Delgado. Yes que tanto tiempo en la
política le ha dado para conocer lo que vale la palabra de
algunos priistascomoAZito. ¿Será?

Aventaja en preferencias
Concentrada en su trabajo, al frente de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodrígez es
cauta cuando le dicen que es una fuerte aspirante a la can
didatura de Morena al Gobierno de la Ciudad de México, y
siempre responde que por ahora tiene su atención en la es
trategia de seguridad; aún así la ciudadanía la percibe como
una de las mejores candidatas al cargo. Solo es cuestión de
ver el sondeo realizado por Ruta Electoral en Twitter, en
donde arrasó con un 40%de preferencias y en el que su más
cercano competidor, Martí Batres, tiene 29.9%. ¿Será?

Respaldo inesperado
Apesar de calificarlo como el compañero rebelde, nos dicen
que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, lanzó un " ¡ No se confundan!" a los senadores
de Morena, a quienes pidió respaldar y cuidar a su coordina
dor, Ricardo Monreal. ¿Será?

¿Botón de muestra?
Automovilistas que circulaban este miércoles por el Periféri
co, en los límites delEdomexconla CDMX, se quejaron por
un operativo en el que participaron elementos de las Fuer
zas Armadas; específicamente, a través de redes sociales se
acusó una revisión inconstitucional de automóviles debido

a la participación de integrantes de la Marina, de Rafael
Ojeda. Alpaso salió rápidamente el director de Seguridad
y Tránsito del municipio mexiquense de Atizapán, Fabián
Ricardo Gómez, quien se adjudicó la movilizacióny aclaró
que se pidió apoyo de lamiliciaylaGuardiaNacionalpara
frustrar un secuestro. ¿Será?

Mal manejo de recursos
Nos comentan que el desastre financiero de Ricardo
Olivares, secretario de Finanzas de Zacatecas, no manchó
el informe del gobernador David Monreal, luego de que se
descubriera que esconde un crédito para poder sacar las
finanzas de la entidad. ¿Será?
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La traición de 'Alito', bola cantada

M uchas voces advirtieron a Marko

Cortés y a Jesús Zambrano que
no debían confiar en Alejandro
Moreno. Insistieron en tenerlo

de aliado. Ingenuamente creyeron que no
los traicionaría. Como muchos anticiparon,
sucedió. La traición está en la esencia de Alito.

El diputado y dirigente del PRI negoció im
punidad a cambio de apoyar la militarización
del país y de romper la alianza Va por México
que tanto incomoda en Palacio Nacional.
"La forma es fondo", decía Jesús Reyes

Heroles. Y el efusivo saludo e intercambio

de palabras del primero de septiembre en la
Cámara de Diputados entre Moreno y Adán
Augusto López fueron la forma de anunciar
que en el fondo había acuerdo.
El presidente López Obrador, ajedrecista de

lapolítica, movió sus piezas. Logró romper Va
por México y amenazó a Moreno con meterlo
a la cárcel si no apoyaba la militarización del
país. Lo dobló.
Alito optó por salvar su pellejo. Eso de que

"la única forma que me callen es que me ma
ten" fue parte de su histrionismo con el que
durante meses engañó a panistas y perredis
tas. Cuánta razón tiene Dante Delgado en
rechazar unirse a esos partidos.
La iniciativa de la diputada priista Yolanda

de la Torre para mantener al Ejército en las
calles hasta 2028 es, en realidad, de Alito. Él
la negoció con el secretario de Gobernación a
cambio de impunidad y de detener los audios
que cada semana presentaba Layda Sansores

y que lo evidenciaban en actos de corrupción.
Marko Cortés advirtió que si el PRI no reti

raba la iniciativa o la votaba en contra, Va por
México pasaría a la historia. Ayer matizó su
posición y, junto con Zambrano, la suspendie
ron "temporalmente".
Moreno no la tiene fácil. Los senadores del

PRI en el Senado, encabezados por Miguel
Ángel Osorio Chong, advirtieron que vota
rán en contra de la reforma constitucional

presentada por su partido en la Cámara de
Diputados. Complicado que los convenzan
de lo contrario.

EIPANpuede desaforar a Alito
El PAN tiene en sus manos el desafuero de

Alejandro Moreno. La sección Instructora se
integró con dos diputados de Morena, Jaime
Pérez Bernabe y Leonel Godoy; Elias Lixa
(PAN) yRubénMoreira (PRI). La lógica indica
que los morenistas votarían a favor, a menos
que alguno quiera hacer el ridículo.
Elias Lixa es el fiel de la balanza, podría

salvar a Alito o quitarle el fuero.
El presidente López Obrador dice que

"amor con amor se paga". ¿Aplicará en este
caso: traición con traición se paga?
Directo. Dice Yolanda de la Torre estar dis

puesta a retirar su iniciativa si los 31 gober
nadores y lajefa de Gobierno no necesitan al
Ejércitopara combatir la inseguridad. ¿Acaso
les preguntó antes de presentarla? Los mala
bares que hace para defender a sujefe Alejan
dro Moreno.

Indirecto. Socios y cooperativistas de la
Cruz Azul denuncian que después de 20 días,
la planta de Tula, Hidalgo, sigue sin energía
eléctrica. Confían en que la CFE cumpla su pa
labra y la reconecte a la brevedad. Aseguran
que no hay ningún impedimento legal y e star
al corriente en los pagos.
Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

tfWMMirIpviH de 24 HORAS.
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Guardia Nacional

ricardomonreala@yahoo.com.mx//@RicardoMonrealA

El cambio de estrategia de seguridad
que inició en 2018 tuvo como uno
de sus ejes principales la creación de
la Guardia Nacional (GN), que ha

implicado la construcción de 242 cuarteles y
el recluí amientoy la formación profesional de
115 mil elementos. De hecho, se estima que
en 19 entidades feder ativas ya hay más perso
nal de esta corporación que policías estatales.
Además, se creó una Sala de Transparencia y
Rendición de Cuentas y, tan sólo en el último
año, se iniciaron445 investigaciones por pre
suntos actos de corrupción.
Desde su formación, la GN mantiene altos

índices de confianza ciudadana (un 82.7%),
ubicándose sólo después de la Marina y el
Ejército. En este sentido, podr íamos decir que
la corporación ha avanzado en su consolida
ción, sobre todo al ser aceptada como honesta
y con prestigio. Sin embargo, el camino rum
bo a la pacificación del país es aún amplio y
requiere asegurar el proceso de maduración
de este cuerpo de seguridad pública.
En este contexto, y considerando el armado

institucional que le dio vida a la GN, el Ejecu
tivo federal ha planteado modificaciones a
cuatro ordenamientos jurídicos que ya fueron
aprobados en la Cámara de Diputados, y cuya

minuta se turnó al Senado de la República, en
donde actualm ente las Comisiones Unidas de

Justicia y de Estudios Legislativos, Segunda
realizan el análisis, para su dictaminación
correspondiente.
El objetivo de las modificaciones pro

puestas es establecer la obligación de la GN
de auxiliar a la Fuerz a Armada permanente
en el ejercicio de sus misiones, cuando así
lo disponga el titular del Poder Ejecutivo
federal, y dar la mayor jerarquía de mando
a la Sedeña, cuyo titular ejercería el con
trol operativo y administrativo de la propia
Guardia.

La propuesta desató una profunda e impor
tante discusión no sólo en los denominados

cu culos rojos del país, sino en un sector muy
amplio de la sociedad. En la bancada mayo
ritaria del Senado actuaremos con responsa
bilidad y con apego al orden constitucional y
a los derechos humanos, que deben estar al
centro de los debates sobre seguridad.
No se trata de un asunto menor, sino del

problema que más preocupa a las y los mexi
canos. Contar con un cuerpo de élite, capaz de
regresar la tranquilidad y la paz a la ciudada
nía fue el objetivo centr al de la reforma que se
aprobó por unanimidad en el Legislativo hace
poco más de tres años. Es evidente que nece
sitamos seguir trabajando para alcanzar esta
meta, pero debemos hacerlo como en el pa
sado, a través del diálogo, el entendimiento,
el consenso y, sobre todo, el respeto a nuestra
Carta Magna.
Las o p ¡ n ¡ anesspnesas&gpBf lo s cal u m n i sias sen
independientes*^ no reflejan necesariamente

eí aJnto¿e vjs®de24 horas.
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Paquete económico 2023

Esta tarde, a las 17:00 horas,

llegará a la Cámara de Di
putados, Rogelio Ramírez
de la O, secretario de Ha

cienda, para entr egar al Legislativo
el Paquete Económico 2023, que
contiene el Presupuesto, la iniciativa
de Ley de Ingresos y la Miscelánea
Fiscal del próximo año.
En el Palacio de San Lázaro, ya

por segundo año, el titular de las fi
nanzas tendrá que explicar cómo
queda la asignación de los recursos.
Sin novedades en el ingreso, ya que
la Jefa del SAT confirmó que no se
aumentan los impuestos, ni se crean
nuevos.

Analistas económicos esperan
que la distribución del dinero pú
blico apoye a la reactivación econó
mica. El escenario que enfrentamos
con las presiones inflacionarias y el
fantasma de la recesión complican
la ruta del Paquete Económico. Días
antes, en el marco de la plenaria de
Morena, Ramírez de la O adelantó
a los diputados que el paquete sería
equilibrado, responsable y realista.
Y destaca la voz del presidente Ló

pez Obrador: "Vamosaseguirconla
austeridad, ahorrando, ahorrando,
ahorrando para seguir financiando
el desarrollo sin deuda. No hay au

mentoanada".

Sin embargo, las obras insignia
tienen prioridad. Ya veremos cómo
quedan los rubros de educación, sa
lud, seguridad y demás sectores de
la administración pública. El paque
te económico queda en la cancha de
los diputados, la oposición expresa
preocupación. La Comisión de Ha
cienda, que encabez a Luis Armando
Melgar, tiene el compromiso de ase
gurar su aprobación en los primeros
días de diciembre.

SUSURROS
1. En la Terminal Internacional de
Contenedores Asociados de Vera
cruz (IC AVE) continúa el fortaleci

miento portuario, Hutchison Ports
sumó una grúa de operación remota
con una inversión de 9 millones 771
mil dólares. Se trata de una adhe

sión que obedece a los planes de ex
pansión e innovación de la compa
ñía comandada en Latinoamérica y
El Caribe por Jorge Magno Lecona,
y que gracias a su alcance de 68 me
tros de radio y sistemas electrónicos
proporciona mayores niveles de
seguridad para los colaboradores.
Por sus características, la grúa del
fabricante chino Shanghai Zhenhua
Heavy Industries Company Limited
(ZPMC) está preparada para aten

der nuevas generaciones de barcos
portacontenedores de hasta 365
metros de eslor a. Esta herr amienta

es la séptima de su clase, ya que de
2004 a la fecha se adquirieron otras
seis con una inversión de más de 28
millones de dólares.

2. Será hoy, cuando se conozca
la resolución que los ministros de
la Supr ema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) darán al Proyecto
que sobre la Prisión preventiva ofi
ciosa, presentó el ministro Luis Ma
ría Aguilar. Todo parece indicar que
sigue igual. Pero la SCJN sí quedó
golpeada por el Ejecutivo.
3. Morena en el Estado de México

atiende la ruta crítica del proceso
electoral para el cambio de guber
natura. La fuerza del senador Higi
nio Martínez se sintió en el cambio

de dirigencia. La senadora Martha
Guerrer o fue designada presidenta
estatal y Nazario Gutiérrez, secreta
rio general, ambos del Movimiento
Mexiquense del Coraz ón, se dijeron
listos para la elección en la que lleva
rán como candidata al Gobierno del
Estado de México a Delfina Gómez.

Y la alianza Va por el Estado de Mé
xico sigue sin nombrar candidato.
IMidle5 expresadas ¡Sor tós.wluriffistís.

son independientes^/ no reflejan
¦Sttésanaififente 8purHde*j¡fcta de24HORAS.
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Refuerza PRI
alianza... con
el Ejército

La bancada del PRI en la Cámara de Diputados
desayunará hoy con el secretario de la Defen
sa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, en el
marco de la discusión sobre prorrogar o no 4

años más la presencia militar en tareas de seguridad
pública.
La invitación fue girada por el propio secretario y,

aunque se espera que haga lo mismo con el resto de
las bancadas, solo se citó a los priistas en esta ocasión.
El PRI defendió ayer nuevamente la iniciativa de la

diputada Yolanda de la Torre para que los militares
y marinos continúen en tareas de seguridad pública
hasta 2028 y no hasta marzo de 2024 como establece
el artículo quinto transitorio de la Constitución.
La diputada de la Torre dijo ayer que estaba dispues

ta a retirar la iniciativa si los 31 gobernadores y la jefa
de Gobierno firman una carta en la que acepten que
NO requieren a los militares en sus estados en 2024.
Evidentemente que eso no ocurrirá, porque 22 de

los 32 mandatarios estatales son de Morenay el resto
de la oposición.
De la Torre propuso que los gobernadores que no

quieran a los militares en sus par celas pueden tener un
trato diferenciado, si es que se aprobara su iniciativa
enSan Lázaro.

Y mientras los priistas afianzan su alianza con los
verdes pero olivo, el PAN y el PRD decidieron pau
sar las negociaciones sobre la alianza electoral en el
Estado de México y Coahuila.
Lo curioso de esta situación, es que muchos priis

tas que jamás habían hablado de la alianza ahora sí
piden al presidente del PRI, Alejandro Moreno, que
reconsidere y no ponga en peligro la sociedad con el

blanquiazul y lo que queda del sol azteca.
Como sea, esta nueva posición del tricolor hizo otro

milagro: que los morenistas que los acusaban de trai
dores a la patria por no aprobar la reforma energética,
ahora los califiquen jde patriotas!
Nomás lea el tuit del poblano Ignacio Mier, que

destina miel cuando lo único que salía de su parlamen
taria boca eran insultos y descalificaciones.
Milagro.

Finalmente, sí acudió Adán Augusto López a una re
unión con los senadores de Morena, en la que sí estuvo
presente Ricardo Monreal.
Lo interesante de la comparecencia del candidato

presidencial que aveces despacha como secretario de
Gobernación es que reconoció el fracaso de la admi
nistración actual, aunque lo matizó, en la moderniza
ción de las policías locales y estatales.
Como es costumbre en el Gobierno, responsabilizó

a las administraciones anteriores del deterioro en el

que se encuentran las policías estatalesymunicipales.
En buena medida, la mediocridad de las policías,

en cuanto a preparación y equipamiento, se debe a
que desapareció el fondo destinado a la seguridad
públicay se restringieron recursos federales a estados
y municipios por causa de la "austeridad republicana"
y porque el Gobierno de la4T consideró que era mejor
destinar recursos a la Guardia Nacional.

Como sea, parece que en el Senado no habrá proble
ma para que se apruebe la incorporación de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa.

El caso emblemático de la 4T de combate a la corrup
ción podría caerse.
Un Tribunal ordenó revisar el caso de Emilio Lozo

ya para determinar si debe o no continuar en prisión.
Se quiera o no es un triunfo para el ex director de

Pemex, que nuevamente se pone en la antesala de
la libertad, aunque no haya caído ni un pez gordo de
esos que prometió para ser admitido en el programa
de testigos colaboradores.
Aver.

LaSopiniottií:.BX)3ffeS3MípDrl0S:colUf!in¡$Sí:SEítt ¡nSipendKittg..
y no reflejan necesanamentee! punto dé vista de 24 HORAS.
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'Tenemos un Gobierno militarizadoAlejandro Armenia

El desayuno se enfría y Alejandro
Armenta apenas entra en materia:
Tenemos un Gobierno militari

zado.

O un ejército civilizado interviene Abelar
do Martín, coordinador de Comunicación
Social del Senado de la República, en referen
cia al mando legal y civil.
Pues sí conviene el flamante presidente

de ese órgano legislativo antes de explicar los
términos constitucionales y operativos de las
Fuerzas Armadas.

La plática salpicada de anécdotas persona
les fluye en víspera de aprobarse, como se da
por hecho, la incorporación de la Guardia a la
Defensa N acional.

Como presidente del Senado no puedo
afirmarlo, pero como senador puedo ade
lantarles que mañana (jueves) se aprobará la
minuta remitida por la Cámara de Diputados.
La explicación de Armenta incluye un si

logismo:
"La Marina y el Ejército no tienen patrimo
nio propio ni personalidad jurídica. Son de
pendencias del Poder Ej ecutivo sin órgano de

gobierno".
Ybajo esa premisa, subraya, "si se trata de

decir que el país va hacia la militarización,
entonces el Gobierno ya está militarizado".
DEL EJIDO AL SENADO

En su momento, Alejandro Armenta reivin
dica su elección.

Yo reconozco la declinación de Higinio
Martínez, Gabriel García y José Narro, yles
puedo decir porque vi las boletas que hubo
legalidadylegitimidad.
Ahora bien, "no soy inocente y sé quién me

la hizo, cómo me la hizo y dónde me la hizo,
pero eso queda en el recuerdo, en el baúl", y
simula tirar basura.

Luego habla de su experiencia política y
promete habilidad para conducir un Senado
de la República supuestamente erosionado
con el proceso de su elección.
Desde chico recibí un consejo de un ancia

no cuando iba a presidir una reunión ejidal;
"No te enfrentes a la asamblea, súbete a la ola
de la asamblea".

Para su primer cargo, recordó, se enfrentó
a un cacicazgo representado por cuatro políti
cos, luego creadores del PAN.
Tomé protesta en la plaza principal y hasta

ahí llegaron ellos con su protesta con jito
matazos, pedradasyhasta balazos.
SIN CAMBIAR COMAS

El desayuno se apresura por el arribo del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López.

Alejandro Armenta entra al salón del
pleno morenista y se instala en el presidium
mientras el funcionario federal, acompañado
por Ricardo Monreal, con quien no hubo
pipa pero sí paz, saluda a senadores e invita
dos.

Es el último impulso del Gobierno in
necesario ya, comentamos Jaime Bonilla
y yo para el último filtro del propósito lope
zobradorista de entregar a la Sedeña mando,
administración y conducción de la GN.
Necesaria, asienta Adán Augusto, porque

"hemos ido perdiendo la batalla contra la inse
guridad. .. Tenemos que confiar en el Ejército"
porque es distinto al de Tlatelolco.
El tabasqueño es insistente en pedir el

apoyo de sus correligionarios con un Gobi
erno "aunque pueda parecer autoritario e
impositivo, y se los digo con franqueza, que
encabeza Andrés Manuel".
Que nos invite a comer un tamal de chip

ilínlanza Armenta para complacencia del
auditorio.

Ahorita hay veda de chipilín se excu
sa Adán Augusto con la promesa de llevar la
inquietud a Palacio Nacional y concertar la
cita para después de las fiestas patrias.
Todo está a punto, cony sin estos discursos,

y sólo falta la aprobación en comisiones para
pasar las reformas legales como las pide el
Presidente: sin cambiar ni una coma.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
i ndepend ¡entes'yno reflejan neeesar I ámenle

fljgfjitoT^ vi Sfaáe 24 HORAS.
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Redes de
Poder

SIN COBERTURA PURA

TRASVASE Y LA APORTACIÓN
DE HÉCTOR GUTIÉRRREZ
Juan Ignacio Barragán,
director del Sistemadle Agua y
Drenaje de Monterrey, mostró
un discurso muy positivo en
cuanto al desabasto del líquido.
A menos de que no tenga la
intención de trasvasar agua
a la presa Marte R. Gómez de
Tamaulipas, la recuperación de
abastecimiento por las lluvias
cubriría un estimado de poco
más de 267 días.

Pero Barragán prefiere
informar en porcentajes,
evadiendo la realidad de la

cantidad de agua captada por
estas lluvias. Hasta dice que
no habrá desabasto en 2023

y que no habría recortes de
suministro ni crisis hídrica,
lo que no necesariamente es
cierto.

Para darnos una idea

del problema, las cifras
de Conagua, hasta el 7 de
septiembre, indican que la
presa Marte R. Gómez tiene un
volumen de 321.3 millones de

metros cúbicos, y Nuevo León
tendría que cederle agua para
que llegue a los 700 millones.

Hoy, Nuevo León le "debe"
380 millones de metros

cúbicos. Es decir, los 267
millones de metros cúbicos,
que Conagua dice que fueron
captados por estas lluvias casi
cubren la deuda. El problema

Juan Ignacio Barragán,director del Sistemadle Agua yDrenaje de Monterrey, mostróun discurso muy positivo en
cuanto al desabasto del líquido.A menos de que no tenga la
intención de trasvasar agua
a la presa Marte R. Gómez de
Tamaulipas, la recuperación de
abastecimiento por las lluvias
cubriría un estimado de poco
más de 267 días.

Pero Barragán prefiere
informar en porcentajes,
evadiendo la realidad de la
cantidad de agua captada por
estas lluvias. Hasta dice que
no habrá desabasto en 2023
y que no habría recortes de
suministro ni crisis hídrica,
lo que no necesariamente es
cierto.

Para darnos una idea
del problema, las cifras
de Conagua, hasta el 7 de
septiembre, indican que la
presa Marte R. Gómez tiene un
volumen de 321.3 millones de
metros cúbicos, y Nuevo León
tendría que cederle agua para
que llegue a los 700 millones.

Hoy, Nuevo León le "debe"380 millones de metros
cúbicos. Es decir, los 267millones de metros cúbicos,que Conagua dice que fueroncaptados por estas lluvias casi
de desabasto continúa. Se

necesitan lluvias similares

para cumplir con el trasvase y
que quede líquido para Nuevo
León y, sobre todo, una política
pública.
LA APORTACIÓN DE HÉCTOR
GUTIÉRREZ
El delegado de la Secretaría de
Gobernación en Nuevo León,
Héctor Gutiérrez de la Garza,
llegó ayer a Nuevo León, tras
una reunión de trabajo con el
titular de Segob, Adán Augusto
López.

Nos dicen que estuvieron
analizando desde lo legislativo
el tema de la Guardia Nacional.

El funcionario neoleonés y
exdiputado federal y local
aportó la experiencia que ha
tenido.

Se plantea que la Guardia
Nacional pase de la Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC) a la
Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña), un tema
que ha sido criticado por la
oposición.

En cuanto a lo local, aún se
espera reforzar la difusión y los
mecanismos de información de

las acciones emprendidas por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
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El delegado de la Seffetáría ele Goberrftcicn én Nuevo Léén, B#tC>r Gutieasfl
:í}b la Garza llegó §§er¡a la entidad.
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LOS PRIVILEGIADOS

DEL TRIBUNAL

En los pasillos del Tribunal
de Justicia Administrativa

de Jalisco se reconoce que
este organismo atraviesa por
una preocupante saturación
de expedientes que ameritan
de una resolución, sin embar
go, sus moradores también
advierten que esta carga
laboral no está para nada
distribuida equitativamente.

Resulta que entre las
magistradas y magistrados de
ese Tribunal se ha generado
la convicción de que un pe
queño grupo de ellos goza de
recursos humanos y adminis
trativos de los cuales el resto

simplemente carece.
Ese grupo privilegiado,

nos cuentan, está compuesto
por integrantes de la Sala
Superior del Tribunal: Fany
Lorena Jiménez Aguirre,
Avelino Bravo Cacho y José
Ramón Jiménez Gutiérrez,
quienes han hecho de esa
Sala Superior una suerte de
Olimpo, al menos cuando se
le compara con las condi
ciones bajo las que labora el
resto de los magistrados.

Por ejemplo, nos cuentan,
cada uno de estos integrantes
de la Sala Superior dispone
de un equipo de trabajo com
puesto por 22 personas, esto
es más del doble de los que
tienen los titulares de las salas

unitarias, quienes suelen
contar con alrededor de una

decena de trabajadores para
resolver sus casos.

Ahora bien, lo injusto de
la situación es que la Sala
Superior está resolviendo un
estimado de mil 200 apela
ciones aproximadamente
por año, mientras que cada
una de las seis salas unitarias

estaría resolviendo alrededor

de dos mil 500 asuntos por
año, según los datos que se
comentan con estas intrigas
palaciegas.

EL "VIEJO CONTINENTE"

El gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez,
mostró en sus redes sociales

la reunión que sostuvo con
los embajadores de la Unión
Europea en la Ciudad de
México. Al parecer, la convo
catoria fue exitosa, pues par
ticiparon los representantes
diplomáticos de Alemania,
Austria, Bélgica, Bulgaria,
Dinamarca, España, Eslo
vaquia, Finlandia, Francia,
Grecia, Hungría, Irlanda,
Italia, Países Bajos, Polonia,
Portugal, República Checa,
Rumania y Suecia.

"Hoy es un buen día para
Jalisco. Esta mañana nos reu

nimos con embajadores de la
Unión Europea, una organiza
ción internacional con la que
tenemos una gran relación, res
peto y amistad, pero también
grandes oportunidades en
materia económica y cultural,
medioambiental y tecnológi
ca", dijo el mandatario.
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El gobernador tíe Jalisco ¡fe reunió opn ref5feigntari!ji| diplomáticos
de la Unión. Europea.
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Se mueve el piso azul
Tras haber sorteado, aparente
mente, la etapa más fuerte de
los cuestionamientos hacia su

dirigencia, el líder nacional del
PAN, Marko Cortés, podría estar
nuevamente en la mira de algunos
líderes de su partido. Resulta que
el inminente rompimiento de la
alianza legislativa y electoral con

el PRI le podría pasar factura al
interior del blanquiazul, y es que
hay que recordar que tras las
elecciones estatales de junio, hubo
muchas voces de peso que pidie
ron analizar la conveniencia de la

coalición con el tricolor, incluso,

después hubo más presión tras las
revelaciones de los audios de Ale

jandro Moreno Cárdenas Ahora,

lo que se reprocha es que se haya
defendido públicamente en su
momento a "Alito", y todo para
que después el dirigente priista
traicionara a sus aliados. Atentos.

Obstáculos para Banamex
Persisten los obstáculos para que
Citigroup proceda con la venta de
unidades de Banamex Resulta

que, en presunto contubernio,
Jesús Murillo y Emilio Lozoya
dejaron en su momento que la
firma noruega Norsk Tillitsmann
se llevara el barco más importante
de la flota de Oceanografía. Habla
mos del OSA Goliath, valuado en
245 millones de dólares, embar

cación que paso a otras manos en

un proceso en el que figuró Ornar
Olvera, entonces abogado de
Oceanografía y amigo íntimo del
exdirector de Pemex, quien, se
gún diversos testimonios, se puso
de acuerdo con Murillo Karam

para que la unidad se "perdiera"
justo el 28 de febrero de 2014,
mismo día en que la entonces
Procuraduría General de la Re

pública tomaba las oficinas de la
compañía por el supuesto fraude
de Banamex. Curiosamente, no

hay nadie que sepa qué destino:
tuvo el dinero que representó su
venta, por lo que se espera que
las empresas afectadas por las pér
didas que representó la caída de
Oceanografía podrían demandar

a Banamex y al mismo expro
curador por el daño patrimonial
que significó perder el activo más
importante de la naviera.

El papel de Galindo
Nos comentan que Enrique Ga
lindo Ceballos, actual presidente
municipal de San Luis Potosí,
podría ser uno de los exfunciona
rios que también sería llamado a
cuentas como parte de la investi
gación de la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa en
septiembre de 2014. Galindo era
Comisionado General de la Poli

cía Federal cuando se suscitaron

los eventos en Iguala, Guerrero,
por lo que, dicen, algo sabrá.
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> A revisar la estrategia
contra el crimen en Zaca

tecas van este viernes el
presidente Andrés Manuel
López Obrador y su gabi
nete de seguridad, integra
do por la secretaria del ra
mo, Rosa Icela Rodríguez;
los titulares de la Marina,
Rafael Ojeda; de Sedeña,
Luis Cresencio Sandoval;
y de Segob, Adán Augusto
López. Se reunirán con el
gobernador de la entidad,
David Monreal, para hacer
un balance de lo que se ha
hecho y lo que está por ha
cerse, además de que defi
nirán ajustes en el plan.

> Nuevo revés recibió la secreta

ria de Energía, Rocío Sffahle. Un
ministro de ia Suprema Corte sus
pendió el decretazo de la funcio
naría que obligaba a los privados a
comprar los excedentes de gas na
tural a las paraestatales. Gana esta
mano la Cofece, encabezada por
Brenda Hernández, que inter
puso ante el máximo tribunal una
acción de inconstitucíonalidad.

> Hoy, la Sedeña, a cargo de Luis
Cresencio Sandoval, abre sus
puertas a los diputados del PRI.
El secretario desayunará con los
69 legisladores comandados por
Rubén Moreira, incluido el diri
gente priista, Alejandro More
no. Abordarán la iniciativa para
prolongar hasta 2028 las labores
del Ejército en la seguridad pública,
que no gusta ni al PAN ni al PRD.

> Los reflectores de

hoy estarán pues
tos en el proyecto
de Paquete Eco
nómico 2023 que
entrega la Secreta
ría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez
de la O, a la Cáma
ra de Diputados. Al
respecto, el coordi
nador de la bancada

de Morena, Igna
cio Mier, asegu
ró que no incluye
aumento de im

puestos ni recorte a
programas sociales.
Eso sí, viene otro
apretón a! cinturón
de la austeridad.
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> Nueva alianza en
tabló El Heraldo

de México, en aras
de seguir ofrecien
do a sus lectores
información de cali
dad. Ahora fue con

el prestigiado Insti
tuto de las Améri

cas, cuya planti
lla de expertos en
temas de energía,
medio ambiente y
cambio climático

publicará regular
mente artículos en

estas páginas. Se
trata de unir es

fuerzos para enten
der los retos pre
sentes y futuros.
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• Nuevamente un

futbolista mexicano brilla

en el extranjero, pues en
la Champions League, el
canterano del América,
Edson Alvarez, logró
anotar con su equipo,
el Ajax.

• Fue detenido en Hidal

go El Güero o El Papirrín,
por matar a abogados
en la CDMX, además de
que sería el líder de un
grupo delictivo dedicado
a homicidios por encargo
en la capital del país.

• El ex colaborador de

Donald Trump, Steve
Bannon, prevé entregarse
a las autoridades, ya que
es acusado de estafar a

donantes del exmanda

tario, quienes aportaron
dinero para el muro.
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.Se fruta de discutir cuál es el diseño

institucional que ¡tos garantice el
accionar de la Guardia kicional

• TAMBILN PUEDO ENTENDER

QUE, EN ESTA COYUNTURA, EL
ESTADO DEBE ENCONTRAR UNA

HERRAMIENTA QUE LE PERMITA
OPERAR EN ESTA REALIDAD Y

QUE, SI LA ENCUENTRA, SERÍA
UN AVANCE IMPORTANTÍSIMO
EN LA SOLUCIÓN DE ESTA
PROBLEMÁTICA

Septiembre llegó con grandes temas. Tanto la dis
cusión en el Congreso sobre el destino institucional
de la Guardia Nacional, como aquella que se desa
rrolla en la Corte sobre la prisión preventiva oficiosa,
son parte de un proceso más amplio de reacomodo
del Estado frente al grave problema cíe seguridad.

Lo que es común a ambas cuestiones es la
discusión sobre las herramientas con las que
podrá contar el Estado para intervenir en una
dinámica compleja y que seguirá marcando la
agenda pública. Porque, hay que aceptarlo, la pre
sencia de grupos delincuenciales será un dato de
la política mexicana en cualquierescenario que se

proyecte para los próximos 20 años. La existencia
de estos grupos, fuertemente armaclosy con gran
capacidad operativa, condiciona el tipo de segu
ridad a la que podemos aspirar. No son pocas las
voces que reconocen que frente a esta situación
parece inevitable algún tipo de militarización de
los cuerpos de seguridad. El desafío que la hora
nos impone es pensar una corporación capaz de
responderá la magnitud del problema, pero que
al mismo tiempo que responda a los más altos
criterios que impone una sociedad democrática.

De ahí que la condena en abstracto a la mi
litarización no sea la mejor vía para intervenir
en esta delicada coyuntura. Se busca ubicar la
discusión como una alternativa entre institu

ciones civiles y militares, como si la AFI de Fox
y Calderón no nos hubiera costado muchísi
mo en términos de violaciones a los derechos

humanos, montajes mediáticos y represión.
Por el contrario, se trata de discutir cuál es

el diseño institucional que nos garantice que el
accionar de la Guardia Nacional quede sujeta a
obligacionesy responsabilidades de cumplimien
to muy estricto. El "carácter civil" que establece
nuestra Constitución tiene que ver menos con el
entrenamiento de los uniformados adscritos a esta

fuerza que con el régimen jurídico que somete
a la Guardia Nacional a un control democrático.

En lo personal, reconozco los grandes riesgos
que entraña tener una corporación de la naturaleza
de la Guardia Nacional.También puedoentencler
que, en esta coyuntura, el Estado debe encontrar
una herramienta que le permita operar en esta
realidad y que, si la encuentra, sería un avance im
portantísimo en la solución de esta problemática.

Pero si con la Guardia Nacional me parece que
nos jugamos una oportunidad en este sentido,
con ¡a prisión preventiva oficiosa no veo ninguna
chance de que la búsqueda salga bien. El sistema
en el que recaerá la responsabilidad de aplicaresta
medida es el mismo que mantiene en prisión a
cientos de miles sin condena, que genera expe
dientes de dudosa manufactura, que es completa
mente ineficiente y, además, muy reacia a cambiar.

Si la Guardia Nacional propone un cambio
estructural, la prisión preventiva oficiosa parece
más un parche que, al dejar intacto lo estruc
tural, seguramente causará más mal que bien.
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Integrar la medicina tradicional bajo un marco de
seguridad, calidad y eficacia a la política de salud
nacional pareciera más un justificante

a Organización Mundial de la Salud consi
dera importante la medicina tradicional. Sin
embargo,en la presentación quetuvieron
Hugo LópezGatell y María Elena Álvarez
Buylla.en ningún momento se tomaron en
cuenta los criterios de dicha organización al
respecto. Considerar este tipo de medicina

como parte de la política pública puede tenerconsecuencias.
La OMS solicita que la medicina tradicional sea: de cali

dad y de seguridad y eficacia probadas. Para ello planteó en
su "estrategia sobre medicina tradicional 20142023" tres
objetivos estratégicos:

a) Desarrollo de una base de conocimientos y formulación
de políticas tradicionales;

b) Fortalecimiento de la seguridad, la calidad y la eficacia
mediante la reglamentación;

c) Fomento a la cobertura sanitaria universal por medio de
la integración de servicios de medicina tradicional.

¿Algo de lo anterior fue dicho en Palacio? No, nada. Aunque
en México existe un marco legal normativo para la intervención
de las parteras en los procesos de gestación y nacimientos,
  este no se acerca a los objetivos y
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especificaciones internacionales.
Desafortunadamente lo que pu

diera ser una opción para la pobla
ción, integrar la medicina tradicional
bajo un marco de seguridad, calidad y
eficacia a la política de salud nacional,
pareciera más un justificante o pre
texto para no otorgar a los mexicanos
el nivel mínimo de servicios c!e salud.

México lleva casi cuatro años de un clesabasto mortal de

medicamentos, tratamientosy material de curación. Enfermos
de todas las edades han sufrido la falta de sus medicinas

poniendo con ello en riesgo su vida, o perdiéndola. Ejemplos
sobran; aquí uno: debido a una medicina tradicional mal
entendida y peor desarrollada, el uso del ajolote en caldos
con objeto de curar enfermedades respiratorias han puesto
al simpático animalito al borde de la extinción.

Algo parecido sucede con diversos hongos y plantas. Hay
algunos que tienen compuestos que pueden ayudar al ser
humano, pero deben ser adecuadamente procesados.

La 4T ha desmantelado el sistema de ciencia y tecno
logía del país. Ha destruido la poca investigación realizada
y ha sustraído los recursos para la misma; la operación de
la treintena c!e centros que conforman la investigación en
México ha sufrido un recorte sustancial en sus presupuestos.

Los funcionarios públicos referidos dijeron: "Es necesario
protegery promover la partería y la medicina tradicional como
parte del sistema de saluc!, junto con la diversidad biológica
y cultural...".¡Qué lástima, en verdad, que con esos mismos
criterios el consejo permita la destrucción de la biodiversidad
regional a gran escala en el país. Es obligación de los profe
sionales de la salud e investigación conocer cómo funciona
la medicina tradicional, así como los lineamientos de la OMS
para utilizarla adecuadamente, desarrollarla y disminuir la
probabilidad c!e que charlatanes envenenen y mientan a la
población administrándole menjurjes que no ayudan.

Enfermos
de todas ¡as
edades han

sufi'ido falta
de medicinas

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / (giMALOGUZMANVERO
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Lo acción de acercarse al presidente nacional del
PRI, para susurrarle al oído, marcó la ruta de la
peor ciisis que está viviendo Va por México

= lejandro Moreno se convirtió en el conejillo
A de indias de Adán Augusto López: el se

cretario ele Gobernación puso en marcha
sus elotes en el manejo comunicacional
y operación política para arrodillar, ante

— la vista ele todos, a uno de los principales
adversarios de la coalición Va por México.

La acción, al parecer deliberada del funcionario, el 1 ele
septiembre, al acercarse al presidente nacional del PRI para
susurrarle al oído, mientras se dejaba grabar con los celulares
de sus compañeros y era captado en el salón de plenos por las
cámaras del Canal del Congreso, marcó la ruta de la peor crisis
que está viviendo la asociación que sostienen el tricolor, PAN
y PRD. En su trayecto como corcholata del presidente López
Obrador para buscar la Presidencia en 2024, Adán Augusto
López empieza a manejar los símbolos y se mediatiza con
estilo tabasqueño que llevó a Andrés Manuel a las grandes
ligas de la popularidad. En un contexto en el que además el
exsenaclor recupera las facultades plenipotenciarias en el
manejo de la política interior, mostró sus habilidades para
aclministrarel peso del poder, para doblara su enemigo.

El susurro al oído vino acompa
ñado, unas horas más tarde, de la
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instalación de la Sección Instructora

para cliscutirel desafuero ele Alejan
dro Moreno, el retiro del priismo de
tocias las reservas en la madrugada
del viernes para no contradecir el pro
yecto ele Morena, para que la Guardia
Nacional pertenezca al Ejército, as
como la presentación ele la inespe

rada propuesta ele Yolanda ele la Torre, que más tarde el líder
priista defendería con especial interés y como si fuera suya,
para suspender momentáneamente la coalición Va por México.

Adán Augusto López es el artífice ele la estrategia de inti
midación para que saliera con éxito y terminar humillando a
Alejandro Moreno. Finalmente resulta irrelevante la propuesta
para aumentar ele cinco a nueve años la presencia del Ejército
en la calle: la mayoría del tricolor en el Senado, no está ele
acuerdo con el líder nacional, por lo que el coordinador Miguel
Ángel Osorio Chong obtuvo el respaldo ele sus compañeros
para frenarla. En los últimos días el secretario se dejó ver en
varias reuniones con Ignacio Mier, coordinó a la principal
verdugo del priista para que LayclaSansores, gobernadora de
Campeche, le diera una tregua. Los competidores internos de
Morena por la presidencial deberían reconocer que la jugada
le salió muy bien al inquilino de Palacio de Covián, por lo que
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrarcl, si quieren ganarle,
deberán hacer mucho más que tik toks simples. Moreno se
convirtió en el experimento de Adán Augusto para mostrar
una crónica real de cómo doblar enemigos sin decir una sola
palabra, algo que sólo a López Obrador solía salir muy bien.

UPPERCUT: La denuncia deAraceli García Rico y Diana
Verónica Santillán, ante derechos humanos del IPN, fue
la punta del iceberg para evidenciar el recorte de horas
de trabajo, hostigamiento laboral y denuncias de abuso
sexual, que llevó a paro a sietes escuelas del instituto.

El secretario

se dejó ver,
en varias

reuniones, con
Ignacio Mier

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX
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Será que del lado del gobierno ya están
haciendo las paces con el senador "rebel
de" Ricardo Monreal? Algunos indicios
apuntan hacia esa dirección:

l.La propia presencia del secretario de
Gobernación en el Senado, en reunión con
todo el grupo parlamentario de Morena

y sus aliados, luego del plantón en su plenaria por parte ele
todo el gabinete ele seguridad, comenzando por el propio
tabasqueño.

2 El tono del encuentro por parte ele Adán Augusto López
Hernández: jocoso, dirigiéndole bromas —y algunas puyas
sandungueras— al coordinadorde los senadores clesu partido.

3  El anuncio de que muy probablemente —después de
dos años y medio de interrupción a causa de la pandemia,
según dijo—tendrían un encuentro con el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Ya hace falta, reconoció

4.Y esta frase a renglón seguido: "La otra pandemia ya
también está terminando". Tocio esto, a puertas abiertas, con
la presencia de los mediosy ante un Monreal que, en un inicio,
pareció algo envarado, pero que poco a poco se fue relajando.
  AdánAugustoinicióconunadis
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culpa porsu inasistencia a la(s) ple
naria (s). No fue "un berrinche", alegó,
"eso lo acostumbran loszacatecanos

—dijo entre risas, señalando a Mon
real a su lado—;lostabasc¡ueñosno".
Que las siglas no nos dividan, pidió
luego: a veces es mejor no voltear a
ver para atrás porque no nos vaya
mos a convertir en estatuas de sai,

pero también al menos a mí me gusta reconocer cuando nos
hemos equivocado, o cuando nuestro interlocutor no tiene
la razón, pues también con toda la franqueza lo decimos.

En el caso del Senado de la República, indicó, pues sí hay
una comunicación institucional y fluida. "Lo hay con Ricardo,
que es no nacía más nuestro amigo y compañero, a veces es
como el compañero rebelde, pero eso es a veces nacía más...",
dijo, arrancando cíe nuevo algunas carcajadas.

Vino luego el papelito que le pasó Alejandro Armenta
solicitándole que el Presidente les invitara a comer un tamal
cíe chipilín. Pero resulta que ahorita hay veda, apuntó el cíe
Bucareli. Sin embargo, ofreció pasar el recado al Presidente
y calculó que para el 19 o 20 cíe septiembre pudiera ser.

Siguió su mensaje cíe fondo: "Aunque pueda sonar autori
tario o impositivo,y se los digo así con franqueza, el proyecto
cíe nación no admite titubeos. Un proyecto cíe nación como el
que encabeza Andrés Manuel López Obrador requiere cíe
la unidad y el compromiso cíe tocios, sobre tocio cíe quienes
nos representan en el Poder Legislativo".

Y el aviso a manera cíe broma para cerrar: Les prometo
que por segunda ocasión voy a ver el Canal del Congreso sin
interrupciones...

GEMAS; Obsequia del presidente del PRI, Alejandra
Morena, ante la "suspensión temporal" de la coalición,

anunciada por PAN y PRD: "Ante cualquier duda, se los dice
el PRI, la alianza Va por México no está en riesgo

El proyecto de
AMLO requiere
de la unidad g
compromiso de

todos

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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MONREAL

as aspiraciones de los políticos tienen,
como todo en la vida, un límite en el
tiempo.
La paciencia y la templanza son

cualidades que abonan a una carrera
que pretende ascender hasta llegar a
la cumbre.

La Presidencia de la República es, en este caso, una meta
para la cual hay figuras que han esperado lo suficiente y
para las cuales no hay una oportunidad más.

Ricardo Monreal es, sin duda, un político con la experiencia
necesaria como para saber transitar en este tramo final y
apostar el todo portado a su objetivo máximo que siempre
fue ocupar la primera magistratura del país.

Pero Ricardo Monreal Ávila ha sido siempre un aliado
c!e Andrés Manuel López Obrador, más no un integrante
c!e su círculo de leales a toda prueba y por ¡o tanto no un
candidato para suceclerlo.

Líderes con la fortaleza de Andrés Manuel tienen limi

tantes claras con respecto a la continuidad de su proyecto
y su trascendencia histórica.
  Porello Monreal ha sido una pieza
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básica para el funcionamiento legis
lativo del Presidente, pero no entra
en el esquema del lópezobracloris
mo como modelo de trascendencia

transexena

Sin embargo,elzacatecanopo
see una fuerza política que no puede
serclesdeñacla porAMLOysusalia
clos. Tanto en el Senado como en la

propia estructura de Morena, Monreal es capaz de movilizar
un potencial importante de simpatizantes ele enorme valor
para la elección presidencial.

La ruptura con el Presidente de México es algo que el
senador calcula más en función de una posible reacción
virulenta del primer mandatario en su contra, que por una
iniciativa propia para declarar el inicio de su campaña como
independiente.

Yserá pronto cuando Ricardo Monreal tenga que tomar
una decisión para resolver esta difícil ecuación del pocler,
donde incluso los partidos ele oposición esperan con an
siedad la decisión final del hoy todavía líder de Morena en
la Cámara Alta.

La sucesión presidencial anticipada ha paralizado las
acciones de gobierno, centrando todo en campañas elec
torales de precandidatos con cargos dentro del gabinete o
al frente de la jefatura de la CDMX como Claudia Sheinbaum.

La guerra se ha desatado al interior de los liclerazgos
del partido en el pocler, y la disciplina en torno a la decisión
final de López Obrador no está garantizada al menos ante
figuras como el propio Monreal o un Marcelo Ebrarcl que
también se encuentra ante su posible última oportunidad
c!e acceder a la silla grande.

Por lo pronto, Monreal resistirá en la trinchera del Se
nado con un objetivo claro: defender su espacio de pocler
e intentar demostrar que sin negociar con él, la sucesión
presidencial en Morena podría complicarse seriamente.

Monreal
resistirá en
la trinchera
del Senado
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Es una figura emblemática y trágica del proceso de
descomposición e incertidumbre que se confirmó
en el cambio de siglo en esa parte del mundo

a muerte del exlíder soviético Mijaíl Gor
bachov animó debates en todo el mundo

sobre su persona y liderazgo. En Medio
Oriente, expresaron aprecio Israel, Jorda
nia, Egipto y las monarquías del Golfo; se
entiende, pues el entonces nuevo giro de
la política exterior soviética con Carbi se

materializó en intentos de acercamiento con esos países.
Gorbachov tendió la mano a los israelíes tan pronto se

convirtió en líder en 1985; autorizó incluso el aumento ele la
emigración de judíos de la Unión Soviética (URSS) en los años
1987 y 1988, luego en 1991.

La mayoría se fue a Israel, y modificó el rostro de la socie
dad israelí. Semanas antes del colapso de la URSS, participó
formalmente junto al presidente estadounidense George
H. Bush en la Conferencia de Madrid, con ¡a cual debutó el
proceso de paz árabeisraelí.

Las relaciones con Egipto registraron una notable mejoría
a partir de 1987, cuando el Kremlin le otorgó cierta flexibilidad
en el pago ele su deuda militar. Moscú estableció relaciones
diplomáticas con Muscaty Abu Dabi en octubre de 1985.
  Quienes en cambio padecieron
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la llegada cleGorbachovfueron anti
guos socios, como Siria y la Organiza
ción para la Liberación de Palestina,
a quienes el Kremlin marcó una clara
distancia tras su llegada. El entonces
presidente sirio, Hafez elAsad, com
prendió muy pronto el giro y se subió
al barco ele la coalición multinacional
contra la invasión de Irak, en 1991.

Gorbachov es una figura emblemática y trágica del proceso
de descomposición e incertidumbre que se confirmó en el
cambio de siglo en Medio Oriente.

Vlaclimir Putin, en el Kremlin desde 2000, deplora la herencia
de Mijaíl Gorbachov, pues aceleró el fin del imperio soviético.
Pero hacia Medio Oriente en general, y el tema árabeisraelí en
particular, la trayectoria de su política resuena con el legado
de su némesis.

Así, Putin no se presentó al funeral del presidente sirio,
Hafez aiAsad, y hasta 2004, su relación con Siria fue muy
distante. Consciente de las dificultades económicas de Rusia,
Putin retomó la venta de armamento, al tiempo que exigía
a Damasco pagar parte ele su cieucla, como condición para
nuevos contratos.

Putin nunca confió en el líder palestino Yaser Arafat; y el
conflicto checheno [y el sesgo antiterrorista) distorsionaron
por muchos años la percepción del Presidente ruso de la
cuestión palestina.

Fue la política del gobierno estadounidense que llevó a Putin
a convertir a Siria en la plataforma esencial de la proyección
internacional de Moscú.

Así, pues, la Rusia de Putin asume el "pragmatismo" (sólo
cuentan los intereses rusos) y rechaza las preferencias ideo
lógicas y la lógica de las alianzas en Medio Oriente. Fue Gor
bachov quien le marcó ese camino.

Gorbachou le
tendió la mano
a los israelíes

en su liderazgo

*Investigadora de El Colmex
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Nuesto país ya no sólo es el mayor productor del
fentanilo que consume Estados Unidos, sino que
está en plena transición para ser consumidor

il n la potencia número uno en producción
del fentanilo que se consume en Estados

H j Unidos se ha convertido México. No sólo
|P , eso, sino que estamos en plena transición
— para ser un país consumidor.

II Esa droga sintética, junto con las me
tanfetaminas, mató en un año a 107 mil 602

personas en Estados Unidos, de acuerdo con datos del Centro
para el Control y la Prevención de Enfermedades de EU. Ahora
está ganando adeptos en nuestro territorio: ele 2018 a la
fecha ha ido in crescendo el número de adictos mexicanos.

Ese ano, el gobierno federal registró 10 casos que requirieron
tratamiento médico, aunque los efectos de ese narcótico son
tan nocivos que todavía no se cuenta con una terapia efectiva
de desintoxicación. Para 2019, la cifra aumentó a 26 casos;
en 2020 a 72, y en 2021 se ubicaron 184

Hablamos sólo c!e los que acudieron a clínicas para intentar
reponerse del deteriorado estado de salud a consecuencia c!e
esa droga de laboratorio. Por cada uno de ellos hay cientos,
si no es que miles de adictos que no buscan ayuda médica.

Ante ello, el gobierno federal creó un sistema de alerta
temprana, con el objetivo de de
tectar consumidores de las llama
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das drogas emergentes, como el
fentanilo, también conocida como
droga zombi'e por sus efectos en el
comportamiento ele los adictos.

Debido al impacto c!e cíicha sus
tancia, la alerta es operada porSalud
y Gobernación, lo que llama la aten

' ción, pues el que esté involucrada
la instancia a cargo de Adán Augusto López, cuya función
primaria es garantizar la gobernabilidad del país, nos da
idea clara de la dimensión del riesgo a enfrentar. Y es q ue el
fentaniloya desplazó la producción de otros estupefacientes.
El 31 de marzo, el titular de la Defensa, Luis Cresencio San
doval, informó que la marihuana y la amapola redujeron su
producción, a raíz del tráfico c!e drogas sintéticas. De acuerdo
con José Andrés Sumano, investigador del Departamento
de Estudios Culturales en El Colegio de la Frontera Norte, esto
se explica porque producir fentanilo no requiere ciclos
agrícolas o grandes porciones de tierra y al fabricarse en
laboratorios es más fácil de ocultar. Tanto así que cambió el
negocio del narcotráfico, que ahora se enfoca en la fabricación
de fentanilo. Eso lo saben en EU: en su informe de Estrategia
Internacional de Control de Narcóticos 2022, el Departamento
de Estado se manifestó "extremadamente preocupado"
por el incremento en la producción de fentanilo en México.
Parafraseando al viejo WcilterWhite, mejor conocido como
Heisenherg, ele la serie Breaking Bcid: para Estados Unidos,
México no está en peligro; el peligro es México.

EN EL VISOR: Otra vez perdieron el senador de Morena
César Craviatoy sus patrocinadores ante el líder de
su bancada, Ricardo Monreal En su nuevo intento por
debilitarlo impulsaron a otro zaccitecano, Jasé Narra,
para la presidencia de la Mesa Directiva. Ambos
mordieron el polvo.

"México no
está en

peligro;
el peligro es
México"wc
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El jugador de la semana
Adán Augusto López es el jugador
de la semana. El secretario de Go
bernación se echó al equipo de la 4T
sobre los hombros y lo está sacando
del pantano.
Tuvo un gesto de histrionismo mo
numental: cuando se acercó en San
Lázaro a la oreja de Alito Moreno,
como si fuera Mike Tyson a punto
de darle un mordisco a su oponente,
pero él, Adán, con un susurro dejó a
Alito en la lona, noqueado.
Igual y no le dijo nada importante
y se limitó a anunciarle que al rato
comían esos tamales de chipilín
del Metro Nativitas que tanto le
gustan a los tabasqueños, pero co
mo pareció que le transmitía una
orden quedó como la mano que
mece la cuna a la vista de todos.
El secretario de Gobernación tam

bién sumó puntos en su encuentro
con los senadores de Morena, sobre
todo porque encontró el "tono" idó
neo para hablar con Ricardo Mon
real al lado, buscando acercarlo, pe
ro sin desconocer la rebeldía del za
catecano.

Total, una corcholata que ayuda al
presidente, no una corcholata a la
que el presidente tiene que ayudar.

Las tribus del PRI
El efecto Alito convierte al PRI en

una versión recargada del PRD, con
tribus que se mandan solas.
El ejemplo más claro de la balcani
zación tricolor son los diputados y
senadores que parecen legisladores
de partidos diferentes, con visiones
distintas, sin reconocer la autoridad
de nadie, cada quien con su cacho
de partido.
Algo similar ocurre con los priis
tas del Edomex y Coahuila, que
están procesando su cambio de
gobierno como si la dirigencia na
cional estuviera pintada. Al pare
cer sí lo está.
El problema principal con la dirigen
cia nacional actual es que se percibe
que hará cualquier cosa por salvar el
pellejo del presidente del CEN y las
consecuencias que eso tenga en el
partido es algo secundario.
Eso parece. Y en política, se sabe, lo
que parece es.

Marina no puede responder eso
Tal parece que para conocer el esta
do de salud que guarda el ahuehuete
que se plantó en Reforma, en lugar
de la palma, hay que saber ciencias
ocultas. No botánica, sino nigro

mancia y como la secretaria de Me
dio Ambiente, Marina Gómez, no es
maga, no puede responder eso. ¿A
quién les recuerda?
Lo cierto es que el árbol se ve muy
desmejorado. Como está en un si
tio emblemático de la ciudad la
gente tiene curiosidad. ¿Qué pa
só? Si hubo vandalismo malo, si
no saben cómo cuidarlo, peor.
Dice la secretaria que alguna gente
se llegó a subir al ahuehuete, acaso
para tomarse selfis. Total, ni ciuda
danos ni funcionarios lo protegieron
y ya está en las últimas.

La crisis de Arganis
Para nadie en la SCT fue una sor
presa que el ingeniero Jorge Arganis
DíazLeal se separara temporalmen
te del cargo.
Muchos dicen que ejercía el puesto
de manera, digamos, honoraria, por
su larguísima y respetada carrera,
pero no como una presencia sustan
tiva en la dependencia.
Se queda al frente Jorge Ñuño,
uno de los subsecretarios que ha
tenido una carga extra de trabajo
desde hace meses.

Ojalá Arganis supere la rápido es
ta crisis»
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SUBE Y BAJA

Patricia AvendañoO Consejera presidenta del IECM

Ante el seve
ro recorte en su

presupuesto, ha
intentado salvar

plazas estratégi
cas mediante el
reforzamiento

de unidades distintas a las que van a
desaparecer.

Steve Bannon

Ex asesor de Donald Trump

El aliado de

Trump prevé
entregarse por
nuevo caso pe
nal que le acusa
de recaudar fon
dos para cons

truir un muro a lo largo de la fron
tera sur de Estados Unidos.
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ANIMALIDADES...

QUE NO LES VENGAN CON QUE LA LEY ES LA LEY
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com
Ya que estoy en esto del salvaje

maltrato y mentecata crueldad
hacia los toros, recordarán los
amables seguidores de este es
pacio que apenas hará cuestión

de dos textos... por ahí... celebré la Sus
pensión Provisional, que posteriormente
se resolvió como Suspensión Definitiva,
otorgada por María Citlallic Vizcaya Za
mudio, Jueza Segundo de Distrito en el
Estado de Zacatecas, en respuesta a la pe
tición de Amparo interpuesta por el abo
gado Jorge Rada, en representación del
Colectivo Nacional Anticorrupción, A.C.
Ello, para que no se pudieran efectuar 10
"corridas de toros" programadas para la
Feria Nacional de Zacatecas 2022, preci
samente llevándose a cabo este septiem
bre. Bueno... pues... resulta que el mal
ejemplo presidencial de no respetar EL
RECURSO (ya ven lo del Tren Maya) mal
cundió y fue desacatada la resolución,
inclusive desde la Suspensión Provisio

nal, por cuanto se siguieron promovien
do los "seriales taurinos" y la venta de bo
letos para los mismos, seguramente en la
confianza de que la empresa promovente
cuenta con un socio muy influyente: Ar
mando Guadiana Tijerina, senador por
MoReNa, pero más que eso, gran amigo
cho de don AMLO. Así las cosas...

Ya se presentaron los reclamos corres
pondientes a la delicada desobediencia y
no sólo contra los organizadores de los
eventos taurinos, sino también contra
"otras autoridades" como bien estará en

tre ellas el (des)gobernador David Mon
real Avila, por cierto abogado, al haber
permitido... aunque haya sido en plaza
prácticamente vacía... el desarrollo de

"corridas", lo que no solamente mostró
un cínico desacato que les deberá costar
prisión y multa a los involucrados, sino ac
ción por la que también deberán respon
der tras la infracción a varias legislacio
nes más. Vamos a ver hasta dónde llegará
la justicia. Estaremos pendientes.

En otro tema, les cuento que ayer tem
prano topé con una nota en el periódico
Reforma que me dejó en la lona. Resulta
que en el Municipio de Chimalhuacán, Es
tado de México, al parecer es costumbre de
sus habitantes dejar bolsas de basura con
"sorpresas" en su interior, asunto del que
han venido percatándose los trabajadores
municipales al escuchar ruidos, llantitos
o notar movimientos cuando las levantan.

¿De qué se trata?... De perritos y gatitos
recién nacidos, metidos a su vez en bolsas
de plástico más pequeñas y bien anuda
das para que se asfixien. La cantidad diaria
es una leperada. Siete animalitos, prome
diando, del pasado marzo a la fecha. Los
que son detectados todavía con signos ví
tales, según, son derivados al antirrábico
local para su atención médico veterinaria
y posterior puesta en adopción, de sobre
vivir. Bendito Dios, los recolectores de la
basura a quienes debemos tanto cada ciu
dadano y siempre comentaron al diario
referido que a partir de tal descubrimien
to buscan con cuidado que no haya criatu
ritas vivas antes de meter a la trituradora
los desperdicios. Tratándose entonces de
un delito, porque lo es, algo y pronto ten
drá que hacer la presidente municipal del
lugar, doña Xóchitl Flores Jiménez. Con
fío en que como mujer y madre, su natu
raleza protectora la haga responder eficaz
y eficientemente para erradicar la manía.

Esterilizar deberá ser prioridad para su go
bierno, así como sancionar la falta confor
me a derecho y a como dé lugar»
producciones_serengueti@yahoo.com
Tras años de lucha y de continuos recla

mos internacionales y boicots
al españolísimo lugar entratándose de un
evento declarado "fiesta de interés turís
tico", se logró desde hace seis años la pro

hibición del sanguinario
"Torneo del Toro de la Vega" que, para

quienes no sepan de qué va,
solamente les puedo citar que es una

"tradición medieval" indescriptible
mente cruenta a partir de que ferozmen
te hunden lanzas en los costados al ani

malvíctima. Tal "festejo", promovido por
el Ayuntamiento de Tordesillas en com
plicidad con la Junta de Castilla y León,

pretende ser restablecido dizque regulán
dolo, claro, tramposamente, porque in

cluiría permitir a los "lanceros" encajar a
la víctima 7 divisas mediante punzones
o arpones de hasta 8 cms de largo, cau

sando a los animales heridas con trayec
tos de hasta 12 cm de profundidad, lo

que además de provocarles terribles do
lores los conduciría irremediablemente
a un colapso pulmonar y por lo tanto a

una muerte lenta y agónica. Sépase ade
más que tales artefactos criminales no

tienen un tope y sí mayor longitud inclu
so que los reglamentarios para una "corri
da". Ayudemos entonces de nueva cuenta
al sector protector de la Madre Patria, pa
ra esta particular ocasión representado en
gran parte por el Partido Animalista PAC
MA, firmando y compartiendo de inme

diato nuestro desacuerdo, ya que el even
to está programado para reinstalarse el

próximo día 13:
https://firma.pacma.es/noaltorneotoro

delavega2022
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Opacado por los estrépitos de
la pendencia sobre la Guar
dia Nacional y su absoluta
adscripción a la Secretaría
de la Defensa en un afan de

militarizar lo ya militarizado, en una
más de las bizantinas discusiones nacio

nales, nadie puso suficiente atención so
bre un episodio verdaderamente hilaran
te de la conferencia mañanera del pasa
do martes.

Me refiero a la parte relacionada con
la salud. O, mejor dicho, con la desven
turada colección de memeces dichas en
torno de ella, tanto por el, señor López
"Gatelinflas", subsecretario de la SSa
como por la indescriptible señora Alva
rezBuylla, destructora general del CO
NACYT.

La presentación de las aportaciones
mexicanas a la ciencia universal corrió
a cargo del doctor Jorge Varela quien
anunció urbano y feliz:

"...El doctor Hugo LópezGatell pre
sentará el marco normativo de la medi
cina tradicional en México, así como los
elementos fundamentales del proyecto
de la nueva norma de partería...

. .Hoy nos acompaña la doctora Ma

ría Elena ÁlvarezBuylla, quien nos pre
sentará los avances del nuevo Conacyt
en ciencia y saberes tradicionales para
la salud y el bienestar del pueblo de Mé
xico".

Y los aludidos dijeron cosas realmen
te sorprendentes. López Gatelinflas ha
bló de vacunas, cosa cercana, como to
dos sabemos a la medicina tradicional y

la herbolaria, y en pleno contraste con
la evolución clínica universal sin cuyo
concurso los muertos por la pandemia
hubieran sido cientos de millones en el

mundo, elogió el trabajo de yerberos y
parteras "tradicionales".

Pura demagógica moda indigenista,
como se prueba con los dichos de la se
ñora María Elena:

. .proponer una ciudadanía en salud
y eliminación del extractivismo de este
gran conocimiento que está en la raíz, de
hecho, de muchas medicinas que luego
se vuelven pues privadas para grandes
consorcios. Ahora se está promoviendo
una protección pública.

En el caso de la partería se ha tra
bajado intensamente acompañando este
proceso de atención tradicional y de cui
dado también de los casos que pueden

estar siendo de riesgo, que deben de ca
nalizarse al sector salud.

"...Hay un centro público de investi
gación de Conacyt, el Ciesas, que coor
dina un trabajo con 180 parteras en 14
pueblos originarios... "

Hombre, pues si el Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología se aboca a traba
jar con 180 parteras en 14 pueblos origi
narios, ya la hicimos. Dejemos a otros los
viajes a la Luna y la inversión en la Inte
ligencia Artificial (aquí carecemos hasta
de la natural); nosotros seguiremos con
el puja, puja, madrecita, las tisanas de
gordolobo y cuachalalate y los chiquea
dores de hoja de ruda.

¿Dónde habrán quedado los demás
rollos de esta señora, ¿dónde los respi
radores?, ¿Dónde su milagrosa vacuna

Patria, tan inexistente como para ir a
Cuba a comprar un brebaje de babalaos
llamado, vacuna Abdalá? ¡Viva Novak
Jocovic!

Pero el campeón de la batea de ba
bas fue un fantoche llamado Edgar Pera
za Chan, médico tradicional maya (sic):

"...Para nosotros una mirada puede
ser medicina, el canto del pájaro puede
ser medicina, el viento es medicina, el

agua es medicina..."
Entonces, ¿para qué quieren vacu

nas?

ZIRION

Han llamado la atención la proliferación
de bardas con propaganda y espectacu
lares del diputado federal, Xavier Gonzá
lez Zirión, quien en la Ciudad de México
ganó por mayoría de votos un distrito en
Alvaro Obregón, derivado de su trabajo
de muchos años, iniciado desde los tiem
pos del Distrito Federal.

Con un equipo de alrededor de 7 mil
activistas en la capital y podría, por sí
mismo, como candidato independiente,
si fuera el caso, contar con un represen
tante en todas las casillas para la próxi
ma elección en la capital.

El diputado aliancista aspira a la Je
fatura de Gobierno, a través de su estruc
tura y de propuestas para el problema
del agua, mediante el aprovechamiento
de la captación y filtración controladas,
así como el mejoramiento del transporte
público con la generación de infraestruc
tura; aunado a la inclusión de organiza
ciones de la sociedad civil, en un 25 o 30
por ciento de las candidaturas*
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Dicen los que saben que si
alguien en la Ciudad de México
pensaba que el Movimiento
Ciudadano abriría las puertas a
candidatos externos está muy
equivocado, pues el partido de
Dante Delgado amarró ya a
SALOMÓN CHERTORIVSKI
como su abanderado

para contender en 2024,
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Ha trascendido que, entre el exprocura
dor de la República, Jesús Murillo Ka
ram, y el exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya Austiri, ambos enfrentando car
gos en su contra por parte del gobierno
federal, estuvieron a cargo de la fuga del
barco más importante de la flota de
Oceanografía, el Go/íaf/i valuado en
245 millones de dólares.

Las versiones apuntan a que el entonces
abogado de la naviera, Ornar Olvera,
amigo cercano de Emilio Lozoya, se pu
so de acuerdo con Murillo Karam para
que el barco se perdiera en altamar el 28
de febrero del 2014 mientras la PGR to

maba las oficinas de Oceanografía por
el presunto fraude a Banamex.

La embarcación fue adquirida por la fir
ma noruega Norsk Tillitsmann. sin em
bargo, nadie sabe a dónde fue a parar el
dinero de la venta. El problema es que
las empresas acreedoras afectadas pla
nean demandar a Banamex y al mismo
exprocurador por el daño patrimonial
que representó perder una de las em
barcaciones más modernas para la in
dustria petrolera y que con su pura ven
ta pudo evitar el cese de operaciones.

Ahora que se discute el aumento de la
participación de las fuerzas armadas en
el pais, salta a la vista el senador Eruviel

Ávila, y es que en tierras mexiquenses se
comenta que su atención ha estado cen
trada en apoyar las aspiraciones de la
diputada Ana Lilia Herrera, quien se ha
fijado como meta la candidatura del Re
volucionario Institucional por el Estado
de México.

Sin embargo, el camino para llegar a su
cometido se vislumbra más que distante
y el tiempo se agota, pues antes de que
finalice este mes, el partido tricolor ten
drá que emitir humo blanco y las predic
ciones no favorecen a Herrera Anzaldo,
quien se dice 'coquetea' con un rápido
salto a Movimiento Ciudadano, en don
de no haría más que impulsar divisiones
con el senador Juan Zepeda.

Además, la posibilidad de que el lla
mado movimiento naranja se sume a
una eventual alianza opositora es
prácticamente nula, esto porque, aun
que se antoja muy pero muy difícil ob

tener el triunfo en la capital en el
próximo proceso, la intención es for
talecer la presencia y comenzar a ga
nar plazas en solitario, como lo ha he
cho ya en otras entidades.

Nos cuentan que el conflicto entre el go
bierno de Ciudad luárez, Chihuahua, de
Cruz Pérez Cuéllar, y la empresa Pro
motora Ambiental de la Laguna S.A. de
C.V. comienza a avivarse ahora que la
Dirección General de Servicios Públicos

propuso una multa de 4.2 millones de
pesos a la compañía por fallas en su ser
vicio de recolección de basura.

El tema ya atrajo la atención de la Co
misión de Servicios Públicos Munici

pales, de Austria Galindo, que buscará
echar a andar una estrategia de reco
lección y evitar una crisis de basura
como la acontecida hace unos meses,
que afectó al 15% de las colonias del
municipio.
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El periodismo como
pilar de la democracia
A nivel mundial, Irene Khan, Relatora Especial sobre la promoción
y protección del derecho a la libertad de opinión y de expresión, alertó
sobre el declive de la libertad de los medios y el aumento de las ame
nazas para la seguridad de las y los periodistas. La Relatora de la ONU
advirtió que, esta reducción de las libertades y seguridad de la prensa
podría tener consecuencias preocupantes para los derechos humanos,
la democracia, la participación y el desarrollo.
A través de su informe "For

talecimiento de la libertad

de los medios de comuni

cación y de la seguridad de
los periodistas en la era di
gital", Kahn destacó que

las tres grandes amenazas contemporá
neas para el ejercicio seguro y libre del
periodismo son la impunidad de los crí
menes contra periodistas, los ataques de
género en línea y la vigilancia digital se
lectiva. Además, se señaló otro desafío
importante para la prensa: la pérdida de
confianza de la ciudadanía.

En el panorama nacional, el año 2022
se ha considerado como el más mortífero

para las y los periodistas en la historia de
México. De acuerdo con la organización
Reporteros Sin Fronteras, en los primeros
ocho meses del año, 14 periodistas han si
do asesinados, y 10 esos casos podrían
guardar relación directa con su labor in
formativa.

En esta coyuntura, el 8 de septiembre
conmemoramos el Día Internacional del

Periodista, una jornada que nos brinda la
oportunidad de reflexionar sobre la im
portancia de su trabajo para la democra

cia, las libertades y el ejercicio del dere
cho a saber de la sociedad. Así como, para
reconocer su labor, y rendir homenaje a
las y los periodistas que han sido asesina
dos por ejercer, con valor, su libertad de
expresión.

Sobre la importancia de la prensa para
la democracia, la Relataría Especial para
la Libertad de Expresión (RELE) de la Co
misión Interamericana de Derechos Hu

manos (CIDH) ha sostenido que el perio
dismo está llamado a ejercerse en función
de la democracia y los derechos humanos,
asi como la democracia debe procurar es
tar acompañada del periodismo profesio
nal. Para Pedro Vaca Villareal, Relator Es
pecial para la Libertad de Expresión de la
CIDH, el periodismo es la manifestación
primara y principal de la libertad de ex
presión, y en consideración a la relación

intrínseca con la democracia, que debe
asegurarse un entorno de trabajo seguro
para la prensa.

La labor informativa de la prensa es un
pilar para las democracias, pues un ejerci
cio periodístico independiente, crítico,
plural, y con la plena garantía de la seguri
dad y de los derechos humanos de las y

los profesionistas es indispensable para
una sociedad más informada y participa
tiva. así como para asegurar la función in
formativa en la denuncia y difusión de los
problemas que nos son comunes. Un pe
riodismo desde la pluralidad, la libertad y
la independencia también cimenta la
construcción de ciudadanía, al estimular
la circulación libre y dinámica de opinio
nes. ideas e información, incentivando el
conocimiento, el debate y la participación
de la sociedad, lo que a su vez fortalece al
Estado de Derecho y nutre la vida pública
de las comunidades.

En el marco del Día Internacional del

Periodista reconocemos la urgencia de
consolidar esquemas que garanticen la
protección del ejercicio periodístico y de
la libertad de expresión.

Asimismo, expresamos la más grande
solidaridad con las familias de las y los
periodistas asesinados, sus colegas y con
el gremio periodístico.

Comisionada presidenta del Inai

En e]_ marco del Día Internacio
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nal del Periodista reconocemos la

urgencia de consolidar esquemas
que garanticen la protección del
ejercicio periodístico y de la li
bertad de expresión. Asimismo,

expresamos la más grande soli
daridad con las familias de perio
distas asesinados, sus colegas y
con el gremio periodístico.
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El tamaño del problema
El que la Guardia Nacional dependa legalmente en lo
administrativo y operativo de la secretaría de la De
fensa Nacional, no resolverá de fondo el problema que
ha escalado este sexenio a otras vertientes como la

crisis que reventó al interior de las fuerzas armadas.
Dos factores asoman con urgencia y han quedado de
lado en el debate en el Senado de la República, en
torno a los cambios en leyes secundarias para que la
GN pase a formar parte de la Sedeña.

El primero es que la Guardia Nacional no es lo que
el discurso presidencial ha querido presentar como
respuesta al agudo problema de inseguridad y violen
cia que se ha desbordado en el país este tercer año del
sexenio. El segundo es que al interior del Ejército y la
Fuerza Aérea existe un desgaste entre oficiales con
varios años de experiencia, quienes han optado por
adelantar su retiro del servicio una vez cumplido el
periodo de 20 años que marcan las leyes castrenses,
lo que ha originado un déficit de mandos medios.

El despliegue de la GN es disuasivo, por ende no bus
ca acabar con la violencia ni resolver la inseguridad que
se ha instalado en la vida cotidiana de los habitantes de

la mayor parte del país. Como cuerpo de disuasión cu
brirá lo que antes hacían unidades operativas del Ejérci
to, por ejemplo en lugares como Tamauüpas o Micho
acán, donde desde hace tiempo han sido comunes los
ataques de bandas criminales con fusiles de alto poder a
unidades castrenses que patrullan calles y ciudades.

La militarización con o sin Guardia Nacional no es

algo de este sexenio, es el resultado de la evolución del
desmantelamiento de las policías civiles, locales y a

nivel federal, donde la corrupción pudo más que la
actitud y el servicio profesional de una minoría que
fue borrada del mapa en las últimas dos administra
ciones. donde sus mandos en altos cargos pactaron sin
recato con el crimen organizado.

El empoderamiento criminal no es algo que vaya a
resolver la militarización de la seguridad pública. Que
las organizaciones criminales disputen al Estado el
monopolio de la violencia, es resultado de un proceso
de descomposición nacido de la alternancia en el po
der político que alcanzó el climax en el sexenio de
Felipe Calderón, cuando la PGR fue desmantelada y la
parte nodal de sus funciones las absorbió el Ejército.

Este proceso acusa un desgaste al interior de la mi
licia, algo que la clase política y gran parte de la opi
nión pública pasan por alto. Como documentó El Sol
de México el pasado 26 de agosto ("Crisis en las fuer
zas armadas"), en esta primera mitad del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador ha crecido la cifra de
militares con experiencia operativa que han decidido
darse de baja de la institución por la sobrecarga de
trabajo, la desmoralización y el poco apoyo institu
cional en asuntos legales dentro del servicio.

Como respuesta la Sedeña echó a andar a partir del
1 de agosto una directiva para buscar parar esta sang
ría, se ordenó contabilizar como tiempo doble de ser
vicios las tareas de los militares comisionados en al

gunos de los siete despliegues operativos en el país.
Porque "el tamaño del problema", que visualizó

López Obrador al iniciar su sexenio que lo hizo cam
biar de opinión y conservar al Ejército en tareas de
seguridad, tiene distintas y muy complejas vertientes.
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¿PROXIMO CHAPULINAZO?
" K n t ierra s in<^ iy uense s record aron en til ti mas fech a sel
O.oípb.re de Eniviel Avila, y es que el senador ha permanecido
prácticamente ajeno a sus actividades en la Cámara Alta
para príorizar su apoyo z Ana Lilia Herrera. Resulta que
el legislador retomó protagonismo a propósito de su
posicionamiento contra el incremento de las fuerzas armadas
en la seguridad pública del país, no obstante, durante el
último;añosólo ha figurado en la entidad con ^
de dar elementos suficientes para que la diputada consiga
sostener el estandarte del Revolucionario Institucional, en los
comicios del próximo año. En contraste, más de un cálculo
apunta a que las tablas de la aspirante no le alcanzarán para
ser la elegida antes que acabe el mes, pues el tricolor se
prepara para emitir veredicto y no luce como favorita, así,
las versiones de chapulinazo a Movimiento Ciudadano no
se han hecho esperar, ni tampoco aquellas sobre que sólo
fragmentará las filas naranja.

DEJA JORGE ARGANIS LA SICT
Jorge Arganis DíazLeal, qu ien hasta este miércoles era
titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes .(SICT),dejó.su cargo
aiestiones de salud. A través de las redes sociales de la
.dependencia federal,Ja SICT dio a .conocer
del funcionario, por lo que en su lugar estará Jorge Ñuño
Lara, nuevo responsable del despacho. En un segundo
mensaje, la SICT dio a conocer que, el titular de Segob,
informó que el Ing. Jorge Arganis DíazLeal se reincorporará a
la SICT en los próximos días

LOZOYA LOGRA AMPARO
La defensa de Emilio Lozoya Austin, exdirector director
de Petróleo Mexicanos (Pemex), logró un amparo ante un
Tribunal Federal, el cual ordenó dejar sin efecto *a resolución
de la medida cautelar de prisión preventiva justificada por
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el caso Qdebrecht. Por lo que el exfiincionario, en el sexenio
de Enrique Peña Nieto, podría llevar su proceso judicial en
libertad luego de que un juez giró su captura por parte de la
Fiscalía General de la República (FGR), Durante el transcurso

Gabriela Guadalupe
Rodríguez Escobar, titular del Primer Tribunal Unitario en
Materia Penal, ordenó que se evalué nuevamente el. caso de
Lozoya.

CDMX, SEDE DEL DIALOGO ECONOMICO
DE ALTO NIVEL
*La Ciudad de México será sede de la segunda reunión del
Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) el próximo 12
de septiembre, revelaron fimcionarios de los gobiernos
de México y Estados Unidos. De acuerdo con la Secretaría
de Economía (SE), la reunión tiene el objetivo de "evaluar
el avance de las prioridades estratégicas económicas y
comerciales que ambos gobiernos hemos acordado para
fomentar el desarrollo económico regional, la disminución
de la pobreza y las desigualdades de nuestras poblaciones".
Añadió que la reunión será presidida por la titular de la
dependencia.. Tatiana Clouthier, y la secretaria de Comercio
estadounidense, Gina Raimando.
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SE MANTIENE ALIANZA EN CDMX

PRI y PRD, nos dicen que en el Congreso de la Ciudad se mantiene sin
cambios y que precisamente hace linos días se reunieron en el legislativo
local la presidenta del PRD, Nora Arias; el líder del PAN, Andrés Atayde;
el del PRI, Israel Betanzos; y de Movimiento Ciudadano, Roy lid Torres,
con motivo de la instalación de la Mesa Directiva del Legislativo local.
Y aunque cada uno trae su propia agenda, no existe ninguna diferencia
legislativa entre ellos y por lo tanto la alianza se mantiene. Ya veremos si
eso se mantiene cuando estén más cerca las elecciones.

DOBLE RECONOCIMIENTO

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
hizo un reconocimiento a los elementos de la Guardia Nacional, que
fueron comisionados a la Coordinación Nacional Antisecuestros debido
a que el Congreso de la Ciudad los distinguió con la Medalla ú Mérito
Policial 2021. "Reconocemos el valor, esfuerzo y dedicación de nuestros
compañeros de la CONASE que recibieron la Medalla al Mérito Policial
en d Congreso de la Ciudad de México,'por la detención de objetivos
generadores de violencia. Con su trabajo contribuyen a la construcdón
de la paz", destacó la funcionaria a través de sus recles sociales. Cuatro

APOYO A NUEVO LEÓN
»La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dio a conocer que d Gobierno
capitalino ha apoyado al Estado de Nuevo León con más de 3 millones
i?. 1 i tros de a gu a. A través desus.redes socjales destaró
de agosto, y hasta este miércoles d Sistema de Aguas de la Ciudad de
México había hecho esta disttibuctáa "Hoy en Gabinete de Seguridad,.
el comandante Oscar Rentería de la SEDEÑA me reportó que hemos
apoyado con la distiibudón de 3 millones 674 mil litros de affua en 187
colonias de Monterrey, NL", precisó la mandataria.

TESTAMENTO GRATUITO
• En conferencia de Prensa, el Consejero Jurídico de la CDMX, dio a conocer
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que, el Gobierno capitalino en conjunto con el Colegio de Notarios
Sedarán ala¡.población a .tramitarsu .testamento gratuito
costo, en las Ferias del Bienestar/Jornadas Notariales que se realizarán
en las 16 alcaldías. El funcionario precisó que este beneficio también

r.4 y".1!1.^ ^ VA I l.1^: f. ? A'.1.! T.'.'v.
Regularización Territorial, incluso vía telefónica. En el marco del mes del
testamento, detalló que para las personas adultas mejores d trámite será
gratuito y dijo que en lo que va de este año se han realizado 22 mil 833
solicitudes del trámite testamentario.
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¿Militarización
o algo distinto ?

n el plano más abstracto, se es
tá diciendo queiarelorma "mi
litariza la.seguridad pública en
México". Me atrevo a poner en
la mesa algunas precisiones.
La seguridad pública federal
se militarizó en México desde

que se extinguió la policía federal y se creó
la GN con extracción militar, principios mili
lares de cuerpo y reclutamiento primordia I
mente militar en sus mandos. Ahora bien, la

seguridad pública, es» al menos en un 50%,
estatal y municipal, y lo que sigue habiendo
ahí, con notables excepciones, son policías
lósales que, desalbrl uñadamente, ni son mi
litares entrenados ni son civiles con verda

deras competencias policiales que permitan
ejercer una labor eficiente.
Las policías locales no tienen el poder

de luego, pero tampoco la educación jurí
dica y cívica necesarias, y mucho menos un
sistema de incentivos idóneo (salario digno,
Seguridad social complementaria al riesgo)
para ejercer las labores de protección y pre
vención que la policía,cemoconcepio y tam
bién como mandato const.il ucional, requiere.
Ln el segundo nivel, la discusión es acer

ca délos riesgos fie que la Sedeña controlé
operativamente a la GN. Los expertos en de
rechos humanos señalan que los militares no

están entrenados para tareas de seguridad.
figo sigue el paradigma del tipo ideal fiel
soldado y el del policía. Efectivamente los
arquetipos no tienen nada que ver uno con
otro. 1:1 primero está entrenado para elimi
nar al enemigo; el segundo para prevenir el
delito e investigar posibles ilícitos en la vida
civil. En los techos, empero, el ejército lleva
másele 20 años dedicando una buena parte
de sus recursosa la seguridad pública y la se
guridad ciudadana. Muchos de los soldados
que hoy están activos en tareas de seguridad
tienen ya una formación, pero sobre lodo
una experiencia, híbrida. No es que sea ideal,
simplementees necesario aclarar la realidad
para discutirla.
Los oíros rubros de riesgo extrapolan

también el control administrativo y operativo
fie la Sedeña a la conversión automática del
fuero civil al fuero militar en lodo lo relativo

a la GN. El código de j uslicia militar es, de he
cho, más severo que los códigos penales fiel
fuero civil. Ese todavía contempla, por ejem
plo, la peña de muerte (aunque se conmuta),
penas fie prisión aumentadas y garantías pe
nales ref lucidas. Ahora bien,estas gara ñ lías
reducidas son para el soldado que comete
un flelilo, no para el civil que es arrestado
por mi militar. Cuando en la comisión de un
delil o el proba ble es un civil, sigue aplicando

Contra RéplicaFecha: 08/09/2022
Página: 2

Area cm2: 435

1 / 2

Columnas Políticas

Nota al pie / Israel González Delgado

Israel González Delgado

Costo: 82,380

Página 127 de 193



el derecho penal del fuero civil, no mililar,
sin importar que haya sido un milit ar el que
haya realizado las labores de inteligencia, el
arresto o cualquier olra acción que derive
en la detención fiel probable responsable.

Por úllimo, lo que pretende la legislación
eS reconocer una realidad más que provocar
una nueva situación; regularizar lo que de
hecho ya hacen las fuerzas armadas y en el
caso de la GN, la situación administrativa,
fie infraestructura y hasta de nóminas, en la
que se encuentran miles de sus integrantes.
¿Equivale todo lo anierior a "defender" los
cambios legislativos o a apoyar el traslado de
la GN a la Sedeña en su núcleo? No. ¿Quiero
ctilotices que el rey de Inglaterra pueda en
trar aquí y hacer lo que quiera? No, tampoco.
Simplemente se acolan los términos de. la
discusión para no estar teorizando en ácidos
ni echando fuego al escándalo con alegorías
de dict ad itras militares. Ah, y efectivamente,
si el caso llega a la corle, anularán las refor
mas. No tienen cómo no hacerlo.
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Votar en prisión
Aprehendidas desde 2002 y aun sin

sentencia., dos personas recluidas
en el Centro Estatal de Reinserción
Social "I I Amate", en Cintalapa,
Chiapas, que se auto adscriben
como tzotziles, presentaron en ju
nio de 2018 sendos escritos ante

el Tribunal Electoral federal en los que se dolieron
de no poder votar debido a la presunta omisión rlél
INE de emitir lincamientos para permitírselos pues,
efectivamente, en esa situación 110 tienen suspen
didos sus derechos políticoelectorales.
Alegaban, además, correctamente, que su dere

cho a la presunción ríe inocencia no había sirio con
trovertirlo ni restringido todavía por el ministerio
público y menos por una autoridad judicial local.

En lebrero de 2019, el tribunal les rlio la razón.
En su sentencia, declaró lunrlada la omisión alega
da y ordenó al INE corregirla implementando una
primera etapa de prueba para garantizar el voto
activo de personas en reclusión no sentenciarlas.
Reconoció que el INE cuenta con los órganos

capacitados y competentes para organizar los pro
cesos electorales, así como el diseño de la captación
del voto para casos extraordinarios. Y que dentro
de los mecanismos para la implemeniación rleesta
modalidad ríe voto,el instit uto podría valorar diver
sos sistemas conforme a los ¡esludios y diagnóst icos
que realizara, entre los que podría considerar el
voto postal o por correo.

Para esa primera etapa, ríe prueba, el INE que
dó obligarlo a tomar en consideración una mues
tra representativa de las personas en prisión que

abarcara las 5 circunscripciones plurinominales
y diversos distritos electorales. Por otro lado, que
el programa debería abarcar centros de. reclusión
femeniles y varoniles, Con perspectiva de género e
inlerculluralidarl.
El fallo mandato al INE coordinarse con las

autoridades penitenciarlas y jurisdiccionales co
rrespondientes y crear un grupo de trabajo inte
rinslil ucional y ínult ¡disciplinario, con esas u otras
autoridades de la materia.

Einalmente, al parecer para hacer un llamarlo a.
la acción (que.no ha acontecido) el Tribunal Electo
ral ordenó ciar vist a a ambas cámaras del Congreso
de la Unión y a los correspondientes órganos legis
lativos de lorias las entidades federal ivas

En acatamiento a la sentencia, el INE realizó en
junio rlé 2021 esa.primera, prueba piloto del volo de
las personas en prisión preventiva (VPPP) en la cual
se implemento la modalidad ríe volo anticipado
aplicarla en 5 Centros Eederales ele Readaplaeión
Social.

Además, durante el proceso electoral local de
2022 ríe Hidalgo, se implemento el VPPP, derivado
una reforma legal que dispuso que, "LaCiudadana o
el ciudadano que esté privarla o privarlo de la liber
tad y no le hayan dictado sentencia, condenatoria,
podrá votar en los procesos electorales y en cual
quier mecanismo local de participación ciudadana,
organizados en el Estarlo ríe Hidalgo". Le cuent o más
en entrega posterior.
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Olftización
de Vacunas

Hace unos días, el subsecretario
de Prevención y Promoción de
Ji Salud. Hugo l.ópe/. (.alelí, in
formó que el gobierno mexicano
adquirió 9 millones de dosis de
vacunas conlra el Covid19, la cu
bana "Mídala". y que estas serán

aplicadas en niños y niñas de 5 a 1 i años quede
acuerdo a dalos del propio funcionario, suman
alrededor de 15 millones 370 mil 73 personas.

Pese a que esto pudiera ser una acción espe
ranzadora, existen un par de problemas que no
lo hacen ver así y el primero de ellos es que la
vacuna, cu baña no ha sido aprobada por la Orga
nización Mundial fie la Salud, (OMS), de tal forma
que los especialistas recomiendan no aplicarla a
estos menores porque prácticamente serían "co
nejillos fie indias". O sea, México sería la sede de
un ensayo clínico más que pudiera o no resultar.
A principios de esté año, Cuba aceptó un "pe

queño retraso" en la obtención del aval por parla
de la OMS pero hasta la fecha. Abítala sigue sin
tener lo que m sin duda, un importante aval.
El gobierno cubano cuenta con otra vacuna

llamada Soberana y junto con Abdala, han tenido
mayor uso tanto en la isla caribeña como, en oíros
países como: Venezuela, Nicaragua y Vielnam,
porsieslo úllimo tuviera algún mensaje política

Abdala. eí> un poema dramático escrito por
José Martí cuando tenía 15 años y que relata la
defensa, de su tierra, que hizo un joven, ante la
amenaza de un conquistador. Sin embargo, inde

pendientemente de esto, vale la pena reflexionar
sobre la oportunidad que brindó la pandemia
de Covid19 para que el tema de las vacunas se
politizará a nivel mundial.

En el más reciente reporte, a febrero del 2022,
la Organización Mundial de la Salud ha autoriza
do las vacunas de PlIzer/BioNTech, AstraZeneca/
Oxford, Janssen, Moderna, Sinopharm, Sinovac,
Bharat y Novavax. Otras vacunas continúan sien
fio esi lidiadas y además, agencias reguladoras
nacionales CARN) han autorizado otras vacunas
contra la (()\ 11)19 en países específicas.

La Organización Panarnericana fie la salud,
(OPS), "destaca que las vacunas aprobadas, ya
sea por la OMS o por una agencia regulatoria na
cional esirina. son muy eficaces para prevenir la.
enfermedad grave y la hospitalización contra las
variantes delta y ómicron, así como conlra otras
variantes de preocupación".

De lo anterior, bien puede desprenderse que
posiblemente. Ahílala no lia pasado las pruebas
y filtros que impone la OMS para autorizar el uso
fie la vacuna cubana.

En México, el plan que se siguió para la va
cunación fie su población, fue a todas luces? su
mamente mal planeado y esto se lo debemos al
subsecretario López Gatell. De tal suerte, repre
senta un gran error la intención de aplicarla en
el grupo de menores de 5 a. 11 años, sin tomar
en cuenta nada, menos, la opinión de los padres.
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Guardia Nacional:
las horas clave
1 tema de la seguridad es uno de los que mayores debates genera
en México, desde el periodo de la "guerra contra, el narcotráfico'3
hasta la política de "los abrazos no balazos" las dificultades para
encontrar una solución a los problemas fie inseguridad que vive él
país parecen tener como única vía la presencia del Ejército en las
calles. Se viven días decisivos para el país, J® decisión que en estos
días se tomará en el Congreso marcará el rumbo de la seguridad

en el país durante al menos los siguientes cinco años.
El López Obrador candidato se cansó de criticar a .Felipe Calderón por mi

litarizar al país y a Peña Nieto por seguir la misma ruta. Una vez que López
Obrador llegó al poder una de las expectativas que generó entre el electorado
es que éste podía dotar de una visión mucho más social y humana el combate á
la delincuencia y marcar una diferencia respecto a sus antecesores. I n cuerpo
de seguridad más profesional, libre de cualquier tipo de corrupción, con mayor
transparencia éli su actuar y con un respeto por los derechos humanos.
Además de flotar de una visión más social el acompañamiento a las víctimas,

empatia con las desgracias de miles de ciudadanas y ciudadanos que son víc
I toas de la injusticia y de la impunidad, erradicación de la corrupción. Pero el
presidente prefirió no exponerse a los reclamos de la ciudadanía, señalando
que hay que cuidar la investidura presidencial, una vez que, obtuvo el poder
olvidó el carácter social que le imprimió a su movimiento para ensimismarse
en sus ideas y obsesiones.
La Guardia Nacional nació como producto de una reforma constitucional de

2019. La reforma estableció que la Guardia Nacional se retiraría a los cuarteles
en el 2024. Inclusive la iniciativa contó con el respaldo de la mayoría de las
fuerzas de oposición que vieron con buenos ojos la propuesta presidencial.
La principal promesa de AMLO era que los elementos de la GN. se regirían por
el servicio a la sociedad, la disciplina, el respeto a los derechos humanos, al
imperio de la ley, al mando superior y la perspectiva de género, la realidad es
que há sido difícil medir si este nuevo cuerpo de seguridad lia cumplido con
estos objetivos.
Sin duda cuando López ( Mirador propone que la Guardia Nacional dependa

directamente de la Sedeña y que siga patrullando las calles del país de forma
indefinida, condena al país a una opacidad que lio es deseable, las fuerzas cas
trenses acostumbradas a rendir cuentas al interior son incapaces de explicar
cómo pueden generar una estrategia de cercanía con la población y respeto a los
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derechos humanos. Las cifras lo señalan, más de 1700 quejas contra la Guardia
Nacional según la organización Causa én Común, mientras que la CNDH señala
que son menos fie 500.
Es preocupante escuchar al presidente decir que su decisión la loma por

qué tiene la: "razón" y porque esa es la única manera, dé evitar que la Guardia
Nacional se corrompa. Otra de las razones que aduce.es que tanto las policías
municipales como estatales están rebasadas, la realidad es que las fuerzas de.
seguridad del país en su conjunto están rebasadas y lo han mostrado las tristes
imágenes de policías huyendo de los ataques del crimen organizado.
El presidente parece desconocer que la única forma en que una institución

no se corrompa es publicitando sus acciones, rindiendo cuentas a la. sociedad,
explicando detalladamente cómo opera y hacerlo por medio de un mando civil
que rinda cuentas a la sociedad. Por los resultados que hasta ahora ha ofreci
do la Guardia Nacional, estos no varían sustancialmente respecto a sexenios
anteriores, se desconoce el tipo deesirategia que la Guardia ha generado en el
país, más allá del patrullaje que realiza en distintas zonas.
El presidente parece tener el control sobre el futuro fie la seguridad, se ha

encargado que una parte de la oposición haga el trabajo sucio y condene al
país a que la Guardia Nacional opere hasta el 2028. A la pregunta de si necesita
una Guardia Nacional, la respuesta, es que Sí, pero no como la propone López
Obrador, la voluntad de un solo hombre no se puede imponer porque la razón
no le asiste, el cuerpo dé seguridad que requiere el país se debe de construir
con la opinión de los distintos grupos sociales, cualquier propuesta que no esté
construida de esta forma, está destinada al fracaso.
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Presa de Silva
y los curtidores

En X994 n uesl.ro país firmó el Tratado de Libre Comercio
fie \uiiTica del Noríe ( I I.( \\) con Estados Unidos de.
América y Canadá que incluyó dos acuerdos Ialera
les, uno en materia de transporte y el oiro en materia
ambienlal denominado Comisión de Colaboración

Ambiental (CCA). Este acuerdo permite que los habi
tantes de los tres países puedan presentar ante esta

instancia, peticiones ciudadanas del cumplimiento de su norma
tividad ambiental cuando conozcan hechos que puedan generar
daños ambientales. La contaminación histórica de la Presa fie Silva

fue la que ocasionó en 1994 la muerte de 40,000 aves migratorias
de América del Norte y motivó la primera petición ciudadana por
parte de mexicanos ante la CCA.

La Presa de Silva es un cuerpo de agua de competencia local, ubicado
en el municipio de San Francisco del Rincón, dentro del Área Natural
Protegida de competencia estatal "Presa de Silva y Zonas Aledañas*.
Sus embalses se encuentran dentro de la parte media del río Turbio, a
6 km por la carretera de San Francisco del Rincón y Purísima de Bustos.
Tiene una extensión fie 184.12 ha. que alberga especies como el palo
mexicano y la cigüeña americana y a 76 especies diferentes de aves re
sidentes y migratorias de patos nadadores y terrestres. Declarada "Area
fie Restauración Ecológica" y Sitio Ramsar el 2 de diciembre de 1997.
En 1994 existían 1,500 curtidores (muchos con más de 100 años)

usando cueros de res, cerdo, ternera y fie especies exóticas como aves
truz,, víbora y elefante para fabricar zapatos, chamarras y todo tipo cte
enceres fie cuero. El problema se generó una. vez que estos curtidores
artesanos arrojaron miles fie toneladas de residuos tóxicos fie sus
procesos de curi ido (al cromo) al río Turbio y ést e a su vez a la Presa de
Silva. Simplemente se saturó de diferentes sustancias químicas como
Sulfato básico de cromo, sulfato de aluminio, hidrosulfuro de sodio,
cloruro fie sodio fie los "cueros verdes salados" importados, curtientes
vegetales y minerales, anilinas y colorantes. Aunque el Instit uto Estatal
de. Ecología deGuanajuato informó que en el invierno de 19941995 se
registró la muerte de 25,000 aves migratorias y residentes fie la Presa
de. Silva debido a la bacteria del bol ulismo. El informe del Secretariado

de la CCA sobre la muerte fie aves migratorias 19941995 publicado
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en octubre de 1995 (debido a la petición ciudadana fie mis amigos y
colegas Gustavo Alanís Onega,Director Ejecutivo del Centro Mexicano
de Derecho Ambiental (CEMDA) y Homero Aridjis represen!ante del
Grupo fie los 100) dice que "encontró indicios de metales pesados
como cromo, plomo y mercurio en algunas de las aves analizadas".
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¿ALIANZA ROTA?

Los enojos en la alianza Va Por
México son en serio y se viene
una ruptura. PAN y PRD pau
san la alianza y el PRI señala
que no está sujeto a nadie y la

sociedad que no comulga con Morena hace
oír su voz contra el líder del tricota; Mto
Moreno. Nos dicen en el bunker del PRI

que esta decisión no es nueva, solo se esti
ró la liga hasta donde se rompió. Y tiene
que ver con los madruguetes del PAN con
relación a la candidatura por el Estado de
México, ya ha habido fricciones.
Para la 4T esta decisión es oro y

consideran que la reforma de la
Guardia Nacional pasará sin
problema, la moratoria consti
tucional parece acabarse y la

alianza con el PRI también. Mito Moreno ya
se había comprometido en apoyar a la re
forma eléctrica cuando Layda Sansores se le
fue encima con los primeros audios, Moreno
entonces apoyó la alianza y anunciaron la
moratoria legislativa. Gon el cambio de rum
bo del presidente del PRI lo que se viene,
dicen, son los cambios en la dirigencia y el
primer apuntado para tomar las riendas es el
senador Miguel Ángel Osorio Chong que no
tiene dudas de que quiere y puede ser el
nuevo líder del PRI porque con él están los
senadores, un buen número de diputados y
los patriarcas de la tribu tricolor.

Pues ya se dieron las primeras
reuniones en el marco del T

MEC para arreglar las diferen
cias financieras y, hasta ahora,
todo lleva su ritmo normal No

hay prisas, ni amenazas, apenas se van ai
nociendo y armando el calendario y esto no
va a cambiar de aquí alas fiestas patrias por
lo que ningún discurso que saljp de Macio
Nacional va a tener algo real que ofrecer.
Resulta que ayer la fiscalía de

Delitos Financieros de la FGR
recibió el testimonio de loel

\8zquez Dolores, socio de Co
operativa La Cruz Azul, preso

en el reclusorio sur; sobre el uso de EFOS
(I impresas que Facturan Operaciones Si
muladas) en la venta ilegal de cemento que
se hacen en la planta de Tula, según nos
cuentan El cooperativista busca acogerse al
criterio de oportunidad sin asumir respon
sabilidad alguna, de hecho, quiere enfrentar
el proceso fuera de la cárcel y que su testi
monio sirva para armar un caso de f raude
genérico contra otros socios cooperativistas
como Federico Sarabia, José Alfredo Álva
rez Cuevas (hermano de Billy Álvarez), Ser
gio Rodríguez, Ramsés Anguiano más abo
gados y asesores financieros.
PD: Este jueves a las 17:00 ho

ras se entrega el presupuesto
y la Ley de Ingresos2023 y el
morbo es por ver si le van a
meter dinero o deuda y

cuánta a LitioMX, Dos Bocas, Tren Ma
ya, el del Istmo y el MéxicoToluca.
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EL TAMAÑO DEL PROBLEMA

JUAN VELEDIAZ

El que la Guardia Nacional dependa legalmente
en lo administrativo y operativo de la secretaria
de la Defensa Nacional no resolverá de fondo el

problema que ha escalado este sexenio a otras
vertientes como la crisis que reventó al interior

de las fuerzas armadas. Dos factores asoman con urgencia y
han quedado de lado en el debate en el Senado de la Repú
blica, en tomo a los cambios en leyes secundarias para que
la GN pase a formar parte de la Sedeña.

El primero es que la Guardia Nacional no es lo que el
discurso presidencial ha querido presentar como respuesta
al agudo problema de inseguridad y violencia que se ha
desbordado en el país este tercer año del sexenio. El segun
do es que al interior del Ejército y la Fuerza Aérea existe un
desgaste entre oficiales con varios afios de experiencia,
quienes han optado por adelantar su retiro del servicio una
vez cumplido el periodo de 20 años que marcan las leyes
castrenses, lo que ha originado un déficit de mandos me
dios.

El despliegue de la GN es disuasivo, por ende no busca
acabar con la violencia ni resolver la inseguridad que se ha
instalado en la vida cotidiana de los habitantes de la mayor
parte del país. Como cuerpo de disuasión cubrirá lo que
antes hacían unidades operativas del Ejército, por ejemplo,
en lugares como Tamaulipas o Mlchoacán, donde desde ha
ce tiempo han sido comunes los ataques de bandas crimi
nales con fusiles de alto poder a unidades castrenses que
patrullan calles y ciudades.

La militarización con o sin Guardia Nacional no es algo
de este sexenio, es el resultado de la evolución del desman
telamiento de las policías civiles, locáis y a nivel federal,

donde la corrupción pudo más que la actitud y el servicio
profesional de una minoría que fue borrada del mapa en las
últimas dos administraciones, donde sus mandos en altos
cargos pactaron sin recato con el crimen organizado.

El empoderamlento criminal no es algo que vaya a re
solver la militarización de la seguridad pública. Que las or
ganizaciones criminales disputen al Estado el monopolio de
la violencia, es resultado de un proceso de descomposición
nacido de la alternancia en el poder polítioo que alcanzó el
climax en el sexenio de Felipe Calderón, cuando la PGR fue
desmantelada y la parte nodal de sus funciones las absorbió
el Ejército.

Este proceso acusa un desgaste al interior de la milicia,
a]go que la clase política y gran parte de la opinión pública
pasan por alto. Como documentó El Sol de México el pasado
26 de agosto ("Crisis en las fuerzas armadas"), en esta pri
mera mitad del gobierno de Andrés Manuel López Obrador
ha crecido la cifra de militares con experiencia operativa
que han decidido darse de baja de la institución por la so
brecarga de trabajo, la desmoralización y el poco apoyo ins
titucional en asuntos legales dentro del servicio.

Como respuesta la Sedeña echó a andar a partir del 1 de
agosto una directiva para buscar parar esta sangría, se orde
nó contabilizar como tiempo doble de servicios las tareas de
los militares comisionados en algunos de los siete desplie
gues operativos en el país.

Raque "el tamaño del problema", que visualizó López
Obrador al iniciar su sexenio que lo hizo cambiar de opinión
y conservar al Ejército en tareas de seguridad, tiene distin
tas y muy complejas vertientes.

Fecha: 08/09/2022

Página: 6

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 5,198

Página 140 de 193



• Arturo Zaldívar puso a este jueves como el día en que
la Corte va a definir en los hechos el tema de la prisión
preventiva oficiosa, aunque los ministros ya perfilaron
un rechazo a terminar con esa herramienta. Ahora a la

cargada contra la Corte se han sumado los 23 gobernado
res y jefa de Gobierno de la CDMX. Pero, nos cuentan, en
las entrañas de la Corte hay mucha molestia por la politi
zación originada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Con los años, quizá, pase como con Zaldívar:
contarán cómo los presionó la 4T.
• Ornar García Harfuch, lo bueno. El secretario de Segu
ridad Ciudadana (SSC) recibió una felicitación desde la
jefatura de Gobierno de Ciudad de México, por la captura
de Víctor Manuel Torres García, alias El Güero, presunto
autor intelectual del triple homicidio en la colonia Roma.
Ya cumplió. Lo malo: Ernestina Godoy Ramos, fiscal ca
pitalina, sufrió uno de los más duros reveses judiciales en
su gestión, luego de que un juez determinó no vincular a
proceso a Roberto Batllia, alias El Rey de la Piedra.
• Irma Eréndíra Sandoval, extitular de la Función
Pública, no tuvo que esperar a que la Cámara de Dipu
tados aprobara modificaciones a la Ley de Adquisiciones
Arrendamientosy Servicios del Sector Público que permitirá
comprar o rentar vehículos. Ah... pero estas modificacio
nes legislativas no son para prohibir o limitar la renta de
vehículos blindados, como el de Irma Eréndira, sino para
que sean de bajas emisiones contaminantes.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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l os proles
GRAN TAREA DE APRENDIZAJE

Todo vuelve a la normalidad y las escue
las no son la excepción, las aulas repletas
de alumnos, muchos con atrasos escolares,
producto de la terrible pandemia, donde
entre otros problemas, se dio la deserción,
además de una inmensa mayoría de pupi
los con graves limitantes en el aprendizaje;
Al final, las clases por Zoom no tuvieron el
éxito deseado y el mundo educativo se vio
severamente afectado. Ahora toca poner
se al corriente, algo nada fácil, por la caren
cia pedagógica de varios docentes, ya que,
las Escuelas Normales, dejaron de produ
cir maestros y así, la improvisación se ha
apoderado de tan importante profesión,
algo que sin duda habrá de lamentarse,

insistimos, por la falta del elemental co
nocimiento didáctico, que se aprendía ex
clusivamente en las Normales.

Se señalan, como es cotidiano, cambios
en materia educativa, reformas de distintas
dimensiones, pero nada tendrá éxito si no
se cuentan con los ejecutores adecuados, es
portanto que, si no hay maestros egresados
de Instituciones Normales, ninguna mejo
ra se logrará.

Es momento de que el normalismo vue
la por sus fueros, para que, a través de él
se alcancen los avances reclamados, dón
de nadie que carezca de título de maestro
egresado de Escuela Normal, deberá dar
clases, particularmente en los niveles bá
sicos y medios.

El docente de profesión es una garan
tía para que, de alguna manera los tiempos
perdidos en pandemia, se recuperen; otro
aspecto que es importante señalar es que,
los ámbitos base de sustentación del trabajo
didáctico, se perdieron y los niños y adoles
centes, dejaron de practicar lo que es sus
tancial en el desarrollo escolar, como lo son
los hábitos, entre los que se encuentra el del
estudio, la lectura, la comprensión, enalte
cer los valores, etc. Urge reanimar estos im
portantísimos renglones.
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El PRIANRD cayó
de bruces
La bufonesca alianza "Va por México" entró en
un "suspensión temporal". El anuncio lo hicieron
(ignoro cómo no se partieron de risa) los dirigentes
del PAN y del PRD. Marko Cortés y Jesús
Zambrano, que seguramente fueron regañados por
Claudio X. González, dieron entrevista exclusiva
con Carmen Aristegui. quien se ha convertido en la
vocera de todos los boletines que exige la derecha.
El patrón de ese Frankenstein llamado "Va por

México", desde su cuenta de Twitter, les dijo, en
tono furibundo y categórico a los prianrredistas: "es
indispensable, punto". Más allá de los berrinches del
dueño de la organización MCCI, lo cierto es que esta
semana ha sido negrísima para la oposición.
Y Morena no ha tenido que hacer nada. Los

morenistas, en realidad, sólo han tenido que buscar
un buen lugar en esta farsa para ver, cruzados de
brazos, cómo Gilberto Lozano se pelea con Lilly
Téllez, quien, ni tarda ni perezosa ha anunciado que
emprenderá acciones legales contra el delirante líder
de FRENA. Ala enloquecida campal también le ha
entrado Javier Lozano, conocido como "el saco de
pus" o, si se prefiere, el "analfabeta funcional".

En el colmo del saínete, "Alito" Moreno
Cárdenas salió a gritar (este sujeto siempre
grita) que no está rompiendo con la "moratoria
constitucional" anunciada el pasado 9 de junio por el
bloque opositor y les pidió a sus aliados comprender
"y que tengan claro" que la coalición "Va por
México", según él, es mucho más "que una acción
electoral y legislativa".
Cuando la diputada Yolanda de la Torre

propuso la iniciativa de reformar la Constitución
para extender el plazo en el cual el Ejército podría
ejercer funciones de seguridad pública por cuatro
años más, los "analistas" de derecha aseguraron que
era la excéntrica opinión de una legisladora. Y hubo
quien incluso dij o: "no la pelen".
No obstante, cuando el líder de la fracción

parlamentaria respaldó a Yolanda de la Torre,
los aliados tragaron saliva y, ahora sí, el asunto les
pareció más serio.
Y al ver que en la casa de la derecha todo está

patas arriba, uno se pregunta, enternecido: ¿Apoco
habrá distraídos que sigan imaginando una alianza
opositora para 2024?
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A propósito de las Fiestas
Patrias, aún con el fervor de
los mexicanos por celebrar a
nuestros héroes, hay quie
nes buscas cualquier pretex
to para buscar los reflectores,
y nuestros confidentes en la
Alcaldía Cuauhtémoc nos co

mentaron así como no que
riendo la cosa, que la alcal
desa Sandra Cuevas intentó

llevar a los Tigres del Norte a
dar un concierto a la demar

cación, porque se ufanaba
de "haberle ganado" a la Jefa
Claudia que fueran los Ange
les Azules a dar un concierto.

Sólo hay el detallito que
cuando estaba programada
la fecha se dio la emergencia
del Covidy como gobierno
responsable, tanto los Ange
les como la CDMX decidie

ron postergarlo, lo demás es
historia.

Bueno, eso es lo que se co
menta en el radiopasillo de
nuestros confidentes oposi
tores (la verdad estábueno
el j ale) quienes vieron con
buenos ojos que los próximos
días los Tigres del Norte se
presenten en el Zócalo de la
Ciudad de México, para cele
brar El Grito de la Indepen
dencia el 15 de septiembre,
tras dos años de ausencia por
parte de la población debido
a la pandemia por Covid19 y,
este concierto sería un buen

regalo al pueblo de México.
Peroooo, ahora nos sa

len "quesque" en esa alcaldía
aliancista ahora quiere lle
varse a Grupo Firme antes de
que lo presente la Jefa Clau
dia... ¿Será?
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Columna uno

SANTIAGO NIETO SE DEFIENDE
DE IRREGULARIDADES DE LA

UIF QUE ÉL APLICÓ A TERCEROS

Por Karina A. Rocha Priego

Bien fue recibida, por muchos, la noticia del
nombramiento de Santiago Nieto Casti
llo como titular de la Unidad de Inteli

gencia Financiera de la Secretaría de Hacien
da y Crédito Publico; fue el 3 de septiembre de
2018 cuando servidores públicos de la adminis
tración de Enrique Peña Nieto empezaban a
"sudar la gota gorda", toda vez que, en octubre
de 2017, Nieto Castillo fue destituido por la PGR
de la Fiscalía Electoral por violar el código de
conducta, suceso que el extitular de la UIF nunca
perdonó.
Cuando llegó a la UIF, empezó a ejercer "la
mano dura", bloqueando cuentas bancadas a
"diestra y siniestra", igual le dio la cuenta de un
universitario que de un empresario o un narco
traficante, este ¡agarró parejo!; sin embargo,
empezó a llamar la atención que mientras un
empresario trabajador y honesto tenía sus cuen
tas bloqueadas y no había forma de desbloque
arlas, por otro lado, algunas cuentas propiedad
de "la delincuencia organizada" o de "delin
cuentes de cuello blanco" empezaban a ser
desbloqueadas sin mayor explicación, otras tan
tas, cientos, miles, siguen bloqueadas porque,
también hay que destacar que, en ese entonces,
Nieto Castillo contrató "a puro chavito" para
atender las demandas de los afectados, quienes
realmente no tenían (ni tienen) idea de lo que
deben hacer para apoyar a los cuentahabientes

afectados.

Pero "algo pasó". Resulta que el 8 de noviembre
de 2021, Santiago Nieto Castillo presentaba,
sorpresivamente "su renuncia al cargo". Dicen,
por el escándalo de ¡su propia boda! llevada a
cabo en Guatemala, misma que fue calificada
como "extravagante y muy suntuosa", lo que
es "contrario" (sic) a la política de austeridad
de la actual administración federal.

Sin embargo, a este, no le fue "tan mal", pues a
finales de diciembre de 2021 se dio a conocer

que Nieto Castillo sería nombrado asesor finan
ciero del gobierno de Nayarit, tal como en su
momento lo dio a conocer el gobernador more
nista de ese estado, Miguel Ángel Navarro
Quintero.
Pero poco le duró el gusto cuando en enero de
2022, la Fiscalía General de la República (FGR)
abrió una investigación, con carácter de "urgen
te", en su contra, mientras dicha fiscalía enviaba
un aviso a la Secretaría de la Función Publica

(SFP) para que entregase toda la información
patrimonial de Santiago Nieto y su esposa.
La información solicitada se refirió a todas las

viviendas del matrimonio, en especial sobre la de
San Angel, adquirida a partir de un crédito hipo
tecario de 24 millones de pesos a pagar en 20
años.
Según se dio a conocer, durante los 25 meses que
Nieto Castillo estuvo al frente de la UIF, acumu

ló al menos cuatro propiedades y un auto, todo

ello valorado en 40 millones de pesos.

Aparentemente esa "investigación" se enfrió,

luego de que Santiago Nieto todavía tiene
"nexos" con algunos servidores públicos fede

rales que bien pudieron haberle "hecho el

favor", de esos que "todos hacen por los ami
gos", pero el pasado 2 de septiembre, un nuevo
escándalo envolvió al extitular de la UIF, cuando

la Secretaría de la Función Publica (SFP) filtró

que lleva a cabo una nueva investigación sobre
Santiago Nieto, por presunto enriquecimiento
ilícito, lo que le llevó a este a promover dos

amparos con los que busca evitar la continuidad

de las pesquisas en su contra, las cuales inician
con dudas razonables respecto a que este sujeto

podía haber acumulado con más de 21 millones

de pesos su patrimonio.

De ahí se desprende que el 12 de agosto de este
año, Nieto Castillo promovió el primer amparo

contra procedimiento de evolución patrimonial

de la SFP, mismo que fue desechado; pero el 23

de agosto pasado, Nieto promovió un segundo
juicio de amparo en el que pidió la protección de

un juez en contra de las acciones de la UIF, al

asegurar que la unidad de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Publico (SHCP) carece de
facultades para pedir información a los bancos y

de colaborar con la Fiscalía General de la

República (FGR) o con la SFP.

¡Ojo!, el extitular de la UIF se defiende de accio
nes que considera violatorias como el que ¡la

unidad de la Secretaría de Hacienda y Crédito

Público (SHCP) carece de facultades para pedir
información a los bancos y de colaborar con la
Fiscalía General de la República (FGR) o con la

SFP!

No, pues usted, querido lector, me va a disculpar,
pero ¡qué poca de este sujeto que, ahora se prote
ge de las mismas irregularidades que él cometió

como miles de cuentahabientes que hoy, siguen

sufriendo porque sus cuentas fueron bloqueadas,
porgue los bancos dieron información estúpida

mente exagerada de sus clientes y porque ello ha

llevado a que miles de personas pierdan todo lo

que tienen!
Es realmente increíble como se maneja este tipo

de gentes cuando están en el cargo, son capaces

de fastidiar hasta su propia madre, pero cuando

están en el lugar de miles de ciudadanos afecta
dos, entonces sí sacan a relucir las ilegalidades

que cometieron mientras tuvieron el cargo.

Hoy, este corrupto sujeto, busca "blindarse"

para evitar seguir siendo investigado, persegui
do y encarcelado y lo consiguió, pues "otro
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Según se dio a conocer, durante los 25 meses que
Nieto Castillo estuvo al frente de la UIF, acumu
ló al menos cuatro propiedades y un auto, todo
ello valorado en 40 millones de pesos.
Aparentemente esa "investigación" se enfrió,
luego de que Santiago Nieto todavía tiene
"nexos" con algunos servidores públicos fede
rales que bien pudieron haberle "hecho el
favor", de esos que "todos hacen por los ami
gos", pero el pasado 2 de septiembre, un nuevo
escándalo envolvió al extitular de la UIF, cuando
la Secretaría de la Función Publica (SFP) filtró
que lleva a cabo una nueva investigación sobre
Santiago Nieto, por presunto enriquecimiento
ilícito, lo que le llevó a este a promover dos
amparos con los que busca evitar la continuidad
de las pesquisas en su contra, las cuales inician
con dudas razonables respecto a que este sujeto
podía haber acumulado con más de 21 millones
de pesos su patrimonio.
De ahí se desprende que el 12 de agosto de este
año, Nieto Castillo promovió el primer amparo
contra procedimiento de evolución patrimonial
de la SFP, mismo que fue desechado; pero el 23
de agosto pasado, Nieto promovió un segundo
juicio de amparo en el que pidió la protección de
un juez en contra de las acciones de la UIF, al
asegurar que la unidad de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Publico (SHCP) carece de
facultades para pedir información a los bancos y
de colaborar con la Fiscalía General de la

República (FGR) o con la SFP.
¡Ojo!, el extitular de la UIF se defiende de accio
nes que considera violatorias como el que ¡la
unidad de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) carece de facultades para pedir
información a los bancos y de colaborar con la
Fiscalía General de la República (FGR) o con la
SFP!

No, pues usted, querido lector, me va a disculpar,
pero ¡qué poca de este sujeto que, ahora se prote
ge de las mismas irregularidades que él cometió
como miles de cuentahabientes que hoy, siguen
sufriendo porque sus cuentas fueron bloqueadas,
porgue los bancos dieron información estúpida
mente exagerada de sus clientes y porque ello ha
llevado a que miles de personas pierdan todo lo
que tienen!

Es realmente increíble como se maneja este tipo
de gentes cuando están en el cargo, son capaces
de fastidiar hasta su propia madre, pero cuando
están en el lugar de miles de ciudadanos afecta
dos, entonces sí sacan a relucir las ilegalidades
que cometieron mientras tuvieron el cargo.
Hoy, este corrupto sujeto, busca "blindarse"
para evitar seguir siendo investigado, persegui
do y encarcelado y lo consiguió, pues "otro
morenista" le abre las puertas a un exservidor
público bajo investigación como lo es Santiago
Nieto Castillo, convirtiéndose en el "hombre
fuerte" de Américo Villar real, en la defensa de
las elecciones en Tamaulipas, siendo nombrado
nuevo jefe de despacho de la Procuraduría
General de Justicia de Hidalgo.
Si bien es cierto que el nombramiento es "interi
no", pues se le da mientras se lleva a cabo la
transición de gobiernos entre Ornar Fayad y el
gobernador morenista electo, Julio Mencha
ca, también lo es que de ahí se va a "colgar" este
señor para seguir impune de las acusaciones de
que es objeto.
Habib Nicolás asumió la titularidad de la Pro

curaduría el 27 de agosto de 2021, la semana
pasada mencionó que no tenía la intención de
separarse de la responsabilidad para la que fue
nombrado.

Y cobrará ¡doble sueldo!, pues, mientras es
"interino" en Hidalgo, no perderá lo que tiene
en Tamaulipas, estado que, dicen, "está calienti
to", luego de que la presidenta del Tribunal
Electoral local afirma que hay elementos para
anular la elección en el estado. Además de las

constantes acusaciones de corrupción contra el
aún gobernador García Cabeza de Vaca, con
quien el extitular de la Fiscalía Especializada
para la Atención de Delitos Electorales man
tiene el dedo encima.

Ahora bien, si procede y se va hasta las últimas
consecuencias, las investigaciones que se llevan
a cabo en contra de Santiago Niego Castillo, se
comprueba que durante el tiempo que fue titular
de la UIF hubo enriquecimiento ilícito y se lleva
a juicio, sobre todo luego de destapar que ¡la uni
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dad de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico (SHCP) carece de facultades para pedir
información a los bancos y de colaborar con la
Fiscalía General de la República (FGR) o con
la SFP!, las preguntas son: ¿Qué va a pasar con
todas aquellas cuentas bloqueadas por este
señor?

¿Cómo actúa Pablo Gómez luego de que se
dieron a conocer las ilegalidades en las que
cae la UIF contra cuentahabientes?

Porque hemos de insistir que, Santiago Nieto se
ufanó presumiendo el bloqueo de miles de cuen
tas bancadas mientras estuvo en el cargo por
supuestos nexos con células delictivas o por pre
suntos actos ilegales de los cuentahabientes,
ahora, esos afectados deben defenderse con las

declaraciones hechas por Santiago Nieto
Castillo, ¿o no?...
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Gobernadores "moenos" ¡unios;
Tiempos de Hidalgo:

El lunes pasado tomó posesión
como gobernador del estado
de Hidalgo, Julio Menchaca
Salazar, primer gobernador de
un partido político opositor al
PRI en 93 años. En el evento

estuvieron presentes Miguel
Ángel Núñez Soto y Francisco
Olvera Ruiz, quienes fueron
gobernadores priístas, antes y
después de Miguel Ángel
Osorio Chong, respectivamen
te, quien curiosamente no asis
tió o no lo invitaron, tal vez porque Julio Menchaca fue aspiran
te a gobernador en 2005 y fue acosado políticamente por Osorio
Chong quien ganó la gubernatura en ese año y que a partir de
2012 fue Secretario de Gobernación con Enrique Peña Nieto.
La presencia de los ex gobernadores Ornar Fayad Meneses,

Miguel Ángel Núñez y Francisco Olvera, quienes fueron sonora
mente abucheados en dicho evento, da idea de que los que ahora
serán acosados políticamente serán los priístas por el nuevo
gobierno de guinda. Otra corriente priísta que será desplazada es
la de la diputada Carolina Viggiano Austria, esposa del ex gober
nador de Coahuila Bubón Moreira Valdés, también diputados
federal y coordinador de la fracción parlamentaria del PRI en San
Lázaro. Carolina Viggiano fue candidata a gobernadora este 2022
y perdió por el doble de votos ante Julio Menchaca.
Ausentes: Otro que no fue invitado a la ceremonia, por

obvias razones, fue Jesús Murillo Karam, encarcelado por la
verdad histórica. Por su parte, el saliente Ornar Fayad espera
ser recompensado, diplomática o administrativamente, por
haber facilitado la victoria morenista.

Como era de esperarse, a la ceremonia asistieron Adán
Augusto López Hernández, Marcelo Ebrard Casaubón y
Claudia Sheinbaum Pardo, quien fue la más aplaudida.
Otro que no fue abucheado, el senador Ricardo Monreal

Ávila, quien ha ganado notoriedad a pulso por sus frecuentes
declaraciones a la prensa de que él es el sucesor natural de
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Miguel Ángel Núñez y Francisco Olvera, quienes fueron sonora
mente abucheados en dicho evento, da idea de que los que ahora
serán acosados políticamente serán los priístas por el nuevo
gobierno de guinda. Otra corriente priísta que será desplazada es
la de la diputada Carolina Viggiano Austria, esposa del ex gober
nador de Coahuila Bubón Moreira Valdés, también diputados
federal y coordinador de la fracción parlamentaria del PRI en San
Lázaro. Carolina Viggiano fue candidata a gobernadora este 2022
y perdió por el doble de votos ante Julio Menchaca.
Ausentes: Otro que no fue invitado a la ceremonia, por

obvias razones, fue Jesús Murillo Karam, encarcelado por la
verdad histórica. Por su parte, el saliente Ornar Fayad espera
ser recompensado, diplomática o administrativamente, por
haber facilitado la victoria morenista.

Como era de esperarse, a la ceremonia asistieron Adán
Augusto López Hernández, Marcelo Ebrard Casaubón y
Claudia Sheinbaum Pardo, quien fue la más aplaudida.
Otro que no fue abucheado, el senador Ricardo Monreal

Ávila, quien ha ganado notoriedad a pulso por sus frecuentes
declaraciones a la prensa de que él es el sucesor natural de

Andrés Manuel López Obrador.
Entre otras cosas: La

Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), reanuda el
análisis de la prisión preventiva
oficiosa, con cuatro votos de
ministros en contra de suspen
der la medida cautelar, como la
necesita el Presidente López
Obrador y con siete ministros a
favor, lo que significa que no se
alcanzará mayoría calificada.
De los 11 ministros de la

SCJN, incluido el presidente
Arturo Zaldívar, cinco fueron nominados por Felipe Calderón,
dos por Enrique Peña Nieto y cuatro por Andrés Manuel López
Obrador.

Cuatro de los once ministros de la SCJN han rechazado la
propuesta del ministro Luis María Aguilar Morales para no
aplicar el artículo 19 constitucional e invalidar la prisión
preventiva oficiosamente, lo que hace que no se alcance la
mayoría calificada de ocho votos para que el pleno de minis
tros invalide la prisión preventiva.
Los ministros no pueden quitar algo que está en la

Constitución, dijo López Obrador, su mundo es el de los abo
gados, los fiscalistas, los lobistas de empresas extranjeras, no
todos, desde luego, pero hay esa tendencia.
Mientras esperamos el fallo de la SCJN, recordemos que

entre los delitos que ameritan PPO (según el artículo 19 cons
titucional) están abuso o violencia sexual contra menores, delin
cuencia organizada, homicidio doloso, feminicidio, violación,
secuestro, trata de personas, robo a casa habitación, utilización
de programas sociales con fines electorales para alterarla volun
tad ciudadana, corrupción como enriquecimiento ilícito, robo al
autotransporte de carga, todo lo relacionado con el huachicol,
robo de hidrocarburos, delitos violentos cometidos con armas de

fuego, portación y utilización de armas de fuego y explosivos de
uso exclusivo del Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea, y aque
llos que atenten contra la seguridad de la nación.
En otro escenario, el Presidente López Obrador comentó

sobre las presuntas candidaturas morenistas al Gobierno de la
Ciudad de México e insistió en que todo interesado tiene
derecho a competir en Morena por la candidatura correspon
diente, sin tapados ni dedazos.
Mencionó a Martí Batres Guadarrama, quien es el Secretario

de Gobierno y aspiraría a la candidatura; Clara Marina
Brugada Molina, alcaldesa de Iztapalapa, y Rosa Icela
Rodríguez Velázquez, quien ha ocupado varios cargos en la
estructura capitalina, incluyendo la Secretaría de Gobierno en el
primer tramo de la administración de Claudia Sheinbaum.
También incluyó en esa lista a Gerardo Fernández Noroña,

diputado federal del PT, que en realidad es aspirante a la
Presidencia de la República, no al gobierno capitalino. El pre
sidente López Obrador dijo que podrían ser esos cuatro y
otros, y adelantó que por ahora no podría decir más nombres,
pero en unos días más, habrá muchísimos.
El presidente de la Asociación Nacional de Magistrados

de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la
Federación (Jufed), Froylán Muñoz Alvarado, afirmó que las
acusaciones generalizadas sobre corrupción en el Poder
Judicial atentan contra la división de poderes y la indepen
dencia judicial.
En respuesta a los señalamientos del presidente Andrés

Manuel López Obrador, el Juez Muñoz Alvarado sostuvo que
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Consulta Popular
fue todo un éxito:

Sheinbaum y
Batres

los impartidores federales de
justicia sólo tienen compromiso
con la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos

y pidió respeto para su labor.
La división de poderes es una

demanda de equilibrio plasmada
por los mexicanos en nuestra
Carta Magna; por ello, considera
mos que hacer inferencias res
pecto de una corrupción genera
lizada entre las y los juzgadores
es un acto que atenta contra la
independencia judicial, señaló.

los impartidores federales de
justicia sólo tienen compromiso
con la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos

y pidió respeto para su labor.
La división de poderes es una
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Ministro de la SCJN
Luis María Aguilar

Morales:
"Le rechazaron el
19 constitucional"
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Matías Pascal/Alejandró Iglesias Rebollo

No hay cicatriz donde
no hubo heridas

La llegada de don Augusto ayer al Senado
para reunirse con la bancada mayoritaria
de Morena, que lidera Ricardo Monreal,

está llena de mensajes políticos que anticipan
una distensión de la abrupta relación del
que habita en Palacio Nacional contra esa
Cámara, que si nos acordamos, hasta faltó a la
entrega del reconocimiento a la senadora
Ifígenia Martínez, evento al que no ha falta
do ningún presidente de la República.
Ya se los habíamos platicado, el secretario

de Gobernación había anticipado que no
estaría en la plenaria de Morena por estar
fuera del país "por asuntos familiares". Y
ayer lo explicó ampliamente. Por lo cual se
volvió a disculpar, ya que no fue una grose
ría, como la de la y los otros secretarios de
Estado del Gabinete de Seguridad: Rosa
Icela y los generalotes a cargo de Sedeña,
la Guardia Nacional y Marina,
De la marioneta Mario Delgado mejor ni

decimos nada. Es lo que es, y ni cómo ayu
darlo.

Pero en fin, les decíamos que la reunión de
ayer es muy significativa, si tomamos en cuen
ta que el titular del Palacio de Bucareli llegó
de buen humor y ofreció un mensaje concilia
dor, de acercamiento, de colaboración y
¡hasta ofreció ser puente de una reunión, en
breve, del Presidente con la ¿aneada de Mo
rena, para desayunar tamales de chipilín!
Palabras más, palabras menos, Adán

Augusto dijo: "En el caso del Senado de la
República, pues sí hay una comunicación ins
titucional y fluida, lo hay con Ricardo, que es
no nada más nuestro amigo y compañero, a
veces es como el compañero rebelde, pero
eso es a veces nada más".

Y el Presidente, en la mañana que le
comenté que venía, porque yo le había pri
mero dicho que iba a estar mañana, me dijo,
transmíteles un saludo, diles que tienen
nuestro respeto como compañeras, como
compañeros del movimiento; nuestro cariño,
nuestro reconocimiento por su trabajo.
Sobre la posible reunión de la bancada,

toda, con AMLO, el secretario de Goberna

ción lo dijo de la siguiente manera: "Yo creo
que pasando el 19, 20 de septiembre pueda
ser. Yo me comprometo a decirle hoy mismo, a
transmitirle al Presidente, e inmediatamente
comentarle a Ricardo y confirmarles qué día
podría ser esa reunión.

"Además, creo que ya nos hace falta, llevan
como dos años y medio que no hay una reu
nión de los legisladores de todo el movimi
ento.

"No se podía por la pandemia, ahora yo
creo que sí se debe de poder. La otra pande
mia ya también está terminando. Y bueno, era
eso, era saludarles, reiterarles el respeto, el

ta que el titular del Palacio de Bucareli llegó
de buen humor y ofreció un mensaje concilia
dor, de acercamiento, de colaboración y
¡hasta ofreció ser puente de una reunión, en
breve, del Presidente con la ¿aneada de Mo
rena, para desayunar tamales de chipilín!
Palabras más, palabras menos, Adán

Augusto dijo: "En el caso del Senado de la
República, pues sí hay una comunicación ins
titucional y fluida, lo hay con Ricardo, que es
no nada más nuestro amigo y compañero, a
veces es como el compañero rebelde, pero
eso es a veces nada más".

Y el Presidente, en la mañana que le
comenté que venía, porque yo le había pri
mero dicho que iba a estar mañana, me dijo,
transmíteles un saludo, diles que tienen
nuestro respeto como compañeras, como
compañeros del movimiento; nuestro cariño,
nuestro reconocimiento por su trabajo.
Sobre la posible reunión de la bancada,

toda, con AMLO, el secretario de Goberna
ción lo dijo de la siguiente manera: "Yo creo
que pasando el 19, 20 de septiembre pueda
ser. Yo me comprometo a decirle hoy mismo, a
transmitirle al Presidente, e inmediatamente
comentarle a Ricardo y confirmarles qué día
podría ser esa reunión.

"Además, creo que ya nos hace falta, llevan
como dos años y medio que no hay una reu
nión de los legisladores de todo el movimi
ento.

"No se podía por la pandemia, ahora yo
creo que sí se debe de poder. La otra pande
mia ya también está terminando. Y bueno, era
eso, era saludarles, reiterarles el respeto, el
afecto y el saludo del Presidente de la Repú
blica".

En este contexto, el senador Ricardo

Monreal, al darle la bienvenida, le pidió
que transmitiera al presidente AMLO el res
peto de la bancada "nuestro cariño y nuestro
aprecio, y que aquí está de pie el grupo par
lamentario de hombres y mujeres que forma
mos parte del movimiento, y que siempre es
taremos pendientes del rumbo de la Repúbli
ca que, en este afán de colaboración de pode
res, es indispensable continuarlo.
"Que le expreso de manera personal su

actitud de respeto a la soberanía del Senado
de la República. Nunca hemos tenido un solo
evento, un solo gesto de intentar introducirse
a la vida pública del Senado, y eso no es fácil
que un presidente lo tenga".
"He sido casi 30 años legislador y es la pri

mera vez que yo observo que el presidente de
la República emite sus mensajes, pero nunca,
nunca ha tenido un gesto de intentar una
intromisión en el Senado. Lo digo con toda
claridad.

"Y el secretario de Gobernación también

ha sido respetuoso. Platicamos, colaboramos,
nos coordinamos, pero él sabe muy bien de la
necesidad de mantener los contrapesos y el
equilibrio entre los poderes".
Finalmente, y en respuesta a una reporte

ra que le cuestionó sí su presencia obedecía
a una "operación cicatriz", el secretario de
Gobernación respondió puntualmente: "JVo
puede haber cicatriz, en donde no hubo
herida".

¡Arrrooozzz!
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afecto y el saludo del Presidente de la Repú
blica".

En este contexto, el senador Ricardo
Monreal, al darle la bienvenida, le pidió
que transmitiera al presidente AMLO el res
peto de la bancada "nuestro cariño y nuestro
aprecio, y que aquí está de pie el grupo par
lamentario de hombres y mujeres que forma
mos parte del movimiento, y que siempre es
taremos pendientes del rumbo de la Repúbli
ca que, en este afán de colaboración de pode
res, es indispensable continuarlo.
"Que le expreso de manera personal su

actitud de respeto a la soberanía del Senado
de la República. Nunca hemos tenido un solo
evento, un solo gesto de intentar introducirse
a la vida pública del Senado, y eso no es fácil
que un presidente lo tenga".
"He sido casi 30 años legislador y es la pri

mera vez que yo observo que el presidente de
la República emite sus mensajes, pero nunca,
nunca ha tenido un gesto de intentar una
intromisión en el Senado. Lo digo con toda
claridad.

"Y el secretario de Gobernación también

ha sido respetuoso. Platicamos, colaboramos,
nos coordinamos, pero él sabe muy bien de la
necesidad de mantener los contrapesos y el
equilibrio entre los poderes".
Finalmente, y en respuesta a una reporte

ra que le cuestionó sí su presencia obedecía
a una "operación cicatriz", el secretario de
Gobernación respondió puntualmente: "JVo
puede haber cicatriz, en donde no hubo
herida".

¡Arrrooozzz!
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la República emite sus mensajes, pero nunca,
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intromisión en el Senado. Lo digo con toda
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"Y el secretario de Gobernación también

ha sido respetuoso. Platicamos, colaboramos,
nos coordinamos, pero él sabe muy bien de la
necesidad de mantener los contrapesos y el
equilibrio entre los poderes".
Finalmente, y en respuesta a una reporte
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De Primera Mano

Tabasco: Morena lucha contra el pasado
Por Rodulfo Reyes*

En Tabasco, donde se concibió el

movimiento que 30 años después
sentó en Palacio Nacional a An

drés Manuel López Obrador, se da como
un hecho que la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum Pardo,
es la heredera de ia formación política del
nativo de Macuspana y, por tanto, debe ser
la abanderada de Morena para las elecciones
de 2024, escenario que le pega al secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, el paisano del Presidente al que se
está relegando en su propia casa.

Además y tal vez por eso la lucha inter
na se vislumbra cruenta, en el núcleo duro
del lopezobradorismo se tiene como eje fun
damental en la lucha contra los expriístas
conocidos con desdén como neomorenis

tas que Claudia debe lograr la candidatura
presidencial para que el próximo gobernador
sea Javier May Rodríguez, cabecilla, junto
con Octavio Romero Oropeza, director de Pe

mex, de la corriente de Los fundadores o du
ros. Esto es, en la propaganda a favor de la
mandataria capitalina que hacen en el estado
partidarios del titular de Fonatur, se macha
ca la tesis de que si Sheinbaum no logra la
nominación, May no podrá instalarse en
la Quinta Grijalva y en el próximo sexenio
la administración seguirá en poder, como
hasta ahora, de los expriístas comandados
por Adán Augusto.

Al menos enTabasco, la figura de Shein
baum como virtual favorita de López Obra
dor se ha posicionado tanto que hasta el
expriísta Oscar Cantón Zetina, quizá el pre
candidato a la gubernatura con menos
aceptación entre las bases morenistas, ha
hecho difundir en sus redes sociales una

foto con la mandataria capitalina. Las leyen
das #EsElla y #EsClaudia aparecen por toda
la entidad con la imagen de la mujer de la
metrópoli y un sonriente López Obrador, en
insinuación gráfica de que Sheinbaum es
la representante del lopezobradorismo.
En la otra acera, el secretario de Goberna
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ción, Adán Augusto López Hernández, ha
sido rebasado por el grupo de Octavio y Ja
vier, aunque a cambio mantiene el control
del gobierno estatal. El manotazo de auto
ridad del inquilino del Palacio de Covián se
dejó sentir el martes 23 de agosto que fue
ron corridos de sus empleos los funcionarios
estatales y municipales que dos días antes
aparecieron en una fotografía y difundieron
un video donde manifiestan su simpatía por
la gobernadora de la capital del país.

En vez de exigir la reinstalación en sus
puestos, los despedidos se pusieron la ca
miseta de Claudia y de manera abierta y en
días hábiles redoblaron la campaña a favor
de aquella, en lo que pareció una respuesta
a Adán Augusto.

Sin operadores que puedan neutralizar la
adelantada campaña de Javier May, el gru
po neomorenista no ha logrado posicionar la
figura de la corcho/ata presidencial de casa.

Ante ia embestida que presenta a Clau
dia como ia heredera de Andrés Manuel, los
partidarios del titular de Gobernación y el
propio secretario en sus redes reparten el
video donde se escucha decir al Presidente

que Adán Augusto "es mi hermano"
En la página Tabasco con Adán, se edi

tó un video en el que se entremezclan las
figuras del mandatario mexicano con su
principal colaborador para enviar el mensa
je de que López Obrador y López Hernán
dez son uno mismo.

La sucesión en la tierra del Presidente

entró en una etapa que recuerda la lucha
que dieron en los noventa los seguidores
de AMLO contra el PRI, con la diferencia de
que muchos de esos priístas que combatieron
a López Obrador hoy ocupan posiciones
importantes en los gobiernos del vinotinto.

Pero más allá de que lo que suceda en
Tabasco quién crecerá más entre Clau
dia y Adán, ha quedado de manifiesto que
el grueso del morenismo no está respal
dando al secretario de Gobernación y que
el lopezobradorismo considera a la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México la corcho

lata más viable para continuar con el legado
del tabasqueño.

Javier May, en adición, quiere que Shein
baum sea candidata presidencial para que él
pueda ser mandatario tabasqueño.

* @RoduifoReyes
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Valle de pasiones
Las buenas conciencias del Estado de México no

salen de su sorpresa por el escándalo de la GN
Por José Vilchis Guerrero

El mes patrio agita las buenas con
ciencias en el Estado de México. El

próximo lunes 12 de septiembre,
ai filo de las 9:00 horas la Junta de Coordi

nación Política de la LXI Legislatura recibirá
de manos del secretario General de Gobier

no del Estado de México, Luis Felipe Puente
Espinosa el documento físico que contiene el
Quinto Informe de Gobierno de Alfredo del

Mazo Maza, informó el presidente de la Jun
ta de Coordinación Política, Maurilio Hernán
dez González quien ya recibió la notificación
correspondiente para acudir a la ceremonia
cívica de su lectura.

Indicó que una vez que las y los diputa
dos cuenten con el Informe y sus anexos
estadísticos, procederán a determinar qué
funcionarios estatales acudirán al Congreso
Local a comparecer para participar en la glo
sa del documento.

Antes de dar a conocer esta información,
en el Congreso local corrían las especula
ciones sobre un posible acuerdo o trato per
sonal del dirigente nacional Alejandro More
no o de las fracciones del PRI en el Congreso
de la Unión para ponerse del lado del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador al pro
poner en la Legislatura federal que la presen
cia de las fuerzas armadas en las calles con

tinúe hasta el 2028 y después llamar a que

se haga una consulta popular para estudiar la
posible adhesión de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional.

La reacción del líder nacional del PAN,
que acudió el martes al Senado de la
República a plantear que la fracción panis
ta no acompañará la iniciativa de reforma
constitucional para que la Guardia Nacional
se incorpore a la Sedeña porque sería tan
to como militarizar a! país, lo cual le parece
gravísimo, pero omitió reconocer que fue Fe
lipe Calderón el que sacó a las calles al Ejér
cito en abierta violación de la Constitución.
Pero amenazó al PRI: si no dan marcha atrás

con la propuesta de la diputada Yolanda
de la Torre, se acaba la alianza en procesos

electorales como la del Estado de México.

"Alito" respondió con rudeza al amago pan
ista al señalar que su partido no responderá
a ninguna amenaza de ningún partido por
aliado que sea. Y ahí quedó en veremos la
coalición PRIPANPRD para las elecciones
de 2023 en la entidad mexiquense.

El martes acudieron colectivos feminis

tas mexiquenses a la cabeza de la académi
ca del CIDE, Dennis Dresser, para salir en la
foto al lado del senador Ricardo Monreal al

que suplicaron que no fuera a votar a favor
de la iniciativa de reforma constitucional de

la Guardia Nacional para militarizar al país y
Paola Zavala, del Colectivo Resistencia Fem
inista, refirió que más de 445 organizaciones
casi la mitad del Estado de Méxicofirmaron

un desplegado que difundieron en sus redes
sociales para repudiar que en la Cámara de
Diputados hayan dado fast track a la iniciati
va de reforma para integrar a la Sedeña a la
Guardia Nacional.

"La bancada de Morena y aliados apro
baron en la Cámara de Diputados, sin una
discusión profunda, una serie de reformas
legislativas que implican, de fondo, que la
Guardia Nacional se integraría a la Secretaría
de la Defensa (Sedeña), violando el artículo
21 déla Constitución, entre otros? leyó la pan
ista sin mencionar que fue Felipe Calderón el
que usó al Ejército cuando declaró la guerra
al narcotráfico, sin ningún sustento jurídico.

Con miras a las elecciones de 2023, esta
misma semana los diputados locales harán
sus observaciones sobre el proyecto de de
creto por el que se reforman y adicionan di
versas disposiciones al Código Electoral del
Estado de México, según señaló el presiden
te de la comisión Electoral y de Desarrollo
Democrático, Isaac Montoya luego de haber
analizado el documento cuyo proyecto, anal
izado el martes fue impulsado por el grupo
parlamentario del PAN a través de los diputa
dos, Ingrid Krasopani Schemelensky Castro y
Alonso Adrián Juárez entre otros.

Tenga o no relación con el documento
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sobre la materia electoral, en la conferencia
de prensa en Palacio Nacional este miér

coles un reportero balconeó a Alejandra del
Moral, secretaria de Desarrollo Económico
del Estado de México, porque afirmó que
se gastó 50 millones de pesos en la compra
de anuncios espectaculares para promover
su candidatura (por el PRI) antes de ser des
ignada oficialmente por la posible alianza
opositora Vamos por el Estado de México.
López Obrador omitió comentar la especie
y pidió que si tienen pruebas, hagan la de
nuncia correspondiente ante la Fiscalía de
Delitos Electorales, para no desprestigiar a
la priista Del Moral.

El IndependienteFecha: 08/09/2022
Página: 11

Area cm2: 398

2 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 23,084

Página 157 de 193



Aquí en el Congreso
La pausa (larga)
de la alianza
Por José Antonio Chávez*

Ayer el líder del PRI, Alejandro
Moreno "Alito" salió a defender

la alianza de Va por México, que
la iniciativa de extender 8 años la Guardia

nacional es porque se requiere en México
para capacitar y consolidar un modelo de
policía que se necesita en las calles, más no
la militarización.

Que esa propuesta de una de sus diputa
das federales, no tiene por qué desintegrar la
alianza, que la alianza tiene que seguir por
que es la herramienta para el 2024 sacar a
Morena de Palacio Nacional.

Sin embargo, para el líder del PAN, Marko
Cortés y el líder del PRD, Jesús Zambrano, los
priistas con esa acción están volteando los
acuerdos para conservar, en bloque la mora
toria legislativa, en consecuencia, si bien no
anunciaron la ruptura, si adelant6aron que
harán un compás de espera, vaya una pausa
(que puede ser larga) de Va por México.

Con este revoltijo quedó al descubierto
también que los panistas no querían ir ni
quieren ir en alianza en el estado de Méxi
co, que a su líder le está costando trabajo,
mucho trabajo decirle no al candidato natu
ral, Enrique Vargas del Villar.

Que le cuesta decirle que necesitan ir
aliados con el candidato del PRI, Alejandra
del Moral o Ana Lilia Herrera. Si se aceptara
la alianza, entonces a los panistas, en auto
mático, los acuerdos es que ellos decidan su
candidato presidencial al 2024.

Desde luego que ahora con esta reforma
del PRI, los panistas tomaron como pretexto

para fortalecer lo que era bola cantada para
ellos de no ir aliados en Edomex, una entidad
que gobierna el PRI con Alfredo del Mazo,
porque su candidato tiene la confianza de lo
grar un triunfo.

Ahora en esta pausa anunciada por los
panistas y perredistas, el líder del PRI ade
lantó que buscará lograr acuerdos para con
vencer que nada tiene que ver esta exten
sión de los militares para capacitar las poli
cías de México, que es una necesidad pero
que nada tiene que influir en la construcción

de ir aliados.

No pierda de vista que este conflicto al
que más favorece es al propio Presidente
López Obrador que le apuesta se desintegre
esa alianza y se obligue, en automático que
los partidos de oposición vayan con sus pro
pios candidatos.

Por el PAN, perfilan a Enrique Vargas, de
Movimiento Ciudadano a Juan Zepeda y los
priistas a Alejandra del Moral y Ana Lilia He
rrera, enfrentarán a la morenista Delfina Gó
mez que, a decir de las encuestas de forma
individual les saca una marcada ventaja.

Por ello la preocupación de acelerarle,
pues el plazo para lograr acuerdos y buscar
ir en esa alianza que vence el 15 de diciembre
para registrarla para fortalecer que en suma
con sus porcentajes, les da una ligera ventaja
sobre Morena y sus aliados del PT y Verde.

Obviamente en ese bloque se contempla
también a Movimiento Ciudadano de Dante

Delgado que, a decir de sus coordinadores
de las fracciones parlamentarias en Senado
y Diputados, se ve difícil que se acepte po
que ellos consideran tener candidatos com
petitivos. No ir aliados los opositores, pue
den comenzar hacer maletas y despedirse
tanto del estado de México y posterior de la
Presidencia de México en 2024, Morena, sin
duda con la marca AMLO les pasará por enci
ma sin que se den cuenta quien los atropello,
la moneda está en el aire.

TODO LO QUE HUELA A MONREAL

Parece que la instrucción es muy clara de
Palacio Nacional, todo lo que huela a Mon
real no es bien visto, incluyendo los estados.

Porque le digo esto, bueno porque en
Quintana Roo se registró uno de los prime
ros efectos de esta persecución electoral para
minar al líder del Senado rumbo a la candida

tura presidencial.
El sábado pasado estaba programado

que la senadora con licencia, Marybel Ville
gas rendiría protesta como presidenta del
Congreso del estado, obvio con los cargos de
líder de la bancada y presidenta de la Mesa
Directiva.Todo el poder.
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Fue un compromiso que hicieron, en la
secretaría de Gobernación, el titular Adán
Augusto y la entonces candidata y hoy go
bernadora electa, Mara Lezama, naturalmen
te para retener a la legisladora que tenía una
invitación de la candidatura en MC.

Sin embargo, a partir del jueves surgie
ron nombres de los posibles que la ocupa
rían, que el Partido Verde de Jorge Emilio "El

Niño" Verde estaría, como premio a su leal
tad a AMLO, con la instrucción de designar a
uno de sus pupilos para ocupar ese cargo y
que la senadora quedaría como coordinado
ra de la bancada de Morena y sin facultades
de nada, menos en el manejo administrativo.

En Palacio Nacional, los adeptos de Clau

dia Sheinbaum y Adán Augusto López no le
perdonaron a Marybel que haya placeado a
Monreal en su reciente visita a Quintana Roo

y ahora ahí están las consecuencias con aro
ma de represalias.

¿O será mala la percepción y en los próxi
mos días reculen y le oferten la secretaría de
gobierno del nuevo gobierno de Mara que
está en la mesa de negociación?

Al Presidente no le ha gustado, para nada
que Ricardo Monreal se haya manifestado
que el no es corcholata (Sheinbaum, Adán
y Marcelo Ebrard) y que tampoco se arrodi
lla, que goza de su propia estrella y que es
un político con mucha carrera, algo así, como
mucha vagancia política.

* Jachavez77@yahoo.com
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Libros de ayer y hoy
Terapias de conversión,
peligrosas y el Senado omiso
PorTeresa Gil*

Por qué el Senado de la República, tan
¿girito en otras cuestiones, ha dejado
de lado un tema tan peligroso como

las llamadas terapias de conversión? Pese a
que nueve estados del país penalizan a quien
ejerza o presione en esa actividad, no ha sido
legislada a nivel federal. Olga Sánchez Corde
ro que presidió ese cuerpo legislativo hasta
hace poco ha señalado como un importante
pendiente de esa cámara, entre otros temas,
este que trata de revertir a una persona gay
y que para la ONU es considerada tortura.
Ese absurdo amasijo de situaciones que se
aplican a los homosexuales para obligarlos a
que tomen el camino de la heterosexualidad,
no siempre muy correcta por cierto, tiene
una raigambre conservadora casi siempre
de origen religioso y en el fondo se yergue la
vieja historia que se trata de destruir, la que
señala que el líder cristiano Jesucristo era
homosexual. Se autoincriminan algunas de
esas religiones ya que en especial en la igle
sia católica, no solo se promueve esa práctica
atentatoria de los derechos humanos, sino la
que impone el celibato a sus miembros ofi
ciales, como un atentado a la propia natura
leza de hombres y mujeres.

LA CONAPRED CONSIDERA LATERAPIA DE
CONVERSIÓN, ACTO DISCRIMINATORIO

En pleno siglo XX, la homosexualidad
era considerada por la ONU una enferme
dad. Fue hasta 1990 cuando la OMS la elimi

nó como tal. Eso da una idea de lo lento que
avanzan las ideas y verdades siquiátricas y
sicológicas en ese organismo. La Asociación
de Siquiatría Americana, había señalado ya
desde 1973, que el homosexualismo no es
taba considerado enfermedad y es un orga
nismo que ha estado haciendo llamados per
manentes para que se elimine de los países
esa absurda terapia llamada Esfuerzos para
corregir la Orientación Sexual e Identidad de
Género (ECOSIG). Se considera que en Es
tados Unidos cerca de un millón de homo

sexuales han sido sometidos a conversión y

lo mismo se traslada a países latinoamerica
nos. Absurdo es también que en el llamado
continente culto, la cuna del occidentalismo,
Europa, solo ocho países penalicen esa con
ducta. Actualmente sucede lo contrario en 69

países integrados a la ONU, que penalizan no
la conversión, sino la homosexualidad, sobre
todo en Africa. La OMS y sectores indepen
dientes de voluntarios que sin pertenecer a
la ONU son apoyados por ésta, hacen una
labor persistente en la erradicación de la
terapia de conversión y advierten de situa
ciones terribles con las que se enfrentan los
que acceden a las mismas. Algunos de esos
efectos debido a lecciones que les dan y ac
titudes que les imponen, en muchos casos
apoyados por medicamentos, orillan a pro
fundas depresiones, incluso al suicidio. Son
las ideas del conservadurismo, ya expresa
das en la búsqueda de una reversión perso
nal, que el Consejo Nacional para Prevenir
la Discriminación (CONAPRED) considera
discriminación y la ha denunciado para que
sea eliminada en el país.

LA CDMX ENCABEZA LA PENALIZACIÓN
DE LATERAPIA DE CONVERSIÓN

La peligrosidad de los ECOSIG, que ade
más de devastación personal incluyen gra
ves delitos como la retención de la libertad,
ha llegado incluso a la academia y la propia
UNAM en apoyo de la ONU, lanzó en su mo
mento junto con ese organismo, en 2019, una
guía para enfrentar la situación y alertar a los
profesionales de la medicina a tomar cartas
en el asunto. Y mientras el legislativo federal
le da largas a los cambios al Código Federal
de Procedimientos Penales para incorporar el
rechazo a la terapia de conversión, la CDMX
se adelantó y desde julio del 2020 sancionó
esa conducta. Le siguen 8 estados y otros la
tienen en discusión. Puebla la aprobó con
33 votos a favor y ninguno en contra. Nue
vo León la propuso a través de Movimiento
Ciudadano. Se ha denunciado en tanto, que
la aplicación de la terapia es un gran nego
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cio y en el fondo es lo que más se expresa,
la ganancia. Lo primero que hay que hacer
se ha dicho, es cerrar las instalaciones que la
aplican y promueven.

PPO, ONG CONTRADICTORIAS Y
EXTRANJEROS METICHES

El caso de la Prisión Preventiva Oficio

sa (PPO), ha exhibido a varios sectores que
quieren definir su postura sin penetrar a fon
do en lo que significa esa retención. Llegaron
incluso a poner en aprietos a un Poder Judi
cial que no estaba actuando en eso precisa
mente, cuando su postura cuestionada está
en plena definición. En primer término, lo
contradictorio se da en las llamadas ONG,
que por cierto no sabemos que o quienes
son y porqué suelen aparecer dando cáte
dra moral sin que se sepa que hay detrás
de ellas. Se menciona al organismo del
Padre Miguel Ángel Pro Juárez, que tiene
larga trayectoria, pero no hay que hacer de
lado su origen cristero y la utilización del
nombre de quien violó uno de los manda
mientos que profesan: el no matarás, Su
complicidad por la muerte de Alvaro Obre
gón no cuajó entonces, pero empujó el
verdadero ataque en el 1928. El padre Pro,
pese a su crimen, fue beatificado por la
iglesia católica. Tampoco hay que olvidar
que al iniciar este sexenio fueron elimina
dos organismos cuya existencia no estaba
plenamente justificada, sobre todo en la
obtención de recursos que no eran com
probados. Independientemente de que al
gunas tengan un sustento, hay que partir
de que son ellas y sectores cercanos, las que
más se quejan de la falta de seguridad en el
país. Las que más insisten junto con un sec
tor de feministas antaño oficiales, sobre los
feminicidios y la presión sobre las autorida
des y el propio Poder Judicial para que se pe
nalicen esos delitos. Soslayan el número de
feminicidas que andan huyendo, aún con la
existencia de una prisión preventiva.

ORGANISMOS INTERNACIONALES
METICHES, EN LAS DECISIONES DEL PAÍS

En los últimos tiempos ha sido constante
la intervención de organismos internaciona
les para llamar la atención a las autoridades
o para exigir o sugerir decisiones que deben
de ser soberanas. En el caso de la Prisión Pre

ventiva Oficiosa ya lo hicieron. También se
les olvida a esos organismos algunos de la

ONU, otros de la OEA incluso de derechos
humanos particulares como Al, que los esta
dos miembros son libres y soberanos y que
su postura para intervenir tiene que tener un
antecedente legal. No nada más porque un
grupo de un país vaya a denunciar algo, se
pueden mover las estructuras de los orga
nismos internacionales. Debe de haber prue
bas fundadas. La llamada alta comisionada

Michelle Bachelet que acaba de terminar su
gestión, intervino flagrantemente en el país
varias veces, aunque ahora el canciller Ebrad
la elogie. En su momento cuando fue pre
sidenta de Chile, eso se publicó en una de
estas columnas, estuvo condenando ante la
ONU al gobierno de Venezuela siguiendo la
secuencia deTrump. Y cuando ingresó a la
ONU y fue nombrada comisionada, hizo un
informe acusatorio sobre el gobierno vene
zolano, que activó las posturas del trumpis
mo contra ese país. Esas han sido algunas
intervenciones que no tienen razón de ser,
igual que otras de Amnistía Internacional que
retoma quejas de opositores y las procesa en
contra de nuestro país, sin averiguar su con
tenido. Lo ha hecho con la PPO.

LA PPO MENGUA LA FUGA,
PERO LOS JUECES DAN LA LIBERTAD

Los que argumentan que las prisiones
preventivas son un ataque a los derechos
humanos, no han elevado ninguna queja
ante la libertad que han obtenido algunos
delincuentes por resoluciones judiciales sos
pechosas o ante los amparos que permiten
a algunos mantenerse en libertad. A Rosario
Robles se le dio libertad pese a que funcio
nó la PPO, sin otra limitación que la firma
mensual. La fuga de un procesado no siem
pre pasa por terminales controladas. Hay
muchas formas de fugarse o de salir de un
país y los propios migrantes son un ejemplo.
La literatura y el cine nos han alertado. Re
cuerdo aquella fuga ingeniosa de la película
alemana Blanco, del cineasta Krzysztof Kies
lowski de su famosa trilogía y la forma como
salió de Francia su protagonista Zbigniew
Zamachuwski, en un afán de vengarse de
unos amores traicionados. Lo hizo acostado

en un largo baúl en el equipaje de un avión.
La prisión preventiva es una medida impor
tante pero no milagrosa porque existen los
recursos y se ha visto también en los casos
de grandes delincuentes que hasta con sen
tencia se fugan. Con una oposición que es
la que pujó para que desapareciera la PPO,
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cuando de su mismo seno salen las quejas
contra la inseguridad, se muestra la contra
dicción de sus posiciones. Es lo que sucede
en el caso de los términos de la vigencia de
la Guardia Nacional en el seno del ejército
que ya tiene la oposición de alargarla de
parte del PAN, cuando fue ese partido el que
avaló la presencia militar durante el sexe

nio de Calderón. La desaparición de la PPO
como parte de un derecho humano contradi
ce todos esos puntos de vista. Es más bien
una posición política. Finalmente con prisión
preventiva o sin ella, hay otra situación que
es más grave y en la que no se ha puesto el
énfasis que se debiera: la impunidad.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Día Cero

Derechos digitales y protección de
datos para la ciberseguridad en México
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El pasado 30 de agosto se celebró el
foro "Derechos digitales en Méxi
co: uso de tecnologías, privacidad

y seguridad de los usuarios" en las instala
ciones del Instituto Nacional de Acceso a la

Información (INAI). El evento fue convocado
por Josefina Román Vergara y Francisco Ja
vier Acuña Llamas, Comisionados del INAI,
Arístides Rodrigo Guerrero García, Comisio
nado presidente del INFOCDMX y Coordina
dor de la Comisión de Protección de Datos

Personales, Luis Gustavo Parra Noriega,
Comisionado del INFOEM y Coordinador
de la Comisión de Vinculación, Promoción,
Difusión y Comunicación Social. Del mismo
modo, contó la participación para la inaugu
ración de la Comisionada Presidenta Blanca
Lilia Ibarra Cadena.

La finalidad del foro fue el debatir en tor

no a la protección de datos y los derechos
digitales, desde la óptica de las garantías que
recibimos como ciudadanos, y las obligacio
nes que tenemos respecto a la edificación y
la construcción de una cultura digital. Una de
las discusiones centrales se dio cuándo se

presentó la "Carta de derechos de la perso
na digital: Código de buenas prácticas? en el
que se reflexionó sobre las legislaciones en
materia de regulación y protección de datos
en nuestro país, así como de las obligaciones
que tienen autoridades gubernamentales,
instituciones privadas, y nosotros mismos
para ejercer dicho derecho.

Su servidor, participó en el segundo pa
nel con título "Derechos digitales, una mirada
desde la sociedad^en el que tuvo la oportuni
dad de hablar de cómo la construcción de le

yes e instituciones fuertes para la transparen
cia y la protección de datos es el primer pasó
para la edificación de un marco nacional que
promueva la ciberseguridad a nivel nacional.
Les comparto algunas reflexiones en torno a
la materia:

1. Según la Agencia de la Unión Europea
para la Ciberseguridad (ENISA), el primer
gran pasó para la construcción de una políti
ca eficiente de ciberseguridad, es la creación
de leyes e instituciones de protección de da

tos sólidas. El argumento se acerca mucho a
lo externado por Alexander Klimburg, autor
del National Cyber Security Framework Ma
nual, en el que expresa que la ciberseguridad
nacional es una herramienta para alcanzar
un estado de cosas deseado, no un fin en sí
mismo. E implica una serie de dilemas, como
estimular la economía y mejorar la seguridad
nacional, promover la protección de datos y
la libertad de expresión que son difíciles de
equilibrar. Del mismo modo, EnekenTikk en
su texto The Ten Rules of Cybersecuríty indi
ca que la construcción de la ciberseguridad
implica diez reglas, entre las más importan
tes están la protección de los derechos digi
tales está la ley de la protección de datos y la
ley del acceso a la información.

2. En México, la lucha por los derechos di
gitales implica un doble desafío, en primera
instancia el solventar las carencias que vive
una gran cantidad de la población con rela
ción a lo que es la brecha digital. Derecho hu
mano de quinta generación, que marca la di
ferencia entre las personas que tienen acceso
a internet, saben utilizarlo, y se benefician de
él en su vida cotidiana, y quienes no. Res
pecto, a esta situación la Encuesta Nacional
sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías
de la Información en los Hogares (ENDUITH)
del año 2020 del INEGI estima que 78.3% de
la población ubicada en áreas urbanas tiene
acceso a internet, mientras que en el área ru
ral la cifra se reduce hasta un 50.3 %. Sobre

esto, el estudio "Preparación ELearning de la
OCDE" analizó la situación de los 30 países
miembros de la organización con el fin de
abordar la brecha entre el acceso a internet

y el acceso a la educación online. México se
encuentra en la posición 30 de los países de
la OCDE, la medición se compone de indica
dores como número de ordenadores en casa

(44.5%), gasto en educación (29.7%) y veloci
dad en banda ancha Mbits/s (38,2) y costo del
servicio en euros (30.36 euros).

3. Cuándo se analizan métricas interna

cionales que analizan las legislaciones de
protección de datos en México, usualmen
te estas son bien calificadas. Sin embargo,
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el reto por la protección de datos no impli
ca tener una ley perfecta, sino instituciones
y un marco legal fuerte que permite que la
ley se materialice en los hechos. En México,
las brechas de información y extracción de
datos, tanto entidades públicas como priva
das, es una contante sobre la que no hay una
regulación, sanción y procesos de mejora
para evitar que estos incidentes ocurran. La
lista de instituciones vulneradas es amplia,
en instituciones como PEMEX, Secretaría de
Economía, Secretaría de la Función Pública,
el INE, etc. También, se ha hecho usual que
diferentes periodistas o usuarios de redes

sociales, suban información de cómo bases
de usuarios mexicanos, de instituciones ban
carias, que son subastados en portales de
la darknet al mejor postor. ¿Quién regula o
audita a instituciones frente a estos inciden

tes? ¿Cómo evitar estos eventos sino analiza
mos y reflexionamos sobre la forma en que
se dieron las vulnerabilidades? La actividad

promovida por el INAI es un excelente pun
to de reflexión en la materia. Empujemos
juntos la protección de datos, transparencia,
y la ciudadanía digital, para crear leyes fuer
tes en materia de ciberseguridad.

* Twitter: @travelerjm

El IndependienteFecha: 08/09/2022
Página: 17

Area cm2: 453

2 / 2

Columnas Políticas

Juan Manuel Aguilar Antonio

Costo: 26,274

Página 164 de 193



De cómo Gorbachov entregó la URSS a
occidente y de cómo Putin lucha contra eso
Por Salvador González Briceño*

*Hay de juicios a juicios. De personales a
históricos. ¿Entregar a una potencia al enemi
go en disputa es un principio democrático?

Imagen sobria, igual que la despedida,
la que le dio el presidente rusoVIadimir
Putin al exlíder y último presidente de

la Unión Soviética, Mijaíl Gorbachov (falleci
do el 30 de agosto), el día 1 de septiembre
cuando visitó el cuerpo en el hospital donde
murió. Le llevó un ramo de rosas rojas y...
nada más. No asistiría a la ceremonia funera

ria el día 3 por problemas de agenda.
Un trato diferente le había dado Putin al

en su momento sucesor de Gorbachov, a Bo
risYeltsin cuando éste falleció. Será porque
al menos aYeltsin el hoy presidente de Rusia
le debía el cargo, al haberlo elegido para la
gran responsabilidad de dirigir al país. Son
circunstancias diferentes, como personalida
des y circunstancias.

AYeltsin le tocó la venta de garaje de to
dos los bienes antes en manos del PCUS, de
la burocracia de la exURSS —perdón, del Es
tado—, así como la llegada de los preceptos
del FMI, pero a Gorbachov le correspondió ni
más ni menos que la peor catástrofe del siglo
XX, el derrumbe de la Unión Soviética a la
vista de todos.

Un proceso que ocurrió en un santiamén
(entre marzo de 1990 y diciembre de 1991),
y siempre a contentillo de Washington en
particular, como de Occidente en general.
Ronald Reagan se frotaba las manos por el
triunfo al fin. Por ello Gorbachov se ganó el
desprecio de muchos rusos, por el caos eco
nómico que derivó y el desprestigio interna
cional logrado.

Era un triunfo importante porque la caí
da de la URSS representaba, ni más ni me
nos, la derrota final del "proyecto socialista"
del "socialismo realmente existente" que
surgió como la alternativa más seria al capi
talismo, luego del triunfo de la "revolución
de octubre" encabezada por Lenin en 1917
y el derrocamiento de la familia imperial de
los Romanov.

El caso es que la "caída" o "derrumbe"
de la URSS significó para Estados Unidos el
comienzo de su reinado como potencia hege
mónica en el mundo, luego de la refriega en

tre contrarios que se dio durante la llamada
Guerra Fría y duró desde el fin de la Segunda
Guerra en 1945 hasta el día de la catástrofe.

La caída del Muro de Berlín en 1989 marcó

el principio del fin. El desmembramiento de
las ex repúblicas soviéticas era un tema deli
cado por las presiones de "salida" del yugo
autoritario y centralista de la elite del PCUS de
varios países, entre ellos los Bálticos.

Las reformas debieron darse tiempo
atrás, quizá desde el gobierno del Leonid
Brezhnev. Por no decir que a partir de la
muerte de Stalin, que hubiese sido mejor, por
el relevo encabezado por Nikita Jrushchov,

LAS POLÍTICAS FALLIDAS DEL GRAN
REFORMADOR

Es decir, las críticas de Jrushchov al régi
men de Stalin, bien pudieron estar acompa
ñadas por propuestas en el sentido de des
centralizar el poder, pero las elites rechaza
rían ello, como tampoco se sabría por dónde
comenzar. Pero el hubiera no existe.

Nadie puede saltarse a su tiempo, como
tampoco es obligado que todo liderazgo ten
ga la visión de cómo recomponer a un país
en plena marcha, pero debería o de lo contra
rio no asumir una responsabilidad tan gran
de como dirigir a un país y todavía siendo
una potencia.

Porque se puede, como lo hizo el suce
sor de Mao Tse Tung en China, con Deng
Xiaoping al frente. Pero son circunstancias y
oportunidades diferentes, en cualquier caso.
Pero en la URSS no se asumió hasta tarde.

O quizá el proceso de modernización vía la
glasnost y perestroika para cambiar al país en
términos políticoeconómicos, fuera dema
siado tardío.

El tema es que le tocó a Gorbachov, y él
hizo lo que pudo, o quizá tampoco lo suficien
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te, porque el país se le cayó en plena cara. Ni
él mismo supo lo que comenzó con las refor
mas, hasta bien entrado el proceso y cuando
llegaron las presiones para la independencia
y el abandono de la URSS.

No obstante, como se sabe. Occidente
celebró con champagne. Europa, pero prin
cipalmente Gran Bretaña y los Estados Un¡
dos. A partir de ya se concibió "el fin de la
historia? a un país/imperio como hegemón
al no tener competencia o a nivel internacio

nal otro país con quien disputar el control de
todo: países, recursos, economías, sistemas
políticos, etcétera.

Por eso a Gorbachov pronto el Parlamen
to Noruego le entregaría un premio "Nobel
de la paz en 1990'' Por sus logros, de llevar
la "paz" a Occidente, pronto sin el enemigo
potencial y latente en la Guerra Fría; por lo
mismo gozaría del "respeto" internacional.

Es por lo anterior, que si para una buena
parte de la población exsoviética, particular
mente rusa, Gorbachov no era bien visto,
tampoco lo sería para el mismísimo Putin
para quien la caída de la URSS había sido la
peor catástrofe geopolítica del Siglo XX.

No solo eso, también en parte sucedió
que una de las tareas más que importantes
para personajes como el propio Putin era y
ha sido conseguir para su país el respeto por
parte de Occidente, si bien no como imperio
(no falta quien acusa que Putin quiere resta
blecer al zarismo o al menos a la URSS) si
quiera como otro país que exige ser tratado
también con respeto por parte de Occidente.

No obstante, el presidente Putin durante
su gestión ha planteado siempre, hasta el
estallido del conflicto con Ucrania, ser tra
tado como cualquier otro país europeo ya
por formar parte de Europa como por la pro
puesta rusa de la búsqueda de una seguri
dad para la región europea con Rusia como
parte del esquema.

LAS CRÍTICAS DE GORBACHOVA PUTIN
Pero nada. Occidente y Estados Unidos

ha planteado siempre un esquema de con
frontación con el país que ocupa la región
del Heartland, conforme a los preceptos
geopolíticos de Mackinder. Por tanto, un
territorio al que Estados Unidos debe con
quistar, Que para ello se ha enfocado en
estrategias como lograr la desestabilización
o desmembramiento ahora de Rusia como
antes de la URSS.

De ahí la estrategia de guerra contra Ru
sia, ahora por la vía de Ucrania, país utilizado
por EE.UU. como carne de cañón para con
seguir los planes perfectos de atacar a Rusia.
Es por ello que el actual conflicto no termina,
y se busca prolongar en el tiempo lo que sea
necesario. Salvo que nada les ha resultado a
los "aliados" de Estados Unidos o de la lla
mada "coalición internacional" donde se su

man los países de fuerza de la OTAN.
En fin, que por un lado, para Putin fue

Gorbachov quien no hizo lo suficiente para
conservar a una URSS modernizada, o lo
que logró finalmente fue el desbaratamiento
del país es beneficio de Occidente, particular
mente a EE.UU. Por eso tal recibimiento como

gran reformador. De ahí el rechazo de Putin.
Por lo mismo, para el artífice del gran de

sastre geopolítico Gorbachov fue que en vida
no se cansó tampoco de criticar al presidente
Putin. Es decir, había entre ellos un ambiente
nada amigable por sendos reclamos. Claro
que los mayores errores recayeron sobre
Gorbachov. Solo porque fue quien entregó a
una serie de países a un Occidente que pro
metía ser superior al pasado "socialista''

Pero nada de eso. Fallas acá, fallas allá,
pero una cosa es cierta: con una Rusia dentro
del capitalismo desarrollado occidental, no
hay más que ser objeto de saqueo de sus ri
quezas naturales; nada más que el ojo puesto
en las grandes extensiones de tierra y recur
sos prestos para la explotación.

Con una Rusia capitalista no habría más
que sujeción y control externo. Inundación
de inversiones con fines extractivos, colo
nizadores, de explotación de valor como el
resto del mundo sometido sin limitaciones

cuando de ¡as ganancias se trata hablando
del vasallaje a las colonias.

Gorbachov fue crítico de Putin al señalar

reiteradamente hechos de corrupción bajo su
mando a inclusive llegó a pedir la renuncia
del presidente Putin. No obstante, el presi
dente no se refirió al fallecido con animad
versión. Lo contrario. En la carta de condo

lencias del Kremlin, Putin señaló:
"Gorbachov fue un político y estadista

que tuvo un gran impacto en el curso de la
historia mundial. Él dirigió nuestro país du
rante un periodo de cambios complejos y
dramáticos, política exterior a gran escala,
desafíos económicos y sociales"

Por su lado, Gorbachov habría dicho en
ocasión del 30 aniversario del intento de gol
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pe de Estado en su contra y que paró Boris
Yeltsin, dijo: "La única vía correcta de desa
rrollo de Rusia es la democrática...Conside

ro que las lecciones de aquellos días están
vigentes hoy. La defensa de los principios
democráticos y del Estado de derecho, la ex
clusión de toda posibilidad de usurpación del
poder, de aventuras, deben ser siempre una
preocupación de la sociedad y el Estado'.'

En la misma tónica, en 2011 arremetió
contra Putin al hacer un balance por los 20
años del proceso de reforma lanzado por él.
"Muy negativo'' En el sistema político se su
primió la elección de gobernadores; desde
2005 son designados por el jefe de Estado.
Existe una "imitación" de vida política, tanto
Putin como Mevdevev vuelven absurdas las

leyes electorales.
Hay una falta de libertad de expresión en

las cadenas de televisión y "la clase dirigen
te se comporta de un modo indignante. Son
ricos depravados',' con "una riqueza desen
frenada" que le da vergüenza "por el país''
"La política actual, en la cual se usan todos
los medios para mantenerse en el poder es
inaceptable...Aconsejaría a VladimirVIadimi
rovich que se vaya ahora''Ya tuvo dos man
datos y uno como primer ministro, y "eso no
tiene nada de democrático''

Hay de juicios a juicios. De personales a
históricos. ¿Entregar a una potencia al ene
migo en disputa es un principio democráti
co? Lo mejor es que la historia pone a cada
uno en su lugar, sean personas o países.

* geopolitica.com
sg lezbriceo @ g mail .corrí
@sal briceo
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Plaza de los
Mártires
Muy emocionado se notó al goberna
dor Alfredo del Mazo al entregar ya
re modela da La Plaza de Los Mártires,
un sitio emblemático en donde Las

protestas, las celebraciones y los
paseos son comunes. Del Mazo
explicó La historia de este Lugar que
ahora cuenta con rampas para dis
capacitados, áreas verdes y toda una
infraestructura de mejoramiento en la
imagen y funcionalidad. Por ahí estu
vieron Los diputados Maurilio Hernán
dez González presidente de la Junta
de Coordinación Política y Enrique
Jacob Rocha, presidente de La Directi
va de La Legislatura mexiquense.

Otro que también estuvo por ahí
fue el presidente municipaL de
Toluca Rayrnundo Martínez Car
bajal, quien de acuerdo a muchos
priistas, fue él el motivo de que Los
diputados del tricoLor no acudie
ran a La toma de protesta de La
nueva dirigente municipaL Melissa
Vargas, ya que el aLcaLde Les ha
cerrado Las puertas. Eso puede
ser cierto, porque Martínez Car
bajal incLuso cuando contesta los
cuestionamientos de los reporteros
es grosero e incLuso violento en su

Lenguaje y expresión corporal, pero
es lamentable que Las diputadas
EveLyn Osornio y Paola Jiménez
que tanto hablan de igualdad de
género y sororidad Le hayan hecho
el vacío a una mujer a La que ¡guaL
que a ellas, Le ha costado trabajo
ocupar espacios políticos en donde
nada más truena el chicharrón de

Los hombres. De Jesús Izquierdo y
Braulio ÁUrarez, se puede entender
(pe roño justificar) el desaire.

Este jueves se realizarán al mismo
tiempo dos interesantes conferen
cias de prensa en ToLuca. Una orga
nizada por Morena, La cual estará
encabezada por La nueva dirigente
estatal Martfoa Guerrero, mientras

que la otra, programada a la misma
hora, estará encabezada por el
diputado perredista Ornar Ortega
y por eL Líder deL Verde en el Estado
de México José Couttolenc; este úl
timo por cierto, quiso exhibir su lado
gracioso al estiLo de Isidro Pastor al
mostrar en redes una foto con unos

huevos (reLLenos de confeti), con el
mensaje de que para entrar al Verde
eso se necesita.
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La renuncia silenciosa

"El que no tiene ltos tértMg<M partes, ée la jornúdápamsí
mismo, es un esclavo, sea ¡o que sea, político,

camggciante, funcionario o erudito
Friedrich Nietzsche

Es probable que la incertidumbre y la movilidad sean dos
de las características más predominantes en esta época,
sobre todo en generaciones como la Z y los.millennials.

Situaciones que hasta hace un par de años eran habituales como
adquirir casa o mantener un trabajo por décadas han comenza
do a ser sustituidos por una creciente búsqueda de viajes, des
prendimiento y cambios constantes de espacios laborales.

Hace un mes, eneste mismo espacio abordé el significativo
suceso denominado Thegreatresignation, sin embargo, la aho
ra "renuncia silenciosa" ha sido un tema viral en redes sociales
en donde se pueden encontrar vídeos tratando de dar explica
ción a la actitud que han decidi do adoptar miles dé j óvénes, éh
lo que respecta a su compromiso laboral.

Aunque el nombre hace alusión a una dimisión, en reali
dad se trata de un retiro callado y discreto de la cada vez más
reconocida cultura delabuso laboral, con la finalidad de hacer
lo mínimo incluido en la descripción del puesto, Solo para no
ser despedido.

Dicho fenómeno ha tomado mucha más fuerza a raíz del

burnout, y es que ahora los jóvenes consideran que a pesar de
que se esfuercen y eleven los niveles de productividad en mu
chas délas ocasiones no obtendránlareCompensa esperada.

De acuerdo a datos de la Encuesta Global 2022 a milennials

y la generación z, emitido por la empresa Deloitte alrededor del
45% délos entrevistados semienten agotados debido ala inten
sidad de sús entornos de trabajo, además de que el 44% asegu
ra que muchas personas han abandonado recienteifiente su
organización debido a la presión de la carga laboral.

Yes que se debe reConócer que lá Salud mental y el bien
estar se han convertido en temas importantes, sobre todo
frente ala presión dé trabajo; lo qué incluso podría seí uno de
los detonantes más significativos para que la renuncia silen
ciosa siga creciendo.

Este cambio radical en la mentalidad dé las y los: jóvenes se
traduce en la imposición de límites frente a trabajos que no
remuneran económica ni emocionalmente, lo anterior con el
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firme objetivo de emprender o seguir proyectos que los hacen
mucho más felices.

El movimiento insta a que se ciñan a las horas laborálesrf 
queridas, sin ceder más espacio o tiempo a la empresa y al con
trario dedicarse a diversos proyectos personales' como visitar
amigos, mantener un hobbie o hacer ejercicio.

No todos han decidido, ni decidirán ejercerla ya que los be
neficios corporativos como la atención médica, los créditos hi
potecarios y el pago fijo de cada semana o quincena son
necesarios frente a un incremento del coste de la vida actual.

Por otro lado, las disparidadessalariales, económicas y de
género aún son muy amplias, por lo que no todos pueden
brindarse el espacio para emprendero dedicarse a activida
des recreativas; además de que situacionescomo la discrimi
nación o la denominada pigmentocracia disminuyen en
muchas ocasiones la posibilidad de alcanzar el éxito laboral de
forma independiente.

El tema es digno de análisis desde diferentes ángulos, sin
embargo, sé deben considerar al menos tres puntos, impor
tantes: 1) la idea de un empleo esclavizante ha dejado de ser
prioridad para convertirse en algo mal visto, 2) la salud men
tal se ha transformado rápidamente en un tema decisivo y 3)
la incertidumbre del mercado laboral se da en un momento

importante, ya que la pandemia ha marcado significativos
retrocesos, por lo que no se puede perder de vista la cada vez
más posible réCesión.*
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//n i AMLO fuera presidente retiraría elejército en 6 mes. ses de la calle PRI y PAN se oponen... ¿en qué país
lJ'viven eh?".\Citlalli Hernández, mayo de 2012.

"La mane) duraba fracasado y hay que asumir que la mili
tarización en las tareas de seguridad pública, también No que
remos guerra sucia ffl el 2018. No queremos al ejército en la
vida política de la nadan", Alejandro Encinas, diciembre de 2017.

"Militarizarla seguridad pública es un cheque en blanco pa
ra la violación de los derechos humanos": Mario Delgado, mar
zo de 2017.

"Con la aprobación de la #LéydeSéguridadInterior el régi
men se quita la máscara y transita abiertamente hacia una dic
tadura militarizada. Ayotzinapa y Nochixtlán fueron apenas el
inicio": John Aclcerman, noviembre de 2017.

"El Ejército no está capacitado para realizar tareas policiales,
los métodos militares pjg¡gan graves índices de letalidad", Ma
nuel Bartlett, mayo de 2017.

"Debe fortalecétsé él poder civil conéi establecimiento de la
democracia. El militarismo no es solución": Andrés Manuel

López Obrador, abril de 2010.
¿Y la congruencia, apá?
Las benditas redes sociales demuestran que AMLO no es el

único que cambió de opinión sobreel papel délas fuerzas arma
das en tareas de seguridad pública. Bueno, tan cambió su pare
cer que ahora el ejército también construye aéropuértós,
encabeza empresas y tiene un batallón turístico.

Ahora/los morenistas apoyan que las fuerzas armadas es
tén en las calles, y si no lo apoyan se quedan calladitos porque
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no les conviene contradecir al Presidente.

Ha de ser muy feo tragar sapos sin hacer caras y el fiel refle
jo de ello es Mario Delgado, el dirigente de Morena que en 2017
hizo una Hiegacampaña contra la propuesta de Ley de Seguri
dad Interior de EPN y hoy defiende hasta con los dientes una
Guardia Nacional dependiente del Ejército.

La propuesta de AMLO para que la Sedeña asuma por com
pleto el control operativo, financiero y administrativo de la GN
se ha convertido éh lamanzana dé la discordia. No sólo ha pro
vocado que más de uno esconda la cara por sus tuits del pasado,
sino que logró tambalear la alianza Va por México.

Iniciando el periodo ordinario, los diputados de la 4T hicie
ron circo, maroma y teatro para aprobar la iniciativa presiden
cial en fast track. Sí, legisladores que antes eran de oposición y
que se quejaban de los madruguetes cayeron en la misma es
trategia querepudiaban.

En el Senado las cosas no pintan igual. Ricardo Monreal,
coordinador de Morería, prometió un proceso plural y no un
debate exprés, lo que seguro le traerá problemas coa Va Sa
ben Quién.

Mientras tanto, el PRI en la Cámara de Diputados salió con
una iniciativa, que presentó Yolanda de la Torre, para ampliar
hasta 2028 el plazo para que las fuerzas armadas participen en
tareas de seguridad pública, es decir, cuatro anos más. ¿Cómo
para qué plantear eso si todavía no se vence el plazo inicial? ¡Fal
tan dos años!

Esa ocurrencia, al único que le ha beneficiado es a Alíto Mo
reno, pues Morena le ha vuelto a guiñar el ojo. ¿A costa de qué?
Del enfrentamiento con los priístas y hasta con sus aliados de
Va por México.

Si alguien ha sido congruente aquí es el coordinador del PRI
enelSenado, MiguelÁngel Osorio Chong, quienEevatiempo ad
virtiendo que el desprestigio de Alito poné'en riesgo la alianza

Osorio ha mantenido unido al bloque priista en el Senado y
es uno de los líderes al que no le tiembla la voz para decir que
Alito le hace daño al partido, por eso, hay muchos que ven al
senador como el próximo dirigente deitricolor.

Al PRI le urge un líder que una a militantes y aliados porque
la advertencia de Marko Cortés, del PAN, es clara: o el tricolor
baja su iniciativa o termina la coalición. Mientras, la alianza es
tá suspendida porque el PRI á de Alito— no honró la platafor
ma común. ¡Quihúboles! •
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Reformar estrategia de seguridad
ante poder cuasimilitar del crimen

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
Por enésima ocasión la es

tructura sistémica del país
Estado y fuerzas socia

les están aplicando la estrategia
quilt para encarar la presencia y
fortalecimiento inusitado de un

poder criminal que ha sido reco
nocido de manera oficial como

cuasimilitar. abordar la crisis de la

estructura de seguridad por peda
zos y luego tratar de entretejerlos
en una cobija de parches.

El escenario de seguridad está
muy claro: de un parte, el Estado
fortalece su aparato de seguridad
a partir del enfoque militar de que
se está en una fase de guerra con
tra un crimen organizado que está
capturando y ocupando espacios
territoriales e institucionales de so

beranía del propio Estado; de otro
parte, el activismo social enarbo
la una lucha conceptual contra la
seguridad, sin preocuparse que
esté acotando márgenes de mo
vilidad a las autoridades en be

neficio de la expansión delictiva;
y las instancias intermedias de
representación poderes legislati
vo y judicial y partidos  carecen
de autonomía relativa para repre
sentari nterpretar a la sociedad y
poco a poco van cayendo bajo el
poder férreo de la estructura auto
ritaria presidencialista.

Los gobiernos sexenales no
han sabido ser Estado; es decir,
han carecido de fundamentación

jurídica, política y sistémica para
definir líneas de acción que vaya
más allá del grupo circunstancia!

en el poder y cada nuevo relevo en
las instituciones políticas de deci
sión llegan a inventar el hilo negro
o el agua tibia.

El punto central que debe de
finir cualquier debate en temas
de seguridad está a la vista de to
dos: desde la crisis de 1985 con el

caso Camarena y la disrupción de!
primer cártel autónomo del narco
tráfico, la estructura pública se ha
ido hundiendo en el desprestigio,
la corrupción, la incompetencia
y la ineficacia, en tanto que el cri
men organizado aún sin articula
ción orgánica entre las diferentes
bandas ha llegado al punto que
reveló la iniciativa de reforma de

la Guardia Nacional presentada el
31 de agosto por el Poder Ejecuti
vo federal: un poder cuasimilitar, es
decir, una estructura que le disputa
el monopolio de la violencia al Es
tado en función de intereses de los

líderes criminales, mientras las au
toridades son incapaces de repre
sentar los intereses de la sociedad.

El gobierno lopezobradorista
ha aportado elementos analíticos
parciales y desagregados de que el
fondo del problema radica en la in
capacidad del Estado para construir
una estrategia institucional que no
solo combata en las calles al tráfico

de drogas y a la violencia delictiva,
sino que defina un marco jurídico
integral que deje de estar operando
sobre parches entretejidos de dife
rentes tipos de telas y de colores.

Durante la discusión en el Con

greso de las propuestas de reforma
a la Guardia Nacional y ahora Se
cretaría de la Defensa nacional na

die le dio importancia al argumento
de que todo lo que se está haciendo
para reorganizar o reordenar el des
orden en la estrategia de seguridad
tiene que ver con la caracterización
estricta del adversario: no se trata

de delincuentes de poca monta,
sino de organizaciones criminales
ya con estructuras transnaciona
les que tienen capacidad de fuerza
armada irregular para confrontar,
combatir y disputarle espacios terri
toriales a las fuerzas institucionales

de seguridad, al grado de que los
cárteles pueden ponerse al tú por tú
con policías municipales, estatales
y federales y que la Guardia Nacio
nal que tiene capacidad de fuego
todavía superior a la delincuencia
se encuentra en fase de noopera
ción para no crear las condiciones
de batallas a balazos en las calles.

La última línea de defensa de
un Estado en la defensa de su so

beranía externa y sobre todo de su
soberanía interna como parte de
la doctrina constitucional de segu
ridad interior se encuentra en las

Fuerzas Armadas regulares. La in
tervención del Ejército y la Marina
en actividades de apoyo a la Segu
ridad Pública basados en la doctri

na constitucional de la seguridad
interior ha sido el último dique de

contención a la expansión del cri
men organizado, sin que se hayan
puesto en riesgo las instituciones
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políticas civiles ni se le haya cam
biado de noción políticacivil al ré
gimen de Gobierno.

El eje dinamizador del debate
sobre seguridad no se localiza en
los derechos humanos ni en ios

tratados internacionales, sino en
la existencia reconocida de mane

ra oficial por el Estado de que el

crimen organizado representa un
poder cuasimilitar y que el obje

tivo final de los cárteles y bandas
delictivas se encuentra en tomar el

control del Estado, de sus institu
ciones y del territorio para impo
ner la hegemonía criminal.

Lo demás... es lo de menos.

Política para dummies: la po
lítica es el ejercicio del poder, ya
sea para ia sociedad o para intere
ses no sociales.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

Imposibilidad de policías locales de hacer frente a los grupos
criminales.

Las fuerzas armadas, con
base en la Constitución,
afrontan al crimen
organizado.
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El poder cuasimilitar de los cárteles de las drogas.
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Se comenta sólo con...

Monreal en y con la guardia
Por Carlos Ramos Padilla*

Hay que reconocer que Ricardo
Monreal ha sido prudente, muy
prudente, con buen discurso polí

tico y evitando la invitación diaria del presi
dente a la confrontación.

Ha sido un referente en los temas más

polémicos dentro de la Agenda Legislativa.
La reunión del Secretario de Gobernación,
Adán Augusto López con los Senadores y
Senadoras de Morena que coordina Ricardo
Monreal y sus aliados del PVEM, PT y PES
será un ejercicio de fuerzas y para algunos de
abierta sumisión.

Si Adán Augusto comparece para impo
ner y no dialogar dejará un precedente de
rechazo con Monreal. Un encuentro, por cier
to, que podría haberse celebrado durante la
plenaria de Morena pero el presidente está
estirando los tiempos y presiones incluso
para romper la Alianza de oposición. Reiteró
que este país es de abiertas contradicciones

dado que la milicia, históricamente asociada
al poder, al conservadurismo y a la iglesia,
hoy es atacada por la derecha e impuesta por
la izquierda la Iniciativa de AMLO para que la
Guardia Nacional se incorpore a la SEDEÑA,
hoy representa un quiebre en la política na
cional y un desafío para el poder judicial que
observa cómo se atropella a la Constitución.
"No me vengan con que la ley es la ley" defi
ne la estructura mental y moral del presiden
te y su "hermano" Adán Augusto sumiso a
encuentra detrás (vaya hermanos ya conoci

mos los nexos así determinados por Alejan
dro Moreno y Manuel Velasco). La labor de
convencimiento no será sutil porque no es el
estilo del tabasqueño. La Guardia Nacional,
como otras adecuaciones propuestas por el
Ejecutivo han sido un fracaso, fundamental
mente en la seguridad nacional. Por ello Ri
cardo Monreal puede convertirse aún por en
cima del propio secretario de Gobernación,
en el que marque equilibrios y razones. Con
la posición de Monreal se irá determinando

el camino que propondrá en su precampaña
a la presidencia que según él, sea como sea,
aparecerá en la boleta.

Muchos consideran que Monreal podría
incluso incorporarse como precandidato de
la Alianza opositora o la que quede de ésta
luego de las advertencias del PRD y PAN con
tra el PRI y mire que se acerca calendarios
políticos importantes como el Informe, últi
mo, de Alfredo del Mazo y que en los siguien
tes días al 15 se destacados formalmente la

candidatura en el Estado de México y queda
Coahuila donde la tragedia de la mina puede
mermar y en serio las inclinaciones electora
les a Morena. AMLO está colocando sobre el

debate temas álgidos como la seguridad na
cional, la estructura electoral y la posición de
México frente a los Estados Unidos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Análisis a Fondo

El viernes será el día del juicio
Por Francisco Gómez Maza

• Adán Augusto López Hernández urge
a los senadores de Morena a aprobar la
"Minuta"

• El Ejército de hoy no es el mismo de hace
10 o 20 años, o el de 1968 y la "Guerra
Sucia"

A medias, me respondió el sena
dor José Narro Céspedes cuando
ayer, a eso del meridiano, le pre

guntó este periodista si, en el encuentro de
los senadores morenistas y Adán Augusto,
se había resuelto el problema de lentitud de
la aprobación de la minuta sobre la anexión
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional.

Y emocionado porque lo consultaba un
reportero de El Independiente, un "excelen
te" medio informativo que circula profusa
mente entre los senadores de la república.
Narro no dejaba de sonreír maliciosamente,
con la jiribilla de alguien que dice verdades
a medias. Y si el asunto se resolvió a medias,
en el encuentro que duró poco menos de tres
horas en el auditorio Octavio Paz del Senado,
entre 60 senadores morenistas y el hermano
menor del presidente, de oficio secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez, habrá que esperar a que la alianza oposi
tora acabe de derrumbarse y deje el camino
abierto a Morena en el poder legislativo.

La oficina del colega Abelardo Martín, di
rector de Comunicación Social del

Senado, se movió más rápido de lo nor
mal y distribuyó un comunicado para infor
mar de la versión oficial de lo ocurrido en el

encuentro de Adán Augusto y los
Senadores (ya sabemos que el contenido

del encuentro va más allá de lo que prensa
informa oficialmente) La versión de Martín
dice que la reunión tuvo como objetivo "re
visar la agenda legislativa pendiente de la
CuartaTransformación''

Pero a la reunión con el representan
te personal del presidente Andrés Manuel
López Obrador asistieron todos los que es
tán, como el Grupo Parlamentario de More
na, que coordina el cuestionado Monreal Ávi
la, así como las y los senadores del Verde, del
PT y del pequeñísimo y confesional Encuen

tro Social. Oficialmente, Monreal Ávila infor
mó que con esta reunión continúa el diálogo
y la colaboración con el titular de la Segob.
Dijo que la interlocución con el funcionario
federal siempre ha sido correcta, cuidadosa,
amigable y respetuosa. Nadie se acordó que
López Hernández no asistió a la reunión ple
naria del grupo parlamentario celebrada el
30 y 31 de agosto.

La información oficial de la reunión en

realidad es anodina. Para un encuentro pro
tocolar entre el grupo parlamentario y el en
cargado de las relaciones políticas del gabi
nete presidencial no hace falta tanta alharaca.
La neta es que el tema, oculto, quién sabe por
qué, fue el asunto de la minuta de los diputa
dos que aprobaron la anexión de la Guardia
Nacional a la Sedeña y que Monreal Ávila se
encargó de pasmar para congraciarse con la
oposición pripanista y de su amigo querido
Dante Delgado Ranauro

Ahora vamos a esperar de qué cuero sa
len más correas. El amigo Narro Céspedes le
informó al reportero que el tema del que se
trata en este espacio será, definitivamente,
abordado en una sesión a celebrarse maña

na viernes 9 de septiembre, ya muy cerca de
!as celebraciones por la Independencia. Ha
brá jaleo porque los panistas están decididos
a evitar que el presidente López Obrador, a
quien odian con todo su corazón, militarice la
lucha contra la delincuencia organizada, que
está ya con un poder casi militar frente a las
fuerzas de seguridad del Estado.

Pero las rupturas del bloque de conten
ción podrán demoler el débil equilibrio que
existe entre los senadores del PAN, del PRI,
del PRD y de los llamados Grupo Plural, in
tegrado por cinco singulares desadaptados,
e inclinar la balanza hacia los senadores de

Morena, muy a pesar de su coordinador,
quien diplomáticamente manifestó este
miércoles, después de la reunión con el hijo
de La Sorbona que el Grupo Parlamentario
de Morena "está de pie',' que lo conforman
hombres y mujeres que forman parte del mo
vimiento y que siempre estarán pendientes
del rumbo de la República.

Como siempre, el senador zacatecano
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"reconoció" el respeto que el titular del Eje
cutivo federal, Andrés Manuel López Obra
dor, ha tenido con la soberanía del Senado
de la República. Monreal abundó que "nunca
se ha nunca se ha registrado un solo evento,
o gesto del Presidente de México para inter
venir en la vida pública de la Cámara, "y eso
no es fácil'"'He sido casi 30 años legislador
y es la primera vez que observo que el Pre
sidente de la República emite sus mensajes.
pero nunca ha tenido el gesto de intentar una
intromisión" en la Cámara de Senadores.

Y siguiendo con los protocolos y las inter
venciones diplomáticas, Adán Augusto hizo
un llamado a la unidad de las y los integran
tes de la bancada de Morena en el Senado,
para fortalecer la unidad en torno al proyecto
de nación que encabeza el presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador.

Y formalmente, fuera de lo que en reali

dad fue tratado en el encuentro con los sena

dores del grupo de Morena, el secretario de
Gobernación solicitó a las y los legisladores
que apoyen la propuesta de reforma en ma
teria de Guardia Nacional.

Adán Augusto les recordó a los senado
res morenistas que ios gobiernos anteriores
no fueron capaces de fortalecer y profesio
nalizar a las instituciones policiacas, por lo
que ahora se complica el combate contra la
inseguridad. "No hay en todo el país un cuer
po de seguridad más profesional, confiable
y honesto que la Guardia Nacional?afirmó.

López Hernández argumentó que el Ejér
cito de hoy no es el mismo de hace 10 o 20
años, o el de 1968 y la "Guerra Sucia? sino
que ha evolucionado, por lo que tiene la
certidumbre de que se debe confiar en él y
blindar a los soldados para que hagan mejor
su trabajo.
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Confidente Emeequis
Cuando Santiago Creel
ayudó a López Obrador
Por Julián Andrade

Una parte del debate público gravi
ta, aún hoy, entorno al 2006 y el
proceso de desafuero que enfren

tó el entonces jefe de Gobierno, Andrés Ma
nuel López Obrador.

En aquellos días, como ahora, había mu
chos pirómanos atizando el fuego, pero tam
bién estaban los que actuaron con responsa
bilidad y pensando en el bien mayor.

¿Cuál era en ese momento el camino co
rrecto? Que López Obrador pudiera conten
der por la presidencia de la República en elec
ción que se avecinaba. En la opinión pública
crecía la certeza, no del todo injustificada, de
que se le estaba sacando de la boleta a la
mala. Existía todo un entramado legal y erro
res graves de quien despachaba en el viejo
Palacio del Ayuntamiento, pero no parecían
lo suficientes como para arriesgar inclusive
la gobernabilidad democrática.

Quien trabajó para que las aguas no se
salieran de cauce, fue el entonces secretario
de Gobernación, Santiago Creel. Mientras en
las calles aumentaban las movilizaciones en

favor de López Obrador y en los salones del
poder las presiones para que se procedie
ra en contra de quien sería el candidato del
PRD, aumentaban constantemente.

Creel estableció un diálogo constante con
uno de los círculos de confianza López Obra
dor: Agustín Ortiz Pinchetti, Julio Scherer y
Elisur Arteaga entre otros, y como testigo de
calidad, María Amparo Casar, la coordinadora
de asesores del secretario.

El responsable de la política interna del
país, buscaba alternativas jurídicas para re
solver un problema que ya estaba en manos
de la PGR. El debate interno en el gobierno
era más que intenso.

Esta historia la contó Creel, el presiden
te de la Cámara de Diputados, en una con
versación con Ricardo Raphael en ADN 40.
Los minutos en la televisión son escasos y
pasas rápido, por lo que no se puedo exten

der el tema, de carácter histórico, pero de
actualidad indudable.

En el fondo, lo que hizo Creel en esos
días, más allá de las múltiples motivaciones
que pudiera tener, fue colocarse, sin matiz,
en el tablero de los demócratas, no los de
ocasión, sino los que están convencidos de
que ello es un soporte de la actividad política
y que la define.

Pero Creel reconoció el talante del enton

ces presidente Vicente Fox, porque supo rec
tificar, porque ponderó lo que estaba en jue
go en ese momento. Un contraste, sin duda,
porque a los poderosos muchas veces se les
dificulta, y de qué forma, el dar marcha atrás
y asumir los costos.

Pero Fox determinó la salida del procu
rador Rafael Macedo y dejó que la política
hiciera el resto. Una jugada arriesgada, pero
legítima. Sin duda hay una franja de la opi
nión pública que piensa que el desistimiento
de las acusaciones en contra de López Obra
dor terminó por ser un error y que, a causa de
ello, las cosas están como están.

Para nada es así, la democracia mexicana
no se puede permitir la exclusión. Es precisa
mente la pluralidad la que nos hace fuertes,
antes y ahora, por supuesto.

La paradoja, en todo caso, es que el aho
ra presidente López Obrador, no parece tener
una idea tan precisa de lo que ocurrió y no
ocurrió la primera vez que buscó la presiden

cia de la República y que estuvo a un puñado
de votos de obtener.

Muchos de los escritores, intelectuales
y académicos que en 2006 se opusieron al
desafuero, son vilipendiados en las con
ferencias de Palacio Nacional. Ellos, como
Creel, que ahora es presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, siguen
en lo mismo, el cambio, la trasformación, se
dio en otro lado.

LA ALIANZA OPOSITORA, EN PAUSA
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Las dirigencias del PAN y el PRD determi
naron poner en pausa la alianza legislativa
que mantenían con el PRI en la Cámara de

Diputados. Es un espacio en el que, dicen, se
darán tiempo para recomponer lo que des
compuso la propuesta de extender la presen
cia militar en las calles.

Por ahora nadie habla de ruptura, pero el
discurso no siempre concuerda con la reali

dad y habrá que esperar para ver qué sigue
en los próximos días y semanas.

Tratarán de restaurar la confianza, aun
que nadie tiene una receta infalible para ello.

Hay un incentivo para no alejarse del
todo, y son las elecciones del 2023 y del 2024.
Alejandro Moreno lo dejó en claro al señalar
que ni el PRD ni el PAN, ganarían en solitario.
Tampoco el PRI, por supuesto.
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Agenda Confidencial
La perorata de 44Alito
Por Luis Soto

Ni un dedito movió el presidente An
drés Manuel López Obrador para
resquebrajar la maltrecha alianza

entre el PRI, PAN y el PRD que, dicho sea de
paso, NO representa, ni representará ningún
peligro para MORENA ni mucho menos para
su dueño. Los analistas políticos bisoños es
peculan que López Obrador le ofreció algún
"hueso" al dirigente nacional del PRI por su
apoyo al delicado asunto de la Guardia Na
cional y la presencia del Ejercito en las calles
hasta 2028. Pero los observadores políticos
objetivos e imparciales señalan: ¡Qué pudo
haberle ofrecido el primer mandatario al líder
de pacotilla del tricolor! Con ese cinismo que
le caracteriza Alejandro Moreno declara que
la alianza "Va por México" NO está en riesgo;
que la prórroga a la permanencia del Ejército
en las calles para la consolidación de la Guar
dia Nacional no es ni un cheque en blanco ni
hacerle el trabajo al gobierno; que con esta
iniciativa tampoco se está rompiendo la mo
ratoria constitucional, y otras estulticias. ¿Si
no es nada de eso, entonces?

Presume que "siempre he tenido comu
nicación con los dirigentes del PAN y del
PRD"; que tienen un proyecto conjunto (que
nadie sabe cuál es, apuntan los espectado
res), pero eso no quiere decir que coincidan
en todo. ¿Y entonces para qué se aliaron?
"Esto es por México y la gente; las ideolo
gías y las posiciones políticas tienen que
pasar a segundo plano para construir siem
pre a favor de las familias mexicanas'' ¡Ah
Chingá! Exclama el respetable. Ya nada más
le faltó gritar ¡Viva México ca...!

Al puro estilo de ya saben quién, "Ali
to" pidió a sus coaligados que comprendan

que la decisión de prorrogar la presencia del
Ejército en las calles "es a favor del pueblo
de México? y romper la coalición por esta
causa "es no darle importancia a lo que he
mos avanzado. ¿Pero en qué han avanzado?
"Hay que defender con todo a la alianza?dijo
en otra de sus frases huecas. Que todas las

fuerzas políticas se sumen a la propuesta (de
que el ejército permanezca en las calles hasta
2028), demandó, porque "ante una situación
extraordinaria, debemos tomar una decisión
que priorice la paz en México. Tomemos de
cisiones por la gente y no por ganancia elec
toral'' Cuál gente "Alito? cual gente, si a ti la
gente te vale... le responde el pueblo sabio.

El PRI siempre estará al lado de México;
no hay nada por encima de la paz y la tran
quilidad de los mexicanos? remato en su pe
rorata el desprestigiado, desgastado, humi
llado y sin brújula "Alito?

Mientras el dirigente del PRI dice que la
alianza Va por México no está en riesgo por
la posición del tricolor, el líder del inexisten
PRD, Jesús Zambrano, le responde "Cla
ro que pone en vilo el mantenimiento de la
coalición? El PAN se declaró perplejo por la
iniciativa del PRI sobre tan delicado asunto, y
le pidieron que recule. ¡Organícense, organí
cense! Les grita el respetable.

AGENDA PREVIA

El presidente de la República insiste en
que el precio de la tortilla debe ser político,
por lo que anunció que la secretaría de Ha
cienda llamará a cuentas a los dueños de

MINSA y MASECA para que expliquen por
qué el precio del sagrado alimento se en
cuentra por las nubes.
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Hip ocresía y politiquería

La diputada del PRI, Yolanda de laTo
rre, afirmó que está dispuesta a retirar
su polémica iniciativa para ampliar la

presencia de las fuerzas armadas en labores
de seguridad pública, siempre y cuando los
31 gobernadores y la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México digan públicamente que
no necesitan al Ejército y la Marina en 2024.

En conferencia de prensa, acompañada
del Comité Ejecutivo Nacional y diputados
priístas, la legisladora coahuilense aseguró
que la propuesta de reforma es de su propia
autoría. Aclaró que no le fue dictada ni im
puesta por nadie, como se había señalado
en medios de comunicación. De laTorre dijo
que esta iniciativa la tenía preparada desde
antes del inicio de la legislatura y la elaboró
pensando en la gente y los ciudadanos: "Con

los que yo sí hablo, a los que yo sí veo los
fines de semana" La legisladora tricolor insis
tió en que su iniciativa pretende proteger a la
población y que no tiene ninguna intención
política: "Sí la puedo retirar, cuando los go
bernadores de este país, los del PAN, los del
PRI y los de Morena, los 31 gobernadores y la
jefa de gobierno me digan que en 2024 no ne
cesitan a las fuerzas armadas. Porque si ellos
lo dicen, quiere decir que mi iniciativa ya no
tiene razón ni sentido y ya no tiene motivos
de ser?aseguró de laTorre. Incluso aclaró que
si un solo gobernador asegura que no quiere
el apoyo de las Fuerzas Armadas, se le puede
agravar una excepción al artículo transitorio.

La diputada priista, busca ampliar hasta
2028 la presencia del ejército en las calles, si
tuación que desembocó en la suspensión de
la alianza Va por México. El dirigente nacional
del PAN, Marko Cortés, amenazó con que si

el PRI no retira la propuesta, la alianza se ter
mina, a lo que su símil priista respondió que
su partido no recibe ultimátums de nadie.
Al tocar el tema, Alejandro Moreno aseguró
que la alianza sigue en pie y recalcó que su
iniciativa busca el apoyo por parte de la mi
licia, para que la GN logre su independencia.

y aseguró que aunque tienen un proyecto
conjunto, pero eso no significa que deban
coincidir en todo. El presidente recalcó que
la "suspensión" de la alianza es simplemen
te una pausa, que permitirá a los partidos de
la alianza dialogar y trabajar por México. Al
reclamo panista se sumaron los senadores
del PRI. El coordinador del grupo parlamen
tario en la cámara alta, Miguel Ángel Osorio
Chong, reiteró que sólo en alianza será cómo
la oposición podrá hacer frente a la actual
administración. A él se sumaron nombres

como el de Eruviel Ávila, Claudia Ruiz y el si
naloense Mario Zamora.

A pesar de que, según una encuesta pu
blicada recientemente por el periódico El
Universal, el 80% de la población quiere que
la fuerzas armadas continúen realizando ta

reas de seguridad en el país, alrededor de
400 personas, incluidas la activista Denisse
Dresser se reunieron la noche del martes

frente al senado de la República para gritar
consignas como "el que no salte es AML07
"seguridad sin guerra" y "no más guerra" en
protesta por la decisión. La llamada "velada
por la paz" fue convocada por medio de re
des sociales por organizaciones y colectivos

para manifestar su inconformidad con lo que
ellos llaman "la militarización del país'' Sin
duda es muy sencillo pedir que se retire a las
fuerzas armadas cuando vives en Polanco

o en Las Lomas de Chapultepec, ¿pero qué
les dicen a las familias que viven en Sinaloa,
Tamaulipas, Michoacán, Oaxaca, Zacatecas
o Baja California? ¿Apoco creen que los mi
litares están muy contentos de ir a combatir
sicarios y narcotraficantes? Desde luego que
no. Ellos están arriesgando su vida por noso
tros. Imagínense qué sienten cuando ven a
personajes como Denisse Dresser y compa
ñía marchando en su contra. Agarren la onda.

* @CaliodeHacha
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Recuerda que se
viene el 202 i

SE PREPARAN PARTIDOS POLITICOS

Desde hace mucho tiempo estoy cons
ciente que los proyectos de nación se
generan décadas antes de llegar a la pre
sidencia tal como sucedió con Vicen
te Fox o en su defecto Andrés Manuel

López Obrador.
Los proyectos de nación son organi

zaciones que pretenden llevar a diversos
candidatos a la presidencia de México
por encima del voto público Sin embargo
Andrés Manuel López Obrador logró el
voto popular y llegó a la presidencia con
un proyecto de nación que se había tra
bajado décadas antes.
Los proyectos de nación de Vicen

te Fox y Felipe Calderón también fue
ron trabajados desde las entrañas de un
grupo sumamente poderoso llamado el

yunque que anteponía la palabra de Dios
por encima de la justicia o en su defecto
la democracia es un país completamente
anestesiado.

La visita de Santiago Abascal del par
tido español, VOX; Me dejen claro que
existen diversos grupos de poder que
busca en intereses afines para lograr po
sicionar a diversos candidatos en el po
der y la presidencia de diversos países
como el de España y México.

El yunque fue creado en Puebla des
de hace muchísimos años y nos deja ver
que efectivamente existen diversos en
tes pervertidos que lo único que preten
den es llegar al poder para Hacer crecer a
una sucesión similar a la masonería.

De ser cierto el poder que existe den
tro de la sucesión el yunque y los nexos
que tienen con diversos partidos políti
cos posiblemente en unos cuantos años
podrían regresar al poder A pesar de qué
miles de mexicanos se nieguen a verlos
gobernar de nueva cuenta.

Mientras cientos de miles de mexica

nos siguen peleando para saber quién es
chairo o fifí, Existen grupos de mucho
poder que están planeando su siguiente
movimiento en el ajedrez de la política
de nuestro país y posiblemente pode
mos ver un candidato que se van a gloria
de ser democrático cuándo será todo lo

contrario.

Fecha: 08/09/2022

Página: 16

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,089

Página 186 de 193



Ahí se Ya por
el canAlilo...
MAESTRO, PAN Y PRD SUSPENDIERON TEM
PORALMENTE LA ALIANZA VA POR MÉXICO

Era la crónica de una ruptura anunciada:
el diablo los cría, la corrupción los junta y la
ambición los hace pelear, y Va por México se
convierte así en Ahí se Va por el canAlito del
desagüe.
Alito dijo que no acepta ultimátums ni ór
denes de aliados y opositores, y niega nego
ciar el desafuero.

Quién sabe: esa vergonzosa infracción sig
nifica el entierro, la tumba política, y Moreno
Cárdenas es capaz de todo y asirse detrás de la
Torre con tal de seguir pegado a la ubre par
tidista que tanto lo ha beneficiado, sobre todo
económicamente.

Hay 7 de 11 ministros de la SC JN que están
a favor de la prisión preventiva, y hoy será
la votación.

Se espera que haya Corte a las alas de Luis
María Aguilar, quien trataba de apoyar a
exfuncionarios corruptos para que salieran de
prisión por la vía exprés.
El titular de la Segob pide "paciencia y to
lerancia" a los mineros en huelga.
Los trabajadores de Cananea, Taxco y El
Sombrerete llevan 15 años de larga espera, y
ya es demasiada la impunidad e inmunidad de
Germán Larrea, quien debe recibir un ultimá
tum federal: "pagas bien, o cuello".
Muñoz Ledo comparó a los morenistas con
los simios.

Es un lamentable y deplorable porfirium
tremens, salido de su frustración por no ser
embajador en La Habana. Ya siéntese don Por
firio, que estamos chupando tranquilos.
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Gáivez Ruiz, beneficiada
del Cártel Inmobiliario

Hoy Tabasco estará de fiesta y no
precisamente por el 153 natalicio del
exvicepresidente José María Pino
Suárez, sino por el jonrón que el titular
de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, le metió a la coalición Va Por
México, dejando entrever que a los panistas
les urge un cambio en su dirigencia, pues
quien salió peor parado de los 3 es Markitito
Cortés, por aquello que fue chamaqueado
por Alejandro Moreno; seguramente si
Carlos Castillo Peraza viviera, le daría un
infarto al ver la cara de payaso de todos los
bolillos.

Y por si fuera poco, quien fue ponchado
por strikes fue el senador Ricardo Monreal,
al haber sido evidenciado por sus berrinches
políticos. No sería mala idea que el
coordinador de Morena en el Senado le

echase un ojo a la historia del otrora Manuel
Camacho Solí s, y que precisamente fue dicha
actitud la que lo llevó al hoyo político,
POSTIT

Aseguran los confidentes de este teclador
que la verdadera mano que mece la cuna
del Cártel Inmobiliario comandado por
Jorge Romero es ni más ni menos que el
expresidente Carlos Salinas de Gortari, o no
se les hace extraño que sea precisamente el
exprocurador del priísta Morales Lechuga
el encargado de escriturar los inmuebles.
No obstante, quien verdaderamente se

vio beneficiada de dicho "cochinero" fue

la senadoraXóchitl Gáivez Ruiz, ya que
gracias al desgaste político del "Club Romero
Herrera" en la Ciudad de México, resulta
inminente que la única candidata "decente"
de la oposición para el 24 seráXóchitl Gáivez
Ruiz.

¿O acaso la diputada Margarita Zavala en
verdad creerá que tiene oportunidad?
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Utopía
9?Obrador "se equivocó al decir que se equivocó

Por Eduardo Ibarra Aguirre*
La afirmación corresponde al maestro

Bernardo Bátiz, consejero de la Judi
catura Federal y es un desmentido

puntual a la aseveración del presidente An
drés Manuel, formulada el viernes 2 durante
la mañanera, en los siguientes términos:

"Me equivoqué, porque hice propuestas,
pero una vez que propuse, ya por el cargo
o porque cambiaron de parecer, (los minis
tros) ya no están pensando en el proyecto
de transformación y en hacer justicia, ya
actúan más en función de los mecanismos

jurídicos. Y yo respeto eso, porque yo pro
pongo, pero no quiero tener incondicionales,
quiero que haya mujeres y hombres libres, y
que al momento de tomar decisiones, cada
quien asuma su responsabilidad'Tal y como
lo registramos en el comentario anterior:
https://www.analisisafondo.com/opinion/
item/49602laequivocaci%C3%B3ndeamlo

Se refiere López Obrador a los ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación: Yasmín Esquivel Mossa, Loretta
Ortiz Ahlf, Ana Margarita Ríos Farjat y Juan
Luis González Alcantara; efectivamente pro
puestos por él, pero a fin de cuentas electos
por el Senado.

Y de los cuatro ministros de la SCJN

afirma el jurista, abogado, escritor y políti
co Bátiz y Vázquez: "Yo le puedo decir que
está equivocado en eso, no se equivocó en
proponerlos, acertó en proponerlos, y tan
es así que están actuando con libertad y res
pondiendo a otras de las propuestas, que no
son personales, son de un movimiento social
muy amplio que pide a los funcionarios pú
blicos asumir su propia responsabilidad. Y

por eso le puedo decir: se equivocó al decir
que se equivocó. Acertó, porque están un mi
nistro y tres ministras actuando conforme a
su conciencia y a sus estudios''

No es frecuente el uso de expresiones di
rectas para enmendarle la plana al titular del
Ejecutivo federal, mas es conocido el recono
cimiento y respeto que le profesa Obrador
al maestro en derecho parlamentario y se
cretario general de Acción Nacional durante
19701973 y de 1980 a 1983. Aunque ello no

obstó para que en una mañanera López Obra
dor asegurara que don Bernardo, de 86 años
de edad, estaba "adormilado" en el Consejo
de la Judicatura Federal. Y el procurador ca
pitalino (20002006) reviró "procuro tomar
cafecito" y planteó la necesidad de que jue
ces y magistrados entiendan la etapa por la
que pasa el país, deben comprender la nueva
forma de ejercer el poder, aceptar la crítica y
responder cuando sea preciso.

Fueron precisamente las ministras Yas
mín Esquivel, Loretta Ortiz y Juan Luis Gonzá
lez Alcántara, los que establecieron el martes
5 en la sesión de la SCJN, que únicamente
el Poder Legislativo puede ordenar cambios
en la Carta Magna, a propósito del debate
sobre la prisión preventiva oficiosa que Luis
María Aguilar Morales pretende desaparecer,
respaldado por ONUDH, Comisión Nacional
de los Derechos Humanos y numerosos or
ganismos y membretes civiles.

Como bien estableció el ministro Alber

to Pérez Dayán "No soy quién para des
prender hojas de la Constitución'' La SCJN
no tiene facultades para decidir que la Car
ta Magna sea declarada inconstitucional,
sin importar los tratados internacionales.
"El tratado se debe a la Constitución, no la
Constitución al tratado''

Con seis pronunciamientos de 11 mi
nistros sobre la prisión oficiosa queda bien
definido el futuro de la propuesta de Aguilar
Morales para no aplicar el artículo 19 de la
Constitución, pues son indispensables ocho
votos y demasiada audacia e irresponsabi
lidad institucional para que la Corte invada
atribuciones del Congreso de la Unión.

ACUSE DE RECIBO

Aquí se publicó el lunes 5: "Finalmente, el
Comité Central promovió a Konstantín Cher
nenko de miembro suplente a titular del Buró
Político; eligió como miembros suplentes del
BP a NikolaiTijonov y Eduard Shevardnadze,
y a Mijail Gorbachov como secretario del CC
del PCUS..." Expliqué: "Lo anterior corres
ponde al final de la nota '1978: Nuevos éxitos
de la economía y la sociedad soviéticas' (6

El IndependienteFecha: 08/09/2022
Página: 12

Area cm2: 441

1 / 2

Columnas Políticas

Eduardo Ibarra Aguirre

Costo: 23,959

Página 189 de 193



XII1978), para el semanario Oposición y que
el director Marcos Leonel Posadas decidió

no publicar, mostrando una aguda falta de
oficio porque Chernenko sustituyó a Leonid
Brézhnev al morir en 1984, Gorbachov sería
el último secretario general del Partido Co
munista en 198591, tras 74 años en el poder,
y el último presidente de la Unión de Repúbli
cas Socialistas Soviéticas en 198891, y She
vardnadze fue su canciller"... Una pregunta
al respecto: "Estimado Eduardo: Gracias por
los envíos. No entendí si la nota '1978...' era
de tu autoría o de Posadas. Saludos. Elba"...

"Mía? respondí... "Gracias por la precisión.

Sí, que absurdo y raro Posadas; parece que
no comprendió los cambios de los que dis
te cuenta, y fuiste muy certero',' comentó la
doctora PérezVillalba... "José Gutiérrez Vivó.
@JGutierrezVivo. Monitor no se olvida. 2 de

septiembre, 48 aniversario. Monitor estaba
en plenitud cuando lo desaparecieron. La
causa: ¡Comprometerse con la verdad! ¡No
más mentiras! ¡Exigimos justicia para Moni
tor! #48añosde!acreacióndemonitor'.'

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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